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Возложенное па Государственный Контроль фактическое Повѣрка кассъ. 
удостовѣреиіе въ цѣлости суммъ и цѣнностей, хранящихся въ 
правительственныхъ кассахъ, получаетъ съ каждымъ годомъ 
дальнѣйшее развитіе, по мѣрѣ учреждепія ыовыхъ кассъ и уве-
личенія производящихся въ нихъ оборотовъ. 

В ъ минувшемъ году чинами Государственнаго Контроля 
было освидѣтельствовано до 1 5 , 9 5 0 к а с с ъ , — в ъ томъ числѣ: 
до 7 0 0 казначействъ, 1 0 , 6 5 0 кассъ спеціальиыхъ сборщиковъ 
доходовъ: почтово-телеграфныхъ, таможенпыхъ, судебныхъ, • 
желѣзнодорожпыхъ и пр., 1 1 1 кассъ и кладовыхъ Государствен-
наго Банка, 65 кассъ Дворянскаго и Крестьяискаго Земель-
ныхъ Банковъ, 4 , 4 3 0 государственныхъ сберегательныхъ кассъ, 
Петербургская и МосковскМ Ѳсущ^ыяг Казны. 

При означенномъ освидѣтельствованіи, счетоводство и отчет-
ность кассъ оказались вообще въ должномъ порядкѣ и вполиѣ 
согласными съ установленными правилами. Лишь но иемно-
гимъ кассамъ были обнаружены нѣкоторыя отступленія отъ 
требоваиій означенныхъ правилъ, относившіяся къ несоблюде-
нно различныхъ формальностей и не имѣвшія существенная 
значенія. Большая часть такихъ неисправностей, по ука-
заніямъ ревизоровъ, была устранепа при самыхъ освидѣтель-
ствоваиіяхъ. 



Но по отношѳнію къ сохранности суммъ въ кассахъ въ 
нижеслѣдующихъ случаяхъ, числомъ до двадцати, были открыты 
какъ Государственньтмъ Контролемъ, такъ и отчетными упра-
нленіями важныя неисправности и прямыя злоупотребиенія. 

Наиболѣе крупное похищеніе казенныхъ суммъ совер-
шено было въ Квирильскомъ Уѣздномъ Казначействѣ (Ку-
таисской губерніи). Ближайшимъ поводомъ къ обнаруженію его 
послужило исчезновеніе Квирильскаго Казначея. Вслѣдствіе 
сего Ревизоромъ Тифлисской Контрольной Палаты совмѣстно 
съ чиновникомъ Кутаисской Казенной Палаты было произве-
дено освидѣтельствованіе кассы Казначейства, и въ ней ока-
зался недостатокъ 71 .250 руб. кредитными билетами, которые 
согласно книгаыъ должны были находиться въ кладовой на 
лицо. Обвиняемый въ кражѣ этихъ денегъ бывшій Казначей 
Квирильскаго Казначейства, благодаря принятымъ со стороны 
мѣстной администраціи мѣрамъ, былъ задержанъ впоелѣдствіи 
мѣстнымъ русскимъ Консуломъ въ турецкихъ владѣніяхъ, въ 
г. Трапезундѣ, на пароходѣ, и отъ него отобраны находив-
шіеся при немъ 30 .000 рублей. Куда дѣлись остальные по-
хищенные изъ Казначейства 41 .250 рублей, производящимся 
по этому дѣлу слѣдствіемъ до настоящаго времени- не вы-
яснено. 

Кромѣ Квирильскаго Казначейства, растраты и педочеты 
открыты еще въ трехъ Казначѳйствахъ: 

Въ Сѣрадзскомъ (Калишекой губерніи) Уѣздномъ Казна-
чействѣ растрата въ 7 .430 руб. обнаружена при внезапномъ 
свидѣтельствѣ, произведенномъ Управляющимъ Калишскою 
Казенною Палатою. Растраченная сумма пополнена бывшимъ 
Казначеемъ, который нривлечѳнъ къ ответственности, съ устра-
неніемъ отъ должности. Такъ какъ имѣлось основаніе пола-
гать, что эта растрата была произведена давно и пополнялась 
Казначеемъ, при свидѣтельствахъ кассы, изъ суммъ двухъ 
частныхъ благотворитѳльныхъ обществъ, въ коихъ онъ, безъ 

вѣдома Казенной Палаты, также состоялъ Казначеемъ, то, въ 
предупреждепіе скрытія растрать подобнымъ образомъ на бу-
дущее время, по соглашенію Варшавской Контрольной Палаты 
съ казенными палатами ревизіоппаго ея раіона, установлено 
за правило, чтобы казначеи губернскихъ и уѣздныхъ казна-
чействъ не состояли одновременно кассирами благотворитель-
ныхъ или иныхъ частныхъ обществъ. Въ виду сего одному 
изъ казначеевъ было предложено отказаться отъ исполненія 
обязанностей кассира ссудосберегателыюй кассы служащихъ. 

При производствѣ внезапной иовѣрки Ревизоромъ Донской 
Контрольной Палаты наличности Донецкаго Окружнаго Казна-
чейства оказалась недостача 600 руб.,- которую Помощпикъ 
Казначея пытался объяснить простымъ прочетомъ, по засимъ 
Казенною Палатою онъ былъ признанъ подлежащимъ обвине-
піго въ растратѣ и удалепъ отъ должности; недостававшая же 
сумма пополнена Казначеемъ. 

При внезапномъ освидетельствованы командированнымъ 
Таврическою Контрольною Палатою Ревизоромъ мѣстнаго 
Губерискаго Казначейства оказался недостатокъ патеитовъ пи-
тейныхъ на 2 .000 руб. и табачиыхъ на, 30 р. О причинахъ 
этой недостачи производится переписка. 

По почтово-телеграфнымъ учрежденіямъ, не смотря на 
многочисленность ихъ, растраты и хищенія составляютъ сравни-
тельно рѣдкое явленіѳ и заключаются въ присвоены почто-
выхъ и депешныхъ сборовъ, пересылающейся по почтѣ денеж-
ной корреспонденціи, наложениыхъ платеясей, зпаковъ почто-
вой оплаты или суммъ, принадлеясащихъ ссудо-сберегатель-
нымъ кассамъ, состоящимъ при почтово-телеграфныхъ конто-
рахъ и отдѣленіяхъ. Мипувшій 1898 годъ не составляѳтъ въ 
этомъ отношеніи исключенія. Въ означенномъ году обнару-
жено въ учрелсденіяхъ почтово-телеграфнаго вѣдомства десять 
случаевъ хищенія, въ общей слолшости на 50 .000 рублей, 
изъ числа которыхъ 36 .000 руб. уже пополнены или самими 



виновниками, или ихъ начальниками, или отобраны отъ по-
хитителей. Слѣдоватѳльно невозмѣщенный ущербъ казны отъ 
этихъ растратъ составляетъ всего до 14 .000 рублей,—сумму 
весьма незначительную, если принять во внимаиіе размѣры 
ежегодно пересылающихся по почтѣ и обращающихся въ поч-
тово-телеграфпыхъ учреждѳніяхъ денѳясныхъ суммъ и цѣн-
ностей. 

По поводу хищепій, открытыхъ въ 1898 году въ поч-
тово-телеграфномъ вѣдомствѣ, слѣдуетъ замѣтить, что почти 
всѣ они происхозкденія недавняго и размѣръ ихъ не успѣлъ 
разростись благодаря обнаруэкенію злоупотребленій вскорѣ 
послѣ ихъ возпикновенія. 

Не останавливаясь на перечисленіи всѣхъ означеиныхъ 
хіщеній, позволю себѣ упомяпуть о двухъ изъ нихъ, какъ 
болѣе зпачительныхъ по суммѣ. 

Лифляндская Контрольная Палата при ревизіи нодава-
тельской книги Рингенскаго (Курляндской губерніи) Почто-
ваго Отдѣленія за іголь 1898 года замѣтила, что въ ней запи-
саны только два перевода суммъ, въ общей сложности на 
8 руб. 5 коп.; изъ полученпыхъ же Палатою отъ другихъ 
почтово-телеграфныхъ учреждепій перечней объ отосланыыхъ 
переводахъ оказалось, что на самомъ дѣлѣ изъ Рингенскаго 
Почтовая Отдѣленія въ течепіе іюля мѣсяца отправлено было 
•въ разныя мѣста переводовъ на 622 руб. 66 коп., т. е. на 
•614 руб. 61 коп. болѣе, чѣмъ показано Отдѣленіемъ въ своей 
•приходной книгѣ . 

Вслѣдствіе возбужденной Палатою по поводу такой раз-
ницы переписки, Начальники Рижскаго почтово-телеграфнаго 
округа сообщили, что въ Рингенскомъ Почтовомъ Отдѣленіи 
•въ теченіе іюля мѣсяца 1898 года похищено страховой кор-
респонденціи, знаковъ почтовой оплаты, переводныхъ суммъ, 
вкладовъ въ почтово-сберегателыіую кассу и другихъ сборовъ 
всего свыше 7 .000 рублей. Виновникомъ этого хищенія 

оказался Начальники Отдѣленія, который скрылся заграницу, 
не оставивъ послѣ себя никакого имущества, и до сихъ поръ 
не розыскапъ. 

Другое хищеніе, по счастью ограничившееся сравнительно 
небольшою суммою понесенная казною ущерба, совершено 
почтово-телеграфнымъ чиповникомъ при сопровожденіи денеж-
ной корреспонденціи изъ Владивостока въ Одессу. Означенный 
чиновники, по прибытіи съ почтового корреспоидепціѳю Влади-
востокской Почтово-Телеграфной Конторы па отправлявшійся 
изъ Владивостока въ Европейскую Россію пароходъ Добро-
вольная флота «Петербургъ», вопреки существующими пра-
вилами, не предъявили этой почты, для осмотра ея цѣлости, 
пароходной администраціи, при чемъ 12 бауловъ и одинъ че-
моданъ сдали въ трюмъ, a двѣ сумки съ четырьмя узлами 
золота на 3 2 . 7 6 0 руб. и нѣкоторыми другими вещами поло-
жили въ кладовой парохода, а потоми перенеси въ свою каюту. 
Во время остановки парохода въ одномъ изъ промезкуточныхъ 
пунктовъ они вышелъ вмѣстѣ съ тѣми сумками на береги. 
Ббльшая часть похищенныхъ денегъ розыскана, растрачепо 
эке всего 1 .841 р. 53 коп. Виновный заключенъ въ тюрьму 
и о растратѣ производится слѣдствіе. 

Для предотвращенія подобныхъ случаевъ на будущее время, 
признано необходимыми установить болѣе строгія правила въ 
отношеніи наблгодепія за цѣлостыо и сохранностью перевози-
мой почтово-телеграфными чинами на иароходахъ Доброволь-
н а я флота денеэкной корреспопденціи. Соотвѣтствующая 
инструкція вырабатывается нынѣ по соглашенію Государствен-
н а я Коптроля и Главная Управленія Почта и Телеграфовъ. 

Болѣе значительные случаи недочетовъ въ кассахъ про-
чихъ вѣдомствъ были слѣдующіе: 

При внезапномъ свидѣтельствѣ кассы Могилевскаго Окрузк-
наго Суда обнарузкенъ иедостатокъ наличности цѣпныхъ зна-
ковъ (разнаго рода марокъ) и растрата выручѳнныхъ за нихъ 



денегъ, на сумму 2.146 руб. 45 коп. Виновнымъ въ этой ра-
стратѣ оказался, по собственному его сознанію, завѣдывавшій 
кассою Исправлявшій долзкность Помощника Секретаря Суда. Еще 
до окончанія свидѣтельства онъ липшлъ себя жизни; недоста-
токъ же наличности былъ вслѣдъ за тѣмъ возмѣщенъ взносомъ 
соотвѣтсгвующей суммы .въ Могилевское Губернское Казначей-
ство. При этомъ свидѣтельствѣ обнаружились весьма суще-
ственньтя уиущенія въ счетоводствѣ и канцелярскомъ дѣло-
ироизводствѣ Могилевскаго Окрузкнаго Суда, которыми оче-
видно было подготовлено и облегчено совершеиіе самой рас-
траты. Такъ, книги Окруэкиаго Суда на записку прихода и 
расхода марокъ не велись съ августа 1897 года, установлен-
ный для кассъ ежемѣсячньтя свидѣтельства не всегда произ-
водились, или не подписывались кѣмъ слѣдуетъ и проч. Въ 
настоящее время книги Окруэкнаго Суда приведены въ долэк-
ный порядокъ, а объ открытыхъ въ немъ неисправпостяхъ 
мною сообщено на усмотрѣніѳ Министра Юстиціи. 

При внезапномъ свидѣтельствѣ кассъ Съѣзда Мировыхъ 
Судей Ковенскаго округа и Мироваго Судьи 2 участка того 
эке округа, находившихся въ завѣдываніи одного и того эке 
Мироваго Судьи, по первой кассѣ не было предъявлено къ 
перечету судебнопошлинныхъ марокъ на 2 .816 руб. 8 коп., 
а по второй оказалось, что 532 дѣла за 1897 и 1898 гг. не 
оплачены такими зкѳ марками на сумму 609 р. 17 к. По 
этому дѣлу производится судебное разслѣдованіе, причиненный 
зке въ данномъ случаѣ убытокъ уэке возмѣщенъ. 

По тамозкенному вѣдомству произведена растрата временно 
Исправлявшимъ долзкность Управляющего Хорзкельскою тамо-
экепною заставою Плоцкой губерніи, который похитилъ изъ 
кассы заставы 2.800 руб. и скрылся съ ними за границу. 

По вѣдомству Министерства Впутреннихъ Дѣлъ, чинов-
ники Канцеляріи Бессарабскаго Губернатора, завѣдывая пас-
портными столомъ Канцеляріи, присвоили и растратилъ получен-

ный ими и подлеэкавшія сдачѣ въ Казначейство пошлины съ 
заграпичныхъ паспортовъ на сумму 3.787 рублей. 

Общая сумма обнарузкенныхъ въ минувшемъ году растратъ 
въ кассахъ выражается цифрою 144 .000 руб., въ счетъ коихъ 
поступило или отобрано отъ похитителей 88 .000 руб.; осталь-
ная затѣмъ сумма—56.000 руб.—остается цока не возмѣ-
щеиною. 

Сверхъ растратъ, произведенныхъ собственно по кассами, 
надлезкитъ упомянуть еще объ одномъ печальномъ случаѣ хи-
щенія зиачитѳльныхъ суммъ въ Сибири, о которомъ сообщено 
Омской Контрольной Палатѣ Тобольскими Губернаторомъ. Быв-
шими чиновникомъ по крестьянскими дѣламъ 3-го участка Тю-
калинскаго округа растрачены въ теченіе послѣднихъ трехъ 
лѣтъ ввѣренныя ему по хлужбѣ разнаго рода депезкныя суммы, 
вытребованныя имъ частью изъ кредитовъ фонда вспомога-
тельныхъ предпріятій Сибирской зіселѣзной дороги на выдачу 
переселенцами ссуди, частью изъ средствъ, отпущеішыхъ на 
церковно-школьное строительство, и, иаконецъ, изъ мірскихъ 
сборовъ и другихъ источниковъ. Бсего присвоено и растра-
чено этими чиновникомъ 51.795 р. 78 к. Кромѣ того онъ 
обвиняется въ незаконномъ израсходоваіііи 6 .260 руб. и въ 
подлозкномъ составленіи отъ имепи неграмотиыхъ или полу-
грамотныхъ переселенцевъ росписокъ въ полученіи ими ссуди 
на 22 .000 руб. 

Производящееся объ этой растратѣ слѣдствіѳ еще не при-

ведено къ окончанію. 

Результаты дѣятельности Государственная Контроля но Общіс итоги па-
иовѣркѣ поступающей въ его учрезкденія отчетности по дохо четовъ и взыска-
дамъ и расходами лишь отчасти моіутъ быть выражены въ 
опредѣленныхъ цифрахъ, такъ какъ ревизіонныя замѣчанія не щ е п ш в т Копт_ 
только при предварительной ревизіи, но дазке и при повѣркѣ роля в ъ 1898 году, 



при повѣркѣ посту- произвѳденпыхъ уже оборотовъ предупреждатотъ на будущее 
паіощсй въ зги В р е м я случаи иедоборовъ въ доходахъ и неправилъныхъ издер-
учреждсшя отчет- ж е к ъ > н о количество лредупрезкденныхъ въ этомъ порядкѣ 
пости по доходами „ 

убытковъ казпьт не моэкетъ подлезкать сколько ниоудь точ-
II расходами. J 

пому исчисленію. 
Не смотря. на преимущественное въ указанномъ смыслѣ 

зиачѳніе ревизіонной дѣятельности Государственнаго Контроля, 
обнаруэкиваемые имъ езкегодно при повѣркѣ отчетности начеты 
и взысканія достигаютъ довольно значителъптлхъ суммъ. 

По отчетности, повѣряемой исключительно въ порядкѣ 
послѣдующей ревизіи, въ минувшемъ году обращено ревизіон-
ными учрежденіями въ начетъ, для возмѣщенія въ казну и въ 
различные капиталы понесенныхъ ими ущербовъ, 1.782.000 руб., 
въ счетъ конхъ поступило узке свыше 1.107.000 руб. и на 
пополненіе 450.000 рублей получено согласіе распорядитель-
ныхъ управленій и ихъ начальствъ. По прочими начетами, въ 
суммѣ 225.000 руб., ревизіонная переписка не приведена еще 
къ окончанію. Сверхъ того по контрольными начетами пред-
шествовавшихъ лѣтъ возвращено на пополііеніе обнаружен-
ныхъ Государственными Контролемъ до 1898 года убытковъ 
около 222.000 руб. Такими образомъ результатомъ послѣдую-
щей повѣрки отчетности явилось поступленіе въ 1898 году 
1.329.000 рублей. 

Начеты, окончательно опредѣленные по означенной отчет-
ности собственно въ 1898 году (1.557.000 р.), распредѣляются 
на слѣдующіе главные разряды: на 565.000 руб. послѣдовало 
начетовъ по расходами военнаго вѣдомства, на 339.500 руб.—по 
повѣркѣ прочихъ государствениыхъ расходовъ, на 388.000 руб.— 
по повѣркѣ государствениыхъ доходовъ, до 57.000 руб.— 
но матеріальной отчетности, 157.000 руб.—по депозитами и 
спеціальнымъ средствами правительственныхъ учреэкденій и 
около 50.000 рублей—по земскими, городскими, сословными и 
казачьими капиталами. 

Дѣйствіями зке учрезісденій Государственнаго Контроля, 
повѣряющихъ обороты зкелѣзныхъ дороги и примѣняющихъ 
оба вида ревизіи, т. е. какъ послѣдующую, такъ и предвари-
тельную, обращено въ начетъ и сберезкено расходовъ казны 
около 1.450.000 рублей. 

Такими образомъ въ минувшемъ году общая сумма обиа- Е г о \ Т г ™ -
руэкенныхъ учрезкденіями Государственнаго Контроля начетовъ 0 К 0 Е В Е Л И Ч Е -

и взысканій какъ въ порядкѣ послѣдующей ревизіи ство ^С^твеиио-
(1.782.000 p.), такъ и по отчетности, къ которой примѣ- писать: 
няются оба вида ренизіи—послѣдующая и предварительная 

и плодотворный 
(1.450.000 р.),—составила свыше 3.200.000 руб. результата» . 

Въ дополненіе къ приведенными свѣдѣніямъ о результа-
тахъ дѣятельности Государственнаго Контроля въ минувшемъ 
году, насколько таковая выразилась въ общемъ итогѣ обна-
руженныхъ начетовъ и взысканій, я обязываюсь представить 
на благовоззрѣніе ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕ-
СТВА низкеслѣдующій обзоръ хозяйственной дѣятелыюсти 
отчетпыхъ управленій, въ связи съ наиболѣе существенными 
соображеніями и замѣчаніями, основанными на ревизіонныхъ 
выводахъ Государственнаго Контроля. 

Военное Министерство. 

На расходы Военнаго Министерства по предѣлыюй смѣтѣ 
на 1898 годъ ассигновано было 288.975.452 руб., на 
4 Va мил. руб. больше соотвѣтствующаго ассигнованія на 
иредшествовавшій смѣтный неріодъ (284.380.000 руб.). Пре-
вышеніе это явилось послѣдствіемъ съ одной # стороны увели-



ченія назпаченій на расходы по содерзканію войскъ, съ дру-
гой уменыненія кредита на перевоорузкеніе арміи и нѣкото-
рыхъ другихъ расходовъ артиллерійскаго и инженернаго вѣ-
домствъ, а также исшпоченія суммъ на единовремѳнныя по-
требности (образованіе особаго запаса и постройку моста че-
резъ р. Аму-Дарыо па Заісасиійской экелѣзной дорогѣ). 

Сверхъ вышеприведенной суммы, въ распоряэкеніе Воеп-
наго Министерства по смѣтѣ чрезвычайпыхъ расходовъ назна-
чены были на 1898 годъ кредиты на потребности Мургаб-
ской вѣтви Закаспійской экелѣзной дороги съ Красноводскймъ 
участкомъ ея, въ суммѣ 5 . 166 .000 руб. 

Затѣмъ въ отчетномъ году, по передачѣ китайскимъ нра-
вительствомъ въ наше пользованіе Квантунскаго полуострова, 
Военнымъ Мипистерствомъ составлено было дополнительно 
исчисленіе расходовъ на командированіе и содержаніе отряда 
войскъ для охраны этого полуострова, въ суммѣ 12 .187 .000 руб., 
которые испрашивались къ ассигнованію въ видѣ добавки къ 
предѣльной военной смѣтѣ 1898 года изъ общихъ средствъ 
государственнаго казначейства. Требованіе это было подверг-
нуто предварительной повѣркѣ въ Государственномъ Контролѣ 
и Министерстпѣ Фииансовъ и разсмотрѣно въ учреждепномъ 
но В Ы С О Ч А Й Ш Е М У ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕ-
СТВА повелѣнію особомъ Совѣщаніи подъ председательствомъ 
Председателя Департамента Государственной Экономіи Госу-
дарственнаго Совета, съ участіемъ Министровъ Иностранныхъ 
делъ и Финансовъ, Управлягощихъ Министерствами Военнымъ 
и Морскимъ и Государственнаго Контролера. Журналомъ Со-
вещанія, удостоеннымъ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О утвѳржденія, признано 
было возможными сократить отпускъ суммъ на расходы по 
охране Квантунскаго полуострова въ 1898 году до 
10 .248 .511 руб. 

По условіямъ исполненія фипансовыхъ сметъ и предста-

вленія отчетности на рѳвизію въ контрольный учрежденія, рас-
ходы военнаго ведомства за 1898 годъ не могли быть пове-
рены документально въ томъ ate году въ полномъ объеме. 
Поэтому въ пастоящемъ отчете, по примеру презкнихъ летъ, 
я имею возмоэкность представить на В Ы С О Ч А Й Ш Е Е воззреніе 
ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА окончательные 
выводы лишь по исполненію сметныхъ предположеній Воен-
наго Министерства за періодъ 1897 года и т е ревизіонныя 
данныя, который могли быть извлечены изъ разсмотренныхъ 
Государствѳнныыъ Контролемъ делъ и отчетности по расхо-
дамъ минувшаго года. 

Произведенные въ теченіѳ сметнаго періода 1S97 года 
расходы по отделу обыкновенныхъ потребностей военнаго ве-
домства выразились круглою суммою въ 2 9 3 . 7 9 0 . 0 0 0 руб., 
превысивъ назначенный для нихъ по государственной росписи 
кредитъ ( 2 8 4 . 3 8 0 . 0 0 0 руб.) на 9 .410 .000 руб. Перерасходъ 
этотъ объясняется: недостаточностью ассигпованій на разные 
виды теісущихъ расходовъ, удовлетвореніемъ требоваиій крѳди-
торовъ казны по заключенными сметами презкнихъ летъ, не-
обходимостью выполнить некоторый новьтя, не предусмотрен-
ный сметою потребности и, наконецъ, увеличеиіемъ расходовъ 
на перѳвооруженіе арміи. Показанный перерасходъ былъ по-
крыть частью изъ средствъ, внесенныхъ въ государственную 
роспись на производство непредусмотренныхъ сметами на-
добностей и расходовъ презкнихъ летъ, частью же изъ со-
стоявшихъ въ распоряэкеніи Военнаго Министерства остатковъ 
отъ кредитовъ по предельными сметами презкнихъ летъ. 
Сумма таковыхъ остатковъ ко времени заключенія сметы 
1897 года составляла 16 .142 .820 руб. 

Изъ общей суммы расходовъ Военнаго Министерства, на 
потребности интѳндантскаго ведомства причлось въ 1897 году 



186 мил. руб., т. е. 63Ѵ2 % , а изъ нихъ около половины 
(90 мил. руб.) издержано на снабэкеніѳ войскъ предметами 
обмундированія и продовольствія. 

Интендантское Дѣйствія распорядительныхъ управленій по части обмун-
вѣдомстпо. дированія и нродовольствія войскъ новѣряются учрезкдепіями 

Государственнаго Контроля въ двоякомъ отношѳніи: во пер-
выхъ, со стороны правильности и выгодности для казны са-
м а я заготовленія предметовъ и, во вторыхъ, въ отношеніи 
правильности требованія и отпуска вещей и припасовъ на до-
вольствіе войскъ. Независимо отъ сего, наличіе хранящихся 
въ интендантскихъ складахъ предметовъ обмундированія под-
вергается иеріодически повѣркѣ особыми коммисіями, съ уча-
стіемъ мѣстиыхъ чиновъ Государственнаго Контроля. 

Матеріалы, требовавшіеся па обмундированіе и снаряже-
ніе войскъ, заготовлялись въ отчетномъ году, какъ и прежде, 
по распорязкеніга интендантства, съ общихъ торговъ, къ уча-
стію въ которыхъ допущены были владѣльцы и арендаторы 
фабрикъ. 

Въ общей сложности, заготовленіе всѣхъ этихъ предме-
товъ произведено выгодиѣе предніествовавшихъ двухъ лѣтъ 
(противъ 1897 года на 3,2 % и 1896 года па 1,4 %), при чемъ 
наиболѣе выгодными слѣдуетъ признать цѣны на сукна (низке 
противъ предшествовавшая года на 6,ц %), которыхъ пріобрѣ-
тено было всего на сумму свыше 7'А мил. руб. 

Мѳнѣе успѣпшымъ представляется заподрядъ козкевенныхъ 
товаровъ, рыночныя цѣны на которые въ послѣдніе годы по-
стоянно повышались. Послѣ троекратная новторенія торговъ, 
на которыхъ подрядчиками заявлены были цѣиы, значительно 
превышавшія секретньтя, Военный Совѣтъ вынузкденъ былъ 
утвердить поставку по цѣнамъ выше сѳкретныхъ на 9"/0 и 
выше заготовительныхъ предшествовавшая года на 3%. 

Заготовленіе въ отчетномъ году продовольствеиныхъ при-
пасовъ представляло значительныя затрудненія вслѣдствіе по-
степенная вздорожанія хлѣбиьтхъ продуктовъ, обусловленнаго 
слабымъ урожаемъ двухъ послѣднихъ лѣтъ. 

Муку и рожь, по составленному интендаптскимъ вѣдом-
ствомъ плану заготовленія ихъ на 1898 годъ, предполагалось 
закупать большею частью съ общихъ торговъ, подряднымъ 
.способомъ. Затѣмъ изъ общей потребности—до 23у г мил. пу-
довъ муки и рэки—предположено было выдѣлить: для поставки 
землевладѣльцами и земствами, при посредствѣ Министерства 
Финансовъ и безъ его посредства, около 3 % мил. пудовъ и 
для закупки съ элеваторовъ 400 тыс. пудовъ. Коммисіонер-
скимъ способомъ закупки по утверзкденнымъ цѣнамъ предпо-
лагалось пользоваться только въ случаѣ неуспѣха торговъ, а 
заготовленіе пропіанта попеченіемъ войскъ, по цѣнамъ не 
свыше справочныхъ, допускалось, по примѣру' преэкнихъ лѣтъ, 
лишь для неболынихъ командъ. 

Продукты, заготовлепиые подряднымъ способомъ, оказа-
лись, въ общемъ выводѣ, дорозке но сравненіто какъ съ цѣ-
нами предшествовавшаго года (на 17,з %), такъ и съ суще-
ствовавшими во время производства торговъ справочными 
(на 5%) и утверэкдениыми Военнымъ Совѣтомъ секретными 
(на l , s %). Въ частности однако, при бывшихъ неблагопріят-
ныхъ условіяхъ хлѣбиаго рынка, представляется не безвы-
годнымъ заготовленіе съ торговъ провіанта въ Варшавскомъ, 
Виленскомъ, С.-Петербургскомъ и Фииляндскомъ округахъ, въ 
которыхъ подрядпыя цѣны были низке или лишь немпогимъ 
выше современныхъ справочныхъ цѣнъ. По отношенію къ ее-
кретнымъ цѣпамъ, которыя преподаны были Военнымъ Совѣ-
томъ къ руководству' при утверзкденіи торговъ, подрядный 
цѣны были выгоднѣѳ въ воениыхъ округахъ Казанскомъ, 
Кіевскомъ и Одесскомъ; по сравнительно со справочными цѣ-
нами подрядный оказались значительно выше какъ въ этихъ, 
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такъ и во всѣхъ прочихъ (кромѣ четырехъ прежде поимено-
ванпыхъ) военныхъ оісругахъ. 

Заготовленіе муки и ржи посредствомъ военныхъ комми-
сіонеровъ, производившееся въ округахъ Виленскомъ, Одес-
сісомъ, Омскомъ и Иркутскомъ, было дороже подрядной по-
ставки. 

При посрѳдствѣ Министерства Финансовъ поставлено было 
въ потребность интендантская вѣдомства 1897 я д а до 4 мил. 
пуд. ржи и муки, по цѣнамъ немного дороже противъ цѣнъ 
предшествовавшая года для округовъ Петербургская, Фин-
ляндская, Московская и Виленскаго (42 к. вмѣсто 39 коп. 
за пудъ, безъ накладныхъ расходовъ); для магазиновъ же 
Варшавскаго округа за рожь уплачено было по 73 коп., со сда-
чею на, станціи желѣзныхъ дорогъ въ тѣхъ мѣстахъ, гдѣ на-
ходятся магазины, но безъ другихъ накладныхъ расходовъ. 
Съ присоединеніемъ накладныхъ расходовъ, о которыхъ пол-
ныхъ свѣдѣній еще не имѣется, цѣны эти едва ли превы-
сить мѣстныя подрядйыя. Въ потребность же 1898 года на 
рожь и муку, заготовленпыя распоряженіемъ Министерства 
Финансовъ для магазиновъ военныхъ округовъ Петербург-
с к а я , Финляндская, Московская и Казанская, назначены 
были цѣны 58 и 64 кон. за пудъ, безъ накладныхъ расхо-
довъ, т. е. значительно дороже противъ заготовительной стои-
мости продуктовъ за два предшествующіе года. 

Непосредственно отъ землевладѣльцевъ весьма успѣшно 
произведена была поставку для магазиновъ Варшавскаго округа, 
какъ въ 1897 , такъ и въ 1898 году, при чемъ за послѣдній 
я д ъ роясь пріобрѣтена по цѣнѣ 82 коп. за пудъ, меньшей 
противъ подрядныхъ цѣнъ на 13 коп. на пудъ. 

Насколько неопредѣленное положеніе хлѣбная рыина 
весною 1897 года должно было отразиться на выгодности за-
готовленія интендантскаго вѣдомства, видно изъ того, что Ми-
нистерство Финансовъ, имѣя па приволжскихъ пристаняхъ 
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Казанской и Симбирской губерній и въ Нюкнѳмъ-Новяродѣ 
значительный запасъ рлси, продало его въ апрѣлѣ 1897 года 
земству и нѣкоторьтмъ частнымъ лицамъ по 4 2 — 6 2 коп. за 
пудъ, а. спустя два м ѣ с я ц а . на интендантсісихъ торгахъ, произ-
веденныхъ въ Казаискомъ округѣ, нѣкоторые изъ этихъ по-
купателей взяли на себя поставку рлси для войскъ Казанскаго 
округа по значительно высшимъ цѣнамъ (67 — 75 к. за 
пудъ). 

Это лее обстоятельство, т. е. стремленіе къ повышенно 
хлѣбиыхъ цѣнъ въ течеиіе послѣднихъ неуролсайныхъ годовъ, 
а также стѣснителыюсть и неудобства нѣкоторыхъ условій, 
предъявляемыхъ землевладѣльцамъ и сельскимъ хозяевамъ при 
вступленіи ихъ въ обязательный отношеиія съ интендантствомъ 
по поставкѣ продовольствеипыхъ продуктовъ для войскъ, могли 
слулсить причиною безуспѣшности всѣхъ мѣръ, принятыхъ 
воеинымъ вѣдомствомъ съ 1896 года для иривлеченія озна-
чѳнныхъ лицъ къ участію въ торгахъ на провіантъ въ воен-
ныхъ округахъ Виленскомъ, Кіевскомъ и Одесскомъ. Въ этихъ 
округахъ съ указанною цѣлыо выдѣлено было изъ общихъ 
торговъ болѣе или менѣе значительное количество муки и 
рлси на довольствіе войскъ какъ въ 1897 , такъ и въ 1898 году; 
но къ назначенными сроками заявленій отъ землевладѣльцевъ, 
не смотря на обращенные къ нимъ вызовы и приглашенія, 
во многихъ случаяхъ вовсе не поступало, а въ нѣкоторыхъ 
случаяхъ получены были заявлѳнія лишь отъ одного или двухъ 
лицъ, при чемъ прѳдлоясепныя цѣны, какъ и цѣны, заявлен-
ный на элѳваторахъ, оказались весьма высокими. Вслѣдствіе 
сего интендантство вынуяедено было назначить вновь торги, 
на которыхъ не принятыя землевладѣльцами поставки были 
разобраны подрядчиками • по выгодными для казны цѣнамъ. 
Въ Казаискомъ военномъ округѣ землевладѣльцы, принявшіе 
на себя въ 1898 году поставку муки и получившіе въ счетъ 
этой поставки въ задатокъ 90% подрядной суммы, отказались 



отъ своего обязательства въ конце года, когда цѣны подня-
лись противъ презкнихъ на 30 коп. на пудъ. 

Изыскивая способы къ болѣе успешному осуществлению 
въ будущемъ задачи заготовки . хлѣбныхъ продуктовъ для 
войскъ безъ посредства подрядчиковъ-перекупщиковъ, Военное 
Министерство выработало въ концѣ 1898 года новыя облег-
ченный правила для землевладѣльческихъ поставокъ. Прави-
лами этими установлено всѣ сдѣлки съ землевладельцами по 
поставке продуктовъ для интендантства вести сообразно съ 
принятыми въ торговле обычаями и самый порядокъ утвер-
зкдепія такихъ сдѣлокъ значительно унрощѳнъ. 

Отчетный данныя по заготовлепіго какъ предметовъ обмун-
дированія, такъ и продовольственныхъ припасовъ для войскъ 
показали, что вообще торги производились правильно, дого-
воры съ подрядчиками заключались съ соблюденіемъ требуе-
мыхъ закономъ обрядностей и согласно съ интересами казны 
и что обязательства, принятия на себя поставщиками, вы-
полнялись ими исправно. В ъ иЬкоторыхт? лишь случаяхъ под-
рядчики не сдавали. вещей или придасовъ въ установленные 
сроки, вследствіе чего начислены были на нихъ въ пользу 
казны определенный договорами неустоечный суммы. 

Неудобства въ способе производства торговъ 1897 года 
на.провіантъ въ Одесскомъ военпомъ округе, о которыхъ было 
долоэкѳно мною въ прошлогодиемъ отчете, ныне устранены. 
В ъ 1897 году для всехъ губерній упомянутаго округа торги 
были назначены на одипъ и тотъ эке день, при чемъ мелкіе 
подрядчики, имевшіе залоги не более какъ на поставку для 
одной губерніи, лишены были права объявлять на одномъ 
торгу цены по несколькими губерніямъ. По плану зке 
заготовленія продовольственныхъ припасовъ, утвержденному 
Военными Советомъ на 1899 годъ, торги на заподрядъ ихъ 

для магазиновъ Одесскаго военнаго округа разрешено произ-
вести по каждой изъ четырехъ его губерній отдельно и въ 
разные сроки. 

• <м !.. ; • 
Пе смея утруждать вниманіе ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-

СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА излоэісеніемъ всего достигнутого въ 
отчетномъ году деятельностью вверенпаго мне ведомства по 
поверке отчетности о денежномъ, провіантскомъ и вещевомъ 
довольствіи войскъ, считаю своими долгомъ привести не-
сколько изъ числа более ' выдающихся, по цифре и по вну-
треннему значѳнію, начетовъ, возникшихъ частью изъ разсмо-
трѣнія текущей отчетности, частью эке относящихся къ более 
раннимъ расходами, по которыми переписка съ распорядитель-
ными управленіями продолэкалась въ отчетномъ году. 

Московского Контрольною Палатою замечено, что неко-
торый части пехотныхъ войскъ, вопреки последовавшему по 
округу приказанію увольнять ниэкнихъ чиновъ въ запаси не-
медленно по окончаніи детнпхъ занятій войскъ, отпускали 
ихъ лишь спустя 9, 11 и 14 дней по возвращеніи изъ ла-
геря. Находя, что позднее увольненіе въ запасъ ниэкнихъ чи-
новъ, кроме лишняго задержанія людей на службѣ, причи-
няетъ казне убытокъ, Палата вошла въ сношеніе съ Началь-
пикомъ Штаба войскъ о подтверэкденіи вышеозначеннаго при-
казания. О взысканіи же съ виновныхъ убытковъ въ сумме 
6 .962 р., причиненныхъ казне незаконными удержаніемъ лю-
дей на службе, возбуэкдепа переписка, и часть этой суммы 
уже возмещена казне. 

Одинъ изъ пехотныхъ полковъ, находящихся, въ Варшав-
скомъ военномъ округе, выписали въ расходъ. изъ наличія 
своего неприкосновенного запаса разныя вещи на сумму 
10 .086 руб., поди предлогомъ ' храненія ихъ при нестроевой 
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ротѣ этого полка... Имѣя въ виду, что расходъ вещей изъ не-
прикосноветшхъ запасовъ производится каждый разъ только 
по особшіъ распоряженіямъ интендантства и что въ данномъ 
случаѣ такого распоряжѳнія не было, мѣстная Контрольная 
Палата потребовала возврата этихъ вещей, которыя вслѣдствіе 
сего были возстановлены по книгамъ неприкосновеннаго за-
паса. 

При повѣркѣ матеріальныхъ книгъ и отчетности Тифлис-
с к а я нровіантскаго магазина за 1894 годъ, мѣстнымъ реви-
зіоннымъ учреэкденіемъ усмотрѣно, что изъ поступившей въ 
этотъ магазинъ ржи въ количествѣ 3 7 1 , 1 2 6 нуд.., купленной 
•при посредетвѣ уполномоченныхъ Министерства Финансовъ, не 
было записано на приходъ 6 ,811 Va пуд., оставшихся отъ без-
платной добавки 3Д фунт, на пудъ, которая требовалась отъ 
продавцовъ при покупкѣ этимъ способомъ. По поводу сего 
Смотритель. магазина и затѣмъ интендантство доставили объ-
•ясненія, сущность которыхъ заключалась въ томъ, что доба-
вочпое количество ржи, полученное отъ продавцовъ, предна-
значалось . па пополненіе возмоэкной убыли зерна не только 
при перевозкѣ, но и во время хранепія его, и потому часть 
этого добавочнаго количества продуктовъ, которая сдавалась 
•въ магазинъ", предоставлялась въ безотчетное распоряженіе 
смотрителей на тѣхъ же основаніяхъ, какъ и установленная 
закономъ денежная премія, отчисляемая въ ихъ пользу при 
всякой поставкѣ продуктовъ для интендантская вѣдомства. 
Объясненія эти Государственный Контроль нашелъ неудовле-
творительными, такъ какъ, по смыслу правилъ о покупкѣ рзки 
отъ сельскихъ хозяевъ распоряженіемъ Министерства Финан-
совъ, добавка въ 3/4 фунта на казісдый пудъ требовалась для 
обезпечѳнія убыли въ вѣсѣ закупленными продуктовъ, проис-
шедшей со времени пріема ихъ . на сдаточныхъ пунктахъ лишь 
до поступленія въ мѣста храненія; всякая зке потеря,, оказавшаяся 

впослѣдствіи по сдачѣ нъ магазины, на точпомъ оснонаніи 
дѣйствующихъ законовъ, долэкиа быть пополнена на счетъ 
преміалыіыхъ денегъ, отчисляемыхъ въ пользу смотрителей. 
По обсуэісденіи этого рѳвизіониаго вопроса въ Совѣтѣ Государ-
ственнаго Контроля, Совѣтъ призналъ, что оказавшіеся остатки 
отъ безплатпаго привѣса при сдачѣ въ Тифлисскій продоволь-
ственный магазинъ рзки, купленной при посредствѣ финансо-
в а я вѣдомства, составляли собственность казны и . н е могли 
быть предоставлены въ безотчетное распоряэкеніѳ Смотрителя 
магазина, который, получивъ установленный преміальныя деньги, 
обязанъ пополнить причиненный казнѣ убытокъ въ суммѣ 
6.568 руб. 2 коп., составляющихъ стоимость продуктовъ, не 
записанныхъ имъ на приходъ по книгамъ магазина и не ока-
завшихся въ наличности. 

Нѣкоторыя части войскъ Туркестанская военная округа, 
сверхъ вещеваго довольствія на полное штатное число нижнихъ 
чиновъ по срокамъ 1 8 9 0 — 1 8 9 2 гг . , истребовали особо для 
новобранцевъ, прибывшихъ къ мѣсту слузкеиія необмундиро-
ванными, матеріалы для обмундировапія и годовыхъ вещей, а 
также аммуничпыя деньги; мезкду тѣмъ, по смыслу дѣйство-
вавшихъ законополоэісеній, особый комплекта обмундированія 
для новобранцевъ, назначенныхъ на слузкбу въ отдаленные 
округа, безъ зачета его засимъ въ счетъ вещеваго довольствія, 
отпускаемая подлезкащимъ частямъ войскъ, устаиовленъ былъ 
лишь при задерзккѣ новобранцевъ на сборныхъ пунктахъ. Пра-
вило это основано было на томъ предполоэкеніи, что, остава-
ясь въ этихъ мѣстахъ продолзкительное время, новобранцы не 
могутъ обходиться безъ казенная обмундированія; но прибытіи 
зке ихъ въ части войскъ, отпущенный вещи могутъ оказаться 
негодными къ дальнѣйшему употребленію. Но такъ какъ въ 
данномъ случаѣ новобранцы прибыли въ части войскъ прямо 

изъ мѣстъ призыва, то не было основанія къ истребоваиію 
* 



для нихъ особаго отпуска обмундированія, и таковое, по общему 
закону, должно бы производиться новобранцами изъ числа 
матеріаловъ и вещей, получаемыхъ на штатный составь частей. 
Перебори обмундированія для новобранцевъ составили всего, 
по исчисленію Туркестанской Контрольной Палаты, 108 .129 руб., 
но взъ того числа были опротестованы нѣкоторыми войско-
выми частями и мѣстнымъ интендантствомъ начеты лишь на 
сумму 37 .414 руб. Главное Интендантское Управленіе, при-
знавъ правильность ревизіоннаго замѣчанія, указало лишь на 
то, что прибытіе новобранцевъ въ части войскъ отдаленныхъ 
округовъ сопровождается обыкновенно продолжительными сверх-
комплектами нижнихъ чииовъ и вызываетъ усиленный отпускъ 
одежды, вслѣдствіе чего пополненіе означеннаго начета было 
бы обременительно и даже непосильно для войсковыхъ частей. 
Но Совѣтъ Государственнаго Контроля, разсмотрѣвъ это дѣло, 
нашелъ, что случаи сверхкомплекта нредусмотрѣны уже заісо-
номъ, допускающими въ такихъ случаяхъ отпускъ вещеваго 
довольствія не на штатное, а на дѣйствительное число людей, 
и что части войскъ не могутъ быть обременены расходами 
изъ своихъ средствъ на сверхкомплектныхъ чиновъ. Поэтому 
Совѣтъ положили просить Военнаго Министра о возмѣщер.іи 
начета въ 3 7 . 4 1 4 руб. изъ средствъ войсковыхъ частей, съ 
примѣненіемъ къ сему взысканию В С Е М И Л О С Т И В Ѣ Й Ш И Х Ъ 

Манифестовъ 14 ноября 1894 г. и 14 мая 1896 года. 

По установленному порядку производства расходовъ на 
содержаніе конвойныхъ командъ, потребности этихъ комаидъ 
удовлетворяются заимообразно изъ кредитовъ, назначѳнныхъ на 
довольствіе войскъ, a впослѣдствіи издержанныя суммы воз-
мѣщаются расноряженіемъ Главнаго Интендантскаго Управле-
нія изъ ассигнованій на этотъ предмета по смѣтамъ Главнаго 
Тюремнаго Управленія. Основаніемъ для возмѣщенія такихъ 
позаимствованій служатъ доставляемый мѣстными управле-

ніями по третями года свѣдѣнія о действительно потребовав-
шихся для конвойныхъ командъ расходахъ. При повѣркѣ рас-
ходовъ на упомянутыя надобности и взаимныхъ расчетовъ по 
иимъ между Военными Министерствомъ и Тіоремнымъ Упра-
вленіемъ, Деиартаментъ Военной и Морской Отчетности усмо-
трѣлъ, что во многихъ случаяхъ возвраты суммъ въ кредиты 
военныхъ смѣтъ сдѣланы въ значительно болынихъ размѣрахъ, 
чѣмъ въ дѣйствительпости причиталось на осповаиіи удосто-
вѣренныхъ мѣстными учрежденіями Государственнаго Конт-
роля данныхъ. Вслѣдствіе возбужденной по сему предмету 
ревизіопной переписки, Главное Интендантское Управленіе со-
гласилось возвратить излишне полученные ими за прежніе 
годы 91 .321 руб. 72 коп., которые приняты къ зачету при 
возмѣіценіи изъ тюремной смѣты расходопъ на содержаніе 
конвойныхъ командъ за 1 8 9 7 — 1 8 9 8 гг . 

При ревизіи отчетности войскъ Финляпдскаго военнаго 
округа замечено, что интендантствомъ возмѣщены Финлянд-
ской казне 10 .491 марка 11 пени ( 3 . 9 3 4 р. 17 к.) , израсхо-
дованным Кригсъ-Коммисаріатомъ въ 1897 году на покупку 
дровъ и соломы для находившихся въ лагеряхъ войскъ, тогда 
какъ по действующими поста.новленілмъ Великаго Княжества 
Финляпдскаго войсками этими отводятся помѣщенія безплатно 
отъ общинъ и обывателей. Неправильно израсходованные та-
кими образомъ 3 .934 р. 17 к., по требованію Государствен-
наго Контроля, внесены Кригсъ-Коммисаріатомъ въ Гельсинг-
форское Казначейство для' обращенія въ доходи казны. 

Повѣрка наличія имущества вещевыхъ складовъ произве-
дена въ минувшемъ году особыми повѣрочиыми коммисіями 
изъ чиновъ интендантскаго вѣдомства съ участіемъ предста-
вителей контрольныхъ палатъ въ военныхъ округахъ: Петер-
бургскомъ. Московскомъ, Одесскомъ, Кіевскомъ, Казанскомъ и 
Туркестанскомъ. 



Въ большей части случаевъ ревизія нашла удовлетвори-
тельными какъ состояніе имущества, такъ и порядокъ хране-
нія его въ интендантскихъ магазинахъ. Обнаруженный непра-
вильности въ счетоводствѣ нѣкоторыхъ изъ нихъ не имѣли 
признаковъ злоупотреблеиій и составляли лишь неизбѣжныя ^ 
при громадномъ и сложномъ хозяйствѣ погрѣшности, не сопро-
волсдавшіяся ущербомъ для казны. Такъ, въ Петербургскомъ 
складѣ оказалось излипшихъ вещей, не записанныхъ на при-
ходъ по отчетности, па 28 .049 р. 50 к.; но книгамъ сукон-
наго магазина Московская вещеваго склада нѣкоторые отпу-
ски суконъ были выписаны въ расходъ ранѣе дѣйствительной 
ихъ выдачи изъ магазина. Объ устранепіи подобныхъ упуще-
ній на будущее время сдѣланы соотвѣтствующія распоря-
зкенія. 

Артимерійское Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ моемъ за 1897 г. я имѣлъ 
ведомство. счастіе докладывать В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-

Ч Е С Т В У объ успѣшномъ исполненіи орузкейными, пороховыми 
и патронными заводами данныхъ имъ на тотъ годъ нарядовъ 
по перевооружение арміи, большая часть которыхъ была вы-
полнена заводами даже съ пѣкоторымъ излшпкомъ. Но въ то 
время не имѣлось еще точныхъ свѣдѣній о стоимости иснол-
неиія на заводахъ сихъ нарядовъ. Ньтиѣ представляется узке 
возможнымъ заявить, что и въ 1897 году, также какъ въ 
предшествовавшіе, не смотря на некоторое еокращепіе въ на-
рядахъ, стоимость изготовленія какъ винтовокъ, такъ и по-
роха и патроиовъ, не только не увеличилась, а еще уменьши-
лась. Такъ, изготовленіѳ винтовокъ, со всѣми накладными рас-
ходами, но безъ погашенія затраченная на переустройство 
заводовъ капитала, обходилось: 

Въ 1896 г. Въ 1897 г. 

Тульскому заводу около . . 19 р. 50 к. Î 8 р. 52 к. 

Въ 1896 г. Вь 1897 г. 
/ отъ 18 р. 68 к. / отъ 17 р. 93 к. 

Ижевскому заводу • • | д о 2 0 р > 3 4 к . | д 0 12 р. 38 к. 

(смотря по роду винтовокъ) и 

Сестрорѣцкому . . . . . . 28 р. » к. 25 р. 71 к . 

Обращаясь засимъ къ оцѣнкѣ • дѣятельноети тѣхъ лее за-
водовъ за 1898 годъ, я счастливь, что снова могу засвидѣ-
тельствовать предъ БАШИМЪ ИМПЕРАТОРСКИМИ ВЕЛИ-
ЧЕСТВОМЪ о вполнѣ ѵспѣщной деятельности заводовъ и въ 
этомъ году. Заводы пороховые и патронные исполнили данные 
имъ на этотъ годъ наряды (пороха въ 160 т. пудовъ и па-
троиовъ въ 105 мил. штукъ) сполна, а оружейные даже съ 
нѣкоторымъ излишкомъ: вмѣсто назначенных?, псслѣднимъ 
заводамъ въ нарядъ 875 ,000 винтовокъ, ими изготовлено 
4 0 3 , 6 0 0 , т. е. на 28 ,600 виптовокъ больше. 

Въ общемъ • исполненіе второй очереди перевоорузкеиія 
арміи находится нынѣ въ слѣдующемъ положеніи. Изъ назна-
ченныхъ къ изготовлепію въ эту очередь 1 ,655 ,000 винто-
вокъ, 7 0 1 , 0 0 0 пудовъ бездымная пороха и 532 мил. бое-
выхъ патроиовъ, къ 1 января 1899 года изготовлено 8 5 8 , 9 8 1 
винтовка, 3 2 0 , 0 0 0 пудовъ пороха и 2 4 0 , 0 4 1 , 0 0 0 патроиовъ; 
остается изготовить 796 ,019 винтовокъ, 3 8 1 , 0 0 0 пудовъ по-
роха и 2 9 1 , 9 5 9 , 0 0 0 патроиовъ, т . е . винтовокъ остается изго-
товить менѣе половины, а пороха и патроиовъ пѣсколько 
болѣе. Судя по безупречно успѣшному ходу операціи за все 
презкнее время, молшо съ увѣренностыо олшдать, что она къ 
назначенному сроку, т. е. къ 1 января 1902 года, будетъ 
исполнена. 

Независимо отъ сказанная, И М П Е Р А Т О Р С К И М И Туль-
скими оружейными заводомъ, на коемъ еще съ сентября 
1897 года приступ лев о было къ изготовленію • приспособ леній 
къ- станками для выдѣлки прежде вовсе еще не изготовляв-
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шихся въ Россіи трехлинейныхъ револьверовъ системы На-
гана, въ отчетномъ году изготовлялись рабочіе и иовѣрочные 
инструменты для этого рода револьверовъ и даже составньтя 
части ихъ. Можно ожидать, что съ 1899 года, на Тульскомъ 
заводѣ установится уже валовое производство револьверовъ 
этой системы. 

Устроенный къ 1897 году при Охтенскихъ пороховыхъ 
заводахъ особый заводъ для выдѣлки пикриновой кислоты (ме-
линита) также выполнили данный ему на 1898 годъ наряди 
кислоты. Самое устройство этого завода, производившееся поди 
надзоромъ предварительнаго и фактическаго Контроля, какъ 
теперь выяснилось уже изъ отчетности, исполнено съ значи-
тельными сбереженіемъ для казны, такъ какъ, вмѣсто перво-
начально исчисленной для него суммы въ 6 0 0 . 0 0 0 руб., въ 
дѣйствительности стоимость завода опредѣлиласъ лишь въ 
5 5 0 . 9 5 9 руб., на 4 9 . 0 4 1 руб. меньше. 

Изъ числа усмотрѣнныхъ при ревизіи денежныхъ и мате-
ріальныхъ оборотовъ по артиллерійскому вѣдомству за отчет-
ный годъ неправильностей и возбужденныхъ вопросовъ наи-
болѣе значительными представляются слѣдующіе: 

Въ настоящее время заготовленіе для надобностей воен-
наго вѣдомства гильзовой латуни и мельхіора, одна изъ круп-
нѣйшихъ постоянныхъ заготовокъ сего вѣдомства, находится 
исключительно въ руісахъ четырехъ частныхъ фирмъ, а именно: 
Франко-Русскихъ заводовъ, Товарищества Кольчугина, фирмы 
бывшей «Розенкранцъ» и Торговаго Дома «Гилленшмидтъ, 
Стандершельдъ и Шекаразинъ», отъ коихъ въ каждое дан-
ное время всецѣло и зависитъ опредѣленіе цѣнъ на эти ме-
таллы. Между тѣмъ потребность въ сихъ металлахъ для воен-
ньтхъ цѣлей постепенно все болѣе й болѣе расширяется: въ 
послѣднее время гильзовая латунь требуется уже пе для изго-

товленія только гильзъ и.капсюлей, трехлинейныхъ патроковъ, 
а также и для гильзъ, капсюлей и трубокъ къ снарядами 
скорострѣлъныхъ пушекъ; и въ случаѣ спѣшныхъ заказовъ 
при ожидаемомъ перевооруженіи нолевой артиллеріи, а въ осо-
бенности при чрезвычайныхъ обстоятельствахъ военнаго вре-
мени, военное вѣдомство, при отсутствіи у себя латуннаго 
производства, должно будетъ стать въ полную зависимость 
отъ частныхъ латунныхъ заводчиковъ, требованія которыхъ, 
судя по прежнимъ примѣрамъ, едва ли будутъ умѣренны, тѣмъ 
болѣѳ что тогда обычная угроза прибѣгнуть къ заграпичнымъ 
заказами окажется невыполнимою. 

На основаніи сихъ соображеній и имѣя уже въ виду нѣ -
которыя данпыя, указывавшія повидимому на несоотвѣтствіе 
установленныхъ и поддерживаемыхъ частными заводами цѣнъ 
на металлы съ ихъ дѣйствительною стоимостью, я въ отчет-
номъ году вошелъ въ сношеніе съ Военнымъ Министромъ, 
для выяспенія вопроса о возможности устройства для нуждъ 
военнаго вѣдомства казеннаго латуннаго завода, или по край-
ней мѣрѣ устройства латуннопрокатныхъ мастерскихъ при 
одномъ изъ заводовъ артиллерійскаго вѣдомства. 

Отвѣта по сему предмету отъ Военнаго Министра не по-
лучено. Но со стороны Главиаго Артиллерійскаго Управленія 
послѣдовало увѣдомленіе, что имъ въ декабрѣ ирошлаго года 
представленъ былъ Военному Министру докладъ, въ коемъ 
Управленіе, согласившись, хотя съ нѣкоторыми ограииченіями, 
съ выраженными Государственными Контролемъ соображеніями 
о надобности устройства казеннаго латунно-мельхіороваго за-
вода, испрашивало у Военнаго Министра разрѣшеніе на вне-
с е т е представлеиія въ Военный Совѣтъ объ ассигнованіи по-
требныхъ для постройки и оборудованія такого завода денеж-
ныхъ средствъ, въ такомъ размѣрѣ, чтобы заводъ моги въ 
счетъ требуемыхъ на каждый годъ для военнаго вѣдомства 
количествъ латуни и мельхіора изготовлять до 4 0 , 0 0 0 пудовъ 



первая металла и до 10 ,000 пуд. вторая. Вслѣдствіе сего 
доклада Главная Артиллерійскаго Управленія, Военнымъ Ми-
нистромъ сдѣлано раопоряженіе о предварительномъ ныяснеиіи 
тѣхъ суммъ, какія приблизительно потребовались бы для ска-
занной цѣли, и исполнѳніе сего распорязкенія названиымъ 
Унравленіемъ возложено - на Начальника С.-Петербургская па-
тронная завода. 

При рѳвизіи С. - Петербургскою Контрольною Палатою 
расходовъ С.-Петербургская патронная завода за 1898 годъ 
было усмотрѣно, что Правленіе этого завода произвело уплату 
въ суммѣ около 9 5 . 0 0 0 руб., Обществу Франко-Русскихъ за-
водовъ и заводу бывшему Розенкранца за поставленные ими 
въ счета контрактовъ мѳльхіоръ и латунь, тогда какъ, по 
сдѣланному въ квитанціяхъ гильзовая отдѣла патронная за-
вода о пріемѣ сихъ металловъ объясненію, таковые были хо-
зяйственною Коммисіею этого отдѣла забракованы. Пріемъ 
гильзовой латуни и мельхіора производится на основаніи 
инструкцій, утвержденныхъ Артиллерійскимъ Комитетомъ и 
нрилагаемыхъ къ контрактамъ на поставку этихъ матеріаловъ. 
На основаніи 6 и 7 пуыктовъ этой ипструкціи l / w часть (по 
вѣсу) отъ поставленной партіи металловъ подвергается конт-
рольному осмотру, при чемъ, если бы получилось менѣе 5% 
брака, то партія подвергается далънѣйшимъ испытаніямъ ра-
ботой и стрѣльбой; въ противномъ зке случаѣ партія возврат 
щается поставщику для пересмотра. Находя такія требованія 
слишкомъ строгими и обременительными для поставщиковъ, 
Начальникъ гильзоваго отдѣла внесъ въ ииструкцію, безъ над-
лезкащаго на то разрѣшепія, нѣкоторыя измѣиенія, клонив-
шіяся къ облегченно пріема, о чемъ и издалъ особый при-
ісазъ отъ 10 іюля 1897 года за № 68. На оснойаніи этого 
приказа и производился пріемъ мельхіора и латуни во второй 
половинѣ 1897 года; но въ 1898 году хозяйственная Комми-

сія отдѣла, въ составь которой вошли нѣкоторыя новыя 
лица, иризнавъ означенный ириказъ для себя необязатель-
нымъ и руководствуясь одной лишь инструкцией, забраковала 
8 партій мельхіора и 2 партіи латуни, какъ заключавшія въ 
себѣ большій противъ установленная процента брака. Забра-
кованныя партіи, по приказанію Начальника отдѣла, были 
осмотрѣны вторично его Помощникомъ, но безъ .участія хо-
зяйственной Коммисіи и согласно съ указаніями приказа но 
отдѣлу за № 68; при этомъ осмотрѣ количество брака оказа-
лось уэке меыѣе 5%, и Пачальникъ отдѣла призналъ возмоэк-
нымъ допустить металлы къ дальнѣйшішъ испытаніямъ рабо-
тою и стрѣльбою, которыя, будучи произведены въ присут-
ствіи и хозяйственной Коммисіи, дали результаты, удовлетво-
рявшіе требовапіямъ ииструкціи. Тогда Начальникъ отдѣла, 
съ согласія также и Начальника завода, отдалъ распоряэкеніе 
принять всѣ партіи въ казну и уплатить за нихъ деньги 
сполна/ безъ всякихъ съ поставщиковъ удерэісаній. Такимъ 
образомъ въ данномъ случаѣ адмипистраніею патроннаго за-
вода были превышены предоставленный ей закономъ права, 
по поводу чего С.-Петербургскою Контрольною Палатою ноз-
буэкдена съ заводомъ переписка, исходъ которой еще не опре-
делился. 

Строителъныя оиераціи военнаго вѣдомства, имѣющія Ороитолышя оііс-
своимъ глашшмъ предметомъ: а) возведете оборонительныхъ Paul"-
сооружеиій въ крѣпостяхъ Имперіи, б) постройку войсковыхъ 
казармъ и в) проведеніе стратегическихъ шоссейныхъ дорогъ,— 
въ отчетномъ году исполнялись, какъ и въ прежніе годы, по 
преимуществу хозяйственнымъ способомъ, съ примѣненіемъ 
предварительная и фактическая контроля. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за прошлый годъ я имѣлъ 



счастіе докладывать В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
Ч Е С Т В У , что хозяйственный сп особь выполненія работа, въ 
виду преимущества его передъ подрядными въ смыслѣ уде-
шевленія работа, съ каждыми годомъ получаѳтъ все большее 
развитіе и что вслѣдствіе этого во миогихъ строитель? 
ствахъ они применяется-съ выгодою для казны не только къ 
самыми строительными работами, но и къ заготовленію строи-
тельныхъ . матеріаловъ. Донесепія мѣстньтхъ контрольныхъ 
учрежденій подтверждаюта это и въ отношеніи отчетнаго 
года. 

Такъ, Осовецкое Крепостное Инженерное Унравленіе, оза-
бочиваясь заготовленіемъ лѣсиыхъ матеріаловъ, вошло въ со-
глашеніе съ Управленіемъ Государственными Имуществамй и 
купило у него несколько лесныхъ участковъ, предназначен-
ныхъ къ про далее, съ надбавкою 6% къ- оценочной ихъ 
стоимости. Зимою 1897 — 1898 гг. участки эти были вы-
рублены, à лѣтонъ лесъ сплавленъ бьтлъ водою къ крепости 
Осовцу. Благодаря ' этой хозяйственной мере, штучныя брев-
на обошлись казне, . съ доставкою въ крепость, на 30, к % 
дешевле, чѣиъ- въ прошломъ году пріобретались отъ подряд-
чика. 

Точно также строительною Коммисіею по сооруженію 
стратегической шоссейной линіи Августовъ-Липскъ на полосе, 
подлежавшей отчужденно подъ шоссе, купленъ казенный лесъ 
и изъ него хозяйственными способомъ было построено 11 мо-
стовъ и 2 сторожевыхъ дома, а изъ остатковъ леса за-
готовлено до 5 ,000 штуки надолбовъ. Такой способъ за-
готовки лесныхъ матеріаловъ настолько удешевили стои-
мость построекъ, что оне, исключая надолбовъ, вместо 
25 .000 рублей, исчисленныхъ по смете, обошлись казне лишь въ 
1 5 . 6 1 2 рублей. 

Новогѳоргіевскимъ хозяйственными Комитетами съ боль-
шою экономіею заготовлялся лесной матеріалъ на казѳнномъ 

•лѣеопильномъ заводе. Израсходовавъ въ отчетномъ году на 
покупку леса и на выделку изъ него строительнаго мате-, 
ріала 4 6 . 3 3 0 руб., Комитета получили разныхъ матеріаловъ въ 
готовомъ виде на сумму 7 1 . 0 3 3 рубля. Такими образомъ опѳ-
рація лесопильного завода дала казне сбереженія 2 4 . 7 0 3 руб., 
или около 35"/о утвержденныхъ ценъ, и кроме того уверен-
ность въ доброкачественности матеріала. 

Съ заметными успехомъ применялся хозяйственный спо-
собъ заготовки строителыіыхъ матеріаловъ и некоторыми дру-
гими строительствами. Исіслюченіемъ являются казенные кир-
личедѣлательные заводы и механическая столярная мастер-
ская, устроенные въ 1897 году въ Приамурскомъ военномъ 
округе. По донесѳнію Амурской Контрольной Палаты и Вла-
дивостокскаго строительнаго Контроля, производство кирпича 
на заводахъ во Владивостоке и посте Раздольномъ признано 
невыгодными для казны, такъ какъ кирпичи получался не-
высокаго качества и притоми обходился казне дороже, чѣмъ 
покупной съ частпыхъ заводовъ. Точно также оказалась не-
выгодною и деятельность Владивостокской механической сто-
лярной мастерской, изделія которой (оконный рамы и двери 
для ісазармъ) обошлись елншкомъ дорого. Въ виду этого какъ 
на кнрпичныхъ заводахъ, такъ и въ механической мастерской 
въ отчетномъ году работы пріостановлены, а станки и машины 
предположены къ продаже. 

Неудачный опытъ производства кирпича и столярныхъ 
изделій хозяйственными способомъ въ Приамурскомъ воен-
номъ округе стоили казне значительныхъ расходовъ на по-
стройку и оборудование заводовъ и мастерской. Кирпичный за-
водь въ Раздольномъ обошелся до 60 тысячи, а мастерская 
во Владивостоке до 4 5 тысячи рублей. Прпчипы этой не-
удачи, по объясненію Амурской Контрольной Палаты, кро-
ются отчасти въ отсутствіи лицъ, близко зйакомыхъ съ дѣ-
ломъ, а главными образомъ въ недостатке распорядительности 



и сочувствія .къ хозяйственному способу мѣстныхъ органовъ, 
завѣдывавшихъ производствомъ строительныхъ работъ, какъ 
я уже всѳподданнѣйше докладывали объ этомъ В А Ш Е М У 
ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У въ прошлогодними от-
чѳтѣ. 

Что касается пріобрѣтеніл строительныхъ матеріаловъ въ 
готовомъ видѣ и с а м а я производства работъ, то въ большей 
части случаѳвъ то и другое выполнялось вполнѣ успѣшно и съ 
возмозкной выгодой для казны. 

По части обороиитсштхъ сооружетй, особенными успѣ-

хомъ сопровождались работы въ Севастополѣ, Новогеоргіевскѣ 

и Кронштадт!;. 
Въ Севастопольской крѣпости въ отчетномъ году произ-

ведено строительныхъ работъ на 2 8 4 . 4 7 2 руб., при чемъ болѣе 
зпачительныя изъ нихъ (земляныя, бетонныя, камѳнныя, заго-
товка металлическихъ предметовъ и постройка четырѳхъ воин-
скихъ зданій) выполнены съ сбереэкеніѳмъ противъ смѣтныхъ 
цѣнъ въ 20%. 

Въ Новогеоргіевской крѣпости работы бетонныя, земля-

ныя, плотничныя и столярныя выполнены дешевле противъ 

разцѣнокъ на 1 6 — 8 5 % . 
Для оборонительныхъ сооруэкеній въ Кронштадтѣ нріобрѣ-

тено, съ доставкой къ фортамъ: 1 ) ряжеваго лѣса на 
5 7 . 3 5 0 руб., дешевле противъ справочныхъ цѣнъ на 11 .066 руб., 
или на 1 9 , з % ; 2) земли, строительная мусора, песку и шлака 
(для насыпки будущихъ острововъ) 12,447,7 куб. сазіс., на 
1 1 2 . 0 0 8 руб. 79 коп., дешевле строительная предполоэкешя 
на 12 .444 руб. 70 коп., или 10%, а противъ справочныхъ 
цѣнъ. на 92 .925 руб., или около 45%; 3 ) булыэкнаго камня 
(для погруэкенія ряэкей на дно моря) 11 ,202 куб. сазк., на 
224 .777 руб., по средней за строительный періодъ цѣнѣ 20 руб. 

.6 коп. за' куб. сазк., дешевле противъ справочныхъ цѣтіъ 

(30 руб. за куб. сазк.) на 111 .297 руб., или 33%.• j 

Постройка вогшстіхъ казармъ, ne смотря на неблаго-
пріятиыя въ • нѣкоторыхъ случаяхъ мѣстныя условія, велась, 
какъ и въ предьтдущіе годы, съ несомнѣниымъ успѣхомъ. Въ 
отчетномъ году окончены постройкой казармы: 1) въ г. Ора-
ніенбаумѣ для двухъ баталіоновъ 147-го пѣхотнаго Самарскаго 
полка; 2) въ мѣстечкѣ Картузъ-Березѣ для 3-го баталіона 
.151-го Пятигорская полка; 3) при фольваркѣ Изабеллипъ, 
близъ г . Прузканъ, для двухъ батарей 38-й артиллерійской 
бригады; 4) въ г. Варшавѣ для 2-го Оренбургская казачьяго 
полка; 5) въ г . Александрополѣ нітабъ-квартиры для 45-го дра-
г у н с к а я Сѣверскаго полка; 6) у посада Граево для . двухъ 
эскадроновъ 10-го драгунская полка; 7 ) близъ крѣпости 
Осовца для двухъ баталіоновъ крѣпостная пѣхотнаго полка; 
8) близъ станціи Моньки для 3 - я баталіона 62-го Суздаль-
с к а я полка; 9 ) въ гор. Волковышкахъ для 8-го драгунская 
Смоленская полка и 6-й конпо-артиллерійской батареи, и 
10) у посада Олиты для. 27-й артиллерійской бригады и 20-го 
саперная баталіона. 

Всѣ перечислениыя постройки уже заняты войсками, хотя 
нѣкоторыя изъ нихъ еще не сданы въ инзкенерное вѣдомство, 
за неокончаніемъ расчетовъ съ подрядчикамй и поставщиками. 
Оконченный казарменныя операціи, по удостовѣренію мѣстпыхъ 
контрольныхъ учреждений, въ нѣкоторыхъ случаяхъ дали зна : 

чительныя сбережѳнія противъ смѣтныхъ исчисленій. Такъ, по 
смѣтамъ,. утверэкденпымъ Главною Казарменного Коммисіею, 
стоимость казарменныхъ здаиій для двухъ баталіоновъ 147-го 
лфхотнаго Самарскаго полка въ Ораніенбаумѣ, вмѣстѣ съ рас-
ходами на содерэканіе строительной Коммисіи, техническая и 
контролыіаго надзора, была исчислена въ 247 .456 руб.; въ 



действительности же было израсходовано 2 1 7 . 6 8 1 руб., т. е. 

получено сбереженія противъ сметы 29 .775 . руб., или около 

14%. 
Постройка штабъ-квартиры для 45-го драгунская Севѳр-

скаго полка въ г . Александрополе, на которую было исчислено 
по смете 1 . 0 4 9 . 4 8 3 руб., въ действительности обошлась, счи-
тая .въ томъ числе содержаиіе строительной Коммисіи, .техни-
ческого и контрольная надзора, 9 4 9 . 5 8 6 руб., т. е. дешевле 
противъ с м е т н а я исчисленія на 99 .897 руб., или 9,32%-
Такое сбереженіе по этой постройке нельзя не признать зна-
чительнымъ в ъ . виду того, что операція велась при- неблаго-
пріятныхъ условіяхъ. В ъ числе такихъ условій на первомъ 
месте должно быть поставлено то обстоятельство, что въ За-
кавказскомъ крае, въ такихъ городахъ, какъ Александрополь, 
Карсъ, Ахалкалаки и Ахалцихъ, нетъ рынковъ, на которыхъ 
имелось бы достаточное количество строительныхъ матѳріаг 
ловъ, и мало торговцевъ этими матеріалами. Вслѣдствіе этого 
строительной Коммисіи приходилось брать все то, что можно 
было достать, хотя бы въ нѣкоторыхъ случаяхъ и по высокой 
цене. Кроме того, перечисленные города находятся въ отда-
леніи отъ железнодорожныхъ путей, а потому доставка въ 
нихъ строительныхъ матеріаловъ сопряжена съ значительными 
расходами, что въ свою очередь также имело вліяніе на по-
вышеніе общей стоимости оконченной въ Александрополе ка-
зарменной постройки. Наконецъ, производящееся въ настоящее 
время сооруженіе Карсской ' железной дороги, вызывающее 
усиленный спросъ на рабочія силы и строительные матеріалы, 
имело также вліяніе на повышеніе расходовъ по названной 
казарменной операціи. Эти неблаяпріятныя условія, по доне-
сений Тифлисской Контрольной Палаты, несомненно отразятся 
и на стоимости производящихся ныне казарменныхъ работъ 
в ъ Ахалкалакахъ и Ахалцихѣ. 

Постройка стратешческихь шоссе на Западной границе, 
насколько позволяли . средства, ассигнуемый на эту потреб-
ность изъ государственнаго казначейства въ распоряженіе В Ы С О -

Ч А Й Ш Е учрежденной при Военномъ Совете Коммисіи по 
устройству казармъ, въ отчетномъ году производилась съ не 
меньшимъ успѣхомъ, чемъ въ предыдущіе годы. Хотя перво-
чачальныя предположены Главной Казарменной Коммисіи отно-
сительно окончанія въ отчетномъ году н е к о т о р ы е шосссй-
ныхъ линій, какъ напримѣръ линій Радиминъ-Вышковъ, Фай-
славице-Влодава, и не оправдались, главнымъ образомъ вслѣд-
ствіе недостаточности средствъ, отпущенных* въ распоряженіе 
строительныхъ . коммисій, тѣмъ не менее въ отчетномъ году 
шоссейная сеть на Западной границе, въ Виленскомъ и Кіев-
скомъ военныхъ округахъ, увеличилась пятью новыми, вполне 
оконченными и сданными уже въ в е д е т е Министерства Путей 
Сообщенія стратегическими линіяни, общимъ протяженіемъ въ 
187 верстъ. Не смотря на затрудіштельныя для сооруже-
нія этихъ линій условія,. заключавшіяся въ неровной мест-
ности и обиліи болотъ, все работы, по отзыву пріемныхъ 
коммисій и местныхъ контрольныхъ органовъ, исполнены 
не только съ соблгодеиіемъ техническихъ требованій, но и 
съ возможной экономіей для казны. Такъ, четыре лиши: 
Кальварія-Красная, Серее - Шиплишки, Красная - Сейны и 
Сейны - Августовъ (въ Сувалкской губерніи), общимъ протяже-
ніемъ въ. 146 верстъ,—стоимость которыхъ определялась по 
сметамъ въ 2 . 5 1 5 . 7 5 8 руб., въ действительности, по доне-
сенію Ломжинской Контрольной Палаты, обойдется не свыше 
2 . 8 4 0 . 0 0 0 руб., т . е. дешевле на 1 7 5 . 0 0 0 руб., или около 7 % . 

По свѳденіи. въ отчетномъ году, окончательпыхъ расчетовъ 
съ подрядчиками по постройке переданныхъ въ веденіе Мини-
стерства Путей Сообщенія въ октябре предыдущаго года ли-
ній Гоніондзъ-Гродно и Домброво-Липскъ, въ раіоне Гроднен-
ской и Сувалкской губерній, выяснилось, что стоимость этихъ 
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линій, предполагавшаяся по смѣтамъ въ 1 . 1 1 4 . 7 4 6 руб., въ 
действительности определилась въ 1 . 0 2 1 . 7 8 6 руб. (въ среднемъ 
1 1 . 9 8 5 руб. на версту), и такими образомъ получено сбере-
женія противъ смѣтнаго исчисленія 9 2 . 9 6 0 руб., или 8,з&%. 

На постройку шоссѳйныхъ линій Осовецъ-Кнышинъ и Осо-
вёцъ - Стренкова Гора по смѣтамъ предполагалось расходовъ 
1 . 0 8 9 . 1 4 6 руб.; въ действительности же постройка этихъ ли-
ній обошлась въ 8 4 3 . 4 1 1 руб. (въ среднемъ по 1 4 . 6 8 6 руб. 
5 0 коп. на версту), т. е. менѣѳ смѣтнаго исчисления на 

1 9 5 . 7 3 5 руб., или на 18,8з"/о-

Нзъ многочисленпыхъ данныхъ, свидѣтельствующихъ, что 
заслуга въ достиженіи возможнаго сбереженія при сооруженіи 
стратегическихъ шоссе, помимо распорядительности членовъ 
шоссѳйностроительныхъ коммисій, должна быть приписана 
также и деятельности мѣстныхъ контрольпыхъ палатъ, пове-
ряющихъ шоссейноетроитедьныя операціи, я позволяю себе 
остановить вниманіе В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
Ч Е С Т В А на следующемъ примере: 

По распоряженію Главной Казарменной Коммисіи, въ мае 
отчетнаго года назначена была дополнительная работа по укрѣ-
пленію растительною землею въ песчаномъ грунте обочинъ 
шоссе Сувалкской группы. Местная шоссейностроительная 
Коммисія, принимая во вниманіе съ одной стороны спешность 
назначенной работы, съ другой отсутствіе вблизи шоссе расти-
тельной земли, сочла нужнымъ повысить установленную ранѣе, 
по соглашению съ Ломяшнскою Контрольною Палатою, смет-
ную цену за кубическую сажень земли (6 р.) и постановила 
сдать работы по укреиленію обочинъ подрядчикамъ по ц е н е 
на растительную землю до 15 руб. за куб. саж. Палата не 
признала возможнымъ согласиться съ такимъ постановленіемъ 
Коммисіи, и вслѣдствіѳ этого рѣшёно было произвести работы 
хозяйственнымъ способомъ въ нредѣлахъ смѣтныхъ цѣнъ, что 
и удалось осуществить. 

Изъ допесеній контрольпыхъ палатъ, повѣряющихъ шос-
сейныя операціи, мною усмотрено, что за последніе годы, 
вследСтвіе повсеместнаго повышенія ценъ на лесные мате-
ріалы и камень твердыхъ породъ,: употреблшощійся на шоссей-
ный щебень, сооруженіе шоссе обходится дороже, чемъ въ 
предшествутощіе годы. В ъ виду этого и доставлеыныхъ мне 
сведеній о томъ, что в ъ Кіевскомъ военномъ округе, въ раіопѣ 
некоторыхъ вновь предположенныхъ къ постройке линій, при 
отсутствіи камня твердыхъ породъ, имеются достаточныя за-
лежи известняковъ и песчаниковъ, а соседняя Галиція изре-
зана шоссейными дорогами, сделанными изъ камня этихъ по-
родъ, цена на который почти вчетверо дешевле цены на грат 
питъ, я счелъ нужнымъ'просить Военнаго Министра подверг-
нуть обсуждению вопросъ объ измененіи установленныхъ тре-
бованій относительно качествъ камня, употребляемого на шос-
сейный щебень при устройстве стратегическихъ шоссе и, въ 
частности, о возможности допущенія при этихъ постройкахъ, 
г д е окажется' выгоднымъ, въ качестве строительного мате-
ріала, известняка и песчаника. Особое Совещаніе, состояв-
шееся въ январе текущаго года подъ председательством ъ На-
чальника Главнаго Штаба и при участіи представителей Госу-
дарственная Контроля,—которому гепералъ-лейтепаитъ Куро-
паткинъ въ числе другихъ делъ, касающихся постройки стра-
тегическихъ шоссе, поручилъ обсудить и возбужденный мною 
въ видахъ удешевленія шоссе вопросъ,—хотя в ъ принципе и 
не нашло возможнымъ допустить измененія в ъ устаповлен-
пыхъ требованіяхъ къ свойствамъ камня, однако постановило 
вопросъ о примененіи той или другой породы камня при соору-
женш шоссейныхъ линій каждый разъ разрешать на местѣ в ъ 
зависимости отъ местныхъ и техническихъ данныхъ, выяспен-
н ы х ъ изысканіями: облегченіе требовапій къ свойствамъ камня, 
по мпѣнію Совѣщанія, могло бы быть допускаемо особенно на 
тѣдъ шоссе, по коимъ предвидится въ военное время менее 



напряженное и менѣе продолжительное движете войскъ и обо-
зовъ, Въ товдь же Совѣщаніи, по предложѳнію представителей 
Государственнаго Контроля, признано целесообразными, во пер-
выхъ, включать въ составь изыскательныхъ для шоссе ком-
мисій чиновъ контрольныхъ учреждений, которые, изследовавъ 
на месте данныя о стоимости матеріаловъ, могли бы при по-
стройке шоссе делать необходимый ирактическія указанія на 
основанін провѣренныхъ ими даниыхъ, и во вторыхъ, ежегод-
ные кредиты, ассигнуемые въ распоряженіе Главной Казар-
менной Коммисіи на постройку стратегическихъ шоссе, расхо-
довать на сооруженіе не несколькихъ шоссейныхъ линій одно-
временно, а лишь какой либо одной стоящей на очереди шоссей-
ной линіи, въ томи соображеніи, что' одновременная постройка 
несколькихъ линій, при недостаточности ассигпуемыхъ суммъ, 
затягивается иногда на продоллштелыюѳ время, a содержаніе 
строительной администраціи, техническая и контрольная 
надзора, ложась большими накладными расходомъ, удорожаетъ 
стоимость самой постройки. Смею надеяться," что принятыя 
Совещапіемъ меры будутъ способствовать удешевленію буду-
щихъ построекъ. 

Въ заключеніе считаю долгомъ упомянуть о применены 
предварительная и фактическая контроля къ хозяйственными 
операціямъ военная ведомства на новой нашей окраине. 

Съ учрежден іемъ на арендованномъ нами у Китая Кван-
тупскомъ полуострова военныхъ улравленій, Военный Ми-
нистръ просили меня объ организации тамъ местнаго Конт-
роля, высказавъ при этомъ желаніе, чтобы хозяйственная 
деятельность Квантунскихъ военныхъ управлений съ первыхъ 
ж е шаговъ сопровождалась фактическими контролемъ. ВслФд-
ствіе этого мною, по соглашенію съ генералъ-дейтенантомъ 
Куропаткинымъ, немедленно было образовано поди председаг 
тельствомъ Генералъ-Коитролера Департамента Военной и Мор-

ской Отчетности особое Совещаніе изъ чиновъ обоихъ вѣ-
домствъ для обсужденія вопроса о круге дѣйствій и взаим-
ныхъ правахъ и обязаниостяхъ Квантунскаго Контроля и 
местныхъ областныхъ военныхъ управленій. 

Выработанныя Оовещаніемъ предположенія по ,этому пред-
мету и штатъ чиновъ Квантунскаго Контроля, по совместному 
моему и Военнаго Министра всеподданнейшему докладу, 7 сен-
тября 1 8 9 8 г . удостоены В Ы С О Ч А Й Ш А Я ВАШЕГО ИМПЕ-
РАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА утвержденія. местный Конт-
роль, па который возложена предварительная и фактическая 
повФрка расходовъ какъ по строительными работами, такъ и 
по заготовленію разная рода запасовъ, открыли свои Дѣйствія 
съ 15 февраля т е к у щ а я года. 

Морское Министерство. 

В ъ виду усиленная сооружепія военныхъ судовъ Японіею 
и другими иностранными державами, В А Ш Е М У И М П Е Р А Т О Р -

С К О М У В Е Л И Ч Е С Т В У благоугодпо было выразить В Ы С О Ч А Й -

Ш У Ю ВОЛЮ, чтобы приняты были мФры къ соответствующему 
усиленію и нашего флота. 

По заключенію особая Совещапія, состоявшаяся въ 
феврале 1 8 9 8 г . подъ А В Г У С Т Ѣ Й Ш И М Ъ В А Ш Е Г О ИМПЕРА-
ТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА председательствомъ, отпускъ не-
обходимой суммы для увеличенія числеішаго состава судовъ и 
для покрытія возрастающей съ этими увеличеніемъ другихъ 
расходовъ морская ведомства, всего въ размѣрѣ 206 мил. руб., 
решено произвести въ теченіе 1 8 9 8 — 1 9 0 4 гг. , съ ассигно-
ваніемъ въ счетъ ея 90 мил. руб. единовременно въ 1 8 9 8 году, 
чтобы дать Морскому Министерству возможность пріобрести 



наиболѣе необходимый ему суда к ъ ранѣе ыамѣченнымъ сро-
камъ. 

По полученнымъ Государственнымъ Контролемъ отъ Мор-
скаго Министерства свѣдѣніямъ, численный составъ нашего-
флота, сверхъ начатыхъ постройкою до 1898 года судовъ, пред-
полоэкено увеличить к ъ - 1 9 0 5 году 8 эскадренными броненос-
цами, 9 крейсерами, 4 броненосцами береговой обороны, 3 мин-
ными транспортами, 1 миннымъ крейсеромъ, 4 мішными загра-
лсдателями, 4 канонерскими лодками и 54 миноносцами. 

Для приведенія въ исполнеиіе этихъ прѳдполоэкеній въ распо-
ряэкеніи Морскаго Министерства, съ присоединеніѳмъ къ дан-
ными ему 90 мил. руб. 1 2 . 3 6 1 . 9 7 0 р., ассигноваппыхъ по смѣтѣ 
1 8 9 8 года собственно па судостроеніе, й 1 3 . 6 6 7 . 8 8 6 р., остав-
шихся не израсходованными по нормальными смѣтамъ пред-
шествовавшихъ лѣтъ и изъ отпущенная въ 1897 году особаго 
кредита въ 25 мил. руб., состояло въ отчетномъ году всего 

' 1 1 6 . 0 2 9 . 8 5 6 р. 

Какъ воспользовалось Министерство столь обильными сред-
ствами, молено заключить изъ ниэкеслѣдующая обзора его судо-
строительной дѣятельности. 

Построила судовъ. Продолзкая въ минувшемъ году работы по прелсде нача-
тыми ностройкамъ 7 эскадренныхъ броненосцевъ, 4 крейсеровъ 
1-го ранга, 1 броненосца береговой обороны, 2 канонерскихъ 
лодокъ и 4 контръ-миноносцевъ, съ общими водоизмѣщѳніемъ 
свыше 1 1 8 , 0 0 0 тонігъ и съ механизмами въ 1 5 2 , 4 3 0 ипдика-
торішхъ силъ Морское Министерство въ томъ эке году дало 
заказы на постройку: 

') Броненосцы: «Полтава», «Севастополь», «Петропавловск!,», «Ослябя», «Пере-
свЬтъ», «Князь Потемкааъ-Таврпческій» и «Ростислава,»; крейсеры: «Громобоіі», «Пал-

/. Въ Россіи: 
Адмиралтейству С.-Петербургскаго порта—2 броненосцевъ, 

въ 1 2 , 7 0 0 тоннъ каждый; Балтійскому заводу—3 броненосцевъ, 
но 1 2 , 7 0 0 т. , и 2 минныхъ трапепортовъ, по 2 , 5 0 0 т.; адмирал-
тейскими Илюрскимъ заводами—5 миноносцевъ типа «Соколъ», 
въ 2 2 0 т. каэкдый; Невскому судостроительному и механи-
ческому заводу—13 миноносцевъ типа «Соколъ», съ механиз-
мами въ 3 . 8 0 0 силъ казкдый; Обществу Крейтонъ и К°, на 
арендуемой имъ Охтепской верфи въ С.-Петѳрбургѣ,—4 мино-
носцевъ того лее типа и съ такими лее механизмами; 

и II. За границею: 
В ъ Америкѣ: заводу Крампа—1 эскадренная броненосца 

и 1 крейсера въ 1 2 , 7 0 0 и 6 , 0 0 0 т. , съ механизмами, способ-
ными развить скорость въ 18 и 23 узла въ часъ. 

Во Франціи: заводу Forges et Chantiers de la Méditer-
r a n é e — 1 броненосца въ 1 2 , 9 0 0 т., 1 крейсера въ 7 , 8 0 0 т. и 
3 эскадренныхъ миноносцевъ типа французская флота въ 
312 т. , съ механизмами, расчитанными на скорость: въ 18 узловъ 
для броненосца, 21 узелъ для крейсера и 26 узловъ для мино-
носцевъ; заводу Нормана въ Гаврѣ—2 эскадренныхъ минонос-
цевъ типа французская флота въ 3 1 2 т. и скоростью въ 
26 узловъ. 

В ъ Германіи: заводу Шихау въ Эльбингѣ—1 крейсера въ 
3 ,000 т. и 4 эскадренныхъ миноносцевъ по 3 5 0 т. каэкдый, 
съ механизмами, соотвѣтствующими 25-узловой для крейсера и 
27-узловой для миноносцевъ скорости; обществу «Вулканъ» въ 
Штеттинѣ—1 крейсера въ 6 , 2 5 0 т. , съ механизмами въ 
1 9 , 5 0 0 силъ; Обществу «Гермапія» въ Килѣ—1 адмиральская 
крейсера въ 5 , 9 0 0 т., съ механизмами въ 1 9 , 0 0 0 силъ. 

лада», «Діапа» п «Аврора»; бропсносецв береговой обороны «Гепералъ-Лдмпралъ Граоъ 
Апраксицъ»; канонерскія лодки «Храбрый» п «Гнлякъ». 



Въ Англіи: заводу Лейрдъ—1 эскадренная миноносца въ 
3.50 т., съ механизмами въ 6,000 силъ. 

Такимъ образомъ изъ заказанныхъ Морскимъ Министер-
ствомъ въ истекшемъ году 14 большихъ судовъ и 32 мино-
носцевъ, съ общимъ водоизмѣщеиіемъ въ 131,200 тоннъ, рус-
скими верфями и заводами будетъ выполнено 7 судовъ и 
22 миноносца, въ 73,340 т., а иностранными—7 судовъ и 

.10 миноносцевъ, въ 57 ,860 тоннъ. 
Уделяя заграничнымъ заводамъ такую значительную часть 

всѣхъ сдѣланныхъ заказовъ, Морское Министерство очевидно 
при этомъ должно было руководиться признанною необходи-
мостью возможно скорѣе довести наіпъ военный флотъ до 
желаемая состава и невозможностью достигнуть этого при 
помощи однихъ только отечественныхъ судостроительныхъ 
средствъ. Невозможность въ короткій пѳріодъ времени, съ 
1898 по 1904 годъ, для русскихъ адмиралтействъ и заводовъ 
удовлетворить всѣмъ представляющимся при настоящихъ обстоя-
телъствахъ потребностямъ флота, по сообщенію Унравляющаго 
Морскимъ Министерствомъ, была предусмотрена уже при соста-
вленіи самой программы усилеішаго судостроенія, и на заказъ 
части предположенныхъ по этой программе судовъ за гра-
ницею последовало, по всеподданнейшему докладу Е г о И М П Е -

Р А Т О Р С К А Г О В Ы С О Ч Е С Т В А Генералъ - Адмирала, В Ы С О Ч А Й -

ШЕЕ ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизво-
леніе. 

Заказанвыя за границею суда, по условіямъ. договоровъ, 
должны быть сданы въ казну въ весьма короткій срокъ: иер-
вымъ—аыглійскій. миноносецъ, уже къ октябрю текущая года, 
а последнимъ—французскій броненосецъ въ 12,900 т., къ маю 
1902 г. Стоимость всехъ этихъ судовъ, съ механизмами, бронею, 
установкою доетавленныхъ изъ Россіи артиллерійскихъ и .мин-
ныхъ вооруженій, окончательною отделкою и вообще полнымъ 

изготовленіемъ къ службе, определяется по договорамъ суммою 

свыше 45 мил. руб. 
Сравненіе цеяъ заказанныхъ за границею судовъ со стои-

мостью такихъ лее судовъ, исполняемыхъ русскими верфями и 
заводами, при различіи ихъ типовъ и размеровъ, силъ меха-
иизмовъ, скорости хода, сроковъ готовности и другихъ техіш-
ческихъ особенностей, разборъ коихъ и не входить въ кругъ 
ревизіоннаго ведѣліл, представляется вообще весьма труднымъ, 
и часто, для установки какихъ либо положительныхъ выводовъ, 
даже невозможнымъ. Темъ не менѣе Государственный Контроль 
всегда поставлялъ себе долгомъ возможно тщательное изеледо-
вапіе всехъ договоровъ и обстоятельствъ, сопровождавшихъ 
ихъ заключеніе и исполненіе, подвергая представляющідся при 
семь сомненія разъяснительной переписке. Такая переписка 
возникла и по последнимъ заграничнымъ заказамъ морская 
вѣдомс.тва. 

Считаю при этомъ обязанностью доложить ВАШЕМУ 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ о нѣкоторыхъ обстоя-
тельствах^ обратившись на себя впиманіе Государственнаго 
Контроля въ деле заключенія Морскимъ Министерствомъ дого-
воровъ съ амѳриканскнмъ заіюдомъ Крампа на постройку броне-
носца въ 12,700 т. и крейсера въ 6 ,000 т. за общую сумму 
6 .496 .000 долларовъ. 

Какъ видно изъ имеющихся въ Государственномъ Контроле 
сведепій, означенные договоры и приложенный къ нимъ предва-
рительный спесификаціи оказались не вполнѣ согласованными 
съ выработанными Морскимъ Техиическимъ Комитетомъ и 
утвержденными Управляющимъ Морскимъ Мипистерствомъ про-
граммами, которыми следовало руководствоваться при заклю-
ченіи договоровъ. Согласованіе договоровъ съ преподанными 
Комитетомъ условіями, при составлѳніи окончательныхъ спеси-
фшсацій судовъ, возложено было на особую Коммисію, назна-
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ченную для наблюденія за постройкою заказанных* въ Америкѣ 
судовъ, съ прѳдоставлеиіемъ ей, во избѣзісаніе задержек* въ 
работах*, разрешать все вопросы по постройке, спабзкенію и 
воорузкенію т е х ъ судовъ но соглашенію съ фирмою оконча-
тельно, принимая за основаніе утверзкденныя программы. Однако 
такое согласованіе, после 'того, какъ договоры были узке иод-
писаны, оказалось делом* далеко не легкимъ, въ виду непол-
ноты договорныхъ условій и допущенныхъ въ нихъ отстулленій 
отъ нервоначальныхъ проектовъ, а отчасти вслѣдствіе несоот-
ветствія, въ яѣкоторыхъ имѣющихъ весьма существенное зна-
ченіе статьях*, апглійскаго текста договора русскому. 

Согласившись на предложенный Коммнсіего измененія неко-
торыхъ условій, Крампъ отказался исполнить ея требованія 
относительно брони, объяснивъ, что считаетъ себя обязанным* 
но заключенному договору поставить броню, изготовлеппую по 
•тому зке способу, что и для крейсера «Россія», т. е. Карнеги, 
и на замену этой последней брони выделанною по более совер-
шенному способу Крупна изъявил* согласіе только при условіи 
приплаты къ договорной стоимости броненосца. Къ таким* зке 
послѣдствіямъ привело и требовгшіе Коммисіи, чтобы палубная 
броня крейсера была изготовлена изъ extra-мягкой никкелевой 
стали, принятой на наших* новейших* крейсерах* типа «Діапа». 
Основаніемъ для предъявленія такого требованія слуэкила статья 
русского текста договора, по которой фирма обязалась поста-
вить «крейсеръ съ броневою палубою, во всѣхъ отношеніяхъ 
по своимъ качествамъ равный лучшим* судам* соответствую-
щ а я типа». Крампъ же, основываясь на англійскомъ тексте 
договора, но которому крейсеръ должен* соответствовать «луч-
шимъ судамъ Североамериканских* Соединенных* Штатов*» , и 
указывая на то, что на судахъ этого флота брони изъ extra-
мягкой стали нетъ, поставить такую брошо безъ соответствую-
щ а я повышенія контрактной стоимости крейсера решительно 
отказался. 

По поводу этого дела я счелъ необходимым* просить 
Управляющая Морским* Министерством* сообщить мне его 
заіслюченіе, а также уведомить, составлены ли узке оконча-
тельный условія на постройку заказанных* въ Америке судовъ 
и въ какой сумме определится по этимъ условіямъ полная 
ихъ стоимость. 

Другой вопрос*, обратившій на себя вниманіе Государ-
ственнаго Контроля, касался обстоятельств*, сопровозкдавшихъ 
исполненіе данная Морским* Министерством* Балтійскому 
заводу заказа на постройку эскадренная броненосца «Пере-
свѣтъ». Балтійскій заводь обязан* былъ вести постройку съ 
таким* расчетом* времени, чтобы броненосец*, по спуске его 
на воду въ мае 1898 г . и по установке на немъ въ теченіе 
лета паровых* машииъ, брони и др. предметовъ, могъ отпра-
виться осенью, во время высокой воды, въ Кронштадт* для 
окончательная изготовленія къ дальнему плаваніго весною 
т е к у щ а я года. Но старанія завода оказались напрасными, такъ 
какъ некоторые предметы,—например* броневыя плиты, под-
водные минные аппараты, динамомашииы, боѳвыя мачты и 

проч., которые должны были быть доставлены на Балтійскій 
заводь отъ Морского Министерства, своевременно доставлены 
не были, а безъ установки ихъ не могли быть закопчены и 
соответствующая части судовая корпуса. Произошло это отъ 
того, что сроки, на которые были заказаны эти предметы Мор-
ским* Министерством* частным* занодамъ, не были согласо-
ваны съ указанными Балтійскимъ заводом* сроками. И если 
броненосец* не остался въ Петербурге на зиму, а благополучно 
совершил* 3 ноября переход* въ Кронштадта, то это могло 
быть достигнуто лишь благодаря тому, что Балтійскій заводь 
поставил* на собственный страхъ на судно временныя мачты 
для сигналов* и нарочно купленную динамомашину въ 8 5 0 ам-
пѳръ, съ оборудованіемъ ея временным* паропроводом* и вре-



менными кабельными проводами для электродвигателей, шпилей, 
тюрбинъ и машинныхъ вентиляторовъ. Особенно неблагопріятно 
отразилось на ходѣ работъ по постройкѣ броненосца «Пересвѣтъ» 
промедленіе въ заготовкѣ для него броневыхъ плитъ. Часть 
этихъ плитъ, въ томъ числѣ и броневыя подачныя трубы, 
требовалось установить .еще во время нахождепія судна на 
стапелѣ, до спуска па воду, а бортовыя и остальньш башенныя 
плиты, рапѣе установки которыхъ нельзя приступать къ сборкѣ 
башенныхъ установокъ для орудій, требовались тотчасъ послѣ 
спуска, до погрузки механизма, пока судно нижнею частью 
броневаго пояса еще не ушло въ воду. Однако, вслѣдствіе позд-
н я я заказа, бблыная часть поясной брони, а равно и броне-
выя подачныя трубы не доставлены до сихъ поръ, а потому 
работа по сборкѣ башенныхъ установокъ даже еще не начата, 
и окончательной готовности броненосца къ отправкѣ въ Восточ 
ный океанъ можно озкидать лишь въ іюлѣ 1900 г. , т. е. на 
14 мѣсяцевъ поззке предположенная срока. 

Для устрапенія въ будущемъ подобныхъ замедленій въ ходѣ 
работъ Балтійскаго завода, я почелъ необходимымъ обратиться 
къ Управляющему .Морскимъ Министерствомъ съ просьбою 
сообщить, не будетъ ли признано съ его стороны полезнымъ 
измѣнить условія даваемыхъ Балтійскому заводу заказовъ, при-
держиваясь въ этомъ отношеніи тѣхъ условій, на коихъ испол-
няютъ для Морскаго Министерства судостроительные заказы 
иностранныя верфи. Иностраннымъ фирмамъ предоставляется 
изготовленіе судовъ не только со всѣми механизмами, но 
и съ бронею, рангоутомъ, такелазкемъ, якорями, канатами, 
гребными судами, электрическими освѣщеніемъ. и прочими 
предметами, за исключѳніемъ артиллеріи съ боевыми припасами 
и предметовъ снабзкенія судовъ на кампанію. Хотя бблыная 
часть этихъ предметовъ и не моэкетъ быть изготовляема въ 
собственныхъ мастерскихъ Балтійскаго завода, но самъ заводъ 
наиболѣѳ заинтересованъ въ томъ, чтобы сроки иолученія 

заказываемыхъ предметовъ и издѣлій были точно согласованы 
со срокомъ общей готовности судна, и чтобы имѣть возмозк-
ность, въ случаѣ запоздаиія какого либо предмета изъ числа 
заказанныхъ имъ издѣлій, принять своевременно мѣры къ 
уменынешю задерэіеекъ въ работахъ отъ просрочки. 

Относительно излоэкепнаго Управляющей Морскимъ Мини-
стерствомъ отвѣтилъ, что запозданіе въ готовности броненосца 
«Пересвѣтъ» къ нлаваиію произошло не потому, чтобы Морское 
Министерство не было озабочено своевременностью заказовъ 
брони, минныхъ аппаратовъ, динамомашииъ и проч., a -вслѣд-
ствіе того, что прсслѣдованіе задачъ боевой техники, обеспечи-
вающей силу воениаго флота, вызываетъ часто требованіе согла-
совать ходъ работъ по постройкѣ судна не только съ заводскимъ 
плапомъ, но и съ возмоэкными сроками окончательной готов-
ности постоянно совершенствующихся предметовъ боевая воору-
зкенія. Что эке касается вопроса о предоставленіи Балтійсісому 
заводу заказовъ брони ' и предметовъ боеваго вооруэкенія, то 
Морское Министерство не находитъ для этого достаточныхъ 
ооновапій • потому, что заводъ этотъ, не б у д у т самъ изготови-
телемъ означенныхъ предметовъ, явится въ такомъ случаѣ въ 
неэкелатедыюй роли коммисіонера меэкду Морскимъ Министер-
ствомъ и иностранными заводами, получая за это 1 5 % прибыли 
и тѣмъ удорожая стоимость заказопъ. 

По поводу приведенныхъ объясненій вице-адмирала Тыртова 
не могу не замѣтить, что иностранныя фирмы, которымъ даются 
Морскимъ Министерствомъ заказы на постройку судовъ со всѣми 
къ нимъ принадлеэкностями, послѣднихъ не изготовляютъ сами 
и слѣдовательно такэке являются только посредниками; посредни- Н а и о д л н и и о и ъ 
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чество же Балтійскаго завода, въ случаѣ если бы оно даже и С К 0 Е В е д и ч е о т в о 

вызвало переплату, въ сущности для казны будетъ во всякомъ С о б с т і і е ш і о р у і ш о из_ 
случаѣ безубыточно, такъ какъ заводъ этотъ принадлеэкитъ в о л п л ъ наппсать: 
той же казнѣ и всѣ его прибыли идутъ на расширеніе его « В п о л н ѣ р а з д ѣ -
механическихъ и судостроительныхъ средствъ, ведущее къ осво- ляю э т о м н ѣ н і е » . 



божденію нашего Морская Министерства отъ необходимости 

давать заказы за границу, 

На верфяхъ С.-Петербургскаго порта въ отчетномъ году 
производились работы: на стапеляхъ—по сооруэкенііо корпусовъ 
броненосца «Ослябя», въ" 1 2 , 6 7 4 тонны водоизмѣщенія, и крей-
серовъ «Паллада», «Діана» и «Аврора», по 6 , 6 3 0 тоннъ каж-
дый, и на водѣ—достройка броненосцевъ: «Сепастоподь», въ 
1 0 , 9 6 0 тоннъ, броненосца береговой обороны «Генералъ-Адми-
ралъ Апраксипъ»,въ 4 , 1 2 6 тоннъ,и канонерской лодки «Гилякъ», 
в ъ 963 тонны. Строившійся на стапелѣ большая каменнаго 
элинга Новаго адмиралтейства броненосецъ «Ослябя» былъ сну-
щенъ на воду 27 октября прошлая года, ровно черезъ три года 
нослѣ начала постройки, и, судя по степени готовности какъ 
корпуса его, такъ въ особенности всѣхъ слоэкныхъ устройствъ, 
принятыхъ на современныхъ судахъ, какъ-то: водоотливной 
системы, паровая отопленія, вентиляціи и проч., окончательное 
изготовлепіе его къ плаванію потребуетъ еще не мало времени. 
За спускомъ броненосца «Ослябя», въ адмиралтействѣ С.-Петер-
бургскаго порта освободился большой элингъ, въ которомъ съ 
февраля настоящая года начались работы по еооруэкеніго кор-
пуса новаго броненосца «Бородино». Изъ строющихся 3 крейсе-
р о в ъ — « П а л л а д а » , «Діана» и «Аврора»,—начатыхъ первые два 
въ іюлѣ 1896 г., на стапеляхъ Галернаго островка, a послѣдній 
въ октябрѣ того эке года, въ Новомъ адмиралтействѣ,—въ наи-
большей степени готовности является крейсеръ «Паллада», 
спускъ которая предположѳнъ въ ближайшемъ времени, ра-
боты эке по остальнымъ двумъ въ настоящее время задерэки-
ваются недоетаткомъ запасовъ въ порту т и к о в а я лѣса, требую-
щ а я с я для подводныхъ обшивокъ и другихъ работа на этихъ 
судахъ въ весьма зпачительномъ количествѣ, но заготовляемаго 
не портомъ, а Главиымъ Управленіемъ Кораблестроенія и Снабже-
ний. Что касается достраивавшихся въ отчетномъ году па верфи 

С.-Петербургскаго порта, на водѣ, броненосца «Севастополь» ^ П 0 р ш ш ( ш ъ 
и канонерской лодки «Гилякъ», то они сданы Кронштадт- Его И М П Е Р А Т О Р -

скому порту въ октябрѣ и ноябрѣ прошлого года далеко с ^ ш ^ т ^ 
не въ полной готовности, хотя работы по сооруэкеиію бро- БОлидъ отчеркнуть 
неносца начались съ марта мѣсяца 1892 г. и продолжались «и»* «хота работы 
слѣдовательно болѣе б 'Д лѣтъ, a сооруэкеніе лодки «Гилякъ», и загЬмъ (протінвъ 
въ 963 тонны водоизмѣщенія, велось болѣе 3 л ѣ т ъ - с р о к ъ ^ ^ ы и » ) 

для такого небольшая судна, казалось бы, весьма продолжи- начертать: 
я. «Да», 

тельный. . " 
Приведенный данныя подтверждают. сдѣланное мною въ 

прошлогоднемъ всеподданиѣйшемъ отчетѣ заявленіе, что С.-Пе-
тербургскій порта, располагающій четырьмя элитами для по-
стройки болыпихъ броненосцевъ и крейсеровъ и однимъ для 
судовъ меныпихъ размѣровъ, поручаемый ему работы исполняетъ, 
по сралнѳнію даже съ нашимъ Балтійскимъ заводомъ, далеко 
не съ достаточною быстротою. 

Упомянувъ въ томъ лее отчетѣ о новомъ весьма зпа-
чительномъ усиленіи финансовыхъ средствъ Морскаго Ми-
нистерства для постройки судовъ съ 1898 по 1 9 0 4 годъ, 
я высказалъ сообраэкеніе о необходимости принять дѣятелъ-
ньтя мѣры къ возможно полному использованію всѣхъ Ш л ю -
щихся у насъ судостроительных^ средствъ и въ этихъ ви-
дахъ обсудить вопросъ о тѣхъ измѣненіяхъ въ управленіи и 
хозяйствѣ казенныхъ адмиралтействъ и заводовъ, которыми ^ [ ^ " J ^ 
обезиечивались бы болѣе тщательное выполненіе, быстрота и В Е Л И Ч Е С Т В О Соб-

хозяйственность производимыхъ ими судостроительныхъ ра- ствешшручно таво-
лидъ нависать: 

ботъ, «Отчего Мор-
В О исполненіѳ В Ы С О Ч А Й Ш Е Й В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р - с к о е Мшшстер-

С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А отмѣтки противъ этихъ соображеній J J j J J ^ 
въ отчетѣ: « Н а д ѣ ю с ь , что такъ и будетъ п о с т у п л е н о » , — М о р с к и м т . р е т ъ в ъ п р и м ѣ р ъ 
Министерствомъ въ концѣ минувшая года было образовано устройство Бал-

тшекаго но уму-
особое Оовѣщаніе, подъ предсѣдательртвомъ Начальника Глав- п а і о щ а г о ' п 3 и 

наго Управленія Кораблесгроенія и Снабэкеній, изъ командировъ цемъ лучшнмъ 



портовъ, начальниковъ заводовъ морскаі-о вѣдомства и опыт-
верфямъ?™ Меня ныхъ корабельныхъ инженеровъ, при участіи представителей 
очень озабочи- Государственного Контроля. Обсужденіе Совѣщаніемъ мѣръ, не-
ваетъ этотъ во- о б х о д и м ы х ъ д л я болѣе быстрой постройки судовъ въ С.-Петер-

3 2 ? , чтобы'онъ бургскомъ порть,, въ настоящее время уже закончено, какое же 
былъ'разрѣшенѣ послѣдуетъ затѣмъ распоряжеиіе по этому предмету со стороны 
вънадлежащемъ а в л а г о М о р о к и м ъ Министерствомъ, Государственному 
смыолѣ и въ ско- 1 

ромъ времени». Контролю пока еще неизвестно. 

В ъ навигацію истекшаго года были произведены испыта-

ния механизмовъ на законченныхъ постройкою судахъ: эскадрен-

ныхъ броненосцахъ «Петропавловскъ» и «Полтава», броненосцѣ 

береговой обороны «Гѳнералъ-Адмиралъ Апраксинъ» и канонер-

ской лодкѣ «Храбрый». 
Механизмы броненосца «Петропавловскъ», изготовленные 

заводомъ Хауторнъ, Лесли и К^ въ Англіи, при испытаніи 
ихъ въ 1 8 9 7 году развили, вмѣсто назиаченныхъ по договору 
1 0 , 6 0 0 индшсаторныхъ силъ, лишь 10,416,sc силъ, чтб, по мнѣ-
нііо Коммисіи, произошло отъ иѣкоторыхъ недостатковъ лъ 
цилиндрѣ иизкаго давленія правой машины. Одновременно съ 
главными механизмами было произведено испытаніе и всѣхъ 
вспомогательныхъ механизмовъ, въ томъ числѣ одной циркуля-
ціопной помпы холодильника правой машины, какъ водоотлив-
ной. Помпа'эта работала вполпѣ удовлетворительно, но коли-
чества и вѣса выкачанной ею воды Коммисія опредѣлить не 
могла вслѣдствіе сообщенія трюма лѣваго машинного отдѣлеиія 
съ трюмами сосѣднихъ отдѣленій и съ междудоннымъ простран-
ствомъ, въ которые протекала вода какъ чрезъ отверстія про-
пущенныхъ 'заклепокъ,- такъ и чрезъ отверстія, оставшіяся отъ 
проводки трубъ. В ъ 1 8 9 8 году замѣченвыя Коммисіею неисправ-
ности въ цилиндрѣ заводомъ были устранены, и при повтори-
тельныхъ испытаніяхъ .двигательные механизмы броненосца 
развили 11,213,08 силъ. Что же касается оказавшихся при 

испытаніяхъ въ 1897 году, вслѣдствіе незаконченности работъ 
на броненосцѣ, произведенныхъ С.-Петербургскимъ .портомъ, 
пропусковъ воды изъ одного отдѣлепія судна въ другое и 
•сообщенія трюма машинная отдѣленія съ междудоннымъ про-
странствомъ, то были ли исправлеыы эти недостатки Кронштадт-
скимъ портомъ и были ли повторены затѣмъ испытаиія водо-
непроницаемости броненосца, свѣдѣній о томъ Государственному 
Контролю еще не доставлено. 

Испытанія механизмовъ бропеносцѳвъ «Полтава» и «Гене-
ралъ-Адмиралъ Апраксинъ» и канонерской лодки «Храбрый», 
изготовленныхъ: первый—заводомъ Гомфрейса въ Англіи, вто-
рой—Обществомъ Франко-Русскихъ заводовъ и трѳтій—Балтій-
скимъ заводомъ, дали • вполнѣ удовлетворительные, результаты; 
механизмы эти развили въ среднемъ 11,255,37, 5,7 6 2,88 и 2,096,79 
иидикаторныхъ силъ, болѣе противъ положенная по договорамъ 
и спесификаціямъ на 255,37, 762,88 и 96,79 силъ. 

Во всеподданнѣйшихъ моихъ отчетахъ я неоднократно 

указывали на далеко не самостоятельное иоложеніѳ нашего 

современнаго судостроенія въ отиошеніи полученія необходимой 

для него брони. 
Неуспѣшность броневая производства на заводахъ морскаго 

вѣдомства Обуховскомъ и Ижорскихъ, не смотря на всѣ заботы 
Морскаго Министерства о его расширеніи и усовершенствованы, 
находится повидимому въ зависимости не только отъ недоста-
точной еще подготовки этихъ заводовъ къ выдѣлкѣ броневыхъ 
плитъ вообще, но и отъ быстро идущихъ впереди требовапій 
техники, вызвапшихъ въ послѣдніе годы коренпыя смѣны однихъ 
методовъ изготовленія броневыхъ плитъ другими и, соотвѣт-
ственно тому, значительный передѣлки въ приспособлѳніяхъ 
•заводовъ, пріостанавливавшія болѣе или менѣѳ ихъ производи-
тельность. Едва заводы наши установили у себя въ 1 8 9 6 году 
производство сталениккелевой брони и достигли въ этомъ' дѣлѣ 
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удовлетворительных* результатов*, какъ броня эта была при-
знана вездѣ слабою, и явилась необходимость перейти къ вы-
дѣлкѣ броневыхъ плитъ по способу Гарвея. Выдѣлаипыя нашими 

•заводами гарвеированныя плиты не были еще даже надлежа-
щим* образом* испытаны, какъ признано наиболѣе выгодным* 
въ боевом* отношеніи ставить на броненосцы круппированнуго 
броню, обладающую большею, по сравненію съ гарвеиро-
ванною, крѣпостыо, что даетъ возможность уменьшить тол-
щину плитъ почти на половину. 

Потребовавшееся увеличеніе числа судовъ для службы въ 

Тихомъ океанѣ побудило Морское Министерство къ новому 

рѣшительному шагу и въ броневомъ деле. 
Морской Техническій Комитет*, при обсужденіи вопроса 

о количестве необходимой для вновь заказываемых* судовъ 
брони и о сроках* ея готовности, нашелъ, что заказ* брони 
для судовъ, которыя предполагались къ постройке за границею, 
должен* быть поручень принявшим* на себя постройку судовъ 
фирмам*, но съ условіемъ, чтобы броня эта была одинаковых* 
качеств* съ бронею завода Крупна, для строящихся лее въ Рос-
сш судовъ вся броня, какъ бортовая, такъ и палубная, должна 
быть изготовлена на русских* казенных* заводах*. Затѣмъ 
Комитетом* принято во вниманіе: во первых*, что броня 
наших* заводов* только въ единичных* случаях* приближается 
къ хорошей заграничной, въ общемъ же значительно уступает* 
.последней, и во вторых*, что на самостоятельный изысканія 
наших* заводов* по выделке вполне хороших* плитъ может* 
потребоваться еще много времени, тогда какъ важнейшими 
европейскими и американскими бронедѣлательными заводами 
давно уже. пріобретенъ секреть изготовлѳнія лучшей изъ суще-
ствующих* броней—Крупна. Поэтому Техническій Комитет* 
положил*: 1 ) пріобрѣсти отъ. фирмы Крупна ея способ* изго-
товлен^ броневыхъ плитъ и установить его на заводах* мор-
скаго ведомству и 2) если ближайшія испытанія выдѣ-

лываемой ныне Ижорскими заводами палубной брони не да-

дутъ удовлетворительных* результатов*, то и способ* вы-

делки такой брони пріобрѣсти отъ одного изъ заграничных* 

заводов*. 
Вследствіе сего М о р с к и м * Министерством*, съ В Ы С О Ч А Й -

Ш А Г О В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизво-
ленія, въ мае минувніаго года заключен* съ фирмою Круппа 
договор*, по которому она обязалась указать русским* казен-
ным* заводам* ея новѣйшій способ* вполне доброкачественного 

• изготовлѳнія броневыхъ плитъ, со всеми улучшепіями и усо-
вершенствованіямж, какія будутъ сделаны фирмою въ этом*' 
деле впоследствіи до окончанія срока договора. Морское Мини-
стерство съ своей стороны обязалось уплачивать фирме въ тече-
т е 12 договорных* летъ по 100 р. за тонну цементованных* 
и по 50 р. за тонну не цементованных* плитъ, выделанных* 

•но ея способу, гарантируя въ теченіе первых* 6 летъ еже-
годный платеж* не менее 1 0 0 . 0 0 0 руб., хотя бы годовая 
выделка плиты на казенных* заводах* и не достигала соответ-
ствующего количества по весу. 

Для водвореиія на вышеуказанных* нашихъ заводах* новаго 
способа выделки брони потребовались значитсльпыя, особенно 
на Ижорскихъ заводах*, улучшенія и добавленія по части техни-
ческих* ихъ средств*, но только последствія покажут*, на-
сколько оправдается предноложеніе Морскаго Министерства изго-
товлять при новом* способе всю требующуюся для насъ броню 
внутри государства и насколько выгодным* окажется заклю-
ченный имъ съ Круппомъ договор*. 

Что касается способа выделки палубной брони, то въ 
пріобрѣтеніи его для строящихся у насъ судовъ отъ загранич-
н ы х * заводов* надобности не оказалось, такъ какъ испытаніе 
на морской батарее Охтенскаго поля изготовленной Ижорскими 
заводами палубной плиты, въ 4В мм., при условіяхъ совершенно 
соотвѣтствующихъ,испытанію, произведенному съ 7 0 мм. плитоіо 
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завода Шатильонъ Коммаптри, дало вполнѣ удовлетворительные 

результаты: плита не потерпѣла ни одной трещины. 

Сооруженіс поен- Съ усиленною судостроительной) дѣятелыюстыо Морскаго 
ных'ь Ііортоиъ. Министерства имѣютъ тѣсную связь заботы сего Министерства 

объ устройствѣ портовъ, въ которыхъ будутъ сосредоточены 
главный силы увеличенная флота. В ъ отчетномъ году начаты 
работы но улучшепію и расширенно Владивостокская порта; 
но начало этого дѣла ограничилось лишь заказомъ необходи-

° мыхъ для порта пловучихъ средств*, къ строительнымъ же 
работамъ Министерство приступить въ текущем* году, такъ 
какъ поря до къ ихъ исполпенія, выработанный особымъ Совѣ-
щаніемъ при Морскомъ Министерствѣ, съ участіемъ представи-
телей Министерства Финансовъ и Государственная Контроля, 
получилъ окончательное утвержденіе только 15 марта сего года. 
Завершить предпринятое устройство названная порта предпо-
ложено въ 1903 году. 

Мѣстомъ сосредоточения главныхъ силъ'Балтійскаго флота 
предназначепъ Либавскій портъ, сооруэісеніе котораго начато 
въ 1895 году. За истекшіе четыре года устройство этого порта 
настолько подвинулось вперед*, что уже въ отчетномъ году 
представилось возможнымъ ввести тамъ Портовое Управленіе, 
дѣйствующее на основаніи В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденная 4 іюня 
1898 г. временнаго штата. По донесенію мѣстнаго Контроля, 
до 1 января 1899 г . было окончательно изготовлено 32 отдѣль-
ныхъ. сооружеиія, стоимостью по смѣтамъ около 2 % мил. руб., 
которыя и обезпечили помѣщеніемъ Портовое Уйравленіе и 
находящіяся въ Либавѣ морскія команды; затѣмъ въ произ-

-водствѣ было работъ на 1 1 % мил. руб., и только сравнительно 
незначительная часть работъ,' предполоэкенныхъ на пятилѣтіе 
1 8 9 5 — 1 8 9 9 гг. , всего на сумму около I 1 /» мил. руб., остава-

лась не начатою. Таішмъ образомъ можно быть увѣренпымъ, 

что къ концу означенная пятилѣтін составленный Морскимъ 

Министерствомъ планъ сооружепія Либавскаго порта будетъ 

осуществлены 

В ъ заключеніе отчетпыхъ свѣдѣній по Морскому Мини-
стерству считаю долгомъ представить, особо нѣкоторыя даиныя 
о состоящихъ въ завѣдываніи сего Министерства, ио работаю-
щихъ на коммерческомъ основаніи Балтійскомъ и Обуховскомъ 
заводахъ и Добровольном* флотѣ. Эти учрежденія не обязаны 
представлять Государственному Контролю обычную нѳріоди-
ческую отчетность, но обороты ихъ тѣмъ не менѣе новѣрятотся 
документально и фактически, на основаніи особыхъ правилъ, 
для чего въ Правленіяхъ обоихъ заводовъ и въ Комитѳтѣ 

! Добровольнаго флота состоять представители Государственная 
! Контроля. 

! Изъ числа судовъ, предполоэкенныхъ по судостроительной Балтійскій за-

I программѣ къ изготовленію въ шестилѣтіе съ 1898 года, Бал- да. 
I тійскому заводу, какъ упомянуто выше, предоставлены три 

' броненосца и два минныхъ транспорта. Первый изъ этихъ 
! броненосцевъ, «Побѣда», въ 12 ,674 тонны водоизыѣщепія, съ 
I паровымъ механизмомъ въ 14 ,500 силъ, начать постройкою 

лѣтомъ 1898 года, на деревянномъ стапелѣ, на которомъ передъ 
I тѣмъ строился броненосецъ «Пересвѣтъ», и по 1 января сего 
! года иа броненосцѣ «Побѣда» уясе исполнено работъ на сумму 

2 5 4 т. р. Спускъ броненосца «Побѣда» на воду предполагается 
I весною 1900 года, a лѣтомъ текущая года, на мѣстѣ уэке 

I спущеннаго океанская крейсера «Громобой», будетъ начата 
I постройка въ каменномъ элингѣ втораго изъ заказанныхъ броне-
і иосцевъ. Къ постройкѣ транспорта «Амуръ», водоизмѣщѳніемъ 

1 2 ,500 тоннъ и съ механизмомъ въ 4 ,700 силъ, было присту-



длено 21 апрѣля отчетная года, а 27 октября того лее года 
судно это было уэкѳ спущено на воду, имѣя до 65% готовности. 
По снускѣ «Амура», на томъ эке открытомъ стапелѣ былъ 
залоэкенъ второй минный транспорта «Енисей», и но 1 января 
сего года на немъ уже было исполнено работа на сумму 
256 т. руб. Слускъ этого транспорта состоялся 8 мая сего 
года, одновременно со спускомъ на воду крейсера «Громобой», 
къ осени эке оба транспорта должны быть окончательно изго-
товлены къ отправкѣ въ Кронштадта для испытанія машинъ и 
вооруэкенія. Вмѣстѣ съ этими судами будѳтъ отправленъ въ 
Кронштадта для достройки и воорузкенія океанскій крейсеръ 
«Громобой». Судно это, въ 12,195 тоннъ водоизмѣщенія и съ 
механизмомъ въ 14 ,500 силъ, начато постройкою 1 4 іюня 
1897 г. и спущено на воду чрезъ 23 мѣсяца, окончательное эке 
изготовлѳніе его къ дальнему плаванію предположено къ веснѣ 
1900 года. 

Свѳрхъ полученныхъ въ отчетномъ году заказовъ на по-
стройку трехъ броненосцевъ и двухъ минныхъ транспортов!,, 
Балтійсішмъ заводомъ было заявлено зкелаиіе принять на себя 
изготовленіе еще одного броненосца и четырехъ крейсеровъ, 
по 3,000 тоннъ каждый, съ расчетомъ изготовить броненосецъ 
къ веснѣ 1904 года, а крейсеры постепенно къ 1902 году, 

ѳто мѣсто°Собствсн- Но заказа на означенныя суда ему пока еще не дано, хотя 
иоручноЕгоИмітЕ- з а я в л е и і е э т 0 послѣдовало въ апрѣлѣ 1898 года, когда загра-

- ничные заказы еще не были сдѣланы. Затѣмъ, такъ какъ зшінія 
черкнут®; работы по изготовлению «Енисея» показали возмоэкность строить 

на открытомъ стапелѣ даже болѣе крунныя суда, то Правлеиіе 
На подлшшомъ ^алтійскаго завода постановило просить Управляющаго Мор-

Его И М П Е Р А Т О Р - ^ ^ М и н и с , г е р с т в 0 м ъ предоставить ему постройку большаго 
с к о е В е д и ч е с Т В О крейсера въ 6 ,000 тоннъ съ механизмами по имѣющимся въ 

Морскомъ Техническомъ Комнтетѣ чертежамъ. Но и это хода-
П о ч е м у ? » тайство до настоящая времени еще не уважено. Меэкду тѣмъ 

окончательный отказъ въ предоставлеиіи Балтійскому заводу £ « m Л » 
просимыхъ имъ работа, при значительности даваемыхъ заказовъ ^ ^ ^ ^ 
заграничнымъ фирмамъ, едва ли былъ бы хозяйственныыъ распо- ^ 
ряженіемъ съ государственной точіш зрѣнія, тѣмъ болѣе сто, 
судя по ходу судостроителыіыхъ работа Балтійскаго завода, 
послѣ спуска на воду заказанныхъ ему втораго и третьяго 
броненосцевъ, каменный элинта завода останется овободиымъ 
съ мая 1901 г. , а деревянный съ весны 1902 года, не говоря 
уже объ открытомъ стапелѣ, который останется безъ работы 

съ весны текущая года. 

Что касается цѣнъ, по которымъ Балтійскій заводь изго-
товляетъ заказываемые ему корпуса судовъ, то цѣиы эти ранѣе 
опредѣлялись, по сообраэкеиію съ дѣйствительною стоимостью 
крейсера «Россія», въ 300 р. за тонну водоизмѣщенія, въ 
иослѣднее эке время признано возмоэкнымъ понизить ихъ для 
броненосцевъ «Пересвѣтъ» и «Побѣда» до 288 р., такъ какъ 
названный суда, при меньшей длипѣ, но при томъ же углубле-
ние сто на крейсерѣ «Россія», имѣютъ водоизмѣщеніе на 
459 тоннъ болѣе. Въ виду эке того, что въ спесификацію 
броненосцевъ вошли такія работы, которыхъ по спесификаціи 
крейсера не было, и который обошлись въ 65 руб. съ тонны 
на «Пересвѣтѣ» и въ 27 руб. на «Побѣдѣ», полная цѣна кор-
пуса первая броненосца определяется въ настоящее время въ 
353 руб. и втораго въ 315 руб. за тонну. 

Цѣна механизмовъ броненосцевъ «Пересвѣтъ» и «Ослябя» 
первоначально была назначена по 214 руб. за силу, но затѣмъ, 
по мѣрѣ исполненія этихъ механизмовъ, оказалось, сто изго-
товленіе ихъ съ надбавкою 15% па прибыль долэкно обойтись 
не дороже 200 руб. за силу. Въ послѣднее же время за меха-
низмъ для начатая постройкою въ Новомъ адмиралтействѣ 
броненосца «Бородино», который предположено изготовить по 
чертежамъ механизма заказанная во Фраіщіи броненосца, Бал-



тійскимъ заводомъ заявлена цѣна всего въ 192 р. 80 к. 

за силу. 
Приведенный цѣпы судоваго корпуса, по 315 руб. за 

толпу, и механизмовъ, по 192 р. 80 к. за силу, представляются 
пе только умѣрѳнными, но даютъ даже право заключить, что 
заказанные въ Америкѣ и во Франціи броненосцы при постройкѣ 
ихъ по указанными цѣнамъ на Балтійскомъ заводѣ обошлись бы 
если не дешевле, то во всякомъ случаѣ не дороже цѣиъ загра-
пичныхъ фирмъ, не смотря на то, что Балтійскому заводу при-
ходится платить за судостроительную сталь по 2 руб. 55 коп. 
за пудъ, тогда какъ цѣна ея за границею не дороже 90 коп., 
да и оборудованъ онъ несомнѣнно значительно слабѣе иностран-
ныхъ заводовъ. 

Обуховскіи заводъ. На Обуховскій сталелитейный заводъ въ послѣднее время 
возложена весьма важная задача—изготовить для всѣхъ спѣшно 
строющихся нынѣ судовъ, не исключая и судовъ, заказанныхъ 
за границею, все потребное количество артиллѳрійскихъ орудій 
съ ихъ станками и установками, значительнѣйшую часть сна-
рядовъ средняя и малая калибровъ, болѣе двухъ третей всего 
потребнаго количества самодвижущихся минъ и всѣ броневыя 
плиты толщиною болѣе 4 дюйм, для судовъ, строющихся въ 
Россіи. Все это количество заказовъ, простирающееся на сумму 
около ВО мил. руб., должно быть исполнено къ 1903 году, 
при чемъ однихъ только орудій и стапковъ должно быть изго-
товляемо, среднимъ числомъ, свыше 155 ,000 пуд. въ годъ и 
сверхъ того 120 ,000 пуд. въ годъ броневыхъ плитъ, не считая 
снарядовъ, минъ и другихъ издѣлій. 

Хотя Обуховскій заводъ за послѣдніе три года и расширилъ 
значительно свои техническія средства, тѣмъ не менѣе для 
успѣшнаго исполненія такого чрезвычайная заказа потребова-
лось новое расширеніе его производительной способности, пре-

ш 

имущественно по металлургической части и по части механи-

ческой отдѣлки орудій. 
Бъ числѣ мѣръ къ ускоренію сдачи артиллерійскихъ орудій, 

нельзя не указать на устройство Обуховскимъ заводомъ собствен-
ного полигона. До послѣдняго времени испытаніе орудій произ-
водилось на Охтѳнскомъ полигонѣ, что было сопряжено съ 
значительною потерею времени и расходами на доставку тяжело-
вѣсныхъ крупнокалиберныхъ орудій; въ настоящее же время 
Обуховскимъ заводомъ пріобрѣтенъ на противоположномъ берегу 
р. Невы участокъ земли, принадлежащий Е г о В Ы С О Ч Е С Т В У 

Принцу Ольденбургскому, и построенъ на немъ артиллерійскій 
полигонъ, оборудованный всѣми приспособленіями новѣйшаго 
типа для быстраго передвиженія и подачи на батареи орудій. 

Вообще надо надѣяться, что принятыми Обуховскимъ 
заводомъ мѣрами срочное исиолпеніе данныхъ ему заказовъ 
вполнѣ обезпечѳно. Въ отчетномъ году заводомъ сдано мор-
скому и военному вѣдомствамъ 462 орудія, 135 станковъ, 
27,928 снарядовъ и 52 броневыхъ плиты; всего было въ от-
четномъ я д у изготовлено и сдано 2 2 1 , 1 0 0 пуд. издѣлій на 

4 .356 .000 руб. 
Изъ цѣнъ на исполняемые заводомъ заказы особенно по-

низились дѣны на 75 мм. нуШки. Первоначальная стоимость 
такой пушки со станкомъ составляла 15.800 руб., затѣмъ, 
постепенно понижаясь, она дошла до 10 .130 руб. Въ па-
стоящее же время представляется возможнымъ еще понизить 
цѣну на 75 мм пушки со станками до 9 .000 руб., что 
представляете не малое значеніе, такъ какъ 75 мм. пушекъ 
со станками заказано Обуховскому заводу 473 экземпляра. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ по Государственному Копт- Добровольный 
ролю за 1896 годъ ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ- Ф*>тъ. 
ЧЕСТВУ было доложено о состояніи и деятельности Добро-



вольного флота. За послѣдніе два года деятельность эта за 
мѣтно расширилась, главнымъ образом* вслѣдствіе усилив-
шихся сношеній съ портами дальняя Востока. 

Доходы Добровольного флота, съ казенной субсидіей не 
превьтшавшіе въ 1894 году 4 мил. руб., ежегодно повыша-
ясь, въ 1897 году достигли 5 .731 .000 руб., при расходѣ на 
эксплоатацію и управлѳніе въ 3 .477 .000 руб., съ превыше-
ніемъ доходовъ надъ расходами въ 2 .254 .000 руб. Это дало 
возможность крупная отчислепія въ капиталы запасный, ре-
монтный и страховой, служащіе фондомъ для постройки но-
вых* судовъ. Такъ, изъ доходовъ 1897 года отчислено въ 
страховой капиталъ (семь процентовъ современной стоимости 
пароходовъ) 809 .000 руб. и въ запасный 538 .600 руб. 

Итоги оборотовъ за 1898 годъ пока еще подведены быть 
не могутъ, но по полученными уже даннымъ слѣдуетъ ожи-
дать сравнительно съ предшествовавшимъ годомъ замѣтнаго 
увеличеиія доходовъ, вслѣдствіе усилѳинаго двиэісепія въ порты 
Великая океана, а равно увеличенія привоза грузовъ изъ 
индійскихъ и китайскихъ портовъ. Такъ, чая привезено изъ 
Ханькоу и Цейлона въ 1897 году всего лишь 23 ,000 тоннъ,. а~ 
въ 1898 году 30 ,000 тониъ. 

Стоимость всего инвентаря Добровольная флота къ 
1898 году, т. е. его пароходовъ, имущества движимая и ие-
движимаго, капиталовъ и наличныхъ денегъ, равняется при-
близительно 16 мил. руб., при чемъ какъ пароходы, такъ и 
другіе виды имущества оцѣнены не въ ихъ первоначальной 
стоимости, а со скидкой ежегодно отъ 5 до 10 процентовъ 
погашенія, всего въ количествѣ болѣе 3 мил. руб. Такимъ 
образомъ достояніе Добровольная флота, заключавшееся при 
его образованіи въ 1878 году въ пожертвованныхъ руссісимъ 
обществомъ 4 .100 .000 руб., чрезъ двадцать лѣтъ учѳтвери-

. лось. 
Конечно нельзя упускать изъ виду, что крупными вкла-

домъ въ это достояніе была казенная субсидія, назначенная 
Добровольному флоту съ 1886 года въ размѣрѣ 600 .000 руб. 
въ годъ, что за 12 лѣтъ, 1886 - 1897 гг . , составило 
7 .200 .000 руб. Но слѣдуетъ отдать справедливость1 и Коми-
тету Добровольная флота, удачно воспользовавшемуся щедро-
тами казны для развитія ввѣренная ему предпріятія, къ вы-

годѣ правительственной и общественной. 
Возникшій въ 1878 году Добровольный флотъ первона- На подлинно«* 

чалыю состояли изъ четырехъ пароходовъ, стоимостью въ ^ ; 6 ™ 0 ^ ; ™ . 
2 мил. руб. Къ 1885 году, при перѳдачѣ флота въ образован- ^ В к д ц 1 І Е _ 
ный при Морскомъ Министерствѣ Комитета, въ составѣ флота с т в о м ъ подчері;_ 
числилось 7 пароходовъ, стоимостью, каісъ уэке сказано выше, в у т ы СДОІіа: «Всѣ 
около 4 мил. руб. Нынѣ онъ имѣетъ 14 пароходовъ, съ перво- пароходы флота но-
начальною стоимостью (безъ погашенія) почти въ 17 мил. руб. выо. 
Всѣ пароходы флота новые. Наиболѣе старый изъ нихъ, ^ ^ ^ 
«Кострома», построенъ въ 1888 году; остальные сооружены ^ Ь т п . 
въ девятидесятыхъ годахъ,—четыре въ 1896 году, a послѣд- ^ 
ній, «Москва», поступили съ верфи въ составь флота только р у в д 0 1Ш0ДИДЪ иа_ 
въ минувшемъ году. Изъ 14 пароходовъ пять выстроены спе- І1исать: 
ціалыіо для крейсерской службы, съ быстрыми ходомъ и со «Это Меня ра-
всѣми новѣйшими усовершенствованіями. дуетъ». 

Надо надѣяться, что и въ послѣдующіе годы Доброволь-
ный флотъ, возникшій по мысли въ Бозѣ почивающая А В Г У -

С Т Ъ Й Ш А Г О Р О Д И Т Е Л Я ВАШЕГО ШѴШЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА, будетъ успѣшно развивать свою дѣятельность, кото-
рая нынѣ, при возрастающими оэісивленіи нашей восточной 
окраины и по пріобрѣтеніи Квантунская полуострова, оказы-
вается уже недостаточною, такъ что для перевозки грузовъ 
въ эти местности приходится прибѣгать къ найму иностран-
ныхъ судовъ. 



Министерство Финансовъ. 

Окладные сборы. Исправность поступленія окладныхъ сборов*, и въ числѣ 
ихъ особенно выкупныхъ платежей, находится въ ближайшей 
зависимости отъ уроэкаевъ, а засимъ вообще отъ эісономиче-
скаго полозкенія сельскаго населенія. В ъ этомъ отітошеніи 
отчетный годъ, какъ и предшествовавши ему, оказался небла-
гопріятнымъ. 

Сельское хозяйство Имперіи въ минувшем* году снова 
испытало на себѣ нослѣдствія неурожая по шести восточным* 
губерніямъ (Вятской, Казанской, Пермской, Оренбургской, Са-
марской и Уфимской) и шести средне-черноземнымъ (Сара-
товской, Симбирской, Пензенской, Орловской, Рязанской и 
Тульской). Въ большей части названных* губерній неурожай 
прошлаго года слѣдовалъ за иедородомъ 1897 года, при. чемъ 
повторился и неурожай травъ. Хотя въ общемъ сборъ хле-
бов* 1898 года въ 50 губерніяхъ Европейской Россіи 
(2 ,508 мил. пудовъ) превзошел* на 374 мил. пуд. таковой же 
сборъ ихъ въ 1 897 году, но самые запасы хлебов* въ стране, 
сбереженные отъ прежних* лѣтъ, заметно оскудели: къ сре-
дине іюля 1897 года они исчислялись въ 566 мил. пудовъ, 
а къ тому зке сроку истекшая года—только въ 384 мил. пу-
довъ, менее на 182 мил. пудовъ. 

Обостреніе нужды въ населеніи, обѳзсиленномъ уже недо-
родом* 1897 года, потребовало изысканія особых* меропрія-
тій со стороны правительства, съ целыо снабженія нуждаю-
щихся продовольственным* хлебомъ, посевными средствами и 
кормовыми для скота. Для обсузкденія упомянутых* меръ 
было образовано, по В Ы С О Ч А Й Ш Е М У В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р -

С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А повелепію отъ 9 іюля истекщаго года, 

особое Совещеніе изъ Министров* Внутренних* Дѣлъ, Финан-

совъ, Земледѣлія и Государственных* Имуществъ и Государ-

ственнаго Контролера. 
Размерь денѳзкной ссуды изъ казны на подкрепленіѳ 

общаго продовольственного капитала определился въ 34 мил. 
руб., которые и были отпущены по всеподданнейшим* докла-
дам* Министра Финансовъ. Кроме того на меропріятія по 
сохраненію рабочаго скота въ неурозкайпыхъ местностях* было 
ассигновано изъ средств* государственнаго казначейства въ 
распорязкеніе Министерства Внутренних* Дѣлъ 5 .214 .000 руб-
лей. 

Закупка продовольственнаго и посевнаго хлеба произво-
дилась при участіи уполномоченных* Министерства Финан-
сов* и земств*, при чемъ къ началу алрѣля текущаго года 
пріобрѣтено было рзки и муки около 1 6 , 8 0 0 , 0 0 0 пуд. (изъ 
назначенная количества 17 ,886 т. пуд.) и яровыхъ семяпъ 
около 15,955 тыс. пуд. (изъ назначенных* 16 ,405 тыс. пуд.). 

Къ началу несеннихъ полевыхъ, работъ текущаго года 
предположено закупить степныхъ лошадей для снабженія йМи 
безлошадных* крестьян* въ губерніяхъ, пострадавших* отъ 
неурожая, съ затратою на это до 1 .600 .000 руб. и остатков*, 
образовавшихся отъ кредита на сохранение скота; при чемъ 
получающіе лошадь (по цене 25 руб.) обязываются выплатить 
въ казну ея стоимость равными частями въ теченіе пяти 
лета. 

Министром* Земледелія и Государственных* Имущеетвъ, 
•съ В ы о о ч АЙ ШАГ о ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА соизволенія, сделано было распорязкеніѳ объ отпуске 
въ неурожайных* местностях* дровъ : изъ мертвая леса на 
льготных* условіяхъ и за работу при заготовке матѳріаловъ 
хозяйственным* способомъ. Вместе съ тѣмъ : предоставлено 
управленіямъ государственными имуществами право разрешать 
отсрочки на уплату денегъ за купленный крестьянами неуро-



экайныхъ губертіій лѣсъ до одного года, свврхъ годовой 
льготы, допускаемой закономъ 2 6 февраля 1 8 9 6 года, при 
условіи представленія крестьянами установленныхъ руча-
тельствъ или мірскихъ приговоровъ. 

. Для доставленія эке мѣстныхъ заработковъ населенію въ 
казенныхъ лѣсахъ губерній: Пермской, Вятской, Уфимской, 
Оренбургской, Тульской, Казанской, Симбирской и Пензен-
ской, В А Ш Е ИМПЕРАТОРСКОЕ ВЕЛИЧЕСТВО, по докладу 
Министра Внутреннихъ Дѣлъ, В С Е М И Л О С Т И В Ѣ Й Ш Е соизволили 
на заимообразный отпускъ изъ суммъ общественная призрѣнія 
8 6 0 . 0 0 0 руб. Лѣсному Департаменту, коимъ установлен* общій 

•планъ хозяйствѳнныхъ заготовокъ лѣса и другихъ лѣсиыхъ 
работъ, съ такимъ расчетомъ, чтобы населеніе имѣло всѣмъ 
доступную работу вплоть до н о в а я урожая, въ свободное отъ 
полевыхъ .работъ время. При этомъ для той эке цѣли изъ 
смѣтныхъ суммъ Лѣснаго Департамента отпущено около 
. 2 8 0 . 0 0 0 руб., такъ что, въ общей сложности, нуждающемуся 
населенно данъ заработокъ въ казенныхъ лѣсахъ на сумму до 

1 . 1 4 0 . 0 0 0 рублей. 
Кромѣ того населеніѳ можетъ получить въ текущемъ 

году нѣтсоторый заработокъ на счетъ 5 мил. руб., отпущѳн-
иыхъ изъ казны, въ виде опыта, по совместному нредставле-
нію Министровъ Внутреннихъ Делъ и Финансовъ, на выдачу 
земствамъ наиболее пуэкдающихся губерній процентныхъ ссудъ 
для устройства и улучшенія местныхъ путей сообщенія, если 
-надлежащія сметы и планы будутъ утверждены и ссуды раз-
решены еще до окончанія времени, удобного для работъ. 

Какъ дополненіе къ продовольственно-ссудной операціи и 
правительствеинымъ. меропріятіямъ, въ истекшемъ и настоя-
щемъ годахъ въ неурожайныхъ местиостяхъ устроена въ ши-
рокихъ равмерахъ благотворительная помощь населенно при 
.содѣйствіи учреждѳній Общества Краснаго Креста, открывшая 
•съ этою пелыо подписку для сбора частныхъ поэкертвованій. 

Щедрыя пожалованія В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА сему Обществу, въ ноябре 1898 г о д а — 5 0 0 . 0 0 0 руб., 
въ январе 1899 года—1.000 .000 руб. и въ мартѣ—1І500.000 

•руб., дали средства Управлѳнію Краснаго Креста развить дело 
помощи въ такомъ объеме, въ какомъ невозможно было бы 
его осуществить безъ сихъ В С Е М И Л О О Т И В Ѣ Й І П И Х Ъ отпусковъ. 
Благотворительная деятельность названная Общества, по до-
несеніямъ контрольныхъ палатъ, сосредоточивалась блиэкай-
шимъ образомъ на продовольственной и врачебной иомощи 
детямъ и престарелымъ; для трудоспособной эке частя насе-
ленія она выразилась въ устройстве въ городахъ У ф е и Са-
маре рабочихъ конторъ для пріисканія нуэкдагощимся работъ 
въ техъ местиостяхъ, которыя предъявляютъ на нихъ спросъ. 

В с е перечисленныя меры долэкны въ значительной сте-

пени облегчить тяэккое полоэкеніѳ населенія местностей, по-

страдавшихъ отъ неуроэкая. 

Обращаясь, къ поступлеиію окладныхъ сборовъ въ минув-
шемъ году, я обязываюсь долоэкить В А Ш Е М У ИМПЕРАТОР-
СКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У , что налоги поземельный и съ недви-
экимыхъ имуществъ и подати поступили въ 1898 году съ 
прсвышепіемъ на 1 . 8 5 5 . 0 0 0 руб. противъ поступленія ихъ въ 
1897 году ( 3 9 . 2 1 0 . 0 0 0 рублей). Объясняется это темъ, что 
означенные налоги взимаются въ большей своей части .не съ 
крестьянская населенія, а съ землевладельцевъ и яроэканъ, 
•подати же взимаются ныне лишь въ ѵ некоторыхъ немногихъ 
•местиостяхъ, въ которыхъ неуроэкая не было. Что касается 
ісрестьянскихъ выкупныхъ платеэкей, давшихъ уже крупный 
противъ. оклада недоборъ в ъ . 1897 году, въ количестве 
8 . 4 0 0 . 0 0 0 руб., то они въ отчетномъ году упали противъ по-
ступленія 1897 года еще на 2 . 3 5 5 . 0 0 0 руб., составйвъ'йсего 
8 6 . 1 5 2 . 0 0 0 рублей, такъ что противъ полная оклада ихъ, 
исчисленная на 1898 годъ въ 9 7 . 6 7 2 . 0 0 0 руб., не поступило 



1 1 . 5 2 0 . 0 0 0 руб. Недоимки въ этихъ платежах* возрасли въ 
1 8 9 8 году съ 9 4 мил. руб. до 1 0 4 мил. рублей. 

По отчетным* свѣдѣніямъ контрольных* палатъ, въ 
1 8 9 8 году особенно увеличились недоимки выкупныхъ пла-
тежей въ губерніяхъ: Самарской—на 1 . 8 0 0 . 0 0 0 руб., Вятской— 
на 1 . 1 1 6 . 0 0 0 руб., Саратовской — на 1 . 4 9 0 . 0 0 0 руб., Туль-
ской—на 1 . 4 0 0 . 0 0 0 руб., Уфимской—на 6 0 0 . 0 0 0 руб., Ниже-
городской—на 6 7 9 . 0 0 0 руб. и Оренбургской—на 5 2 0 . 0 0 0 рублей. 

По отноіпеніго къ недоимкам*, образовавшимся въ 
1898 году вслѣдствіе неурожая, состоялось распоряженіѳ 
финансовая ведомства, чтобы къ нимъ ускоренным* поряд-
ком* были "применены льготы но закону 7 февраля 1 8 9 4 года 
объ отсрочке и разсрочке накопившихся за прежнее время 
педоимокъ выкупныхъ платежей. При этомъ и самое взыска-
Hie текущих* окладныхъ платежей въ постигнутых* неуро-
жаем* местностях*, по предложенію Министра Внутренних* 
Делъ, разрешено пріостанавливать въ случаях* надобности, 
по соглашѳнію подлежащих* губернаторов* съ управляющими 

•казенными палатами. 
Изъ ранее установленных* и намеченных* меръ, спо-

собы ослабленія чрезмерной задолженности сельских* обыва-
телей по выкупнымъ платежам*, допускаемые законом* 7 фев-
раля 1 8 9 4 года, въ истекшем* году получили полное свое раз-
витіе. По имеющимся данным*, изъ 104 мил. руб. выкупныхъ 
недоимок*, по 1 января текущаго года отсрочено и разсро-
чено недоимок* по 2 6 , 7 2 2 селеніямъ на сумму 6 9 . 8 1 7 . 0 0 0 руб.; 
изъ них* 6 0 . 6 9 7 . 0 0 0 руб., или 8 7 % всей недоимки, къ кото-
рой применен* до сего времени закон* 7 февраля 1 8 9 4 года, 
отсрочены до конца выкупа по 22 ,585 селеніямъ и 9 . 1 2 0 . 0 0 0 руб. 
отдалены на разные въ пределах* выкупного періода сроки 

по 4 , 1 3 7 селеніямъ. 
Но несравненно большее значеніе моэкетъ иметь для сель-

с к а я населенія пересрочка на более или менее продолжитель-

ное время .основных* окладов* выкупныхъ платеэкей, съ у'мень-
шеніемъ суммы ежегодных* взносов*, такъ какъ измененіѳ 
размера последних* соответственно платеэкнымъ силам* насе-
ленія препятствует* самому образованно недоимок*., Осуще-
ствлѳніе льгот*, дарованных* въ этомъ отношеніи законом* 
13 мая 1896 г. , шло до настоящая времени весьма медленно. 
В ъ іюнѣ месяце прошлаго года В А Ш Е М У ИМПЕРАТОР-
СКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У благоугодио было повелеть, чтобы 
означенное законополозкеніе презкде ввего и въ самом* непро-
должительном* времени было применено къ нузкдающейся въ 
льготах* части крестьянская населения въ т е х * губериіяхъ, 
которыя пострадали отъ неуроэісая 1897 года. 

Во исполненіе В Ы С О Ч А Й Ш Е Й ВОЛИ И ДЛЯ всесторонняго 
выясиенія причин*, препятствующих* примененію закона 
13 мая 1896 года, а такэке для изысканія меръ къ ихъ 
устраненіто, финансовым* ведомством* были образованы на. 
местах* особыя совещанія, которыми выяснено, что чрезвы-
чайно слабое примененіе закона 13 мая 1896 года, незави-
симо отъ незнакомства съ нимъ сельская населенія и непо-
ниманія крестьянами сущности дарованных* облегченій, объ-
ясняется отчасти нежелаыіемъ самих* крестьян* возбуждать 
ходатайства о льготах* въ виду связаннаго съ пересрочкою 
непогашенная долга удлинненія в ы к у п н а я періода. Поэтому 
Министр* Финансов* вошел* въ Государственный Совет* съ 
представленіемъ, въ коемъ предположено применять упомяну-
тый закон* независимо отъ ходатайств* сельских* обывателей 
въ т е х * случаях*, когда по изследованЫ окажется, что не-
исправность известных* селеній въ выкупных* платежах* 
происходит* отъ обременительности окладов*. Кроме того, в ъ 
исключительных* случаях*, •• когда и по примененіи в ы с ш а я 
размера льготы оклад* выкупныхъ платежей будет* превы-
шать платежный средства сельских* обывателей, предполо-
жено , допускать уменыпѳніе оклада до предела, требуемая 
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условіями хозяйственного быта платѳлыциковъ, со сложеніемъ 
вовсе со счетовъ соотвѣтственной части выкуппаго долга. Эта 
исключительная мѣра для нѣкоторыхъ отдѣльныхъ мѣстно-
стей и селеній, находящихся въ особенно неблагопріятныхъ 
условіяхъ, хотя и сопряжена будетъ съ извѣстными потерями 
для казны, дастъ возможность снять непосильное бремя леэка-
щихъ на такихъ селепіяхъ выкупныхъ платежей. 

По имѣющимся въ Государственномъ Контролѣ свѣдѣ-
ніямъ, льготы по закону» 13 мая 1896 года предоставлены до 
1 апрѣля сего года въ 25 губерніяхъ всего 1 ,100 селеніямъ 
и въ губѳрніяхъ Курляндской и Ковенской (съ подворными 
владѣніемъ)—1,705 дворами. Итоги годоваго оклада выкуп-
ныхъ нлатеэкей по симъ селеніямъ и дворами, составлявшій 
1 .342 .000 руб., по установленіи новаго, соотвѣтствующаго 
средствами плательщиковъ оклада, понизился до 9 1 2 . 2 6 2 руб., 
такъ что льгота населѳнію въ выкупныхъ платежахъ вырази-
лась въ суммѣ 4 3 0 . 0 0 0 рублей. При этомъ и недоимка по 
симъ платезісамъ, достигавшая 2s/4 мил. рублей (болѣе двухъ 
окладовъ) къ началу примѣненія закона 13 мая 1896 года, 
иынѣ почти вся отсрочена до конца вновь установленная 
выкупная періода. 

Наконецъ, въ отчетномъ году получило дальнѣйшее дви-
экѳніе дѣло о преобразованы системы взиманія окладныхъ сбо-
ровъ. Внесенный финансовыми вѣдомствомъ въ Государствен-
ный Совѣтъ проекта закона о порядкѣ взиманія окладныхъ 
сборовъ съ надѣльныхъ земель сельскихъ обществъ предпола-
гаешь какъ устройство взиманія этихъ платежей, такъ и над-
зоръ за правильностью исчисленія и взиманія ихъ со стороны 
административная . и финансовая вѣдомствъ на началахъ, при-
мѣненіе коихъ обѣщаѳта значительный льготы плательщиками 
по взысканію съ нихъ повинностей. Съ утвержденіемъ этого 
проекта получитъ исполнепіѳ воля ВАШЕГО ИМПЕГАТОГ-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА, выразкенная по поводу моего всѳпод-

даннѣйшаго отчета за 1897 годъ, чтобы въ скорѣйшемъ вре-
мени было осуществлено измѣнеяіе существующихъ несовер-
шенныхъ и отяготительныхъ способовъ и пріѳмовъ взиманія 
казенпыхъ платеэкей. 

Сильное оскудѣніѳ крестьянская населепія во многихъ 
мѣстпостяхъ Имперіи не можетъ быть однако совершенно 
устранено ни мѣрами, направленными къ облегченно соб-
ственно лезкащихъ на немъ податныхъ тягостей, ниітѣмъ бо-
лѣе временною помощью въ неуроэкайные годы. Для короткая 
улучшенія быта этого населенія необходимы мѣры общая 
характера, что уже и признано Коми-гетомъ Министровъ. 

Во всепо дданпѣй ідемъ отчетѣ по Государственпому Конт-
ролю за 1896 годъ было указано, что платезкпыя силы земле-
дельческая класса, особенно въ центральныхъ губериіяхъ, на-
ходятся въ чрезмѣрномъ напряженіи. В А Ш Е М У ИМПЕГА-
ТОГСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было согласиться съ 
этими, иолозкивъ Собственноручную отмѣтку: « М н ѣ т о ж е к а -
ж е т с я » . Засимъ въ отчетѣ за 1897 годъ, доложивъ о нако-
пленіи недоимокъ въ выкупныхъ платежахъ на сумму Свыше 
94 милліоновъ рублей, я вновь коснулся того же предмета и 
высказали, что особое внимаше ВАШЕГО ВЕЛИЧЕСТВА, 
обращенное на однородное заявленіе въ отчетѣ 1896 года, 
обязываетъ вѣдомства, до коихъ касается дѣло, направить всѣ 
усилія къ изысканно мѣръ для облегченія податныхъ тягостей 
и для поднятія блаясостояпія иасѳленія. В Ы С О Ч А Й Ш А Я воля 
ВАШЕГО ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА выразилась въ 
новой Собственноручной отмѣ-гкѣ противъ этого мѣста отчета: 
« С л ѣ д у е т ъ » . 

Но еще до иредставленія на В Ы С О Ч А Й Ш Е Е благовоззрѣніе 
моего отчета за 1897 годъ Министры Финансовъ и Землѳ-
дѣлія и Государственныхъ Имуществъ внесли въ Комитѳшь Ми-
нистровъ сообразкѳнія свои по поводу объяснѳній отчета 
1896 года о чрезмѣрномъ напряжѳніи платежныхъ силъ сель-



скаго населенія. Статсъ-Секретарь Витте, указавъ на исклю-
чительную государственную важность затронутая Государ-
ственньгаъ Контролемъ вопроса и на многочисленность ири-
чинъ, задерзкивающихъ улучшеніе экономическаго положенія 
крестьянская населенія, выразилъ мпѣніе, что главиѣйшая изъ 
этихъ причипъ заключается въ юридическомъ и экономиче-
скомъ неустройствѣ быта крестьянъ. Действительный эке тай-
ный советиикъ Ермоловъ блиэкайшую и главную причину 
угнетеинаго полоэісенія крестьянская иаселенія находилъ въ 
сельскохозяйственномъ кризисе и полагалъ, что облегченіе 
можетъ быть достигнуто лишь развитіемъ промысловъ, и въ 
частности кустарной промышленности. 

Разсмотрепіе въ Комитете Министровъ, 28 апреля 
1898 года,. соответствующей части всеподданнейшая отчета 
Государственнаго Контролера за 1896 годъ въ связи съ упо-
мянутыми сообраэкеиіями вызвало оэкивленный обменъ мнѣній 
меэкду членами Комитета, при чемъ было одобрено предполо-
женіе Министра Финансовъ объ учреэкдепіи особой вневедом-
ственной Коммисіи для обсуэкденія вопросовъ о развитіи зако-
нодательства, касающаяся сельская паселенія. По сему пред-
мету въ Комитете было высказано меэкду прочимъ, что во-
иросъ о несоответствіи крестьяпскаго законодательства въ 
настояіцемъ его виде выяснившимся со времени изданія По-
ложенія о крестьянахъ 1861 г . потребиостямъ сельского быта 
назрелъ настолько, что, будь разреіпеніе его отлоэкено, онъ 
неминуемо возникнетъ вновь черезъ самое короткое время; 
поэтому совершенно неизбежно ныне же приступить къ раз-
смотренію меръ, необходимыхъ для улучшеиія быта крестьян-
скаго населенія, такъ какъ всякая отсрочка поведетъ лишь 
къ дальнейшему ухудшенію его положенія. Въ виду этого 
Комитета полагалъ образовать, для разсмотрепія вопросовъ о 
дополнения и развитіи законодательства о сбльскомъ состоя-
ніи, особое Совещаніе подъ председательствомъ лица, избран-

наго В Ы С О Ч А Й Ш И М Ъ ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА доверіемъ, изъ Министровъ Внутрениихъ Делъ, 
Юстиціи, Финансовъ и Землѳдѣлія и Государствениыхъ Иму-
ществу а также другихъ лицъ, занимающихъ высшія госу-
дарственный долзішости, по особому назначенію ВАШЕГО 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА. Заішоченія Оовещанш 
долэішы быть представляемы на благоусмотреніе ВАШЕГО 
ВЕЛИЧЕСТВА для дальнейшая направленія согласно В Ы О О -

Ч А Й Ш И М Ъ указаніямъ. 
На означенное положеніе Комитета Министровъ после-

довало В Ы С О Ч А Й Ш Е Е соизволеніе, при чемъ В А Ш Е М У 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было ВЫ-
С О Ч А Й Ш Е повелеть: оставивъ ныне экурналъ Комитета безъ 
двизкенія, испросить • Председателю Комитета В Ы С О Ч А Й -

шія указанія относительно дальнѣйшаго направленія этого 

дела. 

Общій оборотъ нашей внешней торговли въ 1898 году Таможенный до 
по привозу и вывозу товаровъ по Европейской границе (со ходъ. 
включеніемъ Черноморской Кавказская края и по торговле 
съ Финллндіей) определился, по нредварительнымъ сведеніямъ, 
въ 1 .272 мил. руб., т. е. на 59 мил. руб. более противъ 
1897 года, при чемъ стоимость ёьжзепныхъ россійскихъ то-
варовъ въ отчетномъ году (710 мил. руб.) превысила таковую 
эке предыдущая года на 5 % мил. руб., а стоимость приве-
зенным иностранныхъ товаровъ (562 мил. руб.) увеличилась 
на 5 3 % мил. руб. противъ 1897 года. 

Соответственно такому усиленному привозу иностранныхъ 
товаровъ, весьма значительно возросъ въ 1898 году и тамо-
женный доходу составляющей около одной седьмой части 
всехъ нашихъ обыкновенныхъ доходовъ. Таможенные сборы 
достигли въ минувшемъ году но приблизительному подсчету 
226 .000 .000 руб., такъ что сравнительно съ поступленіемъ 



1897 года таможенный доходъ увеличился на 3 0 ' Л мил. 
рублей. 

Изъ отдѣльныхъ привозныхъ товаровъ наибольшее уве-
личеніе пошлинъ дали: чай (на б мил. руб.), хлопокъ 
( 4 . 3 0 0 . 0 0 0 руб.), металлы не въ дѣлѣ ( 1 . 5 0 0 . 0 0 0 руб.), ма-
шины разная рода, части ихъ и инструменты ( 3 . 1 0 0 . 0 0 0 руб.). 

По отношенію къ отпуску нашихъ товаровъ обращаете 
па себя вниманіе сокращепіе съ 4 8 9 мил. пуд. до 4 5 9 мил. нуд. 
отпуска хлѣба, подъ вліяніемъ условій мѳждународнаго рынка 
и недостаточная урожая въ Имперіи. Но при этомъ весьма 
утѣпштельнымъ представляется возвышеніе цѣнъ вывезенная 
хлѣба: всего за отпущенные отъ насъ хлѣба получено не 
только не мепѣе противъ 1897 года, но даже почти на 
17 мил. руб. болѣе, такъ что пудъ раэличныхъ хлѣбовъ про-
данъ въ среднемъ по 87 коп., т. е. на 15 коп. дороже сравни-
тельно съ цѣною 1897 года. Вывозъ другихъ произведеній 
нашего сельская хозяйства, какъ то: посѣвныхъ сѣмянъ, пень-
ки, льна и пакли, также нѣсколько упалъ. 

Наряду съ пониженіемъ отпуска зерновыхъ хлѣбовъ въ 
минувшемъ году шелъ усиленный вывозъ продуктовъ животно-
водства, пріобрѣтающихъ все болѣѳ значенія въ нашей внѣш-
ней торговлѣ. Напримѣръ, въ 1898 году отпущено яицъ, 
масла коровьяго, птицы домашней и битой на сумму около 
5 0 . 0 0 0 . 0 0 0 руб., т. е. на 12 мил. болѣе противъ 1897 года. 
Къ числу быстро развивающихся статей нашего отпуска при-
надлежать также нефть и нефтяные продукты, которыхъ отпу-
щено въ 1898 году на 6 6 . 9 0 8 . 0 0 0 руб. (въ 1897 году на 
6 2 . 7 5 7 . 0 0 0 руб.), a затѣмъ лѣсной товаръ, которая вывезено 
въ 1898 году на 5 7 . 4 2 7 . 0 0 0 руб. (въ 1897 году на 
54 ' / 2 МИЛ. руб.). 

Изъ государствъ, въ которыя направляется нашъ вывозъ, 
первое мѣсто по общей стоимости отпуіценныхъ въ 1898 году 
товаровъ занимаете Германія (на 179 мил. руб.); за нею слѣ-

дуютъ: Великобританія (на 140 мил. руб.), Голландія (на 
72 мил. руб.), Фрапція (на 68 мил. руб.) и Италія (на 
54 мил. руб.). По привозу же товаровъ въ Россію, главнѣй-
шія государства, съ нею торгующія, слѣдовали в ъ такомъ по-
рядкѣ: Германія продала намъ въ 1 8 9 8 году на 202 мил. руб., 
Великобритаиія—на 113 мил. руб., Соединенные Штаты Сѣ-
верной А м е р и к и - н а 49 'А мил. руб. и Франція — на 27 мил. 

рублей. 
Торговыя сношенія наши съ Финляндіею по отпуску отъ 

насъ товаровъ.продолжали въ 1898 году усиливаться: стоимость 
вывезенныхъ товаровъ изъ Импѳріи составила 3 3 % мил. руб., 
почти удвоившись противъ в ы в о з а 1 8 9 6 я д а ( 1 7 . 6 5 5 . 0 0 0 руб.). 
Это оживленіе торговли должно быть приписано дѣйствію ВЫ-
С О Ч А Й Ш Е утвержденная 28 апрѣля 1897 года, положения о 
торговыхъ сношеніяхъ Имперіи съ Великимъ Кпяжествомъ 

Финляндскимъ. 
Какъ усматривается изъ вышѳизложѳннаго, увеличеніѳ 

таможенная дохода въ отчетномъ году должно быть припи-
сано исключительно усиленно ввоза иностранныхъ товаровъ. 
В ъ общемъ стоимость отпущенныхъ въ 1898 году товаровъ 
превысила стоимость товаровъ привезенныхъ па 148 мил. руб., 
тогда какъ въ 1897 году перевѣсъ . этотъ составлялъ 
196 мил. руб. Такимъ образомъ торговый балансъ въ минув-
шемъ году отклонился ІІѲ въ нашу пользу на 48 мил. руб. 
Собственно въ фштансовомъ отношеніи усиленный иривозъ 
иностранныхъ товаровъ, сопровождающейся возвышеніемъ та-
моженная дохода, какъ одного изъ крупныхъ источниковъ 
нашего доходная бюджета, надлежит* признать явленіемъ 
благопріятнымъ. Съ экономической же стороны увеличение 
привоза иностранныхъ товаровъ можете быть оправдано лишь 
при условіи равномѣрнаго увеличения отпуска нашихъ това-
ровъ за границу. Посему, съ этой точки зрѣнія, результаты 
оборотовъ нашей внѣшней торговли въ минувшемъ году не 



могутъ быть признаны желательными, и если можно съ ними 
мириться, то лишь какъ съ явленіемъ временным*, въ виду 
быстраго роста нашей промышленности. Число учреждаемых* 
у насъ въ послѣдніе годы промышленных* прѳдпріятій, въ 
особенности при содѣйствіи иностранных* капиталов*, ра-
стет* съ чрезвычайною быстротою, и, какъ молено надѣяться, 
въ близком* будущем* паше внутреннее производство устра-
нит* потребность въ столь значительном*, какъ нынѣ, при-
возе иностранных* товаров*, т е м * более что миогіе изъ 
них* требуются именно для оборудованія упомянутых* пред-
иріятій. 

Скорейшее развитіе нашей внутренней промышленности 
представляется особенно желательным* также и потому, что 
привоз* изъ за границы некоторых* предметовъ доллсенъ бу-
дет* увеличиться въ виду выясняющейся необходимости до-
пускать известныя смягченія въ нашем* высоком* покрови-
тельственном* тарифе по отношенію къ т е м * изделіямъ, 
производство коихъ у насъ мало развивается. Въ минувшем* 
году состоялось несколько законоположеній, устанавливаю-
щих* такого рода льготы. 

Во всеподданнейшем* отчете за 1 8 9 6 годъ было доложено 
о постановлены торгово-промышленная съезда въ Нижпемъ-
Новгороде, которым* указывалась необходимость понизить по-
шлины на машины и матеріалы, потребные для с е л ь с к а я хозяй-
ства, такъ какъ слабое развитіе отечественная сельскохозяй-
ственная машипостроенія не удовлетворяло растущей потреб-
ности въ них* . Пониженіе пошлииъ на иностранныя железо и 
сталь, пеобходимыя также и заводам*, изготовляющим* сель-
скохозяйственный орудія и машины, не признается пока воз-
можным*; но въ истекшем* году получил* разрешеніе во-
прос*, ісасающійся облегченія ввоза изъ за границы сельско-
хозяйственных* слоэкныхъ машин* и орудій, которыя у насъ 
не изготовляются и производство коихъ, требуя спеціальныхъ 

технических* приспособленій, возмоэкныхъ только при условіи 
весьма значительная сбыта, не мозкетъ установиться у насъ 
въ близком* будущем*. Законом* 25 мая 1898 года разре-
шен* частью безпошлинный, а отчасти съ пониженными про-
тивъ действующая тарифа пошлинами ввоз* подобных* ма-
шин* и орудій, паровых* къ нимъ двигателей, а равно некото-
рых* землеудобрительпыхъ веществ* (собственно техъ , кото-
рыя въ Россіи не добываются) и полезных* для с е л ь с к а я 
хозяйства химических* продуктовъ. Действіе этого закона 
ограничено сроком* окончанія торговано нашего договора съ 
Германіей (18/31 декабря 1903 года), какъ въ виду ожидае-
мых* успехов* нашего сельскохозяйственная машинострое-
нія, такъ и потому, что объем* льгот* мог* бы впоследствіи 
подвергнуться измененіямъ, соответственно возможному изме-
пенію других* частей таможенная тарифа. 

Распространѳніе сельскохозяйственных* машин* въ Си-
бири, значеніе коей, какъ производительницы хлеба, съ каж-
дым* годом* увеличивается, не менее вазкно, ч е м * въ Евро-
пейской Россіи; поэтому, а также для пооіцреиія ввоза това-
ров* северным* морским* путем*, В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержден-
нымъ 3 поля истекшая года нолозкеиіемъ Комитета Мини-
стров* въ теченіе пяти лѣтъ (въ навигаціи 1 8 9 8 — 1 9 0 3 г г . ) 
допущены безпошлшшо къ пропуску означенным* путем* вся-
кія хозяйственныя орудія и машины, безъ каких* либо ограни-
ченій по количеству, роду и весу ихъ. Этим* же законом* 
установлен* безпошлинный пропуск* въ Сибирь чрезъ устья 
Оби и Еиисѳя некоторых* предметовъ, необходимых* для раз-
витія промышленности и рыбная дела, при чемъ ввоз* ихъ 
•подчиняется особым*, издаваемым* Министром* Финансовъ, 
правилам*; соль же и-каменный уголь безусловно допущены 
къ безпошлинному привозу упомянутым* путем*. 

Для содействія главной въ Сибирн отрасли промышлен-
ности—добыче золота—ВЫСОЧАЙШЕ утвержденным* 2 4 апреля 



1 8 9 8 года полоэкеніемъ Комитета Министровъ донущенъ без-
пошлииный до 1 января 1909 года ввозъ во всѣмъ границами 
Имперіи иностраниыхъ машинъ, необходимыхъ для золотопро-
мышленности, а также и ихъ частей, съ распространеніемъ 
этой льготы и на уральскую золотопромышленность въ тече-
т е 1 0 лѣтъ. 

Изъ другихъ мѣропріятій, имѣющихъ связь съ дѣйствую-

щей таможенной системой, слѣдуетъ отмѣтить введѳнныя въ 

истекшемъ году значительный облегчепія въ таможенныхъ но-

шлинахъ для предметовъ, идущихъ на потребности морская 

судоходства. 
Размѣръ установленныхъ въ 1 8 8 7 году пошлинъ на мор-

скія суда, достигавшій 2 0 — 2 5 % ихъ стоимости, неблаго-
пріятно отразился на развитіи мореходная промысла, на что 
обратило вниманіе правительство еще въ 1 8 8 9 году, когда 
послѣдовало временное разрѣшеніе разсрочивать уплату пошлинъ 
за пріобрѣтаемыя за границею суда. Но льгота эта, продол-
женная въ 1 8 9 2 году, еще недостаточно поощряла пріобрѣ-
теніе судовъ за границей, а ближайшее изслѣдованіе вопроса 
о ношлинахъ на эти суда показало, что облоэкеніе ихъ, не 
достигая предполоэкенныхъ цѣлей покровительства отечествен-
ному судостроенію, вліяло лишь задерэкивающимъ образомъ на 
успѣхи нашего торговаго морѳплаванія, удороэкая пріобрѣтеніе 
коммерческихъ судовъ и затрудняя соперничество съ иностран-
ными судопромышленниками. Въ-виду этого, заісономъ 27 апрѣля 
истекшаго года разрѣшенъ временно, съ 1 іюля того года на 
10 лѣтъ, безпошлинный пропуски изъ за границы жѳлѣзныхъ 
судовъ въ цѣломъ видѣ, предпазначаѳмыхъ для плаванія на 
внѣшнихъ моряхъ и по рѣкѣ Дунаю, а тажэке- нѣкоторыхъ 
предметовъ ихъ воорузкѳнія и оснастки. Вмѣстѣ съ тѣмъ сло-
экены со счѳтовъ причитавшіяся въ казну разсроченныя тамо-
экеиныя пошлины за суда, пріобрѣ-генныя ранѣе 1 іюля 
1 8 9 8 года, всего на сумму свыше 1 . 7 0 0 . 0 0 0 рублей. 

В ъ лротивополоэкпость судами, плавающими на внѣш-
нихъ моряхъ, законъ 27 аирѣля 1 8 9 8 года оказываешь даль-
нѣйшее покровительство русскому рѣчному судостроенію, ne 
достаточно охраненному закономъ 1 8 8 7 года, такъ какъ раз-
мѣръ установленной имъ пошлины не препятствовали водво-
рен™ къ нами изъ за границы судовъ на бассейны запад-
ныхъ рѣкъ и въ Касиійскоѳ море. Поэтому съ 1 января сего 
года повышена пошлина на зісѳлѣзныя суда рѣчныя и пла-
вающая на Каспійскомъ морѣ и на предназначенные для par 
боты в ъ морскихъ портахъ буксирные пароходы, баряси и 
краны, въ размѣрѣ съ каждой тонны отъ 8 до 2 0 руб. золо-
томъ, и сверхъ того введено добавочное облоэкеніе паровыхъ На поршном* 

/ А F ГА И МП KP ATOP-
механизмовъ какъ на желѣзныхъ, такъ и на всякихъ дере- ^ ^ 
вянныхъ судахъ. Ближайшими практическими послѣдствіемъ ^ ^ 
такого повышенія пошлины на упомянутыя суда долэкпо 

ручно изволил* на-
явиться озкивленіе дѣятельности нашихъ судостроительныхъ п и с а т ь :  

преднріятій, преимущественно на Волгѣ , но постройкѣ судовъ «Надѣюсь». 
для Каспійскаго моря. 

Допущенныя до настоящаго времени смягченія въ тамо-
женномъ тарифѣ вызывались, какъ упомянуто выше, медлен- ^ На подлинном* 
нымъ развитіемъ у насъ нѣкоторыхъ нроизводствъ. Слѣдуетъ Его ИМИЕГАТОН-
надѣяться, что съ теченіемъ времени, когда многія отрасли ^ ^ 
нашей промышленности достаточно окрѣннутъ, настанѳтъ воз- ру1|110 Ш В 0 Л ! Ш ( н а . 
можность приступить, въ интересахъ потребителей, и к ъ даль- І ш с а т ь : 

иѣйшѳму нонизкенію тарифныхъ ставокъ на, предметы обще- цда„. 
народнаго потребленія. 

Общее поступленіе питейнаго дохода в ъ минувшемъ году Питеішый доход*, 
выразилось, по предварительными свѣдѣніямъ, въ суммѣ 
2 8 9 . 8 1 2 . 0 0 0 рублей, превысивъ тотъ эке доходи за предше-
ствовавши! годъ ( 2 8 0 . 1 2 9 . 0 0 0 руб.) на 9 . 6 8 3 . 0 0 0 рублей. 

Наибольшее превышеніе питейнаго дохода въ 1898 году 



противъ 1897 года замѣчалось преимущественно въ губерні-
яхъ южныхъ, западныхъ и въ нѣкоторыхъ изъ промышлен-
ных*,. а также въ Сибири, за исключеніемъ Иркутской губер-
ніи. Удовлетворительный урожай хлѣбовъ въ этомъ раіонѣ и 
довольно высокія на нихъ цѣны повліяли на улучшеиіе 
покупныхъ средствъ населенія и тѣмъ самым* способствовали 
повышенію питейнаго дохода. 

В ъ губерніяхъ же, пострадавшихъ отъ неурожая, а именно 
въ Саратовской, Казанской, Самарской и Симбирской, также 
въ Московской, въ области Войска Д о н с к а я и въ Закавказ-
ском* краѣ означенный доходъ понизился. Равиымъ образом* 
значительно сократился питейный доходъ и по губерніямъ 
Привислянскаго края, хотя по отношеніго къ урожаю хлѣбовъ 
этотъ край находился въ довольно благопріятныхъ условіяхъ; 
на такое уменыпеніе повліяло несомнѣнно введеніе въ краѣ 
въ 1 8 9 8 году казенной продажи вина, которая почти всегда 
сопровождается въ первое время поиижѳніемъ питейнаго до-
хода. 

Казенная продажа К ъ 1898 году казенная продажа нитей была введена въ 
нитей. двадцати губерніяхъ, а съ 1898 года распространена еще на 

15 губерній; всего таким* образом* въ минувшемъ году она 
дѣйствовала въ тридцати пяти губерніяхъ. 

Точпыя свѣдѣпія о финансовых* результатах* этой опе-

раціи имѣются пока лишь за 1897 годъ. 
По отчетным* данным* Министерства Финансов*, который 

впрочемъ еще пе вполнѣ провѣрѳны контрольными палатами, 
чистый доходъ отъ казенной продажи нитей за 1897 годъ 
по тѣмъ двадцати губерніямъ, гдѣ винная монополія дѣйство-
вала въ указанном* году, опредѣляется въ 1 4 . 9 5 2 . 0 0 0 руб., 

\ при чем* однако Министерством* Финансов* не приняты въ 

расчет* суммы, которыя подлежат* отчисленію на погашеніе 
капитала, затраченная казною на постройку зданій и другія 
подготовительный работы по казенной продажѣ нитей. Съ 
исключеніемъ этихъ суммъ, составляющих* въ общем* 
1 . 8 4 6 . 9 7 8 руб., чистый доходъ от* казенной продажи нитей 
за 1 8 9 7 годъ понизится до 1 8 . 1 0 5 . 0 0 0 руб. 

Но и въ отношеніи этой суммы надлежит* принять во 
вниманіе, что въ 1 8 9 7 году оказался въ раіонѣ казенной про-
дажи недобор* въ иоступлеиіи акциза съ питей противъ пред-
шествовавших* лѣтъ на 15 'Д мил. руб. ' ) , вслѣдствіе сокра-
щенія количества потребленная населеніемъ вина. Хотя этотъ 
недобор* и зависѣлъ отъ не особенно благопріятнаго урожая 
хлѣбовъ въ 1897 году въ нѣсколышхъ изъ южныхъ губерній 
монопольнаго раіона, но главным* образом* должен* быть 
приписан* введенію казенной продажи питей. Какъ показал* 
оиытъ, введеніе этой продажи въ первое время всегда сопро-
вождается сокращеніемъ потреблепія вина вслѣдствіе измѣне-
нія условій питейной торговли. В ъ какой мѣрѣ на уненыпеніи 
въ 1897 году акцизнопитейпаго дохода обнаружилось вліяніе 
каждой изъ указанных* причин*, определить невозможно; не-
сомнѣнио однако ate, что и выведенная выше сумма ч и с т а я 
дохода отъ казенной продажи вина въ 1897 году — 
1 3 . 1 0 5 . 0 0 0 руб.—должна быть еще значительно понижена въ 
зависимости отъ послѣдовавшаго въ монопольном* раіонѣ со-
кращенія акцизная дохода. 

В ъ 1898 году • казенная продажа питей была распростра-
нена на слѣдующія пятнадцать губерпій: С.-Петербургскую, 

1) Среднее постуилеиіе пигеііііаго дохода за три года до ішедвпіл казевной про-
дажа пвтеіі ш> пазваппыхъ губерніяхъ составляло 93.138.509 руб., между тѣмъ въ 
1897 году его поступило 79.011.747 руб. 



Олонецкую, Новгородскую, Псковскую, Харьковскую и на 
Привислянскія губерніи. 

Поступленіе акцизнопитейнаго дохода по этим* губерні-
ямъ, согласно предварительным* кассовым* свѣдѣніямъ за 
1898 годъ, уменьшилось противъ предшествовавшая года лишь 
на 2,2 мил. руб.; ио и этот* недобор* съ избытком* покрыта 
увеличеніемъ дохода по другим* 20 губѳрніямъ, въ которыхъ 
действовала казенная продажа нитей, такъ что въ общем* 
результате акцизпопитейігай доход* въ раіонѣ казенной про-
дажи вина представил* далее превышеніе, по сравнепио съ 
1 8 9 7 годом*, на 7 ,5 мил. руб. Въ зависимости отъ сего и 
финансовые результаты операціи казенной продажи вина въ 
минувшем* году должны оказаться более успешными, чемъ 
въ 1897 году. 

Сведѣній о чистом* доходе отъ казенной про дален питей 
за 1 8 9 8 годъ пока не имеется, и потому при сужденіи о ре-
зультатах* этой операціи необходимо ограничиться лишь циф-
рами валовая дохода, который улее сам* по себе молеетъ слу-
лсить до некоторой степени показателем* успешная хода дела. 
Согласно предварительным* кассовым* сведеніямъ, валовой до-
ход* отъ казенной продажи питей по всему ея раіоиу (тридцать 
пять губерній) выразился въ сумме 102 мил. руб., превысив* 
поступденіе его за 1897 годъ (52,4 мил. руб.) почти на 
50 мил.' рублей. Хотя превышѳніе это и явилось главным* 
образом* нослѣдствіемъ распространенія съ 1898 года винной 
монополии на значительный раіонъ, а именно на названный 
выше пятнадцать губерній, однако оно зависело и отъ пря-
м а я увеличенія дохода въ т-Ьхъ губерніяхъ, въ которыхъ ка-
зенная продажа действовала въ 1897 году, что подтверждается 
и значительным* увеличеніемъ акцизнопитейнаго дохода въ 
этихъ губерніяхъ (на 9,7 мил. руб.). 

Благопріятному ходу операціи казенной продалш питей 

должны содействовать въ будущем* и меры, прииимаемыя 
ныне къ наиболее хозяйственному веденію дела, такъ какъ 
при первоначальном* установлены означенной продажи нельзя 
было предусмотреть в с е х * необходимых* условій для вполне 

успешная хода названной операціи. 
Принятая Министерством* Финансовъ, при установлены 

казенной продажи нитей въ восточных* и южных* губерніяхъ, 
система постройки значительнаго числа складов* съ неболь-
шою производительною силою, какъ показал* опыт*, менее 
выгодна для казны, чем* сооруженіе складов* съ большими 
оборотами, потому что въ первом* случае хотя и достигается 
некоторое сокращеніе расходов* на перевозку спирта и вина, 
но сбереженія эти не покрывают* расходов* на содержаніѳ 
небольших* складов*, при чемъ въ общей сложности изгото-
вленіе одного ведра вина въ складах* съ большими оборотами 
обходится значительно дешевле, ч е м * въ небольших* скла-
дах*. 

Следуя приведенным* указаніямъ опыта, Министерство 
Финансовъ признало необходимым* постепенно увеличить обо-
роты некоторых* изъ существующих* складов*, сократив* 
общее ихъ число. 

Такое переустройство складов* хотя и поведет* къ неко-
торым* дополнительным* изъ казны расходам* (на вознагра-
жденіе владельцев* складов* вследствіе досрочная прекра-
щенія контрактов*, на перевозку предметов* оборудованія 
упраздненных* складов* въ другія помещенія и проч.), но въ 
будущем* дастъ более благопріятные результаты. 

Засимъ въ числе меръ, к о и м о г у т ъ быть предприняты 
въ целях* более хозяйственнаго веденія дела, следует* ука-
зать на улучшеніе въ способах* пріобретѳнія некоторых* пред-
метовъ и матеріаловъ, необходимых* для названной операціи, 
какъ то: пробок* и стеклянной посуды. 

Матеріалы эти въ большом* количестве пріобретались по 



заказами центральнаго управленія. Меэкду тѣмъ, по удостовѣ-. 
рѳнію контрольныхъ палату опытъ уісазываету что покупка 
ихъ на мѣстахъ могла бы въ большей мѣрѣ обезпечивать 
интересы казны. Такъ, по Екатеринославской губерніи пробки, 
заготовленньтя центральпымъ управленіемъ, обходились въ 
2 руб. 25 коп., 1 руб.. 25 коп. и 8 0 коп. за тысячу, тогда 
какъ пробки того эке размѣра, при лучшемъ даэке ихъ каче-
стве , купленныя на м е с т е съ торговъ, обошлись въ 1 руб. 
3 4 % коп., 7 4 коп. и 35 коп., т. е. дешевле за каждую ты-
сячу штукъ на 90 ' / 2 коп., 51 коп. и 45 коп. Точно также и 
цены на стеклянную посуду при заготовке ея на мѣстахъ 
оказывались, по свидетельству нѣкоторыхъ контрольныхъ па-
л а т у ниже тѣхъ, по которыми она поставлялась на основаніи 
заісліоченныхъ на сей предмета центральными управленіемъ 
долгосрочныхъ контрактовъ. 

К ъ неблагопріятнымъ условіямъ веденія опѳраціи казенной 
продажи питей следуетъ отнести также чрезмерное заготовленіе 
стеклянной посуды. Согласно отчету за 1 8 9 7 годъ, стоимость 
имевшейся на 1 января 1 8 9 8 года свободной паличпости по-
суды въ губерпіяхъ восточныху южныхъ, северо-западныхъ и 
Смоленской определялась въ 7 . 2 9 2 . 9 9 3 руб. При ежегодномъ 
расходе посуды на 2 мил. руб. '), указанный запасъ долзкелъ 
былъ обезпечить всю потребность въ стеклянной посуде по 
названными губерніямъ слишкомъ на три года. Не смотря на 
это, заготовка посуды производится и ныне, потому что, при 
избытке, во многихъ складахъ посуды однехъ емкостей, ока-
зывается нередко недостатокъ въ посуде другихъ размеровъ, 

J ) Согласно тому же отчету, расходъ за 1897 годъ по пазванпымъ выше губерпі-
ямъ составилъ 1 .549.040 руб. , въ томъ чпслѣ по губерыіяыъ сѣверо-западпымъ и Смо-
ленской, въ которыхъ казепная продажа питеіі дѣііствовала лишь въ теченіе второй по-
ловины 1897 года, онъ опредѣлплся въ 217.074 руб. 

перевозка эке посуды изъ однихъ складовъ въ другіе не пред-

ставляется выгодной. 
Послѣдствіемъ значительного скопленія въ складахъ по-

суды, по общему отзыву контрольныхъ палата, является то, 
что, за отсутствіемъ надлеэкащихъ помещеній, посуда.хранится 
по большей части иа открытомъ воздухе, и оттого не-
редко портится и делается непригодной для употребленія; 
Кроме того были случаи, въ коихъ поставка посуды допуска-
лась въ размѣрахъ, столь значительно превышавшихъ потреб-
ность, что полная разборка посуды и подробное ея освиде-
тельствовало производились спустя более 6 месяцевъ после 
поставки и потому казна лишалась, по условіямъ договоровъ, 
возможности взыскивать съ подрядчиковъ убытки, происхо-
дящее ота недоброкачественности поставленной посуды. 

Отмечая такого рода иеблагопріятныя обстоятельства въ 
деле управленія казенною продажею питей, я позволяю себе 
выразить полную уверенность въ томъ, что предпринимаемыми 
ныне финансовыми ведомствомъ, по указаніямъ опыта, ме-
рами будутъ постепенно устранены в с е обнаружившіеся н ы н е 
недостатки въ веденіи означенной операціи, совершенно неиз-
бѣжные по новизне самаго дела. 

Во лсеподданнѣйшемъ отчете за 1 8 9 7 годъ было доведено реВизія государ-
до В Ы С О Ч А Й Ш А Г О В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО В Е Л Й Ч Е - ствешіыхт» кредит-

-СТВА сведѣнія, что разномьтслія, возникшія въ преэкнее время ™хъ учреждены, 
меэкду Министерствомъ Финансовъ и Государственными Контро-
лемъ по устройству ревизіи государствениыхъ кредитныхъ 
учрежденій, могутъ считаться устраненными в ъ виду достиг-
н у т а я по сему предмету соглашенія меэкду двумя ведом-
ствами въ Особомъ Совещаніи подъ предсѣдатѳльствомъ Това-
рища Государственнаго Контролера Сенатора Иващенкова. 

Послѣдствіемъ трудовъ этого Совещанія были утверэкдеи-
6 



І І Ы Я мною въ начале прошлая года по соглашению съ Мини-
стром* Финансовъ пѳресмотрѣпныя правила внезапнаго свиде-
тельства кассъ учрежденій Государственнаго Банка и вновь 
составленныя правила поверки оборотов* Банка за счетъ 
казны. 

Примененіе въ прошлом* году на практике т е х * и дру-
г и х * правил* дало самые благопріятные результаты. 

По удостоверению контрольных* палат*, произведенная 
ими въ прошлом* году поверка банковых* кассъ по новым* 
правилам* сопровождалась почти совершенным* устранѳніемъ 
возникавших* ранее пререканій между чинами Банка и Госу-
дарственнаго Контроля. 

Равным* образом* введенныя в ъ дѣйствіе со второй по-
ловины прошлая года правила, на основаніи которыхъ Госу-
дарственный Контроль впервые приступил* к ъ систематиче-
ской поверке операцій Государственнаго Банка за счетъ. казны, 
не вызвали до сего времени каких* либо сомпеній в ъ пра-
вильном* и безпрепятственномъ веденіи чинами Контроля 
этого в а ж н а я дела. 

Независимо отъ внезапнаго свидетельства кассъ и доку-
ментальной поверки операцій за счетъ казны, новым* Уста-
вом* Государственнаго Банка 1 8 9 4 года на Государственный 
Контроль возложено представленіе заключеній по годовым* 
отчетам* Банка. 

На этомъ основаніи, составленные при действіи н о в а я 
Устава два первых* годовых* отчета Государственнаго Банка 
за 1 8 9 4 и 1 8 9 5 годы были разсмотрены Государственным* 
Контролем* въ 1 8 9 7 году и заключенія по нимъ вместе съ 
объясненіями Министра Финансовъ представлены въ Департа-
мент* Экономіи Государственнаго Совета. Между темъ, ко 
времени разсмотрепія сихъ заключеній, Банком* были соста-
влены годовые отчеты за два последующіе 1 8 9 6 и 1 8 9 7 годы. 
•Поэтому Департамент* Государственной Экопоміи, въ интере-

сахъ всесторонняя и полная обсуждеиія оперативной дея-
тельности Банка, признал* необходимым* разсмотреть отчеты 
его за весь четырехлетий неріодъ ( 1 8 9 4 - 1 8 9 7 г г . ) одно-
временно, вслѣдствіе чего поручил* Государственному Конт-

ролю пересмотреть заішочеиія его по отчетам* за 1 8 9 4 и 

1 8 9 5 г г въ связи съ о б ъ я с н е н и и Министра Финансовъ и 

засимъ представить общее заішоченіе по отчетам* за в с е ука-

занные четыре года. 

В с е предварительный работы по исполненное сего пору-

чеиія уже окончены и требуемое общее заключена Государ-

ственнаго Контроля но отчетам* Банка будет* сообщено в ъ 

самом* непродолжительном* времени Министру Финансовъ, 

для внесенія в м е с т е съ его объяснениями на уважеше Депар-

тамента Государственной Экономіи. 

. минувшій годъ ознаменовался изданіемъ закона, который J g ^ J ^ 

является завершепіемъ предпринятая въ 1 8 9 7 году перехода 

к ъ «золотому» денежному обращенію. 
Именным* ВЫСОЧАЙШИМ* Указом* 27 марта 1 8 9 8 года 

в с е исчисленія, производимым на рубли серебром*, новелѣно 
производить на рубли, равные имперіала, и вместе съ 
т е м * установлены пределы для выпуска серебряной монеты 
и обязательного пріема ея частными лицами. Съ изданіемъ 
этого Указа, окончательно утвержден*, в ъ качестве закон-
ной монетной единицы Имперіи, вместо серебряная рубля, 
золотой рубль, съ содержащем* въ нем* 17,424 долей ч и с т а я 

золота. 
К ъ числу других* наиболее важных* меръ, предприняв 

тыхъ в ъ минувшем* году для упроченія металлическая обра-
щенія, следует* отнести установленіе чеканки 10-ти рублевой 
золотой монеты, съ целью облегчепія расчетов* этою моне-
тою, и у п л а т у Государственному Банку изъ свободной наличности 



государственнаго казначейства 75 мил. руб. в ъ иогашеніе без-
процентнаго долга казны по выпущенным* кредитным* биле-
там*, вслѣдствіе чего долг* этотъ сократился къ началу 
1 8 9 9 года до 1 0 0 мил. рублей. 

Для сужденія о постепенных* успѣхахъ въ дѣлѣ упроче-
нія металлическая обращенія могут* служить нижеслѣдующія 
сравнительныя свѣдѣнія о количествѣ золота и кредитных* 
билетов* за послѣдніе два года. 

Наличнаю запаса золота въ Государственном* Башсѣ и 
казначействах* и кредитных* билѳтовъ вь народномъ обраще-
ны состояло: 

Золота: Кредитп. билеювъ: 
Въ ынлліопахъ рублей: 

к ъ 1 января 1 8 9 7 года 1 . 2 0 6 9 8 1 

1 8 9 8 — 1 . 8 1 5 9 3 0 

1 8 9 9 — 1 . 1 4 6 683 

Эти цифровыя данныя указывают* , что золотой запас* 

превышал* сумму находившихся въ народном* обращеніи кре-

дитных* билетов*: к ъ 1 января 1 8 9 7 года на 22"/0, к ъ 

1 января 1 8 9 8 года на 4 1 % и къ 1 января 1899 года 

на 6 8 % . 
Съ другой стороны, в ъ теченіе 1 8 9 7 и 1 8 9 8 г г . посте-

пенно увеличивалось въ народном* обращеніи количество звон-
кой монеты, какъ это усматривается изъ нижеслѣдующаго 
распредѣленія бывшихъ въ обращены деиежпыхъ знаков*: 

Золота: Высокопроб- Кредвтіі. 
паго серебра: бвлетоиъ: 

Въ милліоиахъ рублей: 
к ъ 1 января 1 8 9 7 г . . . 37 5 0 9 8 1 

— 1 8 9 8 — . . , 155 99 9 3 0 

— 1 8 9 9 — . . 1 • . , 4 4 5 1 4 2 6 8 3 

Слѣдовательно на общую сумму бывшихъ въ обращеніи 
денежных* знаков* приходилось звонкой монеты: к ъ 1 января 

1 8 9 7 г о д а — 8 % , к ъ 1 января 1 8 9 8 г . - 2 1 % и к ъ 1 января 

Ш 9 г . — 4 6 % ')• Такое постепенное увеличена въ народном* 

обращены звонкой монеты, независимо отъ свободная раз-

мѣна кредитных* билетов* на золото, нельзя не признать 

явлепіѳмъ весьма желательным*, ибо возможно обильное па-

сыщеніе денежная рынка страны металлом* представляет* 

первостепенную важность въ дѣлѣ устойчивости золотая 

обращенія. 
Какъ видно изъ приведенных* свѣдѣній, наличный за-

пас* золота въ Государственном* Банкѣ и казначействах* к ъ 
началу 1 8 9 9 года достигал* огромной суммы 1 . 1 4 6 мил. руб., 
тогда какъ, согласно закону 29 августа 1 8 9 7 года, для обез-
печенія находившихся въ обращены кредитных* б и л е т о в ъ -
6 8 3 мил. руб.-необходимо было лишь 3 8 3 мил. руо. ); сле-
довательно свободная излишка, сверх* законного обезпечепія, 
оставалось 7 6 3 мил. руб. Образованіе золотаго запаса въ воз-
можно значительной суммѣ имѣетъ к о н е ™ первостепенное 
значеніе для прочная устройства металлическая обращены. 
Б ъ особенности важен* большой размѣръ запаса на пер-
в ы х * порах* введенія золотой валюты, когда даже незначи-
тельный осложиенія экономическая или политическая свой-
ства могут* крайне неблагопріятио отозваться на успѣхѣ вво-
димой реформы. 

Позволительно однако высказать предположены, что по 
мѣрѣ достижепія прочной устойчивости въ Дѣлѣ мѳталличе-

i ) По даипымъ пеоФПціальпаго характера, въ главпѣйшихъ государствахъ За-
падной Европы съ свободаымъ металлические обращепіемъ процентное отпошоп.е 
иаходпвшейся въ обращеоіи звонкой ыопеты к ъ и р о ч и м ъ деиежиымъ зпакамъ соста-
вляло къ концу 1898 года: во Ф р а н ц і п - 5 5 % , въ Г е р м а п і к - 6 0 % и въ 1 и г л ш - 8 9 / о 

•) Согласно закону 29 августа 1897 года, первые 600 м.шіоновъ кредитпыхъ би-
леювъ обезпечиваются золотомъ въ поювішномъ разііѣрѣ, а все остальное количество 
т і іхъ ate билетовъ—въ размѣрѣ рубль за рубль. 



скаго обращенія явится возможность, безъ опасенія за безо-
становочный размѣнъ, не дерэкать золотой запасъ въ суммахъ, 
далеко превышающихъ законное обезпеченіе кредитиыхъ биле-
товъ, при чемъ значительная часть золота найдетъ болѣе 
производительное употребленіѳ въ цѣляхъ развитія народнаго 
труда. Это представлялось бы тѣмъ болѣе естественными, что 
прочность металлическаго обращенія мозкетъ быть постольку 
обезпечена въ своей будущности (не говоря конечно о меэкду-
народныхъ политическихъ замѣшательствахъ), поскольку оно •» 
будетъ основываться на экономическомъ преуспѣяніи страны. 

Поэтому, указывая на постепенное увѳличеніе золотой на-
личности въ теченіе послѣднихъ двухъ лѣтъ, я далеки отъ 
мысли придавать собственно этому обстоятельству безусловное 
значеніе въ смыслѣ успѣпіяаго хода денежной реформы. На-
противъ, я полагаю, что въ болѣе или мѳнѣѳ близкомъ буду-
щемъ, по мѣрѣ дальнѣйшаго развитія въ народѣ металличе-
скаго обращеиія и потребности въ увѳличеніи депеэісныхъ зна-
ковъ, естественно оэкидать сокращенія наличнаго золотаго за-
паса. Сокращеніе это, совершенно допустимое въ извѣст-
ныхъ граиицахъ, еще не мозкетъ само по себѣ вызывать 
опасеній за успѣхъ реформы, если только не будетъ связано 
съ такими явленіями, которыя указывали бы на возмоэк-
ность разстройства металлическаго обращенія. 

Въ заключеніе, я не могу не долоэкить В А Ш Е М У ИМПЕ-
РАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что реформа денѳжнаго обра-
щенія, независимо отъ нѣкоторыхъ политическихъ обстоя-
тельствъ нипувшаго года, выдѳрэкала благополучно испытаніе 
и въ сфѳрѣ чисто финансовой. 

Вслѣдствіе значительнаго отлива золота изъ Европы въ 
Америку, во второй половииѣ 1898 года на европейсісихъ 
рыпкахъ обнаружилось сильное дѳнезкное стѣсненіе, вызвав-
шее, въ видахъ огражденія золотой наличности, значительное 
повышеніе учѳтно-ссуднаго процента во всѣхъ почти европѳй-

скихъ централыіыхъ банкахъ. Въ преэкніе годы, при бумаяшо-
денеэкномъ у насъ обращепіи, съ его кореннымъ недостаткомъ— 
неустойчивостью, указанное выше обстоятельство Иесомнѣшю 
сопровоэісдалось бы, вслѣдствіе паденія курса кредитиаго рубля,— 
чѣмъ воспользовалась бы конечно и спѳкуляція, — весьма силь-
нымъ потрясеніемъ нашего денезкнаго рынка. Меэкду тѣмъ на 
этотъ разъ денежный кризисъ у насъ прошелъ почти неза-
мѣтио, безъ значителыіыхъ колебаній на фондовомъ рынкѣ и 
безъ измѣнеиія вексельнаго курса, вызвавъ только, какъ и въ 
центральныхъ банкахъ Европы, временное возвышеніе учетно-
ссуднаго процента, при чемъ не замѣчалось никакихъ при-
знаковъ, которые указывали бы на необычный отливъ золота 
изъ страны. 

Министерство Земледѣлія и Государетвенныхъ 
Имуществъ. 

Казенныя горпозаводскія предпріятія на Уралѣ въ теченіе Казенные горные 
почти дпухсотлѣтняго существования ихъ были предметомъ заводы, 
постоянныхъ забота правительства, имѣвшаго въ виду созда- ^ yp a j l b c i ; i c за_ 
ніемъ и эксплоатаціею казенныхъ горныхъ заводовъ съ одной ВОды. 
стороны обѳзпечить надлезісащее и наиболѣе выгодное снабэісе-
ніе арміи и флота предметами воорузкенія, а съ другой—содей-
ствовать развитію въ Россіи горной промышленности вообще. 

Въ теченіе всего этого времени къ упорядоченію горно-
заводскаго дѣла, въ смыслѣ цѣлесообразнаго и безубыточная 
веденія его, предпринимались различиыя мѣры, которыя въ 
большей части случаевъ не сопровозкдались надлеэкащимъ 
успѣхомъ. 

Управленіе заводами подвергалось в с я к а я рода измѣпе-



ніяыъ,—то сосредоточивалось оно въ центральпыхъ учрежде-
ніяхъ съ бюрократическими строемъ, то ввѣрялось особо коман-
дированными на мѣста лицами съ большими полиомочіями, то, 
наконецъ, заводы отчуждались въ частныя руки, обыкновенно 
на весьма невыгодпыхъ для казны условіяхъ, при чемъ по 
истеченіи пепродолжителыіаго времени миогіе изъ заводовъ 
въ силу необходимости вновь отбирались въ казенное управленіе. 

Ныиѣ сохранились и дѣйствуютъ на Уралѣ 13 казенныхъ 
горныхъ заводовъ % находящееся въ центрѣ богатыхъ рудиыхъ 
мѣсторозкденій и снабженные обширными лѣсными простран-
ствами, которыя достигаютъ 2 , 0 0 0 , 0 0 0 слишкомъ десятинъ. 

Къ упомянутыми заводами съ давиихъ поръ приписано 
многочисленное горнозаводское населеніе, изъ числа которая 
на заводскихъ работахъ, при современномъ еще крайне слабомъ 
развитіи операціонной деятельности ихъ, заняты ежегодно свыше 
3 0 , 0 0 0 человекъ. 

Средняя производительность Уральскихъ заводовъ за послед-
Hie годы определяется цифрою 7 . 5 0 0 . 0 0 0 руб. въ годъ, изъ кото-
рыхъ 5 . 7 0 0 . 0 0 0 руб. составляютъ ценность производства по 
казенными нарядами, а остальные 1 . 8 0 0 . 0 0 0 руб.—по частными 
заказами и на продажу. 

В ъ течепіе собственно 1 8 9 7 года, сравнительно съ преды-
дущими годами, производительность этихъ заводовъ какъ по 
выплавке чугуна, такъ и но приготовленію металловъ и изде-
лій въ значительной степени увеличилась: одного чугуна вы-
плавлено было въ 1 8 9 7 году до 5 мил. иуд., более противъ 
1 8 9 6 года на 1 мил. пудовъ. Такое увеличеніе производ'итель-

' ) Златоустопскій заводь—оружейпый и чугупоішвпдыіый. ПѳрискіВ—орудів-
ный, снарядодѣлатслышй и механическій. Воткапскш—желѣзодѣлательоый, ыехапи-
чеспіВ п паровозо-судостроительпыП. Камепскій, ВерхиетуривскШ и Барапчпнскій— 
чугупоплавилыіые и спарядодѣлателыше. ПвжпѳтуряпскіВ и Серебрянскій—чугупо-
плавпльпые и желѣзодѣлательпые. "Саткпнскій, Кушииискій и ІСусипскій—чугунопла-
вильные. Артинскій и Ппжпепсетскій—жол Ьзодѣлатѳльиыѳ. 

ности заводовъ объясняется главными образомъ отпускомъ на 
1897 годъ значительно большихъ средствъ на операціонпыя 
ихъ действія, а также на строительныя надобности—въ целяхъ 
ихъ л у ч ш а я оборудованія въ техничѳскомъ отношеніи. 

Теми не менее, по расчетами Пермской Контрольной Па-
латы, Уральскіе заводы въ 1 8 9 7 году, какъ и въ предыдущіе 
годы, дали убытокъ казне. Размеры сего убытка не могли 
быть определены сколько нибудь точно, такъ какъ Государ-
ственный Контроль, не имея права фактической поверки горно-
заводскихъ операцій, а ограничиваясь тесными рамками после-
дующей документальной ревизіи, лишенъ средствъ к ъ опреде-
ленно действительная финансовая положѳнія заводовъ при 
действутощихъ на заводахъ весьма несовершенныхъ правилахъ 
счетоводства и отчетности. Отчетность заводовъ нё даетъ пол-
наго представленія о деятельности ихъ и не сообщаетъ далее 
датгныхъ о действительной стоимости приготовляемыхъ ими 
изделій. Такъ, по действующему заводскому счетоводству, въ 
цену приготовляемыхъ изделій не включаются стоимость упо-
требленная на действіе заводовъ казенная леса и проценты 
погашепія заводская имущества и оборотнаго капитала, заклю-
чающаяся въ запасе необходимыхъ матеріаловъ и инвентар-
н а я имущества; ценность чугуна, употребляемая на изделія, 
определяется не по рыночной, а по заводской цене, и т. п. 

При такомъ порядке счетоводства па заводахъ, к ъ опре-
деленно действительной стоимости изготовляемыхъ ими изделій 
представляются непреодолимыя затрудпенія, которыя усугубля-
ются еще и темъ обстоятельствомъ, что самыя количество, 
качество и стоимость заводская имущества, движимая и не-
движимая, показываются по счетамъ далеко не согласно съ 
действительностью. 

В ъ виду возбужденнаго вследствіе сего Пермскою Контроль-
ною Палатою ходатайства о немѳдлеиномъ приведеніи въ извест-
ность наличія и стоимости имущества всехъ Уральскихъ казѳн-



ныхъ горныхъ заводовъ, въ минувшемъ году была выработана 
Министерствомъ Земледѣлія и Государственныхъ Имуществъ, 
по соглашенію съ Государствѳннымъ Контролемъ, инструкція 
для нѳреоцѣнки имущества этихъ заводовъ, утверэкдѳнная Ми-
нистромъ Земледѣлія и Государственныхъ Имуществъ 14 мая 
1898 года. 

Этотъ тязкелый и весьма важный трудъ былъ выполпеиъ 
въ теченіе нѣсколькихъ мѣсяцевъ минувшая года пятью оце-
ночными коммисіями, въ составѣ чиновъ горыаго вѣдомства, 
при участіи представителей Государственпаго Контроля. Помимо 
приведенія въ извѣстность всего имущества и переоцѣнки его, 
на эти коммисіи была возлозкена и обязанность выясненія при-
чинъ несоотвѣтствія меэкду показаніями заводскихъ книгъ и 
дѣйствительнымъ наличіѳмъ имущества какъ въ качѳственномъ, 
такъ и въ количѳствепиомъ отношѳніи. 

Результаты означенныхъ работъ выразились въ низке-

слѣдующемъ: 
Всего нѳдвиэкимаго и движимаго имущества Уральскихъ 

ісазенныхъ заводовъ (не считая земель и лѣсовъ) числилось 
по книгамъ ко времени освидѣтѳльствованія его на сумму 
3 1 . 1 8 3 . 8 7 3 руб.; по приведеніи зке его въ извѣстность и оцѣнкѣ 
имущества оказалось всего на сумму 1 8 . 5 1 6 . 3 6 8 руб., ири чемъ 
но нѣкоторой части стоимость его увеличена противъ показаиія 
книгъ на 678 .857 руб., по наибольшей лее части уменьшена 
на 1 3 . 3 4 5 . 8 6 2 руб. 

Въ общей слозкности потеря въ стоимости имущества по 
всѣмъ заводамъ выразилась суммою 1 2 . 6 6 7 . 0 0 5 руб., или около 
4 0 , 6 % показываемой но отчетности цѣнности заводскихъ 
имуществъ. 

Оцѣнка имущества увеличилась на упомянутые. 678 .857 руб. 
главиымъ образомъ въ виду того, что обнарулсѳно имущество 
или совсѣмъ не числившееся по заводскимъ книгамъ, или пока-
занное въ нихъ въ мѳныпемъ количествѣ противъ дѣйстви-

тельная, по цѣиѣ низке современной, или совеѣмъ безъ 

цѣны. 
Умѳныпѳніѳ оцѣпки на 1 3 . 3 4 5 . 8 6 2 руб. объясняется тѣмъ, 

ігго громадное количество недвизкимаго и двизкимаго имущества, 
потерявшее часть своей стоимости отъ употрѳблеиія или к л а в -
шееся вовсе нѳгодиымъ для дальнѣйшаго пользованія, продол-
жало числиться ко времени переоцѣшш по заводскимъ книгамъ 
въ полной его приходной цѣнѣ , какъ совершенно годное; 
части эке имущества, числившаяся по заводскимъ книгамъ, 
не оказалось вовсе на лицо, или оно не употреблялось въ дѣло, 
вслѣдствіе показанной по книгамъ высокой его стоимости, и 
составляло, таісь сказать, мертвый капиталъ. 

Особое внимапіе было обращено при озпаченныхъ оцѣноч-
ныхъ работахъ на имущество, числившееся по заводской отчет-
ности ко времени переоцѣнки въ не окончѳняыхъ издѣліяхъ, 

постройкахъ и работахъ. 
При приведеніи оцѣночными коммисіями въ извѣстность 

этого рода имущества, значитѳльнаго количества его въ натурѣ 
не оказалось, хотя оно и показывалось по заводскимъ счѳтамъ 
и отчетности въ ие окончепныхъ работахъ. Такой порядокъ 
несомнѣнно вліялъ на конечные выводы о прибыляхъ заводовъ, 
давая превратныя представленія о ихъ производительности. 

Кромѣ того обнаруэкено не мало фактовъ, свидѣтельствую-
щихъ о неосмотрительности заводскихъ управленій въ расходахъ 
какъ по пріобрѣтенію разная рода имущества, такъ и по при-
готовлен™ издѣлій. 

Получивъ отъ Управляющаго Пермскою Контрольною Па-
латою донесеиіѳ о вышеизложенныхъ результатахъ работъ оцѣ-
ночныхъ коммисій, я обратился въ мартѣ сего года къ Ми-
нистру Земледѣлія и Государственныхъ Имуществъ съ просьбою: 
во первыхъ, всѣ показанія счѳтовъ и отчетности Уральскихъ 
казенныхъ горныхъ заводовъ исправить и согласовать съ дан-
ными, полученными оцѣночпыми коммисіями, испросивъ уста-



повлеинымъ порядком* надлежащее разрѣшетгіе на списаніе со 
счетов* въ убыток* казны полученной отъ переоцѣнки горпо-
заводскаго имущества разницы, и, во вторых*, составить, по 
соглашению съ Государственным* Контролем*, и ввести въ 
дѣйствіе, въ возможно скором* времени, новьтя правила счето-
водства и отчетности, которыя предусмотрели бы и обняли 
все стороны заводская хозяйства. Ныне мною уже получено 
отъ действительная т а й н а я советника Ермолова уведомлѳніе • 
о согласіи его на осуществленіе предложенных* мною мер* 
къ исправлению счетов* и отчетности Уральских* казенных* 
горных* заводов*, а также къ принятію на счетъ казны обна-
руженных* коммисіями убытков*; равным* образом* им* ныне 
сделано распоряженіе о выработке новых* правил* счетоводства 
и отчетности для Уральских* заводов*. 

Съ приведеніемъ въ исполненіе означенных* мер* и съ 
предоставлепіемъ вместе съ тем* Государственному Контролю 
права фактической поверки заводских* денежных* и матеріаль-
ішхъ оборотов* можѳтъ быть обезпечепо на будущее время 
правильное выясненіе результатов* операціонныхъ действій 
казенных* горных* заводов*; но этими мерами не исчерпы-
вается все, что должно быть исполнено для поднятія общей 
производительности заводов* и для огражденія казны отъ убы-
точных* ихъ дѣйствій, истекающих* изъ самой организаціи 
казенная горная дела. 

В ъ представленном* мне Управляющим* Пермскою Конт-
рольною Палатою подробном* отчете о порядке веденія дела 
на Уральских* заводах* были выяснены причины неудовле-
творительной постановки заводская хозяйства и изложены 
меры, которыя могли бы усилить деятельность сихъ заводов*, 
сделав* ее более производительною и целесообразной. 

В с е эти предположенія я признал* полезным* передать 
на обсужденіе особаго Совещанія по переустройству казенных* 

горных* заводов*, образованная съ 1896 года Министром* 
Земледѣлія и Государственных* Имуществъ, а равно особых* 
назначаемых* им* коммисій при Горном* Департаменте, при 
участіи Управляющая Пермской Контрольной Палатою. 

При обсужденіи въ упомянутом* Совещаніи вопроса об* 
организаціи уиравлѳнія казенными горными заводами на такихъ 
началах*, которыя наиболее соответствовали бы успехам* горно-
заводской промышленности, возбуждалась мысль об* уступке 
некоторых* существующих* горных* заводов* на Урале въ ^ ^ ^ 
частную собственность и даже намечались заводы, которые ^ И м п Е р А Т О р . 
съ наибольшими для казны выгодами могли бы быть отданы с к о е В е л и ч е с т в о 

въ частныя руки; но въ окончательном* результате Министр* Собственноручно из-
Земледѣлія и Государственных* Имуществъ остановился, со-волилъ написать: 
гласно съ мненіемъ Государственная Контроля и представи- Совершенно пра-
теля его въ Совещаніи, на томъ, чтобы сохранить Уральскіе внльная мысль», 
горные заводы въ руках* казны, применив* въ виде опыта 
способ* коммерческая завѣдыванія ими. 

На сихъ основаиіяхъ Министерством* Земледѣлія и Госу-
дарственных* Имуществъ разработан* проект* новаго положенія 
об* управленіи означенными заводами, при чемъ въ основу пре- . 
образованія положена идея—приблизить деятельность Ураль-
ских* казенных* горных* заводов* возможно больше къ хозяй-
ственному порядку на частных* заводах*, освободив* ихъ отъ 
т е х * формальностей, съ коими сопряжена деятельность вообще 
казенных* учрежденій, и предоставив* им* значительно большую 
свободу действій при веденіи своих* операцій, притом* па 
средства, извлекаемыя изъ собственных* ихъ предпріятій, но 
под* особым* контролем*, который въ значительно большей 
степени, чем* въ настоящее время, обезпечивалъ бы правиль-
ность и целесообразность единовременных* затрат* и ежегод-
н ы х * операціонныхъ расходов*. 

По разсмотреніи сего проекта, я счел* долгом* приветство-
вать въ отзыве моем* Министру Земледелія и Государствен-



ныхъ Иыуществъ стремленіе дѣйствительнаго тайнаго совет-
ника Ермолова вывести деятельность нашихъ казѳнныхъ гор-
ныхъ заводовъ на Урале изъ печальная застоя на путь возмож-
н а я развитія ихъ производительности въ интѳресахъ какъ обще-
ясударственныхъ, въ области удовлетворепія потребности нашей 
металлургической промышленности вообще и въ особенности 
отечественной обороны, а равно обезпечѳнія горнозаводская 
населенія необходимыми заработкомъ, такъ, наконецъ, и въ 
целяхъ чисто финансовыхъ. 

Существутощіѳ на заводахъ недостатки кроются, по мне-
нно Государственнаго Контроля, не въ какнхъ либо нѳизбѣж-
ныхъ и непреодолимыхъ препятствіяхъ къ правильному и успеш-
ному ходу на нихъ казенная заводская дела, такъ какъ ука-
занные заводы находятся въ благопріятпыхъ условіяхъ для 
развитія ихъ деятельности, а исключительно въ особенностяхъ 
настоящей—уже устаревшей организаціи горнозаводская дела, 
съ одной стороны поставленнаго въ крайне стеснитѳльныя фор-
мальный условія казенная хозяйства, а съ другой действую-
щ а я безответственно за счетъ казны, а не на средства, извле-
каемый изъ самыхъ предпріятій. При осуществленіи же упомя-
н у т а я проекта Министра Земледелія и Государствениыхъ Иму-
ществу молено ожидать съ уверенностью, что богатые Ураль-
скіе казенные горные заводы будутъ въ состояніи естественно 
развивать свою производительность, безъ всякихъ ежегодныхъ 
затрать со стороны казны, при чемъ развитіемъ своихъ 
рудничныхъ и чугуноплавильныхъ производствъ они могутъ 
оказать немаловажную услугу нашей горнозаводской промыш-
ленности. 

Останавливаясь на мысли о сохранены за казною суще-
ствующихъ горныхъ заводовъ на Урале, я прелсде всего не 
могу не заметить, что производство казенныхъ заводовъ соста-
в л я е м главный источники сущѳствованія и матеріальнаго обез-
печёнія многочисленнаго горнозаводская населенія, съ давнихъ 

норъ приписаинаго къ заводами и до настоящего времепи еще Н а п о д л и ш і о м ъ 

„ _ л Е г о И М П К Р А Т О Г -
поземелыю не устроенная. ^ О К О Е В Е Л И Ч Е С Т В О 

При такихъ условіяхъ дальнейшая с у д ь б а этого населены Собствешіоручио из-

и его экономическое благосостояніе находятся въ непосредствен- волидъ написать: 
ной зависимости отъ того, въ чъихъ рукахъ будутъ наши казен- «Очевидно», 
ныѳ горные заводы, такъ какъ цели, преследуемый въ этомъ 
отношеніи правительствомъ, совершенно иныя, чемъ задачи 
частныхъ предпринимателей. Последними руководить исклю-
чительно цели наживы, тогда какъ правительство, не упуская 
изъ виду выгодности предпріятія, въ то лее время несетъ на 
себе заботы объ участи населенія, не останавливаясь для под-
деряски его передъ временными потерями на убыточныхъ произ-
водствахъ. 

Независимо отъ того, производство Уральскихъ казенныхъ 
заводовъ, составляя сравнительно незначительную часть всей 
нашей металлургической производительности, не можетъ служить 
преградою къ развитію частной промышленности, а въ то лее 
время при правильномъ и успѣшномъ веденіи дела могло бы 
содействовать въ некоторой степени регулированію ценъ част-
ныхъ заводовъ на необходимые, въ особенности для нашей 
сельскохозяйственной промышленности, матеріалы и издѣлія, 
въ интересахъ потребителей. Этимъ путемъ создавался бы доллс-
вый противовесъ стремленію частныхъ заводчиковъ, подъ при-
крытіемъ покровительственной системы высокихъ тамоямшиыхъ 
тарифовъ, искусственно повышать цены, извлекая себе чрез-
мерные барыши, въ ущербъ интересамъ прочихъ отраслей про-
мышленности и народному благосостоянію. 

Затемъ бывшіе многократные опыты отдачи казенныхъ 
заводовъ въ чаетныя руки свидетельствуготъ о,томъ, что мера 
эта въ большей части случаевъ сопряясена съ крупными для 
казны потерями, какъ совершенно справедливо объясняли Госу-
дарственному Совету Мипистръ Земледелія и Государствениыхъ 
Имуществъ въ своемъ представлены. Такія потери являются 



тѣмъ болѣе вѣроятными, что убыточность до сего времени 
казеннаго заподскаго производства воспрепятствует* сужденіго 
о степени выгодности того или другаго предложенія. Только 
примѣненіе въ теченіе извѣстнаго срока предложенная дѣйстви-
тельньтмъ тайным* совѣтпикомъ Ермоловым* способа казен-
наго хозяйства могло бы выяснить вопросъ о томъ, по какой 

На подлишюмъ 
Его И М П Е Р А Т О Р - Цѣнѣ и на каких* условіяхъ молено признать выгодною про-
скок В Е Л И Ч Е С Т В О Д А Л - У ш и аренду того или другаго казеннаго завода. 
Собетвспиоручпо нз-
волилъ написать: Означенный проект* переустройства Уральских* заводовъ 
«Желательнопо- внесен* Министром* Земледѣлія и Государственных* Иму-
спѣшить съ раз- щ е с т в ъ ? С Ъ В Ы О О Ч А Й Ш А Г О В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО 
го важнаго про- В Е Л И Ч Е С Т В А соизволенія, въ октябрѣ 1898 года на раземо-
екта». трѣніе Государственнаго Совѣта. 

б) Олопецкіе за- Изъ четырех* казенных* заводовъ Ошіецтю горнаго 
воды. округа первое мѣсто занимаете Александровекій заводъ, дѣя-

тельностъ котораго сосредоточивается преимущественно на изго-
товлены артиллерійскихъ снарядовъ для военнаго и морскаго вѣ -
домствъ. Полученная названным* заводомъ отъ производства 
прибыль, насколько таковая могла быть изслѣдовапа Государ-
ственным* Контролемъ на основаніи представляемой на его 
повѣрку документальной отчетности, составила въ 1 8 9 8 году 
2 1 6 . 1 2 2 руб., превысив* прибыль 1 8 9 7 года на 7 4 . 1 9 0 руб. 
Столь благопріятные результаты деятельности Александровская 
завода объясняются тщательностью и своевременностью выпол-
ненія заказовъ и нѣкоторымъ пониженіемъ цеховых* расхо-
довъ и стоимости матеріаловъ. 

Лѣса. В ъ отчетномъ 1 8 9 8 году доходъ отъ казенныхъ лѣсовъ 
достиг* 4 1 . 5 0 0 . 0 0 0 руб., значительно превысив* поступленія 
д в у х * предыдущих* лѣть: 1 8 9 7 года на 3 . 8 0 0 . 0 0 0 руб. и 

1 8 9 6 года на 7 . 8 5 0 . 0 0 0 руб. За послѣднее же десятилѣтіе 

доходъ этотъ возрос* на 26 мил. руб., или на 1 7 0 % противъ 

поступленія 1 8 8 8 года. 
Основною причиною нонышенія лѣснаго дохода является 

постоянное возрастаніе потребности въ русском* лѣсномъ ма-
теріалѣ какъ внутри страны, въ связи съ развитіемъ экономи-
ческой ея жизни, такъ и на заграничных* рынках*, замѣтно 
увеличивающих* свой спрос* на этотъ матеріалъ. На сбытѣ 
же собственно казеннаго лѣса кромѣ того благопріятно отра-
жается не раз* уже мною отмѣчеиноѳ вліяніе лѣсоохранитель-
наго закона 1 8 8 8 года, постепенное ввѳденіе котораго въ 
различных* мѣстностяхъ сокращает* продажу лѣса частныхъ 
владѣльцевъ. 

Лѣсное управленіе съ своей стороны пошло на встрѣчу 
усилившемуся спросу на казенный лѣсъ, изыскивая новые 
средства и способы для возможно полпаго его удовлетворенія. 
В ъ этомъ нанравлепіи имъ выработан* и примѣненъ цѣлый 
ряд* мѣропріятій, ішѣющихъ цѣлыо улучшить лѣсное хозяй-
ство и облегчить пріобрѣтеніе казеннаго лѣса для покупателей, 

особенно же для крестьян*. 
Заслуги лѣснаго вѣдомства въ дѣлѣ развитія казеннаго 

лѣснаго хозяйства и усилѳнія доходности его удостоились ми-
лостивого признанія отъ Лица В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО 
В Е Л И Ч Е С Т В А въ В Ы С О Ч А Й Ш Е Й Грамотѣ, дарованной Лѣс-
ному Департаменту по случаю исполнившаяся 26 мая 
1 8 9 8 года столѣтія со дня его учрежденія. 

Первое мѣсто по количеству принесенная казнѣ въ 
1 8 9 8 году лѣспаго дохода принадлежит* губерніямъ: Казан-
ской, Вологодской, Архангельской и Олонецкой, съ доходом* 
по каждой изъ них* отъ 1 . 9 0 0 т. руб. до 2 . 2 4 0 т. руб. В ъ 
этихъ лее губериіяхъ оказалось и повышеніе поступленій про-
т и в * предыдущая года, при чем* наименѣѳ значительное по-
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вышеніе получилось по Казанской губерніи (всего на 87 тыс. руб.), 
что слѣдуетъ приписать постигшему эту губернію неурожаю 
въ тѳченіе послѣднихъ двухъ лѣтъ. По остальнымъ лее тремъ 
изъ вышепоимеиовашшхъ, спеціально лѣснымъ губерніямъ, 
которыя отправляюсь лѣсъ главнымъ образомъ за границу, 
значительное повышеніе дохода объясняется возраставшимъ 
за послѣдпіе годы, какъ уже упомянуто выше, спросомъ на 
лѣсъ со стороны заграничныхъ рынковъ. 

Подъ вліяніѳмъ оэкивленнаго спроса, торги отчетная 
года на продазку казенная лѣса въ Олонецкой, Архангель-
ской и Вологодской губерніяхъ прошли весьма успѣшно. По 
Олонецкой губерніи предъявлено было къ торгамъ лѣса на 
8 2 % болѣе противъ 1897 года, но и при такомъ усиленномъ 
предлоэкеніи его запродано до 8 9 % всего предъявленнаго къ 
торгамъ количества. По Архангельской губерніи, гдѣ процента 
запродазки лѣса съ каэкдымъ годомъ возрасталъ, было затор-
говано въ отчетномъ году до 9б°/0 всего предложенная мате-
ріала. По этому можно судить, что въ означенныхъ двухъ 
губерніяхъ предъявляемым!» на торги матеріаломъ уэке едва 
удовлетворяется возмоэкпый въ настоящее время спросъ на 
этотъ лѣсъ. 

Менѣе удовлетворительны, по общему итогу продажи, 
были торги на вологодский лѣсъ для Бѣломорскихъ нортовъ, 
устроенные и въ отчетномъ году, по примѣру двухъ предше-
ствовавшихъ лѣтъ, отдѣльио отъ архаигельскихъ торговъ, при 
Вологодскомъ Управленіи Государственными Имуществами. Въ 
успѣхѣ продаэки вологодская лѣса, какъ я имѣлъ уэке слу-
чай докладывать въ одномъ изъ послѣднихъ всеподданнѣй-
шихъ отчетовъ, произошла рѣзкая перемѣиа съ 1896 года, 
когда этого лѣса заторговано было (для сѣвернаго сплава) 
всего на сумму 3 0 8 . 0 0 0 руб., весьма небольшую сравнительно 
съ запродажей 1895 года, давшей 1 . 0 6 9 . 0 0 0 руб. Въ настоя-
щее время, послѣ трехлѣтняго опыта, можно узке съ увѣреп-

ностыо сказать, что малоуспѣшность торговъ 1896 года яви-
лась прямымъ послѣдствіемъ выдѣленія вологодская лѣса изъ 
общей массы матеріаловъ, назначавшихся къ продазкѣ на 
архаигельскихъ торгахъ, и устройства для него въ гор. Во-
логдѣ особыхъ торговъ, впервые испытанная въ 1896 году. 
Хотя суммы, вырученныя на торгахъ 1897 и 1898 г г . — 
677 т. руб. и 897 т. руб.,—значительно повысились, но и 
запродажа послѣднято года далеко не достигла еще той суммы, 
которая получена была за вологодскій лѣсъ на торгахъ 
1895 года,—что, при весьма выгодномъ въ послѣднее время 
настроепіи рынковъ, говорить въ пользу преэкняго порядка 
продажи вологодская лѣса. Къ тому же заключенно приво-
дить какъ естественныя, такъ и экономическія условія сбыта 
этого лѣса, ибо онъ большею частью тяготѣета къ Архангель-
скому порту и скупается архангельскими лѣсопромышленниками, 
которые разрабатываютъ его на мѣстныхъ эке своих?, заводахъ. 

Надлеэкитъ упомянуть при обозрѣніи лѣсной торговли въ 
сѣверныхъ губерніяхъ, что иеудававшіяся преэкде иопытки 
продажи на облѳгчѳнныхъ условіяхъ лѣса изъ обширныхъ ка-
зенныхъ лѣсныхъ дачъ, располоэкенныхъ въ бассейнѣ р. Пе-
чоры, начинатотъ приводить къ полоэкительпымъ результатами 
Въ 1897 году продано одному лицу 1 ,820 ,000 бревенъ (по 
1 р. за сосновое и 60 к . за еловое бревно), изъ коихъ часть 
имъ узке заготовлена. Въ минувшемъ зкѳ году одною фирмою 
заторговано 1 , 5 6 0 , 0 0 0 бревенъ съ наддачей по. 7 коп. про-
тивъ вышѳуказанныхъ цѣнъ. 

Усиленнымъ спросомъ заграничныхъ рынковъ объясняется 
отчасти и увеличеніе лѣснаго дохода въ губерніяхъ Царства 
Польскаго, по которымъ его поступило за отчетный годъ 
4 . 2 9 1 т. руб., болѣе противъ 1897 года на 300 т. руб. Но 
здѣсь успѣху послѣднихъ торговъ способствовало также рас-
пространив въ 1898 году на Царство Польское лѣсоохрани-
телыіаго закона. * 



Увеличеніе лѣснаго дохода въ большей или меньшей сте-
пени замечается и по всемъ вообще губерніямъ, за немно-
гими исключеніями. Расширеніе продажи леса крестьянам*, 
какъ безъ торговая состязанія, такъ и съ торговъ, на льгот-
н ы х * условіяхъ, по закону 26 февраля 1 8 9 6 года, попрезк-
нему замечается во многих* местностях*. Въ Казанской губер-
ніи, например*, продано леса крестьянам* на означенных* 
льготных* условіяхъ, съ торговъ: въ 1 8 9 7 году на 7 0 0 т. р., 
въ 1 8 9 8 году на 9 9 4 т. руб., и безъ торговъ—на 105 т. р. 
въ каждом*, году, что въ сложности составляет* около поло-
вины всего поступившая по этой губерніи л е с н а я дохода. 

В ъ последніе годы значительно расширились операціи по 
хозяйственной заготовке лесных* матеріаловъ самим* лес-
ным* ведомством*. Въ отчетномъ году хозяйственный заго-
товки производились: для морская ведомства (въ Олонецкой и 
Минской губерніяхъ), для железных* дорог* Пермь-Тюмен-
ской, Западно и Средне-Сибирской и для гор. С.-Петербурга,— 
для последняя до 4 0 , 0 0 0 саж. дров* въ губерніяхъ С.-Петер-
бургской, Новгородской и Псковской. Государственный Конт-
роль не располагает* еще данными для сужденія о выгод-
ности этихъ заготовок*; что же касается операцій, окончен-
н ы х * въ 1897 году, то произведенная въ зиму 1 8 9 6 — 1 8 9 7 г г . 
заготовка леса для Морская Министерства въ Олонецкой губср-
ніи на 1 9 0 т. руб. принесла чистой прибыли, по сведеиіямъ, 
еще не вполне проверенным*, 5 4 . 0 0 0 руб. Заготовка въ тече-
т е той же зимы Тобольским* Управленіемъ Государственными 
Имутцествами бревен* и дров* на 9 1 т. руб. для Западно-
Сибирской зіселезной дороги доставила лесному ведомству при-
были свыше 2 0 . 0 0 0 руб., железная лее дорога- получила сбе-
реженія до 4 6 . 0 0 0 руб. сравнительно съ ценами, которыя пла-
тились частным* подрядчикам*. 

Эти данныя показывают*, что расширеніе хозяйствен-

ныхъ операцій л е с н а я ведомства въ т е х * случаях*, когда 
местные его органы имеют* возможность производить ихъ 
надлежащим* образом*, представляется желательным*. В ъ те-
кущем* году названное ведомство имеет* въ своем* распоря-
жеиіи на этот* предмет* особенно значительный средства, 
такъ ісакъ свыше милліона рублей назначено (о чемъ уже до-
лолиэно выше) для доставленія заработка въ лесах* населе-
нно, нуждающемуся вследствіѳ неурожая. Впрочем* отъ ра-
бот* этого рода едва ли можно оэкидать значительной при-
были, ибо главною задачею ихъ доллшо быть привлегіеніе къ 
делу возмозкно ббльшаго количества крестьян*, хотя бы и 
неопытных* въ лесных* работах*. 

Въ отчете за 1897 годъ мною было долозкено о необхо-
димости скорейшая повышенія т а к с * на казенные лесные 
матеріалы, не соответствующих* уже действительной совре-
менной ихъ стоимости. При этомъ было замечено, что хотя 
на торгах* обыкновенно делаются весьма болынія надбавки 
къ таксовой стоимости, но невыгоды и неудобства низких* 
таксовых* оценок* могутъ быть т е м * не менее причиною 
значительных* убытков* для казны при недостаточной кон-
куренціи на торгах* и при стачках* лесоторговцев* мезкду 
собою, а такзке при нродаэке лесных* матеріаловъ хозяйствен-
ным* способомъ съ незначительной надбавкой сверх* таксы, ' 
или прямо по таксе. В ъ настоящее время, по донесеніямъ 
контрольных* палат*, повышенныя таксы уже введены въ 
действіе во многих* губерніяхъ, при чемъ вліяніе ихъ въ не-
скольких* местностях* успело ' отразиться на результатах* 
торговъ; въ других* зке местностях* последствія введешя 
новых* такс* еще не могутъ быть признаны вполне выяснен-
ными, а потому я и воздержусь пока отъ оценки результа-
тов*, достигнутых* измененіемъ такс* . 



Въ виду обширности лѣснаго хозяйства, отчетность о 
лѣсиыхъ доходахъ представляешь возможность контрольными 
палатамъ дѣлать многочисленный ревизіонныя замѣчанія и 
начеты, въ отдѣльности впрочемъ большею частью мелкіе. 
Наложенные въ минувшемъ году начеты по этой отчетности 
касались: неудержанія. слѣдовавшихъ съ покупщиісовъ лѣса 
взысканій за позднюю выборку лѣсорубочныхъ билетовъ и не-
своевременный взносъ платежей (С.-Петербургскою Контроль-
ною Палатою обращено въ начетъ такихъ взысісаній, въ 104 
случаяхъ, на сумму до 5 .600 руб.), недобора лѣсныхъ по-
шлинъ (Архангельскою Контрольною Палатою начтено ихъ до 
2 .800 р., Вятскою до 8 .200 руб.), недовзысканія съ лѣсопро-
мышленниковъ штрафовъ за перерубъ лѣса (но этому поводу 
Олонецкою Контрольною Палатою возбуждена переписка о 
взысканы свыше 11 .700 руб.) и т. д. 

Считаю при этомъ обязанностью долояшть В А Ш Е М У 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что контрольныя палаты 
не ограничиваюсь своей дѣятельности налоэісеніемъ начетовъ, 
но по возможности стараются придти на помошь лѣсному 
управленію различными замѣчаніями, направленными къ огра-
жденію казны отъ убытковъ или къ извлеченію наиболыпихъ 
доходовъ. Такъ, Олонецкая Контрольная Палата замѣтила, что 
нѣкоторые торговцы умышленно заготовляли бревна длиною 
не въ цѣлыхъ количествахъ аршииъ, а съ прибавкою 14 или 
15 вершковъ, при чемъ, согласно таксѣ, платили лишь за 
полное число аршинъ. При средней цѣиѣ аршина бревна въ 
30 копѣѳкъ, этимъ наносился ущербъ казнѣ до 26 копѣекъ 
за каждое бревно, а по всей губерніи, въ которой загото-
вляется до 500 ,000 брѳвенъ ежегодно, убытокъ могъ достиг-
нуть до 130 тыс. рублей въ годъ, такъ какъ указанный 
нріемъ сталъ распространяться. Вслѣдствіе этого Контрольная 
Палата вошла въ сношеніе о соотвѣтствующемъ измѣненіц 

таксы съ Унравлѳніемъ Государственными Имуществами, и 
послѣднее установило на будущее время правиломъ, чтобы при 
опредѣлѳніи платы за бревна не принимались въ расчета лишь 
части аршина мѳнѣе половины его, части эке въ восемь и болѣе 
вершковъ считались за цѣлый аршинъ. 1 

Въ концѣ шестидесятыхъ годовъ бывшимъ Мипистерствомъ Работы по ооуте-
Государствешшхъ Имуществъ предпринято было въ видѣ опыта нію и орошсиію зе-
нроизводство нѣкоторыхъ обводнительныхъ работа на Югѣ Госсіи. мсль-
Затѣыъ постепенно работы эти были расширены, и кромѣ 
обводнительныхъ работа названнымъ вѣдомствомъ исполпены 
были также обширныя ороситѳльныя и осушительныя работы. 
Первыя изъ нихъ производились на Югѣ и Юго-Востокѣ 
Госсіи, послѣднія эке преимущественно на Западѣ (въ Полѣсьѣ) 
и на Сѣверѣ Имперіи. Необходимый на производство этихъ 
работа, въ общемъ весьма зпачитѳльныя, суммы отпускались 
изъ средствъ государственнаго казначейства, и всего по 
1897 годъ включительно на это дѣло издерэкано около 
8 .000 .000 руб. По смѣтамъ эке Департамента Земледѣлія съ 
Отдѣлами Сельской Экономіи и Сельскохозяйственной Стати-
стики и Земельныхъ Улучшеній на 1898 и 1899 гг. на осу-
шительныя и оросительныя работы ассигновано по 685 .221 руб. 
въ годъ. 

По донесеніямъ контрольныхъ палата, отчетность по этого 
рода расходамъ доставлялась подлѳэкащими учреэкденіями крайне 
несвоевременно и состояла исключительно изъ авапсовыхъ сче-
товъ и росписокъ получателей денегъ, при чемъ ни въ аван-
совыхъ счетахъ, ни въ приложениыхъ къ нимъ документахъ 
не показывалось большею частью, къ какимъ именно рабо-
тами относятся оправдываемые документами расходы. Произ-
водители зкѳ работа изъ одного аванса нерѣдко покрывали 
расходы по нѣсісолькимъ работами, исполнявшимся въ раз-



пыхъ губериіяхъ, вслѣдствіе чего оказывалось невозможным* 
ІІИ опредѣлить стоимость каждой отдѣлыюй работы, ни судить 
о положены работъ въ отчетное время. Наряду съ этимъ во 
многих* случаях* вовсе не доставлялись необходимые для ре-
визы основные документы, какъ-то: предварительный и испол-
нительный смѣты, акты освидѣтельствованія работъ и отчеты 
о стоимости каждой отдѣльной работы,—не смотря на много-
кратныя требованія о томъ со стороны контрольных* учре-
жденій. При таких* условіяхъ учрежденія Государственнаго 
Контроля лишены были возможности сдѣлать ісакіе либо общіе 
выводы и заключенія изъ произведенной ими ревизіи. 

Столь ненормальное положеніе ревизіи отчетности по озна-
ченным* работам* объясняется неправильною по существу 
своему постановкою дѣла завѣдыванія осушительными и оро-
сительными работами. 

Работы эти, ввѣрѳнныя каждая непосредственному руко-
водству производителей работъ, исполняются под* общим* руко-
водством* и наблюденіемъ особых* экспѳдицій, при чем* для 
осушительных* работъ существует* двѣ экспедиціи—Западная, 
вѣдающая главнѣйшую часть этихъ работъ, и Сѣвериая, а для 
оросительных*—одна экспедиція, помѣщающаяся въ С.-Петер-
бургѣ. Во главѣ всѣхъ этихъ органов* находится центральное 
учрѳжденіе—Отдѣлъ Земельных* Улучшеиій, па обязанности 
котораго лежит* между прочим* завѣдываиіе дѣлами по оро-

На подлишюмъ шенію и обводненію земель и по осушѳнію болотъ. Управляю-
Его И М П Е Р А Т О Р - Щ И М Ъ Отдѣломъ Земельных* Улучшеній состоит* генералъ-
С К О Е В Е Л И Ч Е С Т В О Л Е Й Т Е Н А И Т Ъ Жилинскій, который вмѣстѣ съ тѣмъ. состоит* 
Собстпеппоручпо из- _ ^ 
волилъ паписать* т а к ж ѳ 11 Начальником* Западной осушительной Экспедицы, 

«Дѣйствитель- т ' е* °ДН 0 и т 0 ж е ^ Ч 0 одновременно стоит* во главѣ двух* 
но неудобное об- унрежденій, изъ которых* одно нѳпосредствѳнио подчинено 
стоятельотво». другому. 

Завѣдываніѳ на изложенных* основаніяхъ означенными 
работами не может* не отражаться весьма нѳблагопріятно на 

общем* ходѣ ревизіоннаго дѣла, такъ какъ направляемыя въ 

центральное управлѳніе требованія объ упорядочены и доста-

влены отчетности поступают* на разсмотрѣніе того же самаго 

лица, которое является отвѣтственнымъ въ дѣлѣ распоряди-

телем* кредитов*. 
На такое ненормальное ноложеніе дѣла, вслѣдствіе замѣ- На поршшомъ 

чаній Государственнаго Контроля при разсмотрѣніи смѣтъ Де- Его J ™ ^ 
партамеита Земледѣлія съ Отдѣлами Сельской Экономш и ^ ^ ^ н з . 
Сельскохозяйственной Статистики и Земельных* Улучшеній на п о д и л ъ н а і ш с а т ь :  

1 8 9 8 и 1899 гг. , обращено было вниманіе Департаментом* а Я у в ѣ р е н Ъ )  

Государственной Экономіи Государственнаго Совѣта, который ад0 в ъ ближай-
нашелъ, что одним*, изъ главных* препятствій въ п р а в и л ь - ш е м ъ будущѳмъ 
номъ веденіи дѣла по орошенію и осушѳнію земель является Оросительныяра-
соедипеніе въ одном* и томъ же учреждены исполнительных* боты получатъ 
и наблюдательных* обязанностей, и потому признал* необхо- самое широкое 
димымъ предоставить Министру Земледѣлія и Государствен- примѣненіе по 
ныхъ Имуществъ войти въ обсужденіе означеннаго вопроса и всей Россш.Ми-
свои по оному соображены, по надлежащем* съ кѣмъ слѣ- нистеретву Зѳ-
дуетъ сношеніи, внести на уваженіе Государственнаго Совѣта, мледѣ^яиі осуд. 
но возможности до представлѳнія смѣтныхъ предноложеній по ^ ^ ъ т 

Департаменту Земледѣлія съ Отдѣлами на 1900 годъ. у с т р а н е щемъ из-

Вмѣстѣ съ тѣмъ мною возбуждена переписка о своевре- ложе]Шыхъздѣоь 
менномъ доставленіи въ контролыіыя учрежденія отчетности н е у д о б о т в ъ и  

по расходам* на осушителышя и оросительныя работы и о б ъ и м ѣ т ь в ъ м д у 

установлены такого порядка полученія на означеиныя работы возможноотьуси-
денегъ и расходованія ихъ, при котором* контрольный учре- и л и п е р ѳ -
жденія могли бы надлежащим* образом* исполнять лежащія у0тройства От-
на них* ревизіонныя обязанности. дѣла,вѣдающаго 

столь важными 
работами». 



Министерство Внутрѳннихъ Дѣлъ. 

Почтовый и теле- Изъ органовъ Министерства Впутрѳннихъ Дѣлъ суще-
графный доходы. ственное значеніе въ доходной части нашего бюджета имѣютъ 

почтово-тѳлѳграфныя учрежденія, сборы коихъ, въ отдѣльности 
весьма мелочные, въ общемъ нынѣ составлятотъ годовой до-
ходъ свыше 4 0 мил. руб. Въ тѣсной зависимости отъ общаго 
развитія государственной жизни и общественной деятельности 
быстро развивается почтово-телеграфиая корреспонденція; коли-
чество послѣдней растетъ и устанавливаются новые снособы 
ея, a вмѣстѣ съ тѣмъ значительно увеличивается и разнообра-
зится отчетность названныхъ учрежденій, подлежащая ревизіи 
контрольныхъ устаиовленій. 

Съ 1 января 1897 года почтово - телеграфнымъ вѣдон-
ствомъ установлена давно узке памѣчавшаяся операція перево-
довъ дснеіъ по почтѣ и по телеграфу, взамѣнъ фактической 
ихъ пересылки. Операція эта введена съ одной стороны для 
удобства публики тіо пересылкѣ неболыпихъ суммъ, не свыше 
100 руб., съ удешевленіемъ стоимости таковой пересылки, а 
съ другой стороны по требованію Министерства Финансовъ, 
для прекращенія, въ интересахъ денеэкнаго обращенія въ странѣ, 
напрасной пересылки огромнаго количества денежныхъ зна-
ковъ. 

Государственный Контроль съ самаго начала обратилъ 
серьезное вниманіѳ на операцію переводовъ денегъ, существенно 
отличающуюся отъ фактической пересылки денегъ въ пакетахъ. 
Въ этой послѣдней, то есть въ пересылкѣ денегъ, государ-
ственная казна не участвуетъ своими средствами, такъ какъ 
адресату выдаются тѣ самыя деньги, которыя были вложены 
въ- пакета подателемъ. При переводахъ эке денегъ, т. е." при 

посылкѣ лишь переводныхъ билетовъ или пѳреводпыхъ теле-
граммъ, казначейства неизбѣзкно должны отпускать свои сред-
ства для удовлѳтворенія адресатовъ во всѣхъ тѣхъ случаяхъ, 
когда въ почтово-телеграфныхъ учреждѳніяхъ, изъ которыхъ 
деньги подлежать выдачѣ, не имѣется для этого въ налич-
ности необходимыхъ суммъ, поетупившихъ для переводовъ. 
Вслѣдствіе сего съ 1897 года переводы были установлены 
лишь на тѣ почтово-телѳграфныя учрѳэкденія, которыя нахо-
дятся въ одпомъ городѣ съ казначействомъ или другою казен-
ною кассою, а именно на 725 городовъ. 

Такимъ различіемъ характера названныхъ двухъ операцій— 
фактической пересылки денегъ по почтѣ и передачи ихъ изъ 
одного мѣста въ другое посредствомъ переводовъ—опредѣляется 
и относительная мѣра правительствѳннаго наблюденія надъ 
исполнѳніемъ той и другой. 

Оданныя на почту въ пакетѣ деньги должны быть въ 
цѣлости доставлены адресату, въ противномъ случаѣ адресата 
немедленно самъ обнаруэкитъ неявку ихъ, или неполноту по-
сланной срімы; такимъ образомъ корреспонденты сами обра-
зуютъ для этой операціи быстрый и бдительный контроль. 
Совсѣмъ другое представляетъ переводная операція: по пере-
воднымъ билетамъ или телеграммамъ деньги непремѣино бу-
дутъ выданы адресату изъ паличныхъ переводныхъ или изъ 
казенныхъ суммъ, хотя бы въ мѣстѣ подачи деньги на эти 
переводы въ дѣйствительности внесены не были. При данныхъ 
условіяхъ адресатъ и отправитель нисколько не заинтересо-
ваны въ правильномъ поступленіи на приходъ переводныхъ 
суммъ, вслѣдствіе чего наблюденіе за правильнымъ ходомъ 
переводной операціи должно лежать исключительно на прави-
тель ственномъ контролѣ. 

На этомъ осяованіи Государственный Контроль призналъ 
нѳобходимымъ обставить переводную операцію сколь возможно 
тщательнымъ и полнымъ наблюденіѳмъ, безъ особаго однако 



обремененія какъ контрольных*, Tait* и почтово-телеграфныхъ 
учреэкдѳній сложными правилами и формами счетоводства и 
отчетности. Съ этою цѣлыо, правила для почтово-телеграф-
ныхъ учреэкденій, выработаппыя въ особой Коммисіи при 
Главном* Управленіи Почт* и Телеграфов* съ участіемъ чи-
пов* Государственнаго Контроля и Министерства Финансовъ, 
были, по соглашению Государственнаго Контролера съ Мини-
страми Внутренних* Дѣлъ и Финансовъ, подвергнуты обсу-
жденію въ Особом* Совѣщаніи под* предсѣдательствомъ Това-
рища Государственнаго Контролера, при участіи авторитетных* 
представителей иочтово-телеграфиаго и финансового вѣдомствъ, 
и затѣмъ но установленному Совѣщаніемъ исправленному 
проекту были введены въ дѣйствіе. Вслѣдъ за симъ Государ-
ственным* Контролем* была составлена и преподана инетрукція 
контрольным* учреждениям*, требующая отъ послѣднихъ не 
только подробной и тщательной, но и главным* образом* 
своевременной повѣрки отчетности по переводам*, изъ мѣсяца 
въ мѣсяцъ, безъ отсталости. 

Государственный Контроль, требуя отъ контрольных* па-
лат* неукоснительная выполнения этой инструкціи, руковод-
ствовался убѣжденіемъ, что, для правильная хода переводной 
операции и лредотвращенія убытков* казны, необходимо про-
вѣрять каждый перевод* и притом* безотлагательно, дабы 
всякое замѣченноѳ нарушѳніе молено было преслѣдовать и 
исправлять сколь возможно быстрѣе. 

Выполненіе такой ревизіонной работы, нъ виду ожидае-
м а я огромнаго числа переводов*, требовало назначедія на этот* 
предмет* особых* рабочих* сил* и средств*, какъ совершенно 
непосильное для наличная, крайне ограниченная состава конт-
рольных* учреждеиій, при ежегодно увеличивающемся объемѣ 
общей отчетности всѣхъ вѣдомствъ. 

Поэтому Государственным* Контролем* были предста-
влены Государственному Совѣту соображѳнія об* устройствѣ 

ревизіи отчетности по переводам*, съ подробными свфдѣншми 
и объяснѳніями о порядкѣ повѣрки системы переводов* .въ 
иностранных* почтово-телеграфныхъ учрежденіяхъ, а также въ 
кредитных* установленіяхъ. Соотвѣтственио съ сими сооора-
женіями, по В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденному 2 іюня 1 8 9 7 года 
мпѣнію Государственнаго Совѣта, было ассигновано на озна-
ченный предмет* но 6 1 . 5 0 0 руб. на 1897 и 1 8 9 8 гг . , съ 
тѣмъ чтобы отпуск* средств* на дальнѣйшее время был* 
испрошен* особым* представленіемъ, съ изложеніемъ подроо-
ныхъ свѣдѣиій о дѣйствительномъ ходѣ переводной онерацш. 

Таковыя свѣдѣнія за весь 1897 годъ и за первую поло-
вину 1898 года были представлены Государственному Совѣту 
въ концѣ минувшая года, при чемъ изъ этихъ свѣдѣній ока-
зывалось, что переводная операція была принята публикою 
весьма сочувственно и быстро развивалась. А именно, въ 
январѣ 1897 года переводов* было сдѣлано 7 8 , 4 0 4 , на сумму 
8 190 212 руб., въ і ю л ѣ — 1 3 4 , 5 1 7 , на сумму 6 . 3 5 4 . 4 2 4 руб., и въ 
д е к а б р ѣ - 2 6 3 , 7 1 7 , на сумму 9 . 1 2 9 . 2 1 9 руб. Всего же въ т е ч е т е 
1 8 9 7 года переводов* сдѣлано 1 , 7 7 0 , 2 6 0 , на сумму 8 0 % мил. руо. 
Засим* въ первой половинѣ 1898 года общее число перево-
дов* составило 1 , 4 8 7 , 7 7 3 , на сумму около 63 мил. руб. 

Во второй зке половинѣ минувшая года, по получен-
ным* пынѣ свѣдѣніямъ, количество переводов* достигло 
2 , 5 2 5 , 7 8 3 , на сумму 96 мил. руб., и таким* образом* всего 
за 1898 годъ переводов* произведено 4 , 0 1 3 , 5 5 6 , на сумму 
около 159 лгал, руб., т . е. вдвое болѣе против* 1897 года, 
при чемъ казначействами было отпущено, изъ общая налич-
н а я фонда, для оплаты переводов*, около 77 мил. руб. за 
счетъ тѣхъ переведенных* сумм*, которыя поступили по дру-
гим* кассам*. 

Вслѣдствіе выяснившаяся быстрая развитія переводов* 
и увеличения отчетности по ним*, Государственным* Совѣ-
томъ назначены были Государственному Контролю на 1 8 9 9 и 



1 9 0 0 гг . усиленный на повѣрку этой оиераціи средства — по 

1 0 5 . 0 0 0 рублей въ годъ. 

За первый годъ дѣйствія переводной опѳраціи ( 1 8 9 7 ) 
контрольными палатами обнаружены были въ семи губерніяхъ 
злоупотребленія такого именно рода, какія предусматрива-
лись Государственными Контролемъ при введеніи этой опе-
раціи, именно: записка и сдача въ казну лишь части суммъ, 
принятыхъ для переводовъ, и посылка переводиыхъ билетовъ 
по адресу на неполный суммы, при чемъ по одному Брато-
любовскому Почтово-Телеграфиому Отдѣленію (Херсонской губ.) 
подобное злоупотребленіе причинило убытокъ казнѣ на 2 .865 руб. 
27 коп. Виновныя въ этихъ злоупотребленіяхъ лица были 
устранены отъ должности и преданы суду. В ъ 1898 году 
этого рода нѳправильныхъ дѣйствій обнаружено, по закончен-
ной ревизіонпой перепискѣ, уже мѳнѣе случаевъ, но замѣчеиы 
довольно частые случаи (около 60) уплаты суммъ въ боль-
шемъ размѣрѣ, чѣмъ слѣдовало, по переводами и выдачи суммъ 
двойной по одному и тому же переводу,—сперва по телѳграммѣ, 
a послѣ по переводному билету,—каковыя излишнія выдачи, по 
ревизіоннымъ замѣчаніямъ, были большею частью возмѣщены 
нъ казну въ томъ же году. 

Содержавіе поч- В ъ числѣ расходовъ по смѣтамъ Главнаго Управленія 
стапцш. Почтъ и Телеграфовъ довольно значительным суммы (свыше 

6 мил. руб. ежегодно) назначаются на приплаты почтосодержа-
телямъ за содержаніе лошадей на почтовыхъ стаиціяхъ, на 
содержаніе станціоиныхъ домовъ, улучшеніе почтовыхъ сооб-
щеній и проч. Въ виду быстраго развитія желѣзиыхъ дороги 
въ Европейской Госсіи, расходы этого рода имѣютъ нынѣ су-
щественное значеніе лишь для Сибири и Туркестанскаго края. 
В ъ этихъ мѣстностяхъ сдача конныхъ почтовыхъ станцій въ 

настоящее время производится не исключительно въ городахъ, 
но и на мѣстахъ расположенія самыхъ станцій, иопеченіемъ 
особыхъ подвижныхъ коммисій, при участіи въ послѣднихъ 
представителей Государственнаго Контроля, при чемъ имѣется 
въ виду, для уменьшения расходовъ казны, привлекать къ от-
правленію почтовой гоньбы мелкихъ подрядчиковъ и кресть-
Л І І Ъ . Этотъ способъ отдачи почтовыхъ станцій, примѣнявшійся 
въ Сибири съ 1 8 8 8 года и доставившій казнѣ крупныя сбе-
реженія, въ отчетномъ году, по особому соглашенію Мини-
стерствъ Впутреннихъ Дѣлъ и Финансовъ съ Государствен-
ными Контролемъ, примѣнепъ къ Ташкѳнтско - Тереклинскому 
и Чимкенто-Аулйатинскому трактами Туркестанскаго края, па 
которыхъ почтовая гоньба издавна содержалась одними и тѣмъ 
же лицомъ, коммерціи совѣтникомъ Ивановыми, получавшими 
согласно послѣдпему контракту по 8 0 0 руб. за пару лошадей, 
а въ общемъ за оба тракта но 2 8 8 . 4 0 0 руб. въ годъ. 

Подвижная Коммисія, при участіи въ ней Гевизора Тур-
кестанской Контрольной Палаты, прослѣдовавъ по Ташкентско-
Тереклиискому тракту, пріискала подрядчиковъ, преимуще-
ственно изъ крестьяиъ и мѣщанъ, пожелавшихъ принять въ 
содержаніе станціи этого тракта раздробительно, по иѣскольку 
станцій въ однѣ руки, при чемъ, по заявленными ими цѣнамъ, 
стоимость содержаиія тракта опредѣлилась въ 1 9 5 . 4 8 6 руб. 
50 коп., менѣе уплачивавшейся контрагенту Иванову суммы 
( 2 4 1 . 2 0 0 р.) на 4 5 . 7 1 3 р. 50 к. Также точно Комнисіею 
получены были выгодныя заявленія отъ разныхъ лицъ, желав-
шихъ взятъ въ содѳржаніе станціи Чимкенто-Ауліэатинскаго 
тракта. Но мѣстная администрація высказалась противъ сдачи 
станцій названныхъ, по ея заявление, весьма важныхъ трактовъ 
пріискашіымъ неизвѣстнымъ подрядчикамъ, указывая, въ под-
твѳржденіе своего заявленія, на непредставление нѣкоторыми 
изъ нихъ къ обѣщаниому сроку установлѳнныхъ залоговъ. 
Поэтому Исправлявшій должность Генералъ-Губернатора при-



знавалъ необходимые сдать оба тракта снова одному благо-

надежному лицу, какимъ представлялся коммерціи совѣтникъ 

Ивановъ. Этотъ же послѣдній, не отказываясь отъ содержанія 

всѣхъ станцій, заявлялъ, что на пониженіе производившейся 

ему платы онъ не можѳтъ согласиться. 

Когда эке засимъ" Государственный Контроль сообщилъ 
Министерству Внутреппихъ Дѣлъ подробный соображенія свои 
по этому дѣлу, поступившему на его заключеніе, Туркестанскій 
Генералъ-Губернаторъ, не поддерживая мпѣнія объ отдачѣ на-
званныхъ трактовъ Иванову по прежнимъ цѣнамъ, высказалъ, 
что Иванова не слѣдовало бы оставлять въ сторопѣ, если онъ 
заявить условія, которыя можно будетъ принять безъ ущерба 
для казны, такъ какъ имъ была оказана помощь правитель-
ству содержаніемъ тѣхъ трактовъ въ трудное время. 

В ъ виду сего Иванову, уэке согласившемуся нѣсколько 

понизить плату, предложено было заявить свои окончательный 

условія, и онъ объявилъ плату по 6 1 0 руб. за пару въ годъ, 

соглашаясь на всѣ условія кондицій, предъявлявшихся къ 

торгамъ подвижной Коммисіей (по съ тѣмъ, чтобы ему отпу-

щена была ссуда въ 8 0 0 тысячъ руб. на 3 года), что соста-

вляло въ общемъ понижете платы противъ преэкней на 

6 6 . 5 9 5 руб. въ годъ. Такъ какъ этимъ достигалась та эке 

экономія, какъ и при отдачѣ трактовъ мелкимъ подрядчикамъ, 

то Миниетръ Внутреннюю Дѣлъ разрѣшилъ заключить съ Ива-

новымъ на означеиныхъ условіяхъ контракта срокомъ на 12 

лѣтъ. 
Указанное уменыпеніе платы, которое въ общемъ за 12 

лѣтъ составить до 8 0 0 . 0 0 0 руб., есть послѣдствіе дѣятель-
ности подвижной Коммисіи, и такимъ образомъ одна изъ цѣ-
лей образованія иослѣдней успѣшно достигнута. Но другая 
цѣль,—сдача стапцій раздробительно отдѣлыіымъ подрядчи-
камъ,—осталась неосуществленной. Если даже допустить, что 
новые подрядчики были бы въ нѣкоторьтхъ отношеніяхъ не 

— ИЗ — 

столь исправны на первое время, какъ опытный почтосодержа-

тель Ивановъ, то необходимо принять во внимаше, что впо-

слѣдствіи, при образованіи многихъ опытныхъ почтосодерэка-

телей, казна получила бы несомнѣнно большую пользу, чѣмъ 

получаетъ нынѣ , даже при условіи вполнѣ исправнаго содер-

эканія станцій Ивановым*. По объяснен™ Туркестанской Конт-

рольной Палаты, . неутвержденіе торговъ и оставлеше станщй 

въ однѣхъ и тѣхъ эке рукахъ, какъ показал* опыта, имѣетъ 

послѣдствіемъ уменьшеніе конкуренціи на послѣдующихъ тор-

гахъ. 
Меэкду тѣмъ только конкуренціею можно достигать по-

ниэкенія расходовъ на содержаніе станцій, какъ это видно 
изъ вышеизложенного, а также и изъ имѣющихся свѣдѣній о 
сдачѣ станцій на трактахъ Казанской, Нижегородской, Вятской 
и Пермской губѳрній. Значительные тракты въ этихъ губерні-
яхъ издавна содержались также одними и тѣми же почтосо-
держателями — Николаемъ и Василіемъ Михайловыми. В ъ 
1 8 9 8 году рѣшено было сдать почтовым станціи на указаи-

ныхъ трактахъ въ содерэканіе раздробительно—отдѣльнымъ под-

рядчикамъ, преимущественно изъ крестьянъ, что и удалось 

осуществить въ губерніяхъ Нижегородской, Вятской, Пермской 

и частью въ Казанской, и при этомъ было достигнуто сбережете 

на 2 4 . 2 7 6 руб. въ годъ. Остальным 19 станцій Казанской гу-

берніи хотя и сданы вновь преэкнему почтосодержателю Ни-

колаю Михайлову, срокомъ на 6 лѣтъ, но уэке съ значитель-

ным!» пониженіемъ платы, такъ что въ общемъ по содержа-

таю главныхъ трактовъ названныхъ четырехъ губерній полу-

чено сбереэкенія противъ иреэкняго расхода свыше 4 0 . 0 0 0 руб. 

•въ годъ. 

• • Вышеупомянутый подвиэкныя Коммисіи приносятъ пользу 

пе только тѣмъ, что достигаютъ умеиьшепія единичпыхъ цѣнъ 

•за лошадей, но также и тѣмъ, что оирѳдѣляютъ въ точности, 

какое количество лошадей дѣйствителыю необходимо содер-
8 ' 



жать на станціяхъ. Такъ, упомянутый выше почтосодерэкатель 
Ивановъ въ докладной запискѣ, поданной Туркестанскому 
Генералъ-Губернатору, доказывалъ необходимость содержать на 
Ташкентско-Тереклинскомъ и Чимкенто-Ауліэатинскомъ трак-
тахъ 4 9 8 паръ лошадей, тогда какъ, согласно исчислѳнію 
Коммисіи, ему поставлено въ обязанность содержать только 
360 Va паръ, съ соотвѣтственнымъ уменьшеніемъ производя-
щейся изъ казны приплаты за этихъ лошадей. 

Точно также подвижная Коммисія, съ участіемъ предста-
вителя Амурской Контрольной Палаты, опредѣлила добавоч-
ный комплекта лошадей для тракта отъ Срѣтенска до станціи 
Мысовой, въ Забайкальской области, всего въ 257 паръ, меэкду 
тѣмъ какъ первоначально имѣлось въ виду и Государствен-
пымъ Совѣтомъ было разрѣшено увеличить число лошадей на 
упомянутомъ трактѣ на 338 паръ. Такими образомъ разница 
составляетъ 81 пару, и если исчисленіе Коммисіи окажется 
вполнѣ вѣрнымъ, то, при езкегодномъ расходѣ на каэкдую 
пару лошадей приблизительно въ 1 .500 рублей, сбѳрѳженія по-
лучится свыше 1 2 0 . 0 0 0 рублей въ годъ. 

Министерство Путей Сообщѳнія. 

Постройка желѣз- Сооруэісеніе средствами казны вѳликаго Сибирскаго пути 
ныхъ дорогъ: въ предѣлахъ Азіатской Россіи близится ныпѣ къ оісончанію, 

a) Распоряжепі-и потому въ отчетномъ 1 8 9 8 году на продолженіе работало 
емъ Упранленія по п 0 С Т р 0 й к ѣ магистрали этой дороги и связанныхъ съ нею Пѳрмь-
сооружешю бибир- j £ O T J i a c C K O g Линіи, соединительныхъ вѣтвей къ Китайской гра-
споіі жедѣзікш до-
р0ги ницѣ, паромной переправы черезъ озеро Байкалъ, Владивосток-

скаго коммерческого порта и на улучшеніе судоходныхъ уело-
вій сибирскихъ рѣкъ было ассигновано лишь 4 1 . 7 0 9 . 9 6 5 р.> 

состанляющихъ около двухъ третей назначенія па тотъ экѳ 
предмета по смѣтѣ предшествовавшаго года. 

Изъ общаго протяженія 6 ,430 верста, строющихся распо-
ряэкеніемъ Управленія по сооруженію Сибирской экѳлѣзной до-
роги, къ началу 1898 года были открыты для времешіаго 
и постояннаго двиэкенія всего 3 ,846 верста; въ теченіѳ эке 
1898 года были вновь уложены 1 ,526 вѳрстъ релъсоваго пути. 
Такимъ образомъ къ 1 января 1899 года окончены укладкою 
5 ,372 версты, а именно: улоэкенъ сплошной рельсовый путь 
отъ Екатеринбурга до Байкала ( 3 , 3 4 1 верста), а такэке отъ 
Перми до Котласа (812 в.) , и окончены постройкою отдѣльные 
участки: отъ г. Томска до ст. Тайга Средне-Сибирской линіи 
( 9 0 в.) , отъ Владивостока до Хабаровска (722 в.), отъ ст. Николь-
ской Уссурійской экелѣзной дороги до Китайской границы 
( 1 1 0 в. ) и до 297 в. на Забайкальской экелѣзной дорогѣ 
( 2 6 % всего протяженія этой линіи). Засимъ не закончены 
постройкою лишь 1 ,058 верста, или менѣе одной шестой части 
общаго протяэкенія. 

Такъ какъ постройка Сибирской жѳлѣзной дороги началась 
(въ Уссурійскомъ краѣ) въ 1891 году, то средняя скорость 
сооруженія оной моэкетъ быть припята въ 672 версты въ годъ. 

За тотъ эке восьмилѣтній періодъ,—когда, съ ослабленіемъ 
казѳннаго строительства экелѣзпыхъ дорогъ въ предѣлахъ Евро-
пейской Росеіи и сосредоточеніемъ усилій казны на сооруэкеніи 
Сибирской дороги, дѣятельность частнаго строительства полу-
чила особенно напряэкенное развитіе,—еэкегодно строилось до 
807 верста широкой колеи частныхъ дорогъ. Поэтому, при 
сравнепіи условій, въ которыхъ совершалась постройка линій 
въ Европейской Роесіи, съ тѣми, въ какихъ приходилось рабо-
тать въ Сибири, быстроту сооруэісенія Сибирской экелѣзной 
дороги пельзя не признать выдающеюся. 

Особо трудныя условія оооруэкеиія Сибирской желѣзной 
дороги заключались в ъ пустынности края, въ краткости рабо-

* 



чаго в ъ немъ ' періода, в ъ непривычности мѣстиаго паселенія 

к ъ работам* по постройкѣ зкелѣзныхъ дорог*, в ъ повышеніи 

цѣнъ на предметы первой необходимости вслѣдствіе неожидан-

ного скоплепія рабочих* въ мѣстностяхъ, до того времени 

малолюдных*, и в ъ других* неблагопріятныхъ климатических* 

и экономических* обстоятельствах*, вліявшихъ к а к ъ на успѣхъ 

работ*, т а к * и на и х * стоимость. На нѣкоторыхъ зке линіяхъ 

к ъ этим* общимъ затрудненіямъ для вСѣхъ у ч а с т к о в * Сибир-

ской дороги присоединялись и стихійньтя бѣдствія. Чрезвы-

чайное наводненіе 1 8 9 7 года в ъ Забайкальѣ , вызвавшее необхо-

димость перепроектировать участок* пути длиною в ъ 3 6 0 верстъ, 

почти узке законченный постройкою, задерзкало укладку пути 

на цѣлый годъ. В ъ минувшем* лее году, в ъ противополоэкность 

наводненіго, лѣтній періодъ работ* в ъ Забайкалье отличался 

сильною засухою и мелководьем* рѣкъ Амура, Шилки и Селенги. 

Вслѣдствіе этого амурскія 'пароходпыя компашй доставили в ъ 

навигацію 1 8 9 8 года только половину того количества строи-

тельныхъ грузов* , какое озкидалось отъ н и х * въ этот* періодъ. 

Одновременно зке съ засухою поя пилась и сибирская язва, на-

столько напугавшая рабочих*, что изъ бывших* на постройке 

въ іюнѣ м и н у в ш а я года 2 1 , 0 0 0 человѣкъ при 8 , 5 0 0 подводах* 

осталось в ъ іюлѣ лишь оісолб 1 3 , 0 0 0 рабочих* и 2 , 8 0 0 подвод*. 

Только энергія и настойчивость строителя Забайкальской до-

роги инженера Пушечшпшва могли предотвратить полный не-

-успѣхъ работ* при подобных* условіяхъ. Благодаря принятым* 

им* чрезвычайным* мѣрамъ для борьбы съ эпизоотіей и обѣ-

щанію уплачивать рабочим* и рядчикам* отъ 3 0 до 5 0 рублей 

3â каждую павшую отъ сибирской язвы лошадь, ему удалось 

вовремя остановить бѣгство рабочих* и вернуть на работы 

ранѣѳ ушедших*. 

К ъ неблагопріятнымъ условіямъ постройки Сибирской до-

роги, вліяніе которыхъ продолжало' и в * минувшем* году отра-

ж а т ь с я на успѣхѣ и стоимости сооружѳнія нѣкоторыхъ линій, 

слѣдуетъ отнести такзкѳ спѣшпость приступа к ъ работам* 

вслѣдствіе чего большая часть линій сооруэкадась на основаиіи 

недостаточно разработанных* изысканій. На Забайкальской 

экелѣзной дорогѣ такая спѣшность выразилась не только в ъ 

вышеупомянутом* проектированы части линіи в ъ предѣлахъ 

разлива рѣкъ, но и въ крайне неудачном* выборѣ начальным* 

пунктом* укладки пути того мѣста. на рѣкѣ Ш и л к ѣ (селенія 

Митрофанова), которое,—какъ узке было объяснено во всепод-

даннѣйшемъ отчетѣ за 1 8 9 6 годъ,—оказалось доступным* для 

судовъ только в ъ немногіе дни половодья. Послѣдствіемъ лее 

такого неудачнаго выбора мѣста и явились т ѣ особьш затруд-

нѳиія отъ мелководья рѣки Шилки, которыя конечно могли бы 

быть не столь значительными при лучшем* предварительном* 

изсдѣдованіи этой рѣки. Кромѣ того в ъ минувшем* году, вслѣд-

ствіе той зке недостаточности изысканій, оказалось необходи-

мым* на той зке дорогѣ произвести непредвидѣнный расход* 

на сумму до 1 5 0 . 0 0 0 рублей по постройке мостов* через* рѣки 

Урульгу и Тоначу; означенные два моста полагалось построить 

безъ кессонных* основапій, но при ближайшем* изучены мѣст-

ныхъ условій и характера рѣкъ это оказалось неосуществимым*. 

Б ы т ь моэкѳтъ, впрочем*, настоящій перерасход* покроется сбере-

эісеніяыи по постройкѣ больших* мостов*, на которыхъ осно-

ванія н е с к о л ь к и х * устоев* удалось заложить безъ опусканія 

кессонов* . 

Спѣшность приступа к ъ работам* неблагопріятно отозва-

лась также и на постройкѣ Пермь-Котласской экелѣзной дороги. 

Х о т я укладка пути на этой дорогѣ узке и завершена, но, по 

сообщению мѣстнаго Контроля, состояніе работ* на ней таково, 

что потребуется вѣроятно весь рабочій періодъ сего года, чтобы 

привести дорогу в ъ законченный в и д * . Такой относительный 

неуспѣхъ работ* находит* объясненіе именно в ъ томъ, что 

производство ихъ было начато рапѣе, чѣмъ состоялось оконча-

тельное утверзісденіе направленія линіи, KQTopoe пришлось впо-



слѣдствіи нѣсколько измѣыить для возыожнаго удѳщевлеыія 
строительной стоимости дороги. 

Отмѣчая встрѣтившіяся при постройкѣ Сибирской дороги 
затрудненія, не вполиѣ зависѣвшія отъ воли строителей, я не 
могу однако не упомянуть о томъ, что эти затрудненія ослож-
нились въ нѣкоторыхъ случаях* таішѳ и недостаточною распо-
рядительностью строительных* управленій. 

Такъ, на Средне-Сибирской дорогѣ успѣіпности работъ 
существенно препятствовало отсутствіе у строителей линіи 
подробно выработаннаго хозяйственнаго плана сооруженія оной. 
Вслѣдствіе этого бЬльшая часть работъ и заготовок* на Средне-
Сибирской желѣзной дорогѣ сдавалась предпринимателям* почти 
перед* самым* началом* производства работъ, и при невозмож-
ности вслѣдствіе этого заблаговременно вызывать состйзаніѳ 
подрядчиков*; работы неизбѣжно сосредоточивались въ руках* 
немногих* предпринимателей, съ неминуемыми при таком* 
порядкѣ переплатами противъ действительной стоимости работъ. 
Напримѣръ, изъ общаго количества подрядных* работъ, часть 
работъ болѣе чѣмъ на 1 2 . 0 0 0 . 0 0 0 руб. была сдана всего пяти 
подрядчикам*: Сидорову, Салтыкову, Кнорре, Данилову и Бонди 
съ Парадѣевьтмъ; на долю лее всѣхъ остальных* болѣѳ мелких* 
подрядчиков* пришлось работъ меыѣе чѣмъ на 1 5 . 0 0 0 . 0 0 0 р., 
при чем* эти подрядчики, какъ не расйолагавшіе достаточными 
денежными средствами, не могли служить къ ослабленію моно-
польнаго вліянія крупных* подрядчиков*. 

Подобную же нераспорядительность обнаружила строитель-
ная администрація и въ производствѣ ра.ботъ хозяйственным* 
способом*. По удостовѣреиііо мѣстнаго контроля, единственным* 
руководством* со стороны высшей строительной администрации 

. въ дѣлѣ выполнѳнія работъ хозяйственным* способом* было 
лишь установленіе предѣльныхъ цѣнъ, или утвержденіе подпи-
сок* на работы, иногда уже законченный производством*. Таким* 

образом* выполненіе работа хозяйственным* способом* на сумму 
до 3 2 . 0 0 0 . 0 0 0 руб. было предоставлено почти исключительно 
усмотрѣиію и опытности начальников* участков*, которые рас-
полагали излишне широким* правом* какъ въ выборѣ рядчиков*, 
такъ и въ соглашѳніи съ ними относительно цѣнъ за работы. 
При неудовлетворительности лье счетоводства на участках* и 
при весьма значительных* авансах*, которыми располагали 
начальники участков*, выполненный хозяйственным* способом* 
работы поступали на ревизію Контроля лишь спустя иѣсколько 
мѣсяцѳвъ послѣ совершеннаго ихъ окончанія, вслѣдствіе чего 
мѣстыый контроль в ъ большей части случаев* былъ лишен* 
возможности своевременно предотвращать неправильныя и не-
хозяйственный дѣйствія строителей. 

Наиболѣе крупным* примѣромъ недостаточной предусмотри-
тельности Уиравленія работъ по лостройкѣ Средне-Сибирской 
ЛИІІІИ могут* служить обстоятельства, сопровождавшія опоздаыіе 
въ постройкѣ моста через* рѣку Енисей. Сооруженіе этого моста 
замедлилось на 6 мѣсяцевъ (вмѣсто 1 октября 1 8 9 8 года до 
конца марта сего года), вслѣдствіе опозданія со стороны казіш 
въ поставкѣ желѣза подрядчику по постройкѣ этого моста, 
Кнорре, къ обусловленным* по договорам* съ ним* срокам*, 
при чем* задержка въ работах* могла бы быть еще значитель-
нее, если бы подрядчику не были добавлены къ договорной 
цѣнѣ 6 0 . 0 0 0 р. за ускореніе работъ. В ъ ряду милліошшхъ 
затрата на Сибирскую дорогу переплата такой суммы не пред-
ставляется сама по себѣ- значительною, но она заслуживает* 
вниманія въ томъ отпошеніи, что неисправность казны явилась 
непосредственным* слѣдствіемъ непредусмотрительности строи-
тельной администрации. Обязываясь перед* контрагентом* Кнорре 
поставкою желѣза для моста въ извѣстные сроки, Управлеиіе 
работъ не озаботилось согласовашемъ этихъ сроков* съ тѣми. 
на которые оно само заключило договоры съ желѣзодѣлатель-
ными заводами, принявшими на себя изготовленіе этого желѣза 



Вслѣдствіе сего партія желѣза, которую Управленіе работъ 
должно было сдать Кнорре 1 октября 1 8 9 6 года, назначена 
была къ тюставкѣ отъ завода въ два срока: 25 сентября того же 
года и весною слѣдующаго года, а другая партія желѣза, обяза-
тельно подлежавшая сдачѣ Кнорре 1 февраля 1897 года, была 
заподряжена казною отъ Тагильскихъ заводовъ лишь на срокъ 
1 мая того же года. Такимъ образомъ Управленіе работа при 
самом* заключеніи договора съ подрядчиком* Кнорре поставило 
себя въ неизбѣжную необходимость оказаться неисправнымъ 
въ исполнены своего обязательства и тѣмъ самым* давало 
право подрядчику па справедливый претѳызіи. 

В ъ дѣлѣ сооруженія Забайкальской желѣзной дороги обра-
щаютъ на себя вниманіе убыточный для казны распоряженія 
строительной адмипистраціи по заготовкѣ цемента. Во всепод-
даннѣйшемъ моемъ отчетѣ за 1 8 9 5 годъ, основываясь на дан-
н ы х * , выясненныхъ В Ы С О Ч А Й Ш Е учрежденного въ 1 8 9 5 году 
Коммисіею подъ председатель ствомъ Товарища Министра Путей 
Сообщенія генѳралъ-лейтенанта Петрова по изслѣдованію на 
мѣстѣ дѣла сооруэісеиія Сибирской жѳлѣзной дороги, я имѣлъ 
уэке случай отметить неостороэкное заключеніе Управленіемъ 
но сооруэкенію Сибирской зкелѣзной дороги договоровъ съ Това-
ртцествомъ Амурскаго цемента и Тетюковымъ, по которымъ 
означеннымъ предпрйшшателямъ была предоставлена заготовка 
цемента по цѣпамъ, иесоразмѣрно высокимъ, и въ количестве, 
лревышавшемъ вероятную въ немъ потребность. Но если въ то 
время очевидная переплата по цементу могла считаться не-
сколько оправданною обезпеченіемъ казне крайне важного строи-
тельного матеріала, то въ отчетномъ году выяснилось, что и 
эта последняя цель не мозкетъ считаться достигнутою. Заводы, 
которымъ былъ заказаыъ означенный цемент*, по заключенным* 
съ ними договорам*, должны были поставить къ 1 августа 
1 8 9 8 года 1 2 6 , 0 0 0 бочекъ этого матеріала, но въ действитель-
ности приготовили только 7 3 , 0 0 0 бочекъ, вслѣдствіе чего изъ 

числа каменных* работъ, предположенных* къ производству 
въ 1 8 9 8 году, потребовалось отсрочить исполненіемъ до 8 , 0 0 0 
кубических* сажен* каменных* работъ. Таким* образомъ не-
достаток* въ цементе къ тому именно сроку, к ъ какому онъ 
требовался, повлек* за собою задерэкку въ ходе работъ. Между 
темъ казне придется оплатить помянутым* заводам* весь 
цементъ, заказанный имъ по договорам*, а такъ какъ коли-
чество сего матеріала было расчитано между прочим* въ пред-
положены постройки также и втораго, ныне отмѣненнаго, 
участка Забайкальской дороги (отъ Сретенска до станціи 
Покровской), то потери казны по этой операціи представляются 
весьма значительными. По признанно Управленія работъ Забай-
кальской дороги, даже при обращены части цемента, назначав-
шегося для втораго участка Забайкальской линіи, на потреб-
ности работа соединительной ветви оТъ этой дороги къ Китай-
ской границе, означенные заводы до истеченія срока заклю-
ченных* съ ними договоровъ поставят* цемента на 6 0 , 0 0 0 
бочекъ. более, чемъ требуется, и такимъ образомъ стоимость 
соорузкенія Забайкальской дороги удорозкится черезъ это на 

9 0 0 . 0 0 0 рублей. 
По отношепію къ имеющему непосредственную связь съ 

сооруэкеніемъ Забайкальской дороги устройству переправы черезъ 
озеро Байкам, долженствовавшей заменить собоіо постройку 
Кругобайкальскаго рельсоваго пути, Государственный Контроль 
неоднократно высказывалъ мнѣніе о недостаточной разработке 
плана устройства означенной переправы, сомнительной, полез-
ности этого сооружеиія для той цели, съ какою оно было пред-
принято, и вероятности значительная перерасхода назначенной 
для этой надобности суммы. Соображѳнія по сему предмету были 
подробно выяснены Государственным* Коитролемъ еще въ начале 
1 8 9 7 года. Но тогда предполагалось, что работы но устройству 
паромной переправы будута окончены одновременно съ сооруэке-
ніемъ Средне-Сибирской и Забайкальской линій, между темъ 



какъ постройка Кругобайкальской дороги, предназначавшейся 
для соедииѳнія тѣхъ же двухъ линій, никоими образомъ не могла 
быть закончена къ этому сроку. Вслѣдствіе сего и в ъ виду 
расходовъ, произведешіыхъ уже на устройство переправы, было 
признано нежелателыіымъ останавливаться на нолдорогѣ къ осу-
ществленію сего предпріятія. Когда лее въ 1 8 9 8 году выяснилось 
прѳвышепіе стоимости паромной переправы противъ первоначаль-
ныхъ исчислѳній, то Государственнымъ Контролемъ было вновь 
представлено на усмотрѣніѳ Комитета Сибирской желѣзной до-
роги о томъ,. что означенною переправою, далее при новыхъ 
затратахъ на нее, не будетъ обезпечено правильное и безостано-
вочное сообщеніе черезъ озеро Байкалъ. В А Ш Е М У ИМПЕРА-
ТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У благоугодно было одобрить выра-
леенную Государственнымъ Контролемъ мысль о необходимости 
приняты безотлагательныхъ мѣръ к ъ прололсеыію Кругобайкаль-
скаго рельсоваго пути. При этомъ В А Ш Е ИМПЕРАТОРСКОЕ 
В Е Л И Ч Е С Т В О соизволили выразить мнѣиіе, что послѣднѳ 
исчисленными Мшшстерствомъ Путей Оообщѳнія кредитами на 
паромную переправу черезъ озеро Байкалъ доллены ограничиться 
решительно всѣ ассигнованія на устройство этой переправы. 

Вмѣстѣ съ увеличеиіемъ стоимости паромной перенравы 
въ настоящее время выяснился и значительный неуспѣхъ въ 
ходѣ работа' по ея устройству. Причинами сего были весьма 
существенный затрудненія, зависѣвшія отъ частой перемѣпы 
лицъ, завѣдывавшихъ устройствомъ переправы, и отъ пехозяй-
ственныхъ распоряженій одного изъ этихъ лицъ—корабѳльнаго 
инлеепера Василева. Завѣдываніѳ постройкою парома-ледокола, 
первоначально порученное Старшему Судостроителю полковнику 
Арцеулову, было передано въ 1 8 9 7 году, по распоряженію Ми-
нистра Путей Сообщенія, помощнику этого строителя, корабель-
ному инженеру Василеву. Обнаруженная въ томъ же году не-
хозяйственность и неправильность дѣйствій сего лица, удосто-
вѣрѳнная разслѣдованіемъ, произведеннымъ мѣстнымъ Контролемъ 

при участіи Начальника работа Забайкальской линіи, вызвала 

распоряжение Министра Путей Сообщенія о поручѳніи всего дѣла 

постройки ледокола наблюденію инженера Пушечникова, съ заг 

мѣного Василева сначала инженеръ-мѳханикомъ Токаревыми, 

затѣмъ тѳхникомъ Плевинскимъ и наконещь корабельными икже-

неромъ Заблоцкимъ. 
Естествѳннымъ послѣдствіемъ столь частой перемѣны строи-

телей переправы должно было явиться замедленіе въ ходѣ работа; 
но независимо отъ этого, при пріѳмѣ и осмотрѣ работъ послѣд-
ішмъ вновь назначенными завѣдывающимъ постройкою—кора-
бельными инженеромъ Заблоцкимъ, выяснилось, что прежде 
выполненный работы оказались крайне неудовлетворительными. 
Лѣсной матеріалъ, изъ котораго сдѣлана водонепроницаемая 
обшивка дока, служащаго для сбора частей паромагледокола, и 
заготовлены доски для верхней палубы ледокола, не удовлетво-
ряли техническими условіямъ. На складѣ постройки ледокола 
не оказалось годнаго лѣснаго матеріала, необходимого для обшивки 
этого дока и верхней палубы ледокола, вслѣдствіе чего пришлось 
заготовлять этотъ матеріалъ спѣшно и по высокими .цѣнамъ. 
Заготовленный иынѣ бревна необходимо еще распилить и ранѣе 
употребленія въ дѣло просушить, на что, по заявленію Началь-
ника работъ, инженера Пушечникова, потребуется довольно 
продолжительное время. 

Обязанный по долгу, возложенному на Государственный 
Контроль, утруждать вииманіе В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО 
В Е Л И Ч Е С Т В А вышеприведенными случаями неуспѣха работъ 
но ностройкѣ отдѣльныхъ линій Сибирской жѳлѣзной дороги, 
я тѣмъ болѣе считаю пріятнымъ для себя долгомъ отмѣтить 
быстрое и успѣшкоѳ окончаніе работъ по устройству Влади-
востокская коммерческого порта, по которымъ ожидаются сбере-
женія противъ пазначеній разцѣпочной вѣдомости. Хотя размѣръ 
этихъ сбѳреженій, достигающей, по заявлѳпію Министра Путей 



Сообщенія, 8 0 . 0 0 0 руб., или 6 % смѣтнаго назначения, и ne пред-
ставляется особенно значительным*, но такъ какъ сберѳжеиіе 
достигнуто главным* образом* вслѣдствіе того, что Управленіе 
работъ почти вовсе не расходовало суммы, назначенной по раз-
цѣночной вѣдомости па непредвидѣнныя надобности, то уде-
шевлеиіе постройки должно быть отнесено главным* образом* 
къ распорядительности строителя инженера Сахарова, обратив-
шаго, по свидѣтёльству мѣстнаго Контроля, особенное вниманіѳ 
на тщательпость производства изысканій и на полноту нодгото-
вительныхъ работъ. 

Переходя засимъ къ общему обзору финансовой и хозяй-
ственной сторон* дѣла постройки Сибирской желѣзной дороги, 
я вынужден* вновь отмѣтить значительные перерасходы почти 
по всѣмъ участкам* этого великаго пути. Кромѣ выяснившагося 
еще въ предшествовавшіе годы повышѳыія строительной стои-
мости Средне-Сибирской и Забайкальской линій, въ отчетномъ 
году обнаружился перерасходъ по сооружепію Иркутскъ-Бай-
кальской, Пермь-Котласской и Сѣверно-Уссурійской желѣзныхъ 
дорога, а также по улучшенію судоходных* условій-р. Ангары. 
Об'ьясненія Министерства Путей Сообщенія о причинах*, вызвав-
ших* перерасходъ по Иркутскъ-Байкальской вѣтви и но улучше-
нію рѣки Ангары, были уже разсмотрѣны въ январском* засѣ-
даніи Комитета Сибирской желѣзной дороги; по двум* же дру-
гим* перерасходам* Министром* Путей Сообщенія будут* сдѣ-
ланы соотвѣтственныя представленія. Сверх* сего, какъ можно 
судить по вышеприведенным* данным*, необходимо ожидать 
перерасхода также и по устройству паромной переправы через* 
озеро Байкал*. 

. " Точное выясненіе всѣхъ причин*, вліявшихъ на образованіе 
этихъ перерасходов*, возможно лишь по составлеиіи подробных* 
отчетов* о постройкѣ отдѣльныхъ участков* Сибирской дороги. 
Но такъ какъ по одному изъ этихъ участков*, а именно по 

Средне-Сибирской липіи, перерасходъ противъ назначеній на 
сооруженіе оной достиг* особенно значительных* размѣровъ, то, 
согласно суждѳніямъ по сему -предмету Комитета Сибирской 
желѣзной дороги, мною приняты уже мѣры къ опредѣленію 
действительных* причин* означенпаго перерасхода, не выжидая 
полнаго окончанія ревизіи отчетности по постройкѣ Средне-
Сибирской жѳлѣзной дороги. 

Настоящій очерк* дѣятельиости Строительных* управленій 
Сибирской желѣзной дороги за отчетный годъ считаю долгом* 
закончить обзором* весьма отрадных* итогов* постройки Западно-
Сибирской и Екатеринбургъ-Челябинской желѣзныхъ дорогъ, 
строительные отчеты которых* пынѣ окончательно обревизованы 
Государственным* Контролемъ. 

Постройка Западно-Сибирской желѣзной дороги, протяже-
ніемъ 1 ,828 верстъ, была начата въ іюнѣ 1 8 9 2 года и закон-
чена 15 октября 1 8 9 6 года, на два съ половипою мѣсяца ранѣе 
предположенного срока. Во вниманіе же къ настоятельной, давно 
пазрѣвшей, потребности въ этой дорогѣ, движеніе на ней пасса-
жиров* и частныхъ грузов* приходилось разрѣшать немедленно 
по окопчаіііи укладки рельсов* на отдѣлыіыхъ участках*. Вслѣд-
ствіе этого Западно-Сибирская дорога начала свою службу на 
пользу Сибири уже через* 1 годъ и 5 мѣсяцевъ послѣ приступа 
къ подготовительным* работам*, когда для временной эксплоа-
таціи былъ предоставлен* участок* Челябинскъ-Курганъ, иротя-
женіемъ въ 2 4 1 версту. Спустя 10 мѣсяцевъ послѣ того состоя-
лось открытіе для частнаго пользованія новых* 5 0 2 верстъ 
рельсоваго пути, до города Омска, а еще через* годъ, 1 сентября 
1 8 9 5 года, временная эксплоатація была допущена на всем* 
протяженіи до рѣки Оби.и продолжалась до 1 сентября 189(5 года, 
когда послѣдовала передача дороги въ правильную эксплоатацію: 

Такой- успѣхъ работъ должепъ быть признан* особенно 
выдающимся въ виду того, что дѣятѳльность строителей 'должна 



была значительно осложняться необходимостью одновременно съ 
постройкою дороги завѣдывать также и временною ея эксплоата-
ціею. Не мѳпыпаго вниманія заслуживает* и качество постройки, 
такъ какъ, по свидетельству Коммисіи, принимавшей Западпо-
Оибирскую дорогу отъ строительнаго Управлѳнія, сооружѳніе 
этой дороги представляется во всехъ частях* образцово испол-
ненным*. 

Еще большею заслугою строителей является значительное 
сбережение отъ назначеній по расценочным* ведомостям*. По 
данным* отчета Начальника работ*, тайнаго советника инзісенера 
Михайловскаго, сбереженіе это определяется въ 1 . 2 5 3 . 6 6 8 рублей 
97 коп.; въ действительности же общій размер* экономіи дол-
зкенъ быть принять въ 1 . 9 2 6 . 4 6 5 руб. 62 коп., или въ 4 % 
общей строительной суммы, такъ какъ въ итоговую стоимость 
постройки ( 4 6 . 1 2 4 . 6 9 8 руб. 3 коп.) введены мезісду прочим* 
расходы на сумму 6 7 2 . 7 9 7 руб. 63 коп. по покрытію дефицита 
отъ временной эксплоатаціи и по пополнению оказавшагося не-
достаточным* ассигнованія на ПОДВИЖНОЙ состав*; между тем* 
обе эти потребности подлежали бы удовлетворепію из* особых* 
добавочных* кредитов*, если бы не представилось возмоэкнымъ 
отнести ихъ на сберезкеніе, достигнутое строителем*. 

Столь же удовлетворительные результаты достигнуты На-
чальником* работ* инзкенѳромъ Михайловским* и по сооруэкенію 
Екатсрипбуріъ-Челябинской железной дороги. Начатая построй-
кою въ конце лета 1 8 9 4 года, эта дорога, протяженіемъ 
2 2 6 верстъ, была открыта для временной эксплоатаціи узке 
1 декабря 1 8 9 5 года, а въ октябре следующаго года, одно-
временно съ Западно-Сибирскою дорогою, на ней началось пра-
вильное движеніе, при чемъ, по свидетельству Коммисіи, прини-
мавшей дорогу отъ строительнаго Управлеиія, постройка ея при-
знана безукоризненною и образцового. 

По отчету Начальника работ*, отъ ассигнованных* па 
постройку этой линіи 6 . 4 7 5 . 2 5 8 руб. образовался остаток* в ъ 

2 7 2 . 6 1 8 руб. 15 коп.; но такъ какъ въ общую стоимость по-
стройки ( 6 . 2 0 2 . 6 3 9 руб. 85 коп.) включен* также расход* по 
пополнению дефицита отъ временной эксплоатаціи ( 2 2 7 . 1 9 7 р; 
42 к .), то общій размер* сбереженій может* быть припят* въ 
4 9 9 . 8 1 5 руб. 57 коп., или в ъ 7 , 7 % общей строительной'суммы. 

Обозревая эти итоги деятельности строительной админи-
страціи Западно-Сибирской и Екатеринбургъ-Челябинской же-
лезных* дорогъ, я не могу не высказать глубокаго убежде-
нія въ томъ, что главнейшими причинами успеха сооружѳиія 
этихъ линій следует* считать выдающуюся энергію Началь-
ника работ* инженера Михайловскаго и образцовую распоря-
дительность его действій. Глубокое знаніе строительнаго дела 
и счастливый подбор* сотрудников* изъ состава т е х * служа-
щих*, а также подрядчиков* и поставщиковъ, съ которыми 
приходилось работать при постройке Самаро-Уфимской, Уфа-
Златоустовской и Златоустъ-Челябинской железных* дорогъ, 
позволили этому строителю, при самом* приступе къ работам*, 
поставить дело сооруженія Западно-Сибирской дороги со всею 
осмотрительностью хорошаго хозяина. Глубоко обдуманный 
плапъ выполненія всей постройки, съ установленіемъ сроков* 
и последовательности исполнепія каждой отдельной группы 
работ*, съ подробным* подсчетом* в с е х * требующихся мате-
ріаловъ и съ выясненіемъ какъ способов* ихъ заготовки, такъ 
и мер* къ своевременной доставке ихъ на место, охра-
нили постройку отъ большей части т е х * случайностей, кото-
рыя могли вредно отразиться на успехе и стоимости работ*. 
Исключительный же состав* служащих* и контрагентов*, 
какъ лиц* давно известных* строителю, позволили Началь-
нику работ* достигнуть одинаково удовлетворительных* ре-
зультатов* к а к * по работам* подрядным*, такъ и по рабо-
там*, выполнявшимся хозяйствеппымъ способомъ. По первому 
разряду работ* инженер* Михайловскій, — не смотря на 
весь риск* сдачи крупнѣйшихъ работ* по постройке боль-



шихъ мостовъ, укладкѣ и балластировкѣ • лицамъ, избраітымъ 
имъ безъ конкурепціи,—закончил* операціи съ значительною 
экономіёю; по второму же установленіемъ двухъ системъ хо-
зяйственнаго производства работъ (на одной половинѣ Западно-
Сибирской дороги—при посредствѣ особаго хозяйственная 
отдѣла, а на другой—при посредствѣ мѣстныхъ пачальниковъ 
участковъ) достигъ соревнованія хозяйственпыхъ производите-
лей, несомненно повліявшаго на удешевленіе работъ. Если же 
некоторый изъ отдельныхъ работъ и заготовокъ, исполняв-
шихся хозяйственнымъ способомъ, и были выполнены съ пере-
расходомъ, то этотъ перерасходъ былъ съ избыткомъ по-
крыть уменыпеніемъ количества и удешевлеиіемъ другихъ ра-
ботъ. 

Упоминая о такихъ выдающихся заслугахъ строителя 
Западно-Сибирской дороги, я съ особеннымъ удовольствіемъ 

На подлинном* считаю долгом* засвидетельствовать пред* ВАШИМЪ ИМПЕ-
Его И М П Е Р А Т О Р - РДТОРСЕИМЪ ВЕЛЙЧЕСТВОМЪ о томъ, что взаимныя 
С К О Е В Е Л И Ч Е С Т В О • • 

отношенш администраціи работъ и местнаго контроля во 
Собственноручно из- * 
волилъ написать: В С е в р е м я П 0 С Т Р 0 Й К И н ѳ оставляли желать ничего лучшая. 

«Желательно,Полное вниманіе Начальника работъ ко всѣмъ ваявленіямъ 
чтобы такъ в с е г - м ѣ с т н а г о контроля значительно облегчало дело ревизіи столь 
да было всюду», обширной операціи, какъ сооруэкепіе линіи протяженіемъ свыше 

1,300 верстъ; Контроль эке, участвуя во всехъ заботахъ и 
затрудненіяхъ, ісакія выпадали па долю Управленія работъ, не 
менее предупредительно старался облегчить строителямъ ихъ 
задачу и принимал* все зависящія отъ него меры къ воз-
можно полному ея осуществлен™. 

б) Распоряжені- На постройку новыхъ путей распоряэкепіемъ Управленія 
ем* Улравлснія Ка- Казенныхъ Желѣзныхъ Дорогъ по смете чрезвычайныхъ рас-
зенныхъЖелѣзшахъ ходовъ Министерства Путей Сообщенія 1898 года было ассиг-
Дорог*. новано 19.705.298 руб., или на 8 .950 .749 руб. менее ассиг-

новаиія предшествовавшаго года, въ томъ числе на линіи пер-
востепенная значѳнія (Самаркандъ-Андиэкаыскую и Тифлисъ-
Карсскую) 7 .205 .298 руб., на дороги второстепенная значенія 
и подъездные пути 10 .000 .000 руб. и на постройку нѣкотррыхъ 
участковъ экелезныхъ дорогъ для потребностей военная ве-
домства 2 .500 .000 руб. 

Съ окопчаніемъ въ отчетпомъ году постройки Самаркандъ-
Андиэканской железной дороги (503 версты) съ Ташкентскою 
ея ветвью (146 в.), а такэке ветвей Екатерининской дороги: 
Бердянском (275 в.) и Саксаганской (85 в.), и Луковъ-Люб-
линской дороги (104 в.), общее протяженіе казенной желѣзно-
дороэкиой сети, выстроенной распоряэкеніемъ Управленія Казен-
ныхъ Железныхъ Дорогъ, увеличилось на 1 ,113 верстъ. 

Особенно успешными оказались работы по сооружен™ 
Бердянской, Тифлисъ-Карсской и Занѣманскихъ линій, по ко-
торымъ оэкидаются более или менее значительный сбереэкенія 
отъ ассигііованій по разценочнымъ ведомостям*. 

На первой изъ этихъ литгій—Бердянской,—по свидетель-
ству местнаго Контроля, постройка велась особенно деятельно, 
и дорога сдана въ эксплоатацію лишь съ мелочными недодел-
ками, при чемъ вероятное сбереэкеыіе определяется примѣрно 
въ 10% отъ суммы, назначенной по разцѣночной ведомости. 

Постройка Тифлисъ-Карсской экелезпой дороги (протяэке-
ніемъ 279 в.) хотя и замедлилась окончаніемъ на срокъ около 
8 мѣсяцевъ, должна быть темъ не менее признана успешной, 
такъ какъ это опозданіе было обусловлено главнымъ образомъ 
производствомъ тщательныхъ поверочныхъ изысканій и отчасти 
невозможностью для Закавказской железной дороги уделить 
на постройку Тифлисъ-Карсской лшііи необходимое количество 
подвижная состава и паровозовъ, изъ коихъ часть была уэке 
передана ранее на строгощуюся Самаркандъ-Андижанскую эке-
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лѣзную дорогу. Производство тщательных* повѣрочныхъ' изы-
сканій на Тифлисъ-Карсской дорогѣ ранѣѳ приступа къ рабо-
там* на опой вновь подтвердило чрезвычайную важность особо 
осмотрительнаго отношеігія строителей къ подготовительным* 
дѣйствіямъ, предшествующим* постройкѣ. Первоначальная 
стоимость Тифлисъ-Карсской желѣзиой дороги, исчислявшаяся 
в * 1895 году въ 2 1 . 8 1 2 . 0 0 0 рублей, была сокращена послѣ 
повѣрочныхъ изысканій на 1 .128 .000 руб., считая въ этой 
послѣдней сумме и дополнительный работы, не прѳдвидѣнныя 
первоначальною разцѣшсою; а такъ какъ отъ послѣдне утвер-
жденной сметной стоимости дороги ожидается еще сбереженіѳ, 
примерно до 6 0 0 . 0 0 0 руб., то общее сокращеніе строительныхъ 
расходовъ сравнительно съ первоначальными предположѳпіями 
должно составить по этой дороге' около 1 .700 .000 руб. 

Постройка Зангъманскихъ линій, по свидетельству мест-
ного Контроля, также велась съ надлежащею осмотрительностью, 
и по этим* линіямъ ожидаются также сбереженія отъ назна-
ченій расценочной ведомости. 

Съ меньшим* успехом* велись работы по постройке Са-
марканда-Андижанской желѣзпой дороги. Окончаніѳ этой линіи 
ожидалось къ маю 1898 года, а Ташкентской .ея ветви къ 
1 января сего года; въ действительности же все крупныя 
работы на первой изъ этихъ линій были окончены только въ 
началѣ, а на Ташкентской линіи въ конце января настоящего 
года, т. е. съ опозданіемъ отъ 6 до 8 месяцевъ. Причиною 
такого запозданія, какъ уже было упомянуто во всеподдалнѣй-
шѳмъ моемъ отчете за 1897 годъ, была главным* образом* 
крайняя медленность доставки строительныхъ матѳріаловъ по 
Закаспійской железной дороге, не располагающей до сего 
времени достаточным* подвижным* составом*. Тѣмъ не менее 
укладка рельсоваго пути шла доводило успешно, и временное 
движепіе на Самарканд* - Андижанской липіи открыто съ 

25 марта, а на Ташкентской линіи съ 25 мая минувшаго 
года. Указанное замедленіе въ ходе работа, вместе съ некото-
рыми другими неблагопріятными условіями, повлекло за собою 
вздорожаніе постройки означенной дороги,—по заявлепіго Упра-
влепія работа, на сумму до 2 .180 .000 рублей, или до 8% про-
тивъ предноложбиій разценочной ведомости. На нокрытіе этого 
перерасхода, впредь до полнаго выяснѳнія размера опаго но 
смете Министерства Путей Сообщепія иа 1899 г., занесены 
къ условному отпуску 1 .500 .000 руб. Не входя въ подробное 
разсмотреніе в с е х * причин*, обусловивших* ноявленіе сего пе-
рерасхода,—что может* быть исполнено лишь по обревизова-
н ы строительнаго отчета дороги,—я не могу однако не выска-
зать, что въ этомъ отношеніи невыгодное вліяніе оказали по-
видимому какъ неудовлетворительность предварительных* изы-
сісаній, такъ въ некоторыхъ случаяхъ и нераспорядительность 
строителей. Вслѣдствіе неточности изыскапій, явилась необхо-
димость нѣкоторыя изъ работа выполнить въ большем* про-
тив* предполагавшегося размѣрѣ и произвести другія работы, 
совсѣмъ не предусмотрѣнныя разцѣночною вѣдомостыо. Нерас-
порядительность лее строителей выразилась между прочим* въ 
допущеыіи Начальником* работа (иыііѣ умершимъ) бетонной 
кладки при постройкѣ мостовъ, послѣдствіемъ чего, при не-
удовлетворительном* качествѣ мѣстной воды, было поврежде-
ние мостовъ, для исправленія которыхъ потребовались от* 
казны довольно значительные лишніе расходы. 

Дѣятельность Воеинаго Министерства по железнодорожному в) Распоряжсні-
строителъству въ раіонѣ состоявшей въ вѣдѣніи сего Минйстер- с и ъ Воеинаго МИНИ-

ства Закаспійской желѣзной дороги ограничивалась въ мшгув- стеРства-
шемъ году подготовительными дѣйствіями по сооруясеніго же-
лѣзнаго моста через* рѣку Аму-Дарыо и продоллсеніемъ постройки 
Мургабской вѣтви; но первое изъ этихъ сооружепій въ началѣ 

* 



минувшаго года было передано, съ В Ы С О Ч А Й Ш Д Г О ВАШЕГО 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизволенія, въ вѣдѣніе 
Министерства Путей Сообщепія; Муріабская же вѣтвь нынѣ 
оканчивается постройкой, послѣ чего предположено передать и 
эту линію въ вѣдѣніе того эке Министерства, для включенія 
въ общую сѣть Средне-Азіатскихъ желѣзвыхъ дорогъ. 

Укладка пути на этой вѣтви была окончена въ декабрѣ 
1898 года, съ нѣкоторыми лишь недодѣлками, и тогда эке от-
крыто временное сквозное двиэкеніе по всей линіи (295 верстъ). 
Работы по устройству землянаго полотна въ общемъ произве-
дены успѣшно; нѣсколько замедлилось лишь возведете иекус-
ственныхъ сооруэкеній; тѣмъ не менѣе можно оэкидать, что 
постройка будетъ окончена къ назначенному сроку, т. е. 
къ 1 января 1900 года. Въ частности, нельзя не отмѣтить 
нѣкоторыхъ не вполнѣ успѣшныхъ распоряэкеній строитель-
наго Управленія по хозяйственной заготовкѣ кирпича и из-
вести. 

Неувѣренность въ возмоэкности найти поставщиковъ для 
болыпаго количества кирпича и предполоэкеніе о иевыгодпости 
цѣны в ъ І З р . за 1 0 0 0 штукъ этого матеріала, заявленной 
мервскими владѣльцами кирпичныхъ заводовъ, побудили строи-
тельную адмииистраціго предпочесть заготовку кирпича хозяй-
ствеішымъ способомъ. Для осущесттшепія этого, Управяеніе ра-
бота распорядилось не только покупкою одного изъ мѣстныхъ 
заводовъ, но и постройкою нѣсколъкихъ заводовъ, въ расчетѣ 
заготовить на нихъ до 14 милліоновъ штукъ кирпича. Меэкду 
тѣмъ впослѣдствіи выяснилось, что въ нѣкоторыхъ изъ заво-
довъ не оказывалось вовсе надобности, такъ какъ кирпичъ 
могъ быть замѣненъ цайденнымъ на мѣстѣ работъ камнемъ; 
на доугихъ эке заводахъ, но недостаточной опытности руково-
дителей, выдѣлка кирпича шла медленно и неудовлетворительно, 
вслѣдствіе чего заготовка эта обошлась значительно дороэке 
первоначальныхъ предполоэкеній. Столь эке "неудачна была за-

готовка хозяйственными способомъ извести, которая оказыва-

лась или неудовлетворительною и замѣпялась покупною, или 

эке обходилась значительно дороэке предполагаемой ея стои-

мости. 

Акціонерными желѣзнодороэкными обществами строилось г) Распоряжеиіенъ 

въ отчетномъ году до 3 ,082 верста повыхъ линій, изъ - и х ъ ^ — J -

1 ,570 верстъ открыты были въ томъ эке году для двиясенія, ^ ^ 

а 1 ,462 версты оставались еще въ постройкѣ. 

Хотя постройки эти производились почти исключительно 
за счета гарантированныхъ правительствомъ облигаціонныхъ 
капитаяовъ, тѣмъ не менѣе въ Государственном!» Контролѣ не 
имѣется по симъ экелѣзнодороэкнымъ линіямъ свѣдѣній о сте-
пени успѣшпости работа» и правильности и хозяйственности 
расходовъ, такъ какъ всѣ строительныя операціи частныхъ же-
лѣзнодороэкныхъ обществ!, выполняются безъ контрольного 
надзора. 

Одно разсмотрѣніе правительственными коммисіями разцѣ-
ночныхъ вѣдомостей на сооружаемый частными обществами 
линіи, какъ неоднократно уэке доводилось до свѣдѣнія ВАШЕГО 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА во всеподданнѣйшихъ 
моихъ отчетахъ за предыдущіе годы, никоимъ образомъ не мо-
жешь замѣнять необходимый въ интересахъ казны правитель-
ственный надзоръ за сими строительными операщіями, тѣмъ 
болѣе, что, вопреки В Ы С О Ч А Й Ш Е утверэкдеинымъ уставамъ 
экелѣзнодороэкныхъ обществъ и не смотря на всѣ настоянія 
Государственнаго Контроля, разцѣночныя вѣдомости и до сихъ 
поръ представляются нерѣдко на разсмотрѣніѳ и утверэкденіѳ 
правительства по заключѳніп договоровъ съ поставщиками и 

. подрядчиками и даэке по исполпеніи мпогихъ изъ предполо-
женных!» въ вѣдомостяхъ работъ и поставокъ. 



Такъ напримѣръ, разцѣночныя вѣдомости на постройку 
линій Юрьѳвъ-Тейковской (Общества Московско-Ярославско-
Архангельской желѣзиой дороги) и Восточно-Донецкой (Обще-
ства ІОго-Восточныхъ желѣзныхъ дорогъ) разсматривались по 
окончаній почти всѣхъ строительных* работа, a разцѣночная 
вѣдомость Сызрано-Рузаевской линіи (Общества Московско-Ка-
занской желѣзной дороги) поступила на утвержденіе правитель-
ства уже по открытіи правильнаго двшкенія на этой линіи. 
Точно также разцѣночныя вѣдомости линій Попасно-Никитов-
ской и Лугапско-Миллеровской (Общества ІОго-Восточныхъ же-
лѣзішхъ дорота) и Дапісово-Смоленской (Общества Рязанско-
Уральской желѣзной дороги) разсматривались уже послѣ при-
ступа къ работам*. 

Подобное запозданіе въ разсмотрѣніи разцѣночныхъ вѣдо-
мостей лишает* эту несомнѣнно полезную мѣру значительной 
доли ея практическаго значенія, такъ какъ, если договоры за-
ключены, заказы произведены, а въ особенности если и самыя 
работы исполнены, понизить ихъ стоимость не представляется 
уже возможнымъ. При настоящих* условіяхъ, коммисіяыъ, раз-
сматривающимъ разцѣночныя вѣдомости, нерѣдко приходится 
утверждать цѣны явно преувеличенный только потому, что та-
ковыя вошли уже въ договоры, или потому, что расчеты уже 
произведены. Такъ напримѣръ, для лииіи Москва-Штокманс-
гофъ Московско-Виндаво-Рыбинской желѣзной дороги пришлось 
утвердить заказ* рельсов* на 700 т. пудовъ, по цѣнѣ 1 руб. 
82 коп. за пудъ, и для Восточно-Донецкой лиши Юго-Восточ-
иыхъ дорогъ—заказ* товарных* вагонов*, въ числѣ 1 ,070, по 
1 .220 р. за вагонъ, хотя дѣйствительная цѣна рельсов* ко 
времени разсмотрѣнія разцѣночной вѣдомости этой линіи не 
превышала 1 руб. 16 к. за -пудъ, a цѣна вагона опредѣлилась 
въ 1 .100 р.; таким* образом* по этим* заказам* было излишне 
уплачено изъ строитѳлыіаго капитала свыше 2 4 0 . 0 0 0 руб. То 
же слѣдуетъ сказать о заказѣ рельсов* для липіи Сызрань-

Рузаевка и о заказѣ мостовая желѣза для Восточно-Донецкой 

дороги. 
Такое положеніе дѣла частпаго желѣзнодорожнаго строи-

тельства не можета быть признано нормальным*: ни въ какой 
другой области нашего финансовая хозяйства частным* ли-
цам* не предоставлено безконтрольно расходовать суммы, отвѣт-
ствѳннымъ за которыя, хотя бы под* видом* гарантіи опредѣ-
лспнаго на них* дохода, является правительство. Если въ преж-
нія времена, при недостаточной опытности правительства въ 
желѣзнодорожномъ дѣлѣ, и мог* иаходить оправданіе порядок* 
сооружения желѣзныхъ дорогъ частпыми обществами съ посо-
біями отъ казны и без* устаыовленія ближайшаго надзора за 
ихъ финансовыми операціями, то теперь, когда правительством* 
самим* выстроепа вполиѣ успѣшно цѣлая желѣзііодорожная 
сѣть, подобная свобода частныхъ обществъ въ распоряжеиіи 
гарантированными строительными капиталами едва ли мо-
жет* быть обоснована каішми либо уважительными соображе-
ніями. 

Таким* образом* упорядоченіе ч а с т н а я желѣзнодорож- lia подлинпомъ 
наго строительства представляется крайне необходимым*, и въ Его^ 
этомъ отношеніи едва ли будет* достаточно только настаивать ^^Luuopy-mo из-
па исполнены желѣзнодор .жными обществами постановлена о ^ ^ ш ш с а т і > :  

своевременном* нредставленіи на разсмотрѣніе и утвержденіе «сл^дуетъ се-
правительства разцѣночпыхъ вѣдомостей. Одним* изъ средствъ р ь е з п 0 обсудить 
поставить акціонерное желѣзнодорожноѳ строительство въ уело- э т о т ъ вопросъ». 
вія, обезпѳчивающія интересы казны и акціонеровъ, было бы 
подчиненіе ближайшему надзору правительства не только тех-
нической, но и финансовой стороны этого строительства. 

Настоятельность такой мѣры подтверждается обнаружен-

ными нынѣ обстоятельствами, сопровождавшими постройку Об-

ществом* Московско-Ярославской дороги липіи отъ Вологды до 

Архангельска. 



Во всеподданнейшем* отчете моем* за 1897 годъ было ужо 
упомянуто, что при сооружѳніи означенным* Обществом* Вологдо-
Архапгельской линіи допущены были крупные безпорядки и что 
для полнаго выясненія действительных* затрать на эту линію 
при Государственном* Контроле была образована под* предсе-
дательством* действительного статскаго советника Чистякова 
особая Коммиоія, съ учаотіемъ представителей отъ Министерств* 
Финансовъ и Путей Сообщепія. 

Произведенным* этою Коммисіею нъ минувшем* году раз-
смотреніемъ отчетности по постройке упомянутой дороги за-
меченные ранее безпорядки вполне подтверждены, и теперь 
можно считать окончательно установленным*, что часть jrcà-
менныхъ и земляных* работ*, сданных* Обществом* по пись-' 
меннымъ договорам* двум* подрядчикам*, была отъ них* ото-
брана и въ действительности исполнялась участковыми инже-
нерами дороги по более низким* ценамъ; въ расход* же ра-
боты инженеров* выведены по ценамъ, договоренным* съ под-
рядчиками, т. е. зпачительпо дороже действительной стоимости. 
Подтвердилось такзке, что адмипистраціего постройки был* 
предпринять целый рядъ меръ къ увеличепію выгодъ подряд-
чиков*: имъ выдавались громадные, не предусмотренные дого-
ворами авансы, количество земли въ иасыпяхъ, возведеппыхъ 
на болотах*, исчислялось для нихъ въ преувеличенных* раз-
мерах* и въ ихъ ісвитаиціи вводились по ценамъ договоров* 
даже хозяйственный работы самого строительнаго Уиравлепія, 
при чемъ разность между действительною и договорною це-
нами обращалась въ ихъ пользу.. 

Кроме того Коммисіею найдены такіе документы, на осно-
ваніи которыхъ можно полагать, что лица, считавшіяся ряд-
чиками двухъ упомянутых* подрядчиков*, въ действительности 
исполняли работы не отъ подрядчиков*, а от* самого строи-
тельнаго Управлѳнія, и если именовались рядчиками, то вероятно 

.для того только, чтобы и ихъ работы молено было съ более 

высокими ценами включать въ квитанціи подрядчиков*. Не 
состоя въ договорных* отпошѳніяхъ съ рядчиками, строительное 
Управленіе не имело бы конечно падобности входитгі съ ними 
въ какіе либо денѳлсные расчеты; изъ отчетности лее по по-
стройке Коммисіѳю усмотрено, что рядчики получали авансы 
изъ строительной Конторы дороги или отъ участковых* инэке-
неровъ, а въ квитанціяхъ на работы суммы, причитавшіяся 
рядчикамъ, нередко исчислялись особо и выдавались имъ непо-
средственно изъ строительной Конторы. Въ делахъ постройки 
найдена росниска одного изъ рядчиковъ по земляным* рабо-
там*, изъ которой видно, что дазкѳ окончательный расчетъ съ 
этимъ рядчикомъ произведен* не подрядчиком*, а Главным* 

Инэкенеромь дороги. 
Въ виду такихъ обстоятельств* естествешю возникало со-

м н е т е въ томъ, не были ли и договоры съ подрядчиками по 
земляным* и каметіымъ работам* заключены строительным* 
Управленіемъ только для того, чтобы при ихъ посредстве стои-
мость работ* молено было показывать по отчетности съ неко-
торою надбавкою против* действительвыхъ цен*. 

Но по отчетным* свѣденіямъ, въ составѣ которыхъ доку-
менты, подобные указанным* выше, оказались вѣроятпо только 
случайно и притом* въ небольшом* количестве, Коммисіи не 
представилось возмоэкности возстановить полную картину орга-
низаціи земляных* и каменных* работ* на дороге. Правленіѳ 
зке Общества въ своих* отвѣтахъ на запросы Коммисіи ne 
только не разъясняло дела, но сообщало сведенія прямо не-
верный, противоречившая какъ безспорнымъ документам*, т а к * 
и ранее данным* устным* объясненіямъ Председателя Пра-
вленія и Главнаго Инзкенера по постройке. 

Усматривая отсюда, что определить точно действительный 
расход* Общества по постройке Архангельской линіи и исчислить 
затѣмъ общую сумму излишне выведенных* Обществом* затрат* 
на эту постройку на счет* гарантированнаго правительством* 



облигаціоннаго капитала возможно только путемъ судебного но 
этому дѣлу разслѣдованія, при производстве котораго недоста-
токъ отчетных* свѣдѣній пополнится показаніями участвовав-, 
шихъ въ постройке ;шцъ, я остановился на мысли привлечь 
къ участію въ раскрытая дѣйствій по постройке Архангельской 
дороги судебное ведомство, темъ более что перечисленный выше 
неправильности имѣютъ все признаки действій, караемых* уго-
ловиымъ законом*. Съ этою целыо и чтобы устранить въ дру-
гихъ правительственных* ведомствах* всякія сомнеыія въ юри-
дической оценке дѣйствій Правяенія и строительной админи-
страціи, я признал* необходимым* сообщить подробности этого 
дела Министру Юстиціи съ просьбою увѣдомить меня, нахо-
дить ли онъ достаточный юридическія осыованія для возбу-
жденія судебная разследованія по настоящему делу. В ъ своем* 
отвѣтѣ Статсъ-Секрѳтарь Муравьев* высказал*, что въ дей-
ствии* по постройке Архангельской линіи онъ усматривает* 
несомненные признаки преступленія и что если мною будетъ 
сообщено объ открытых* по постройке неправильностях* про-
курорскому надзору, то но делу будетъ немедленно начато су-
дебное разследованіе. Въ виду такого заішоченія, дело о без-
иорядкахъ по постройкѣ Архангельской дороги было мною на-
правлено къ Прокурору Московской Судебной Палаты, и отъ 
него въ настоящее время получено уэке уведомленіе, что произ-
водство предварительная слѣдствія по этому делу возлоэкено 
имъ на Судебная Следователя по особо важным* делам* при 
Московском* Окружном* Суде. 

Эксплоатація же- В ъ 1898 году сеть железных* дорогъ, эксплоатируемыхъ 
дѣзпыхъ дорогъ: непосредственным* расноряжѳніемъ Министерства Путей .Сооб-

а) Казеышя же ЩѲнія, увеличилась на 1 ,295 верстъ, вслѣдствіе открытая пра-
лѣзпш дороги. вильпаго двиэісенія: на участках* Средне-Сибирской экелезной 

дороги Обь - Красноярск* и Тайга - Томск*, общим* протяэке-

шѳмъ въ 800 верста, па Бердянской вѣтви " 
желѣзной дороги, нротяженіемъ въ 210 верста, 
Люблинскомъ участкѣ Привислянскихъ желѣзныхъ доро^ дш 
ною въ 104 версты, и на нѣсколъкихъ вѣтвяхь меньшего нро-

і е н і я , общею данною въ 181 верстТ. Оъ п р и е о е д — ь 
Г ъ л А й общее протяжевіе дорота — « « д а в -

шихся въ цепосредствеішомъ вѣдѣвіи Министерства Путей:Соо6 
щенія, достигло къ концу 1898 года 26 , 200 верстъ; если же 
прибавить къ этому Закаснійекую желѣввую дорогу, — т и -
р вавшуюся въ отчетномъ году распоряжещемъ Военного Ми-
нистерства, то общая длина сѣтн казенныхъ желѣзныхъ дорогъ 
" и г а 26 ,615 верста, и » около % всей с ѣ т в русскихъ 

желѣапыхъ дорогъ (41 ,282 версты). 

По приблизитѳлышмъ свѣдѣпіямъ Государствеинаго Конт-
рои, чистая выручка казенныхъ ливій, н а х о д и в ш а я въ вѣ-
дѣніи Министерства Путей Сообщенія, составила въ 1898 году 
около 139 миж. руб., превысивъ . чистый дохода 1897 года 
(достигшій по выяснившимся нынѣ датіНБШъ 127 мил. руб.) на 
І І мил руб. Такое увеличеніе дохода объясняется отчасти 
тѣмъ, что иерешедшая въ казну въ половинѣ 1897 года При-
вислянская жейзиая дорога находилась въ казенной эксплоатащш 
ИЪ теченіе всего отчетного .года, главиымъ же ооразомъ-уве-
личеніемъ дохода иѣкоторыхъ дорогъ вслѣдетвіе развивающагося 
на нихъ изъ года въ годъ движенія. 

Приведенные результаты зкеплоатацш казенныхъ дорогъ 
въ 1898 году можно признать достаточно успѣшными, въ осо-
бенности если принять во вниманіе, что недорода 1898 года 
значительно уменыпилъ на миогихъ дорогахъ ожидавшшея пе-
ревозки хлѣбныхъ грузовъ и что на чистой выручкѣ за минувпнй 
года отразилось также примѣненіе новой тарифной ставки на 
вывозимый за границу керосинь, пониженной, въ цѣляхъ со-
•Дѣйотвія . таковому вывозу, съ 19 до 12 коп. за нуда, что 



сразу уменьшило доходность Закавказской жѳлѣзной дороги въ 

1 8 9 8 году на 2 мил. руб. 

Изъ дорогъ, доходность коихъ развивается особенно успѣшно, 
попрежнему обращаютъ на себя вниыаніе Полѣсскіл дороги, 
чистый доходъ которыхъ даль въ минувшемъ году свыше 9 % 
на затраченный на ихъ сооруженіѳ капиталь. Это исключи-
тельное явленіе объясняется какъ выгодными географическими 
положеніемн Полѣсскихп дороги, такн и тѣми, что, построѳнныя 
казною, онѣ не отягощены большими строительными капиталами. 

Весьма уснѣшньши результатами сопровождалась также 
эксплоатація ви 1 8 9 8 году Сашро-Златоустовской линіи. Не 
смотря на полный неурозкай ви раіонѣ дороги хлѣба, соста-
вляющаго главный предмета ея перевозки, доходность дороги въ 
отчетномъ году возросла, но сравненію съ 1897 годомъ, на 
2 . 7 2 8 . 2 1 7 руб., т. е. на 23 ,2%, а грузовъ было перевезено по 
сравненію съ тѣмъ же годомъ на 1 1 , 6 5 8 , 9 2 2 пуда, или на 
1 2 , 2 % болѣе. Столь усиленная работа дороги объясняется тѣмъ 
обстоятельствомъ, что до настоящаго времени Самаро-Златоустов-
ская желѣзная дорога является единственными звепомъ, связую-
щими Сибирь съ центромъ Европейской Россіи. В ъ зависимости 
отъ этого, на усилевіе ея доходности и увсличеніе количества 
иеревезенныхъ въ 1898 году грузовъ несомнѣнно повліяло открытіе 
иравилыіаго движенія по Средне-Сибирской желѣзной дорогѣ до 
Красноярска и времённаго движеиія на участкѣ той лее дороги 
Ключи - Иркутски. При этомъ нельзя не упомянуть, что, не смотря 
на возросшее двшкеніе и неподготовленность къ нему дороги, 
залежи грузовъ на дорогѣ, благодаря стараніямъ администраціи, 
значительно уменьшились. Такъ, къ 1 января 1898 года на 
складахъ станцій и въ вагонахъ оставалось своевременно не 
отправленныхъ грузовъ 3 ,156 вагозіоиъ, а къ 1 января текущаго 
года не отправленныхъ грузовъ имѣлось всего лишь 9 7 4 вагона. 

По отпошеніто къ Сибирским дорогами, минувшій годъ былъ 
вторыми годомъ правильной экснлоатаціи Западно-Сибирской 
желѣзной дороги и первыми годомъ правильной эксплоатащш 
нѣкоторыхъ вновь открытыхъ участковъ Средне-Сибирской же-
лѣзной дороги. Валовой доходъ названныхъ дорогъ составили въ 
отчетномъ году, по предварительными данными, 8 . 9 7 6 . 1 3 0 руб., 
при расходѣ въ 9 . 3 9 1 . 1 5 8 руб. Хотя такими образомъ резуль-
таты эксплоатаціи указанных!, частей великаго Сибирскаго рель-
сового пути въ 1898 году и выражаются дефицитами въ суммѣ 
около 4 0 0 . 0 0 0 руб., тѣмъ не менѣе ихъ нельзя не признать удовле-
творительными, какъ потому, что вообще вновь построенный до-
роги не даютъ сразу чистаго дохода, такъ и потому, что болѣе 

• успѣшной эксплоатаціи Сибирскихъ дорогъ препятствовали цѣлый 
рядъ неблагопріятныхъ условій. Такъ, при оцѣнкѣ результатовъ 
эксплоатаціи названныхъ дороги, нельзя упускать изъ виду, что 
на содержаніе личнаго состава ими приходится расходовать на 
1 5 - 2 5 % выше нормъ, принятыхъ на казенныхъ желѣзныхъ 
дорогахъ Европейской Россіи, при чемъ и повышенные оклады 
.далеко не обезнечиваюта дороги постоянными с о с т а в о в слу-
жащихъ. До настоящаго времени не представлялось возможными 
понизить расходы но личному составу, но надо надѣяться, что, 
съ постепенными оэкивленіемъ и развитіемъ края, условія жизни 
въ Сибири улучшатся, и тогда окажется возможными, безъ 
ущерба для дѣла, сократить эту статью расходовъ. Въ частности, 
Г высоту расходовъ Западно-Сибирской желѣзной дороги влшла 
также дороговизна лѣсныхъ матеріаловъ, камня, балласта и водо-
снабженія, обусловленная характером!, мѣстпости, нрорѣзываемой 
дорогою. На развитіи коммерческой дѣятельности дорогъ въ от-
четномъ году отражались также крайне неблагоприятно болыюя 
недодѣлки, съ которыми былъ нереданъ въ эксплоатацш уча-
стокъ Обь-Ключи Средне-Сибирской желѣзиой дороги и не-
достаточная провозная и пропускная способность дорогъ. Первая 
изъ этихъ причини отчасти уже устранена, а къ усиленно про-



возной и пропускной способности всѣхъ вообще Сибирских* дорогъ 
предположен* нынѣ целый ряд* соотвѣтствующих-ь мѣропріятій. 

Къ приведенным* выше свѣдѣиіямъ объ увеличении въ 
мшіувшемъ году общей доходности казенных* желѣзтіътхъ до-

-рогъ я обязываюсь присовокупить, что более успѣшному раз-
витою этой доходности препятствуют* въ значительной мѣрѣ 
вздорожаніе за послѣднее время, нѣкоторыхъ наиболѣе важных* 
в ъ железнодорожном* хозяйствѣ матеріаловъ, недостатокъ соб-
с т в е н н а я подвижная состава и не вполнѣ успѣшный ход* работа 
по усиленно пропускной и провозной способности сихъ дорогъ. 

В ъ минувшемъ году особенно рѣзко проявилось вздорожапіе 
лѣсныхъ матеріаловъ. Такъ, на Риго-Орлонской желѣзной дорогѣ 
пришлось совершенно отказаться отъ укладки въ путь шпалъ 
дорогая типа, заменив* ихъ шпалами болѣе дешевая типа. 
На Полѣсскихъ желѣзныхъ дорогах* цѣна на шпалы, поста-
влявшіяся в ъ 1 8 9 7 году по В 2 ' А — 3 5 коп., поднялась въ 1 8 9 8 году 
до 4 6 коп. за штуку, а на 1 8 9 9 годъ шпалы заказаны уже 
по 5 8 и даже по 61 коп. за штуку. На С.-Петербурго-Варшав-
стсой железной дорогѣ цѣна на шпалы на послѣднихъ двух* 
торгах* определилась въ 8 1 ' А — 8 2 коп. Совѣтъ Управленія 
Либаво-Роменской желѣзной дороги признал* торги на 1 8 9 9 годъ 
не состоявшимися в ъ виду повышенія цѣнъ на 5 0 — 6 0 % . На 
Оызрано-Вяземской желѣзиой дорогѣ шпалы пріобрѣтались по 
цѣна,мъ, возросшим* съ 46 — 51 коп. до 60 — 63 коп. Вздоро-

• жапіе дровъ въ раіонѣ С.-Петербурго-Варшавской желѣзиой до-
роги вызвало даже частичный переход* для паровозов* съ 
древесная на минеральное топливо. 

Причинами замѣчаемаго поднятія цѣнъ на лѣсные мате-
ріалы являются, независимо отъ стачекъ между лѣсопромышлеп-
никами, постоянно возростающій спрос* на лѣсные матеріалы 
со стороны желѣзныхъ дорогъ, какъ эксплоатируемыхъ, такъ и 
строющихся, усиливающейся изъ года въ годъ вывозъ лѣса за 

границу и главным* образом* болѣе полное примѣнете лѣсо-

охранительныхъ законов*, допускавших* въ первое время нослѣ 

ихъ изданія значительпыя яослабленія въ пользу ранѣе совер-

шенных* запродаж* и договоровъ на эксплоатацію лѣсовъ. 

В ъ виду подобнаго положенія дѣла, какъ управления же-

л е з н ы х * дорогъ, т а к * и местный контрольный части изыски-

вали различный средства къ удешевление заготовок* л е с н ы х * 

матеріаловъ. В ъ отчетѣ за 1 8 9 7 годъ я уже имел* счастіе до-

ложить В А Ш Е М У В Е Л И Ч Е С Т В У о предложенной Контролемъ 

Пермь-Тюменской железной дороги и оказавшейся успешною 

заготовке бревен* при посредстве Управлешя Государственными 

Имуществами. Въ. отчетном* году Контроль Риго-Орловской 

железной дороги возбудил* общій вопрос* о заготовке лѣсныхъ 

матеріаловъ для казенныхъ дорогъ при содѣйствіи л е с н а я в е -

домства. В ъ настоящее время для обсужденія этого, несомненно 

в а ж н а я вопроса образована по соглашенію подлежащих* в е -

домств* особая Коммисія, которая и приступила уже къ выпол-

нение возложенной на нее задачи. 
Заслуживает* вниманія деятельность въ указанном* от-

ношении и Управлепія Сызрано-ВяземскоЙ железной дороги. 
Чтобы облегчить до некоторой степени задачу обезпеченш до-
роги лесными матеріалами и парализовать вредное вліяніе устраи-
ваемых* лесопромышленниками стачекъ, Управленіе дороги при-
обрело въ 1 8 9 7 году на срубъ 327 десятин* строевая леса и 
въ конце того же года приступило къ хозяйственной разработке 
его На основапіи выяснившихся къ настоящему времени дан-
ныхъ слѣдуетъ ожидать, что принятая Управлепіемъ дороги 
мера дастъ въ окончательном* результате значительное сбере-
ж е т е . В ъ настоящее время Управленіе дороги озабочено пріобрѣ-

теніемъ новой лесной, дачи. 
Докладывая объ успѣхѣ , увенчавшем* усилія Управления 

Оызрано-Вяземской железной дороги, я не могу не заметить, 
что подобная же попытка Управления Полесских* желѣзныхъ 



дорогъ не привела къ столь благопріятиЫмъ результатам*. Еще 
въ 1 8 9 4 году Управленіе названных* дорогъ спяло лѣспыя 
дачи у частных* лѣсовладѣльцевъ, дѣйствительнаго статскаго 
совѣтника Де-Каріера и камергера Струкова, но не стало само 
разрабатывать ихъ хозяйственным* способомъ, а передало 
эксплоатацію ихъ по договору Іоселю Вейнгерову. На основаніи 
этого договора дороги не-могутъ считаться вполне обезпечен-
нъши своевремеітою поставкою необходимых* имъ лесных* ма-
теріаловъ; матеріалы зке, заготовленные Вейнгеровымъ въ ле-
сах* и оплаченные авансами, съ избытком* покрывающими 
расходы на ихъ заготовку, по нескольку л е т * остаются въ ле-
сах* на земле и подвергаются порче, делающей ихъ негодныші 
къ употребленію, что удостоверено произведенною въ апреле 
отчетнаго года сплошною переверкою въ лесахъ в с е х * загото-
вленных* Вейнгеровымъ матеріаловъ. 

Наряду съ возростаніемъ ценъ на лесные матеріалы и въ 
томъ числе на дрова, казенным* железным* дорогам* пришлось 
столкнуться такзке и съ вздороэканіемъ русскаго каменнаго угля. 
Обстоятельство это грозило такими затрудненіями, что Министр* 
Путей Сообщеиія признал* необходимым* вопрос* объ обезпе-
ченіи дорогъ минеральным* топливом* подвергнуть разсмотрѣнію 
въ особой Коммисіи изъ представителей причастных* къ делу 
ведомств*. Для устраненія зке затрудненій, пороэкденныхъ под-
нятіемъ цен* на русскій каменный уголь, оказалось нужным* 
прибегнуть къ выписке англійскаго угля. Впрочем* на Риго-
Орловской железной дороге это обстоятельство даст* даже 
значительное сбереженіе въ расходах*, такъ какъ, по расчетам* 
местнаго Контроля, основанным* на сравнены цѣнъ, стоимости 
достатки и теплотворности русскаго и англійскаго угля, дорога 
переплачивает* въ Р и г е на каждом* пуде русскаго угля лиш-
них* 9 коп. ' 

ПОмимо нздороэканія лесных* матеріаловъ и каменнаго угля, 
въ отчетномъ году наблюдалось вздорозканіе и третьяго рода 

топлива—нефтяных* остатков*. За последпіе годы ( 1 8 9 4 - 1 8 9 8 ) 
цѣна на нефтяные остатки поднялась въ среднем* па 30%. 
Подобное новышеніе цѣнъ на нефтяные остатки объясняется съ 
одной стороны переходом* некоторых* промышленных* пред-
пріятій съ прочих* видов* топлива на нефтяное, а съ другой 
стороны—переходом* многих* нефтяных* фирм* къ иностраи-
нымъ компаніямъ по ценамъ, далеко превосходящим* прежнюю 
оценку. Вздорожаніе нефтяных* остатков* въ сильной степени 
отражается на увеличены расходов* эксплоатаціи дорогъ, поль-
зующихся этим* видом* топлива. Так* , эксплоатаціонные рас-
ходы Московско-Курской,-Нижегородской и Муромской желез-
н ы х * дорогъ возросли отъ этой причины въ 1898. году на 80 т. р. 

Независимо отъ вздорозканія поименованных* выше мате- На лодлшшомъ 

ріаловъ, успешное развитіе доходности казенных* j С к о Е В ЕЛИ Ч Е С Т В О 
мѳдляется также часто наблюдаемою недостаточностью С о б с т в е ш о р у ч 1 Ю 113. 
гося на них* подвижнаго состава, которая не только во м н 0 " в о л ц д ъ ш п и с а т ь : 

гйхъ случаях* не позволяет* дорогам* своевременно выполнять 
предъявляемый к * ним* требованія но перевозке грузов*, но « Б е « в а ж " 
II приводить къ необходимости крупных* расходов* по л а й м у ™ вопрос* . 
подвиэкнаго состава у частных* обществ* и уплаты значитель- П р п че51Ъ слона: 
Н І І Х Ъ конвенціонныхъ штрафов* за несвоевременный обмен* «недостаточностью>, 
вагонами: О размерах* платежей частным* дорогам* за н а е м * — ™ 
подвижнаго состава можно судить но тому, что въ о т ч е т н о м * ^ 
году одна Самаро-Златоустовская дорога уплатила частным* до- ß ^ ß о и ъ 

рогам* за наем* паровозов* и вагонов* свыше полумиллюиа 
рублей. При такихъ условіяхъ, казалось бы, все заботы админи-
страции дорогъ долзкны быть направлены къ возможно лучшей 
утилизаціи имѣющагося подвижнаго состава, заключающейся не 
только въ достиженіи наибольшей его обращаемости, но и в * 
возможном* сокращеніи простоя его въ ремонте и въ ожиданіи ре-
монта. Многое въ этомъ направлены и делается какъ централь-
ными, такъ и местными учреждевіями Министерства Путей Сооб-

' 1 и 



іценія, ііо приходится т о г д а обнаруживать, какъ объ этомъ 
ниже будетъ доложено, и случаи недостаточной въ семъ отпо-
шеніи распорядительности со стороны нѣкоторыхъ казенных* 
жѳлѣзподорожныхъ управленій. 

На усилѳніе вообще провозной, а также пропускной способ-
ности казенных* желѣзныхъ дорогъ обращено за последнее 
время самое серьезное вниманіе и съ этою целью по сметам* 
1 8 9 5 — 1 8 9 8 годов* были разрешены весьма крупные изъ казны 
отпуски. Такъ, по смете 1895 года было ассигновано на озна-
ченный предмет* 1 1 . 5 0 0 . 0 0 0 руб., 1 8 9 6 г . — 1 7 . 2 3 3 . 6 5 0 руб., 
1897. г . — 2 4 . 2 8 0 . 0 0 0 руб., 1 8 9 8 г . — 4 0 . 7 4 9 . 0 6 1 руб. Къ сожа-
лению, изъ целаго ряда донесеній местных* контрольных* частей 
усматривается, что во многих* случаях* работы, связанныя съ 
усиленіемъ провозной и пропускной способности казенныхъ дорогъ, 
далеко не всегда производятся съ должною успешностью: неко-
торым изъ них* совершенно не исполняются; къ производству 
других* приступают* много времени спустя после открытія 
соответственных* кредитов*; въ нѣкоторыхъ, наконец*, слу-
чаях* замечается крайняя медленность въ производстве работъ. 
Я не буду утруждать вшшаніе В А Ш Е Г О В Е Л И Ч Е С Т В А переч-
нем* различных* отдельных* случаев*. Общимъ показателем* 
степени успешности производства работа по улучшеітііо и уси-
ленно дорогъ могут* служить имеющіяся въ моем* распоряжѳніи 
цифровыя данныя о положеніи новых* работъ на четырех* доро-
гахъ—Балтійской, Екатерининской, Привисляискихъ и Сызрано-
Вяземской. Изъ этихъ данных* видно, что, при наличіи въ 
распоряженіи названных* дорогъ въ отчетномъ году свыше 
12 А мил. рублей, работъ было произведено на сумму лишь до 
5 Va мил. руб. Главною причіліого замечаемой малоуспешности 
-въ производстве работъ должна быть признана несоразмерность 
предположѳній о количестве работъ, признаваемых* пѳотложными 
-или желательными, съ возможностью фактическая ихъ произ-

водства. Несоответствіе это, въ свою очередь, зависит* во мно-
гом* отъ недостаточности наличная техническая персонала на 
дорогах*, при чем* последнее обстоятельство должно быть объяс-
нено стремленіемъ производить работы по улучшенію и усиленно 
дорогъ не через* особо приглашаемых* лицъ, а при посредствѣ 
наличных* технических* силъ, расчитанныхъ лишь на потреб-
ности эксплоатаціи. В ъ подобной постановке дела зашітересо-
ваны местиыя управленія дорогъ, такъ какъ кредита, отпускае-
мый на администрацию по новым* работам*, служить источ-
ником* для усиленія штатных* окладов* служащих*, привле-
каемых* къ производству новых* работъ. Между тѣмъ возростаю-
щее изъ года въ годъ движеніе по дорогам* требует* весьма 
напряженной деятельности какъ высших*, такъ и второстепен-
н ы х * служащих*, а при таких* условиях* допущеніе ихъ к ъ 
производству работъ, не связанных* съ ихъ прямыми обязан-
ностями, не может* обезпечивать успешного хода работъ, или же, 
въ противном* случаѣ, не отражаться неблагопріятно на выпол-
нении ИМИ ихъ прямых* обязанностей. Естественным* послед-
ствием* недостаточности техническая персонала являются во 
многих* случаях* неразработанность проектов*, запоздалость въ 
представлении ихъ, слабость надзора за исполнением* работъ, 
неосмотрительность и ошибки въ техническом* отношении, при-
водящая къ непроизводительным* для казны расходам*. Часто 
одною изъ слабых* сторон* при производстве работъ бывает* 
отсутствіе надлежащая изслѣдованія грунта и недостаточное 
знание условій местности, вслѣдствіе чего вновь исполненный 
работы и возведенный сооружении, иногда почти сряду за ихъ 
окончанием*, требуют* дополнительных* расходовъ для исправле-
нія оказывающихся поврежденій.-Такъ, на Оызрано-Вяземской 
железной дороге, при устройстве каменной трубы через* Вослеб-
скій ручей, стоимость которой по утвержденной смѣтѣ была 
исчислена въ 3 8 . 8 8 5 руб., была замѣчена неравномерная осадка 
грунта под* сооружепіемъ н, какъ слѣдствіе этого, цѣлый ряд* 



поврежденій в ъ самой трубѣ, чтЬ вызовешь перерасходъ въ 

2 4 . 9 2 3 р., или превышеніе смѣтиыхъ предположѳній н а 7 3 % . 

На той же дорогѣ было необходимо устроить при вагоносборпыхъ 

мастерскихъ на станціи Калуга рельсовые пути для передви-

женія паровозо-вагонной телѣжки на 5 0 тоннъ, и стоимость 

такого устройства была опредѣлена смѣтой в ъ 1 3 . 2 5 0 руб. К ъ 

осени 1 8 9 7 года названная телѣжка была закончена, а уже 

весною 1 8 9 8 года обнаружилось, что всѣ каменныя части те-

лѣэкки настолько повреэкдены, что все сооруженіе оказывается 

к ъ службѣ совершенно негодными. Ближайшей причиной разру-

шенія каменной кладки въ сооруженіи было признано образо-

ваніе пучипъ, и потому лѣтомъ 1 8 9 8 года вся телѣэкка была 

перестроена съ значительными углубленіемъ устоевъ стѣнокъ, 

при чемъ общая стоимость работъ превысила смѣтное назиачѳніе 

на 8 . 5 4 6 руб., или почти на 6 5 % . — П р и постройкѣ паровозиаго 

здапія на стантци Пенза, вслѣдствіе близости грунтовыхъ водъ, 

пришлось нѣсколько разъ измѣнять располоэкеніе предположен-

ная) к ъ постройкѣ зданія, в ъ зависимости отъ чего работьі по 

планировкѣ произведены были въ трехъ различныхъ мѣстахъ, 

первоначально вырытые котлованы были засыпаны и потомъ вновь 

выкапывались другіе, въ другомъ мѣстѣ . 

Обращаясь к ъ изложеніго наиболѣе существешіыхъ замѣ-

чаній Государственнаго Контроля по повѣркѣ эксплоатаціоиной 

отчетности казенныхъ желѣзныхъ дорогъ за минувшій годъ, я 

позволяю себѣ преэкде всего коснуться т ѣ х ъ изъ сихъ замѣчаиій, 

которыя возникли въ порядкѣ предварительной ревизіи оборотовъ 

озиачеішыхъ дорогъ. 

В ъ отчетѣ за 1 8 9 6 годъ Государственный Контроль имѣлъ 

узке случай упоминать о важномъ значеніи повѣрки расходовъ 

в ъ порядкѣ ревизіи предварительной. При этомъ было высказано, 

что для полной оцѣнки значенія предварительной ревизіи и 

пользы, которую она прииоситъ, необходимо имѣть въ виду не 

только суммы, которыя она сохраняем ежегодно государствен-

ному казначейству, но главнымъ образомъ то, что она с т л а н -

ными замѣчатііями своевременно устраняешь новтореше непра-

вильныхъ расходовъ въ будущемъ и является с д е р ж — и м ъ 

началомъ для распорядителей к р е д и т о в . Таковое, Госу-

дарственная Контроля удостоилось со стороны В А Ш Е Г О В Е Л И -

Ч Е О Т Б А отмѣтки: «Справедливо». 
В ъ минувшемъ r o w "умна предупрежденных«^ предвари-

тельною ревйзіею неправильныхъ расходовъ по эксплоатацш 

казенныхъ желѣзныхъ дорогъ составила до 3 4 0 . 0 0 0 рублей. 

При семь, к ь подкрѣнленіе мысли о т ѣ х ъ разнообразные фор-

махъ, в ъ коихъ можетъ проявляться польза, приносимая системой 

предварительной ревизіи, считаю долгомъ привести пижеслѣдую-
шіе два случал , изъ р е в и е і о н н о й практики иинувшаго года: 

1 ) Для устройства новаго подхода к ъ ст. бпопинъ Сызрапо-

Вяземской жедѣзной дороги потребовалось отчуждеше у города 

Скопина около 3 2 д е с я т к е земли. При предварительной ревизш 

ассигновки па производство платежа за указанную з е м л ю у с т -

ный Контроль усмотрѣлъ, что, уплачивал за землю 3 0 . 5 7 2 руб., 

Управление дороги кромѣ того яринижаетъ на себя но договору 

съ городомъ рядъ обязатѳльствъ: мощепіе и ремонтъ нѣкоторыхь 

изъ городскихъ подъѣздныхъ путей к ъ станщи, освѣщешс пути, 

ведущаго к ъ пассажирскому -зданію, и снабженіе водою город-

скихъ пожарныхъ крановъ. При этомъ в ъ п р и л о ж е н н о е к ъ 

ассигновк'Ь докладѣ повѣреннаго по с у д е б н ы е дѣлажь было 

указано, что в с ѣ эти условія одобрены У п р а в л е н и е Казенныхъ 

Желѣзныхъ дорогъ. Т а к ъ к а к ъ в ъ ж у р н а л ь н о е постановлен» 

поолѣдняго но этому вопросу не были перечислены подробно 

условія отчужденія городской земли, а лишь указывалось, что 

утверждаются предшложенія, и з л о ж е т ш я в ъ рапортѣ Началь-

ника дороги, то Контроль призналъ необходимымъ затребовать 

названный рапортъ и ознакомиться съ нимъ, при чемъ оказа-

лось что ни одно изъ трехъ вышеприведепныхъ условій в ъ числѣ 



представленных* на утвержденіе Управлеиія Казенных* Желѣз-
лыхъ Дорогъ не значилось. Что подобнаго рода обязательств* 
на многіѳ годы совершенно не предвиделось упомянутым* Уира-
вленіѳмъ, доказывалось и тѣмъ обстоятельством*, что оно въ 
своем* постановленіи предписало добавить въ договорѣ слово 
«единовременно» послѣ цифры, определяющей вознаграждепіе 
за землю. 

Въ виду такого противоречія между условіями отчужденія, 
предположенными местным* Управленіемъ, и условіями, одобрен-
ными центральным* учрежденіемъ, Контроль не нашелъ возмозк-
нымъ утвердить ассигновку, вследствіе чего, две педѣли спустя, 
въ Контроль снова поступила на ревизію ассигновка на произ-
водство платѳзка за отчужденную землю съ уведомленіемъ, что 
Скопинское городское общество отказалось отъ указанных* трех* 
условій и таковыя въ договор* включены не будут*. Такимъ 
образомъ, благодаря сделанному Контролем* при предваритель-
ной ревизіи, замечанию, въ договор* не были ' включены помя-
нутыя весьма отяготительныя для казны долгосрочный обяза-
тельства. 

2) На предварительную рѳвизію Контроля Курско-Харьково^ 
Севастопольской зкелезной дороги поступили ассигновки на сумму 
8 7 . 8 8 6 руб. 75 коп. для производства расчетов* по вагониымъ 
долгам* съ Управленіями частных* железных* дорогъ Влади-
кавказской и Юго-Восточныхъ, при чемъ въ пользу первой 
было начислено 4 8 . 5 9 6 руб., а въ пользу вторых* 3 9 . 2 9 2 руб. 

Расчеты эти касались приплат* со стороны казенной Курско-
Харьково-Севастопольской железной дороги въ пользу Владикав-
казской и Юго-Восточиыхъ железных* дорогъ за неравный обмен* 
вагонами подъемной силы въ 750 пудовъ на вагоны подъемной 
силы въ 600 пудовъ въ т е ч е т е 1893 и 1 8 9 4 годов*. При реви-
зіи означенных* ассигновок* Контролем* были замѣчены непра-
вильности, заключавшіяся въ томъ, что въ обменных* актах* 
и въ технических* ведомостях* сведенія о подъемной силе. 

вагонов* были показаны не вполне согласно съ действитель-
ностью. Вслѣдствіе этого производство расчетов* было пршста-
новлено, и Контроль приступил* къ кропотливому и сложному 
труду по перевѣрке этихъ расчетов*. Съ этой целью подъемная 
сила каждого вагона, перешедшаго съ Курско-Харьковр-Севасто-
польской железной дороги на Владикавказскую и Юго-Восточ-
ный и обратно за время съ 1 мая 1892. года по 31 декабря 
1 8 9 4 года, была определена по инвентарямъ соответствующих* 
дорогъ Въ т е х * случаяхъ, когда ипвентарей не оказывалось 
въ Харькове, г д е находятся Управленія казенныхъ линій Курско-
Харысово-Севастопольской и Харьково-Николаевской, или же эти 
шшентари оказывались почему либо неполными, подъемная сила 
вагонов* определялась по дополнительным* укаваніямъ объцзмѣ-
неніяхъ въ подвижном* составе, печатаемых*; общим* Съездом* 
представителей Россійскихъ железных* дорогъ. Если же и по 
этим* последним* источникам*, вследствіе неполной определен-
ности таковыхъ, нельзя было точно установить, какую именно 
подъемную силу имел* данный вагон* въ день передачи его 
съ одной дороги па другую, то въ таких* случаяхъ Контроль 
обращался съ запросом* въ соответственный местный контроль-
ный части и управления железных* дорогъ, отъ которыхъ и 

были получены нужныя свѣдѣнія. 
Определенная такимъ образомъ подъемпая сила вагонов* 

дала возможность точно выяснить, когда и сколько именно ваго-
нов* съ подъемной силой въ 600 и 750 пудовъ перешло съ одной 
дороги на другую, а равно сколько вагонов* съ подъемной силой 
въ 7 5 0 пудовъ перешло какъ вагоны съ меньшей подъемной 
силой. 

Исходя изъ этихъ сведеній, контроль составил* новый 
ведомости приплатам*, действительно причитающимся Влади-
кавказской и Юго-Восточнымъ желѣзнымъ дорогам* за 1 8 9 3 и 
1 8 9 4 годы, при чемъ оказалось, что предположенные платежи 
въ пользу Владикавказской железной, дороги должны быть 



уменьшены съ 4 8 . 5 9 6 р. до 2 0 . 3 7 0 р., т. е. сокращены на 
2 8 . 2 2 6 руб., а въ пользу Юго - Восточных* уменьшены съ 
3 9 . 2 9 2 руб. до 1 5 . 8 9 5 р., т. ѳ. сокращены на 23 .397 руб. 
Всего же по расчетам* с * обѣими дорогами размѣръ приплат* 
за вагоны съ подъемной силой въ 7 5 0 пудовъ был* уменьшен* 
на 5 1 . 6 2 3 руб. 

О результатах* этой повѣрки Контроль сообщит, Управле-
нііо Курско-Харьково-Севастопольской железной дороги и. пре-
проводил* вмѣстѣ съ тѣмъ всѣ вѣдомости и выборки, на кото-
рыхъ были основаны заключенія Контроля. Ведомости эти были 
переданы для проверки въ смешанную Коммисію изъ представи-
телей местных* Управленія и Контроля и признаны ею пра-
вильными, вследствіе чего Управленіе Курско-Харъково-Севасто 
польской железной дороги сообщило Управленіямъ Владикавказ-
ской и Юго-Восточныхъ железных* дорогъ о соответственном* 
пониженіи причитающихся въ пользу сихъ дорогъ сумм* по 
обмену вагонов*, въ отмену своих* прежних* соглашеиій съ 
этими дорогами по названным* расчетам*. 

Приведенный случай неправильных* расчетов* по обмѣыу 
вагонами указывал* на необходимость надлежащей -постановки 
сего дела. ' Вслѣдствіе этого и признавая за поверкою обмена 
вагонами серьезное значеніе • въ эксплоатаціонномъ хозяйстве 
дороги, Контроль признал* целесообразным* установить въ отчет-
номъ году поверку сего обмѣна по обменным* актам* и техни-
ческим* ведомостям* изо дня въ день, тотчас* но совершены 
самаго обмена. Эта мера несомненно не только упорядочить 
производство расчетов* по обмѣну вагонами, но и ускорить 
ревизію асеигновокъ на уплату дѳнегъ, причитающихся чужим* 
дорогам*, такъ какъ эти суммы ко времени поступленія ассиг-
новок* на предварительную ревизію Контроля будут* уже исчи-
слены по книгамъ Контроля. • 

Изъ прочих* замечаний Государственнаго Контроля по по-

вѣркѣ экснлоатаціонных* расходов* казенных* дорогъ наиболее 

существенными представляются нижеслѣдующш: 

1 ) Многими изъ местных* контрольных* учреждена было 
обнаружено недостаточно внимательное отношеніе адмшшстращи 
дорог* ко взиманію установленной платы за подачу вагонов* 
с * казенных* линій на ветви частных* владельцев* и за простой 
и х * на в е т в я х * неразгруженными сверх* сроков*, обусловлен-

ныхъ договорами. 
На Рто-Орловской желѣзной дорогѣ это обстоятельство 

является следствіем* порядков*, унаследованных* о т * времени 
эксплоатаціи дороги частным* обществом*. Т а к * , на этой дорог! 
между прочим* было обнаружено, что к * одному заводу олиз* 
станціи Брянск* вагоны постоянно подавались безъ взимашя 
платы чтЬ со времени перехода дороги в * казну должно было 
принести ущерба до 1 0 . 0 0 0 руб. На той же дорогѣ при ревизы 
отанціи Рига был* установлен* факт*, что, с * вѣдома и раз-
решенія Унравленія дороги, вагоны подаются к * т а к * называе-
мым* красным* амбарам* безъ взысканія платы не только за 
подачу вагонов*, но и за простой и х * свыше законом* уста-
новленных* сроков*. Между тѣм* въ то время, к а к * въ Ригѣ 
оказывались подобный льготы и вагоны непроизводительно про-
стаивали неразгруженными, в * Орле не хватало вагонов* для. 
обмѣна, « вслѣдствіе чего приходилось платить крупные конвен-
ціонпые штрафы. Въ настоящее время, благодаря настоявши* 
Контроля, замѣченныя имъ неправильности устранены. 

На Екатерининской железной дороге во многих* случаях* 
вовсе не было заключено договоров* на подачу вагонов* к * 
заводам* и коням*, и только въ отчетномъ году Начальник* 
дороги сдѣдал*. распоряженіе о разработке проектов* договоров* 

съ вѣтвевладельцами. 
Случаи безплатной подачи вагонов* на частныя ветви и 

простоя вагонов* на ветвях* сверх* сроков*, обусловленных* 

договорами, были обнаружены ташке и на Курско-Харьково-



Севастопольской дорогѣ.. Такъ какъ при этомъ возникали недо-

разумения относительно размера платежей, причитавшихся до-

роге, обусловленный недостатком* особой отчетности но подаче 

вагонов* , то это побудило Контроль просить Начальника дороги 

о скорейшем* установлены соответствующей отчетности по 

подаче вагонов*, каковая на многих* станціяхъ совсем* отсут-

ствовала, а н а других*- была настолько неполна, что по ней 

не было возможности установить, вся ли. сумма, причи-

тавшаяся за простой вагонов*, действительно поступала въ до-

ход* казны. В ъ настоящее время таковая отчетность уже уста-

новлена. : 

На той же дороге только въ отчетномъ году получил* 

окончательное разрёшеніе упомянутый мною во всеподданней-

шем* отчете за 1 8 9 4 годъ вопросъ о безплатной подаче казен-

ными паровозами вагонов* на шахтные пути Общества Южно-

русской каменноугольной промышленности, близ* станціи Гор-

ловка. Результатом* продолжительной переписки явилось заклю-

ченіе 11 декабря 1 8 9 7 года особаго договора съ Обществом* 

на подачу вагонов* , а въ ноябре о т ч е т н а я года съ Общества 

была взыскана плата за прежнее время (съ 1 іюля 1 8 9 3 г . 

по 1 декабря 1 8 9 7 г . ) въ сумме 1 3 . 4 3 0 руб. 4 0 коп. Помимо 

этой суммы, по настояніямъ Контроля, взыскано в ъ 1 8 9 8 году 

съ владельцев* ветвей за подачу и простой вагонов* 8 . 7 0 8 руб. 

1 1 коп. • . 

2 ) Контролемъ Екатерининской желѣзной дороги было обра-

щено вниманіе па продолжительность ремонта паровозов* дороги 

въ мастерских* ч у ж и х * дорогъ и простой вагонов* в ъ ожиданіи 

осмотра и ремонта в ъ мастерских* своей дороги. 

Относительно простоя паровозов* в ъ мастерских* ч у ж и х * 

дорогъ местным* Контролемъ было выяснено, что Екатеринин-

ская дорога, отсылая паровозы въ мастерскія этихъ дорогъ, ыѳ 

присылала одновременно описаиій подлежавших* производству 

работъ, вследствіе чего для составленія т а к о в ы х * требовалась 

командировка агентов* Екатерининской дороги на место За-

т е м * , когда описания предстоявших* работа были уже с о о б -

щ е н ы , оказалось, что дороги, принявшія на себя р е м о ^ ие 

имели запасных* частей требуемых* типов* и что многих* 

из* таковых* частей не имелось и в ъ запасе Екатерининской 

дороги, не озаботившейся своевременною заготовкою и достав-

кою ихъ. Олѣдствіемъ этого явился значительный простой 3 4 

восьмикодесныхъ и 9 шестиколесныхъ паровозов* Екатершип-

ской дороги, составишпій въ общем* 1 8 , 5 8 3 паровоза-дня. П Р и-

шшая нормальным* сроком* исполнен!* капитальная Р _ 

паровозов* в ъ среднемъ 1 5 0 дней и оцѣнивая эти непроизво-

дительные простои паровозов*, на основании принятая Упра-

вленіемъ Казенныхъ Ж е л е з н ы х * Дорогъ расчета работытаосьми-

колеснаго паровоза въ 32 р., а шестикс 

сутки, примерный убыток* казны оте продолжительная сверх* 

нормы Простоя вагонов* в ъ ремонт* определится вт.сумм-

около 3 5 0 . 0 0 0 Р. Если же принять во-внимание, что въ 1 8 9 7 

и 1 8 9 8 годах* некоторый казенны* дороги, в ъ томъ числѣ 

Екатерининская, пользовались отчасти паровозами у с т н ы х * до-

рота, уплачивая по 4 0 руб. в ъ сутки за паровоз*, то уоыт к ъ 

с т а непроизводительная простоя паровозов* Екатерининской 
дороги въ поименованных* выше мастерских* выразится въ 

еще большей сумме. 
п р и этомъ однако нельзя не з а А и т ь , что Управденіе, 

ограничивая свои заботы о паровозахъ, с д а в а е м ы е в ъ р е ш и т ь 

на другія дороги, только фактомъ передачи ихъ, въ то жѳ 

вреш^весьма успѣпшо улучшаетъ ноложеиіе такихъ работъ у 

себя на дорогѣ, и въ мастерсішхъ Екатерининской дороги ра-

боты ио ремонту паровозовъ производились въ отчетномъ году 

значительно успѣшиѣе, чѣмь в ъ .предшествующем*. Такъ, выпу-

щенные в ъ 1 8 9 8 году изъ ремонта 8 6 паровозовъ простояли 

в ъ общей сложности отъ начала ремонта всего 1 5 , 9 3 0 дней, а 

въ среднемъ по 1 8 5 дней, вмѣсто 2 2 2 дней нъ 1 8 9 7 году. 



Къ сожалѣнііо, нельзя придти къ такому эке заключен™ 
относительно ремонта на той эісѳ дорогѣ товарных* вагонов*, 
который и въ отчетномъ году производился на Екатеринин-
ской дорогѣ недостаточно успѣшпо. Перенесете ремонта ваго-
нов* изъ Екатеринослава въ новыя Нижнеднѣпровскія мастѳрскія, 
еще недостаточно оборудованный, сильно замедлило исполнепіе 
ремонтных* работъ и коивенціонный осмотр* ихъ, вслѣдствіе 
чего, начиная съ мая мѣсяца и до конца года, получался 
весьма значительный непроизводительный простой вагонов* 
въ ожиданіи ремонта и осмотра, составившій въ общемъ 
1 3 6 , 0 0 0 вагоно-дней. Одновременно съ симъ дорога, за недо-
статком* своего подвижнаго состава, пользовалась арендуемьвги 
съ чужих* дорогъ вагонами въ количествѣ огь 588 въ 'маѣ 
до 2 ,800 въ декабрѣ, и потому непроизводительный въ озна-
ченных* случаяхъ простой своих* вагонов* несомнѣпно сопро-
воэісдался для Екатерининской дороги довольно значительным* 
убытком*. 

Повѣрка въ минувшем* году местными контрольными 
учреэкденіями сборовъ казенныхъ экелѣзныхъ дорогъ за пере-
возку пассажиров* и грузовъ сопровоэкдалась, какъ и въ пре-
дыдущее годы, многочисленными замѣчаніями, касавшимися 
недобора в ъ отдѣлыіыхъ случаяхъ причитавшихся дорогам* 
платежей. Замѣчанія этого рода имѣли послѣдствіемъ впесеніе 
въ казну довольно значительной въ общей слоэкности суммы 
недобрашіаго станціями дохода, но при этом* отдѣльныхъ вы-
дающихся случаев* недобора въ доходах* усмотрѣно не было. 

Поэтому въ настоящем* отчетѣ я позволяю себѣ ограни-
читься излоэкеніемъ лишь нижеслѣдугощихъ, имѣющихъ общее 
значеніе, неправильностей, обнаруженных* контрольными учре-
экденіями попутно съ повѣркою правильности взиыанія зкелѣзно-
дорожныхъ сборовъ. 

Фактическою повѣркою были удостовѣрены крайне неудо-
влетворительный условія храненія грузовъ почти на всѣхъ 
станціяхъ Сибирскихъ экелѣзпыхъ дорогъ. Такъ, ' ревизіей было 
обнаружено, что выгрузка товаров* на этихъ станціяхъ произ-
водится обыкновенно безъ долэкнаго порядка: выгружаемыя 
мѣста не группируются по родам* грузовъ и правильно не 
распределяются въ складочных* помѣщешяхъ; на товарных* 
мѣстахъ не ставятся установленные марки и т. п. При дву-
кратной ревизіи станціи Красноярск*, самой значительной изъ 
станцій Сибирскихъ дорогъ, въ апрѣлѣ и октябре мѣсяцахъ 
1898 г . , замѣчено, что на " складочных* ея помещеніяхъ грузы 
не сортируются: мануфактура и друтіе более ценные грузы 
смешиваются съ менее ценными и даже съ кислотами и легко 
воспламеняющимися веществам; например*, въ день производ-
ства ревизіи 6 октября на складе находилось среди остальных* 
грузовъ и хранилось безъ всяких* предосторожностей 6 мѣсть 
фосфора и соляной кислота. На станціи Ачинск*, при ревизіи 
1 8 октября, замечено, что грузы хранятся на складе въ боль-
шом* безпорядке, на многих* грузах* не имеется ярлыков* 
съ обозначеніемъ нумеров* накладныхъ стаицій отправленія и 
марокъ; грузы ценные, какъ например* чай, хранятся на 
открытой платформе, даже во время дождей, тогда какъ въ 
пакгаузе имеется много свободного места. На станціп Обь, 
при ревизіи в ъ поле и августе месяцах*, обнаружено крайне 
невнимательное и небрезкное отношеніе весовщиков* къ сво-
им* служебным* обязанностямъ: грузы, принимаемые къ от-
правлен™ за весом* дороги, взвешиваются самими отпра-
вителями безъ всякого 'наблюденія весовщиков*; прибывшіе 
грузы сваливаются безъ ' разбора вместе съ грузами, при-
нятыми къ отправлен™, при чемъ послѣдствіемъ такого без-
порядка являются случаи Засылки, недосылки и даже.утрат 
ты груза. Подобные эке безпорядки неоднократно замеча-
лись и на других* значительных* с-ганціяхъ, какъ напри-



мѣръ Омскъ, Каинскъ, Кривощѳково, Курганъ, Петропавловску 

Томскъ и другія. 
Вслѣдствіе отсутствія порядка на складочныхъ помѣще-

ніяхъ, выдача грузовъ товарохозяевамъ задерживается, при 
чемъ не гараптируется даже ихъ цѣлость и сохранность. Такъ, 
на станціи Омскъ, вслѣдствіе безпорядковъ на складѣ, устано-
вился даже такой обычай,- что грузохозяева, являющіеся для 
получеиія грузовъ, не обращаются къ вѣсовщикамъ за розы-
скомъ требуемыхъ отправокъ, а разыскиваютъ ихъ сами, за-
являя о взятомъ грузѣ только по нагрузкѣ его на подводы. 
Послѣдствіемъ описаіпіыхъ безпорядковъ на складочныхъ помѣ-
щепіяхъ нерѣдко были случаи утери и похищенія грузовъ, а 
также нахожденія на станціяхъ грузовъ безъ документовъ. 

Къ существующимъ по храненію грузовъ неправильностям!, 
слѣдуетъ также присоединить нахождейіе на складахъ значи-
тельная количества невостребовапныхъ получателями въ уста-
новленный срокъ грузовъ, не проданныхъ своевременно и без-
полезно обремепяющихъ станціоіптые склады; нѣкоторые изъ 
этихъ грузовъ хранятся болѣе года, подвергаясь отъ времени 

На подлинном!, п о р ч ѣ и ^ р а ч и в а я свою первоначальную стоимость. На стан-
Его И М П Е Р А Т О Р - К р а с н о я р с к Ъ ; п р и ревизіи 5 октября, найдено 40 мѣстъ 
С К О Е В ь Л И Ч К О Т В О н е в о е т р е ^ о в а і т Б І Х Ъ в ъ срокъ грузовъ, изъ коихъ 12 мѣстъ 
Собстіісниоручно из- х . 
полнл'ь написать: хранятся съ 1897 года. На станцш Кривощеково, при ревизш 

«Курьезно». 1 августа, въ числѣ невостребовапныхъ грузовъ найдено 
4 0 мѣстъ, хранящихся съ 1897 года, и 1 мѣсто даже съ 
1896 года. На станціи Ачинска,, при ревизіи 13 октября, 
между невостребованными грузами найдено въ помѣщеніи то-
варной конторы 200 бутылокъ шампанская по отнравкѣ, при-
бывшей 30 августа 1897 года. Таісіе же грузы, давно при-
бывшіе и своевременно не ликвидированные, найдены были на 
складахъ при ревизіи станцій: Томскъ, Омскъ, Каинскъ, Кур-
ганъ, Обь и другихъ. 

Приведенныя данныя несомнѣнно свидѣтельствуютъ о не-

удовлетворительной постанови* па Сибирских!, дорогахь крм-

мерческой части вообще. ^ Г в Г — 
жить и число обнаруживаемый, растрата. Такъ, въ от 
Z I ЯИНІИ Сибирсішхъ желѣзныхъ дорогъ было о 
сета растрата, а именно на станціях* » 
ріияскъ, Красноярск*, Омскъ и П е т р е — к Ъ в ъ М и н у 
синекой транспортной конторѣ, всего па сумму 22.987 ру 
Особенпаго вшшанія заслуживаетъ растрата 4 .889 Р 5 о . 
с і ц Г о м с к ъ , обнаруженная чиновников Контроля при вне-

Z noB,pK;5 названной етанціи. На этой " ; « 
уже отмѣченныхъ выше безпорядковъ по х р ~ и т а д а ч . 
грузов*, было установлено нарушеніе самых* основных* тре 

боваиій правил* ведепія счетоводства и ™ С Т И ; 
о всѣх* безпорядкахъ, обнаруженных* фактически реки 

зіею стандій, Контроль постоянно сообщал* — — -
СТИ „ управленіямъ дорог*, но переписка по этому ® 
Г ж а л Ы ю , " в приводила вполнѣ къ ж е л а е м ы ^ 
х о т я и навлекала на стащіонпыхъ агентов* различныйадми 
листративныя взыскания: выговоры, заш.чанш, штраф« •ш 

Для упорядоченія такого Живаго дѣла, как* коммерческая 
д . я т е Г н о і Г а н д Ш , требуются не столько п н е — 
ментація и карательпьш мѣры, сколько усиленное вшшаше и 
шшоГ отношеніе къ этому д.лу со стороны 
Г о т а , подробное и тщательное инструктирован« станцшнныхъ 

1 ; ъ , Г — е и г а на практик. в с . х * - б х о д ™ ы -
пріемовъ и способов* к * установление нравитанаго п о д а Щ 
з а й м * постоянное наблюденіе и возможно частая провѣрка 

Г т в і й агентов*. Между т .мъ на Сибирских* д о = 

ходится удостовѣрить недостаточность надзора за дѣятелъпостыо 

н ц і о н и Г агентбвъ со стороны пх* руководителе^ 
ревизоровъ движешя, принадлежащихъ къ составу службы дви 
женія и коммерческихъ ревизоровъ, соетоящихъ при ком 
^ і о й служб.. Послѣднія должности образованы только 



па нѣкоторыхъ казенных* дорогах* в * видѣ опыта, при 
чемъ къ обязанностям* названных* должностных* лиц* от-
несено наблтодеиіе за правильным* примѣпеніемъ станцион-
ными агентами тарифов* и правил* перевозки, за испол-
нѳніемъ установленных* правил* веденія счетоводства и от-
четности, а также правил* о коммерческих* обрядиостяхъ 
станцій. Такого рода наблюдеиіе признано полезным* установить 
и для Сибирских* желѣзныхъ дорогъ, главпымъ образом* въ 
виду неподготовленности къ станціониой службѣ агентов* 
этихъ дорогъ и особых* условій эксплоатаціи великаго Сибир-
скаго рельсбваго пути. Однако учрежденіе коммерческих* ре-
визоров* не принесло пока повидимому существенной пользы 
для. дѣла. По крайней мѣрѣ, при всей очевидной неудовлетво-
рительности счетных* и отчетных* порядков* на станціи 
Омск*, безпорядки эти не были своевременно замѣчѳны ком-
мерческим* ревизором*, а въ заведенной на станціи книгѣ для 
впесенія инструктивных* указаній не оказалось записанным* 
ни одного распоряжѳнія или раз-ьяспенія. Къ сожалѣнію, не 
смотря на всѣ усилія Начальника коммерческой части Сибир-
ских* желѣзныхъ дорогъ привести въ должный порядок* ввѣ-
реипую ему часть, дѣло это встрѣчаетъ пока серьезныя затруд-
непія, вслѣдствіе отмѣченнаго выше далеко неудовлетворитель-
ного состава служащих*. 

При наблгодепіи за общимъ оборотом* сумм*, поступаю-
щих* в * доход* казны отъ эксплоатаціи казённых* желѣзиыхъ 
дорогъ, мѣстлыми контрольными учрежденіями нерѣдко, въ 
прежніе годы, замѣчалась неполная передача этихъ сумм* въ 
мѣстпыя казначейства. Управленія казенных* дорогъ, получая 
въ свое распоряженіо соотвѣтствующіе кредиты на эксплоата-
ціониые расходы, обязываются сдавать въ государственное каз-
начейство весь вырученпый ими доход*. Между тѣмъ, вслѣд-
ствіе недостаточііости въ нѣкрторых* случаях* эксплоатаціон-

ных* кредитов* и песвоевременнаго ассигнованія Министер-
с Г Л - й Сообщенія въ расноряженіе начальников* дорог* 

* средств* из* особаго а с с и г н у е м о « - этою 
пѣлыо фонда, мѣстпыя унравлепія прибѣгалн нерѣдко к * п -

желѣзнодорожныхъ сборой* на нужды э _ т а -
Г Подобный ненравильныя дѣйствія желѣзнодорожных* унра-

в ^ й — г постоянные протесты со стороны Государствеп-
н Г о контроля и министерства Финансов*; по ^ 

не улучшалось до введеиія в * дѣйствіе с * 1 октября 1897 года 
утрерждеипыхъ Министром* Финансов*, по соглашешю с * 

5 5 - 1 И М 0 1 0 ' Т Н — 

желѣзнодорожные сборы изъяты изъ распоряженш иачальни-
Г ъ дорог* и должны передаваться немедленно в * отдѣленш 
Государственного Байка на особые счеты, находящиеся в * вѣ-
д ѣ н й Департамента Государственнаго Казначейств, Мѣра эта 
_ свое дѣйствіе, и въ отчетномъ году, по свѣдѣтям* 
Г у Г а р о — Контроля, сборы казенных* дорогъ » 
L b В* казну сполна и, вообще говоря, с в о е в р е м е н н о , - -
« т е м * Екатерининской желѣзной дорош, Начали 
которой, за истощеніемъ эксплоатаціошаго кредита къ КОНЦУ 

898 года, стал* задерживать сборы, обращая 
таціонныя нужды. Недовзносъ въ Г о с у д а р с т в е н н ы й И * « 
P y L Екатерининской дороги достиг*, не смотря на протеста 
контроля, къ 1 января текущаго года суммы около 6 0 0 . 0 0 0 руо. 
, HP должался въ теченіе января и февраля текущаго годщ 
™ в * мартѣ мѣсяцѣ, нослѣ энергичнѣйпшх* н » и ш * * 
г о в д і р с — контроля, это позаимствованіе стало ноете-
пенно погашаться. 

упомянутыми выше я р ™ передачи — ^ 
выхъ сборов* непосредственно въ Государственный Б ^ в о в 
Г е н а 1 управлѳпія казенных* дорогъ — 
„о дапнымъ, получаемым* отъ мѣстиых* контрольных* чаятей, 



подробные своды объ оборотах* казенныхъ дорогъ, дающіе воз-
можность Департаменту Государственного Казначейства отчис-
лять изъ общей выручки этихъ дорогъ суммы, составляющая 
действительный доход* казны по каждой отдельной дороге. 
Счетоводство управленій на большей части казенныхъ дорогъ 
оказалось не подготовленным* къ такой работе, и требуемые 
своды могли быть составлены лишь путем* совместных* тру-
дов* чиновъ управлеиій и Контроля, при чемъ на некоторых* 
дорогах* только при содействіи лицъ, командированных* отъ 
центральных* органов* Министерства Путей Сообщенія и Госу-
дарственная Контроля. Такое ненормальное положеніе дЬла 
поставило Государственный Контроль въ необходимость, въ 
устраненіе подобных* затрудненій на будущее время, возложить 
на обязанность местных* контрольных* частей вести более 
подробное счетоводство по сборам* желѣзныхъ дорогъ. 

Эта обязанность возложена ныне на коптрольныя части 
въ ряду других* обязательных* работъ, преподанных* къ вы-
полігеігііо съ 1 января текущаго года утвержденною мною 
общею инструкціею о ревизіи сборовъ казенныхъ железных* 
дорогъ. Установленіе такой общей для в с е х * контрольных* 
частей инструкціи до настоящаго времени не представлялось 
возможным* въ виду существовавшаго до 1 января 1898 года 
разнообразія въ счетоводственныхъ и отчетных* порядках* на 
станціяхъ отдельных* казенныхъ дорогъ. Съ означеннаго срока, 
какъ о томъ было доложено В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ 
В Е Л И Ч Е С Т В У въ моем* всеподданнейшем* отчете за 1897 годъ, 
Министерством* Путей Сообщенія введены въ действіе выра-
ботанныя при участіи Государствепнаго Контроля однообразным 
формы стаігціотіой отчетности, и Государственный Контроль 
получил* наконец* возможность преподать и контрольным* 
частям* одну общую инструкцію для поверки этой отчет-
ности. 

Такимъ образомъ въ сложном* и весьма ответственном* 

деле ревизіи и учета сборовъ казенныхъ железных* дорогъ 
достигнуто значительное усовершенствоваттіе введепіемъ по-
дробно и точно разработанных* и однообразных* для всѣхъ 
дорогъ пріемовъ ревизіи. Хотя въ виду подвижности железно-
дорожная дела и означенная инструкция может* конечно со-
временемъ подлежать частным* измѣненіямъ, соответственно 
тѣмъ переменам*, которыя произойдут* въ правилах* о же-
лезнодорожных* перевозках*, по самое основаніе организаціи 
ревизіонныхъ и учетных* работъ по сборам* казенныхъ дорогъ 
следует* считать въ достаточной мере установленным*. 

N 
По эксплоатаціоннымъ отчетам* нравленій желѣзнодорож- J j ) Чшчшя до-

ныхъ обществ*, въ 1897 году частными железными дорогами, Рог"-
протяженіемъ въ 12 ,567 верста, выручено чистаго дохода 
53 .387 .067 руб. По сравненію съ 1896 годомъ, доход* железно-
дорожных* обществ*, не смотря на открытіе нескольких* но-
вых* участковъ дорогъ, понизился на 1 % мил. руб. Такой не-
добор* въ доходе обусловплся съ одной стороны значительным* 
уменыпеніемъ хлебных* перевозок* на Рязанско-Уральской и 
Владикавказской железных* дорогах* вследствіе неурожая 
1897 года, съ другой—прекращеніемъ провоза по Владикав-
казской дороге бакинской нефти, которая направлялась въ 
1896 году но названной дороге къ портам* Чернаго моря 
черезъ Петровскъ и Новороссійскъ, вследствіе временнаго раз-
стройства движенія на казенной Закавказской линіи. 

Пониженіе доходпости частной железнодорожной сѣти по-
плело за собою уменьпіеніе не только дивиденда акціонеровъ, 
но также и причитавшейся казне доли чистаго дохода част-
н ы х * дорогъ. Это уменыпеніе оказалось настолько значительным*, 
что за 1897 годъ казна не могла покрыть полученными отъ 
обществ* суммами в с е х * своих* расходовъ по участію въ част-
н ы х * железнодорожных* предпріятіяхъ и понесла около 

* 



2 ми л. руб. потери, тогда к а к * за 1896 годъ прибыль казны 

отъ частныхъ желѣзныхъ дорогъ достигала 2 мил. руб. 

Изъ 10 частныхъ желѣзиыхъ дорогъ подъ ближайшимъ 

контрольным* надзором* въ 1898 году состояла только одна 

Лватородо-Домбровскал дорога. 
Эксплоатаціонные обороты этой дороги съ каждым* го-

дом* увеличиваются, a вмѣстѣ съ тѣмъ быстро улучшается и 
финансовое ея положеніе. Такъ, до 1897 года Общество Иван-
городо - Домбровской желѣзпой дороги ежегодно пользовалось 
приплатами казны но гарантіи капиталов*; за 1897 годъ пра-
вительство уже получило изъ прибылей дороги 9 7 . 0 0 0 руб. въ 
уплату долгов* по гарантіи капиталов* за прежнее время; а 
въ минувшем* году эксвлоатація Ивангородо-Домбровской же-
лезной дороги дала еще более утешительные результаты, такъ 
что, согласно приблизительным* данным*, изъ излишка дохода 
можпо ожидать поступленія въ доходъ казны до 5 0 0 . 0 0 0 руб. 
на погапіеніе тѣхъ же долгов*. 

Изъ меръ, предложенных* Контролем* въ отчетномъ году 
для упорядоченія хозяйства Ивангородо-Домбровской железной 
дороги, наибольшая впимаыія заслуживает* передача заведы-
ванія кассою Управленія дороги ответственной артели, съ пе-
реводом* имевшихся въ кассе залогов* (въ процентных* бума-
гах* ) рэзпыхъ лиц* на храпеніе въ Отделеніе Государствен-
наго Банка. Эти мѣры вызваны бывшим* случаем* растраты 
на сумму 2 7 . 5 6 0 руб., обнаруженным* Контролемъ, съ уча-
стіемъ представителей Управленія дороги, при ревизіи кассы 
Управленія. Виновный въ растрате кассир* Управленія лишил* 
себя жизни, почему начатое по этому дѣлу судебное следствіе 
прекращено. 

Поверка эксплоатаціонныхъ оборотов* прочих* частныхъ 
железных* дорогъ производится по годовым* отчетам* состоя-

щею при Государственном* Контроле Коммисіею, при участіи 
представителей отъ Министерств* Финансов* и Путей Сообще- * 
нія. Обыкновенно эта поверка сопровождается более или менее 
значительными измепеиіями въ чистом* доходе дорогъ. Но 
открываемы« неправильности въ отчетах* въ большей части 
случаев* объясняются или небрежностью составителей отчета, 
или ихъ незнакомством* съ изданными для железнодорожных* 
обществъ правилами и законоположеніями. 

Въ минувшемъ же году, при ревизіи годового отчета 
Общества ІОго-Восточныхъ железных* дорогъ за 1897 годъ, 
Коммисіею обнаружены столь значительный и существенный 
неправильности, что ихъ можно объяснить только вполне со-
знательным* стремленіемъ Правленія Общества вывести по 
отчету чистый доходъ въ преувеличенном* размере н :непра-
вильпо выдать акціонерамъ крупный дивиденд*. 

Изъ замеченных* неправильностей въ отчете Общества 

наиболее существенными представляются слѣдующія: 
а) В ъ доходы Юго-Восточпыхъ дорогъ введена сумма въ 

68 .739 руб., относительно которой само Правленіе Общества 
заявило Коммисіи, что сумма эта включена въ доходъ «вслѣд-
ствіе явной ошибки». Необходимо замѣтить, что разсматривае-
мые 6 8 . 7 3 9 руб. въ кассу Общества не поступалп и были за-
несены по балансу какъ ожидаемые къ лоступленію отъ такого 
должника Общества, котораго въ действительности не суще-
ствовало. 

б) Доходы отъ временная движенія по строющимся ли-

ниям* установлено причислять къ строительным* капиталам* 

дорогъ. Вопреки такому порядку, доходъ отъ временная дви-

женія по вновь сгроющейся Елецъ-Валуйекой линіи въ сумме 

23 .702 руб. сполна былъ причислен* къ эксплоатаціоннымъ дохо-

дам*. 
в ) По действуюицимъ правилам* всѣ текущія издержки 

по эксплоатаціи железных* дорогъ подлежать зачислеиію въ 



расход* того года, въ течеыіе котораго онѣ произведены; Прав-
леніе эке Юго-Восточныхъ желѣзныхъ дорогъ, вопреки этим* 
правилам*, не включило въ отчет* за 1 8 9 7 годъ эксплоата-
ціонныхъ за тот* годъ расходовъ на сумму 1 . 2 8 5 . 0 0 0 руб. 

г ) Матеріальт, отпускавшіесн для слуэкбы тяги, первона-
чально выводились въ расход* но приблизительным* цѣнамъ; въ 
концѣ эке года Общество определяло точную стоимость этихъ 
матеріаловъ и отчет*, соответственно исправляло. Согласно та-
кому порядку расходы по слуэкбе тяги надлеэкало уменьшить 
на 1 3 9 . 0 4 3 руб. В ъ действительности эке уменыненіе сделано 
на 2 9 1 . 5 3 2 руб., то есть более, чемъ следовало, на 1 5 2 . 4 8 9 руб.; 
по объяснепію Правленія последняя сумма списана съ расхода 
ошибочно. 

д) Тарифиыя скидки по переотправкам* грузовъ изъ за-
возных* складов* показываются расходом* въ томъ году, когда 
размер* т а к и х * скидок* дорогами выяснится. Ко времени за-
ключения отчета за 1 8 9 7 годъ размер* скидок* з а ' 1 8 9 4 и 
1 8 9 5 годы был* определен* по Юго-Восточнымъ дорогам* въ 
сумме 1 9 5 . 0 8 6 руб., но сумму эту Общество въ расходы того 
года не включило. 

е) За пользованіе суммами пенеіонной кассы Общество 
долэкно было уплачивать этой кассе изъ средств* эксплоатаціи 
4 % процента въ годъ. Хотя о начисленіи этихъ процентовъ 
состоялось особое постановленіе Правленія, темъ не менее въ 
расходы эксплоатаціи за 1 8 9 7 годъ проценты въ пользу кассы 
на сумму около 8 5 . 0 0 0 руб. въ расходы эксплоатаціи вклю-
чены не были. 

Сверхъ перечисленных* выше замечаній, иовѣрочною Ком-
мисіею было усмотрено еще несколько более мелких* непра-
вильностей, такъ что въ общемъ результате выведенная по отчету 
за 1 8 9 7 годъ чистая прибыль отъ эксплоатаціи Юго-Восточ-
ныхъ дорогъ нодлеэкитъ уменьшен™, но выводам* Коммисіи, 
на весьма крупную сумму около 1 . 8 0 0 . 0 0 0 руб. А такъ какъ 

Общество, согласно составленному Правленіемъ Общества отчету, 

выдало за т о т * годъ въ дивиденд* акціонерамъ 1 . 4 4 0 . 3 4 4 руб. 

и употребило на погашеніе акцій 1 0 5 . 6 2 1 руб., то обѣ эти 

суммы, составляющая вместе 1 . 5 4 5 . 9 6 5 руб., оказываются вы-

данными неправильно. 

Предварительное въ этом* смысле ревизіоыное заішочепіе было 

сообщено поверочного Ііоымисіею Правленію Общества Юго-

Восточныхъ экелезныхъ дорогъ, отъ котораго въ настоящее 

время и получены объясненія. Объ окончательном* ревизіои-

иоыъ постановлен™, которое долэкно последовать по раземо-

трѣніи этихъ объясненій, мною будетъ долоэкено В А Ш Е М У 

ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У впоследствіи. 

В ъ связи съ поверкою оборотов* частных* экелезныхъ 
дорогъ находится блиэісайшее со стороны Государственная 
Контроля наблюдете за обращеніемъ сими дорогами въ доход* 
казны не востребованных* грузохозяевами въ теченіе устано-
вленная срока переборовъ тарифного платы. Съ этого целью 
установлено доставленіе частными экелѣзнодороэішт.тми обще-
ствами періодическихъ отчетных* сведеній Департаменту Же-
лезнодороэкной Отчетности, но для достиэкенія более усиеш- * 
І ІЫХЪ результатов* приходится часто прибегать и къ производ-
ству необходимых* разследованій на м е с т а х * по подлипнымъ 
документам*, чрезъ особо командируемых* для сего лицъ. 

Наиболее существенные результаты поверки въ минувшем* 

году означенная казѳныаго дохода заключались въ нижеслѣ-

дующемъ: 

1) Последствіемъ произведешюй на месте въ г . Ростове 

нереверки счетов* Общества Владикавказской дороги было до-

полнительное внесѳніе симъ Обществом* въ доход* казны пере-

боровъ тарифной платы на сумму 5 2 . 2 1 5 р. 
2 ) По Московско-Кіѳво-Воронеэкской дороге, сверхъ вне-



сенныхъ въ казну переборов* въ количестве 27.448 р., исчис-
лено къ поступленію по результатам* ревизіи еще 39.052 р. 

и 3 ) При переверкѣ по подлинным* документам* отчетности 
Общества Московско-Казанской дороги обнаружено не внесен-
ных* въ доходъ казны переборов* тарифной платы, по прибли-
зительному подсчету, на сумму около 300 .000 руб., о порядке 
взысканія коихъ возбуждена переписка съ Министерствомъ Фи-
нансов*. 

Водапыя и шоо- Ассигиуѳмыя изъ казны средства на сооружепіе, ремонт* 
ссііныя сообщенія. и содержаніе водяных* и шоссейных* путей съ каждым* го-

дом* увеличиваются и но смете 1898 года было назначено на 
этотъ предмет* около 24 .000 .000 руб., т. е. более противъ 
1897 года па 2 % мил. руб. 

Изъ отдельных* крупных* операцій, производившихся по 
нодяііымъ путям* въ 1898 году, я считаю долгом* остановиться 
на положеніи работъ, имеющих* наиболее важное государствен-
ное значеніе, а именно—по переустройству Маріинскаго водного 
пути и по урегулированию фарватера рѣки Волги. 

Сданныя еще въ 1892 году подрядчику инженеру Іолшину, 
за 1 .400.842 р. 12 к., работы по углубленно одного изъ при-
ладожсішхъ каналовъ, чрезъ который проходить Маріиискій 
водный путь,—именно канала И М П Е Р А Т О Р А А Л Е К С А Н Д Р А П 
(протяженіѳмъ 1 0 3 % версты),—нѳ были доведены до устано-
вленной- глубины на протяженіи около 46 верстъ, воледствіе 
того, что вынимаемый для угдубленія канала грунт* земли 
оказался въ действительности более твердым*, чем* предпола-
галось при сдаче работъ, и не допускал* землечерпанія теми 
снарядами, которые были изготовлепы для этой цели. При та-
ких* обстоятельствах*, на протяжении свыше 20 верстъ канала, 
где залегают* исключительной твердости грунты, по заявленію 

Министерства Путей Сообщенія, приходилось заменить прод-
полагавшіяся по первоначальному проекту землечерпательный 
работы работами зимними за перемычками, чтЬ должно было 
значительно повысить стоимость работъ. Съ разрешеніемъ на 
этотъ предмет* дополнительная кредита въ размере 1.106 т. р., 
въ декабре 1897 г . былъ заключен* съ т е м * же подрядчи-
ком* новый договор*, по которому инженер* Іолшинъ обязался 
окоігчить все оставшіяся работы но углублеіиію этого канала 
къ 1 мая 1900 года и отказался отъ всяких* претѳнзій, ко-
торый им* были предъявлены казнѣ по прежнему договору. 
Исполненіе по означенному договору производится довольно 
успешно, и изъ не оконченных* первоначально работъ по углу-
бленно канала И М П Е Р А Т О Р А А Л Е К С А Н Д Р А П на протяжении 
46 верстъ къ январю 1899 году углублено, свыше 17 верстъ. Въ 
дальнейшем* ходе сихъ работъ, по удостоверенію Петербургской 
Контрольной Палаты, на которую возложен* контрольный надзор* 
за ними, не должно повидимому встретиться поводов* ut* но-
вым* недоразумеиіямъ и къ исирошѳнію каких* либо добавоч-
ных* ассигнованій. 

Затрудненія, встречаемыя судоходством* на р. Волге, уже 
съ давних* пор* обращают* на себя вниманіе ведомства путей 
сообщенія, которым* предпринимаются обширный работы по 
урегулированию фарватера Волги, какъ путем* уиичтоженія пе-
рекатов*, такъ и посредством* укрѣиленія берегов*, устройства 
струенаправляющихъ дамб* и т. п. 

Изъ числа болѣе крупных* выправительныхъ работа на 
р. Волге некоторый были начаты въ иредшествовавшіе годы и 
продолжались въ 1898 году, a ut* производству других* было 
только приступлеіио въ семь году. 

Къ первым* принадлежат* работы по урегулированію пе-
реката «Телячій бродъ» близ* Нижняя Новгорода и выправи-
тельныя работы у г . Саратова. 



Работы по перекату «Телячій бродъ», стоимостью по смѣтѣ 
въ 2 .800 .000 руб., состоять главным* образом* въ устройствѣ 
продольных* дамб* и по условіямъ договора съ контрагентом* 
должны быть окончены къ 1900 году; но, судя по ходу работ*, 
можно опасаться нѣкотораго въ них* замедленія, такъ какъ, по 
заявленію Нижегородской Контрольной Палаты, до марта теку-
щаго года не было еще сдѣлано раснорязкеній о постройкѣ 
шести продольных* дамб*. 

Выправительныя работы, предпринятыя для. улучіііенія 
транзитнаго хода судовъ по р. Волгѣ у г . Саратова, ограничены 
были лишь самыми неотложными сооруэкеніями на счетъ 
ассигнованнаго на сей предмет* въ 1896 г. кредита въ раз-
мѣрѣ 9 1 4 тыс. руб. По донесенію Управляющего Саратовскою 
Контрольною Палатою, на котораго возложен* фактическій конт-
роль, всѣ означенныя соорузкенія въ зиму 1898 года были 
исполнены и доведены до проектной высоты. Но произведенныя 
работы нельзя считать вполнѣ достаточными для достижегая 
намѣченной цѣли, такъ какъ оказалось, что для обезпеченія 
достигнутых* результатов* и для окоичательнаго установленія 
новаго русла необходимо увеличить высоту возведенных* соору-
экеній, съ соотвѣтствеипыми усиленіемъ и укрѣнленіемъ нѣ-
которыхъ изъ профилей, а такзке произвести берегоукрѣпительныя 
работы. На этот* предмет* по смѣтѣ Министерства Путей 
Сообщенія на 1899 годъ ассигновано, въ дополненіе къ 9 1 4 т. р., 
еще 216 тыс. руб., и кромѣ того Министерство Путей Сообщенія 
полагает* испросить особым* иредставленіемъ необходимое до-
бавочное ассигнованіе, размѣръ котораго определится по выра-
боткѣ Правленіемъ Казанскаго округа путей сообщенія дополни-
тельнаго проекта на окончаніе всѣхъ работ*. 

Изъ числа работ* по р. Волгѣ, начатых* производством* 
въ 1898 году, обращает* на себя вниманіе крупная операція 
по урегулирование) группы перекатов* близ* г. Казани (Шелан-
говскихъ, Лобышкинскихъ и Просѣцкихъ). На эти работы раз-

рѣшепъ къ отпуску кредит* въ 7 .689 .800 руб., въ счетъ коих* 
но смѣтѣ Министерства Путей Сообщенія па 1 8 9 8 годъ было 
ассигновано 4 5 0 . 0 0 0 руб. Работы въ этомъ году состояли глав-
ным* образом* въ заготовкѣ матеріаловъ (камня, фашинника), 
в * установкѣ столбов* для телефонной линіи и устройствѣ по-
лотна экелѣзнокоиной дороги для подвоза матеріалов*. Въ виду 
больших* количеств* каменнаго матеріала ( 8 0 , 0 0 0 куб. с , к . ) , 
требовавшихся для производства работ*, въ интересах* казны 
было весьма вазкпо заблаговременно обезпечить работы арендою 
каменоломень. Между тѣмъ до осени 1898 года кредит* на 
разематриваемыя работы не был* переведешь въ распоряженіе 
мѣстиаго управлевія. Вслѣдствіе донесенія о сем* Казанской 
Контрольной Палаты Государственный Контроль вошел* въ над-
лежащее сношеніе съ Министерством* Путей Сообщенія, которое 
и сдѣлало распоряэкеніе о немедленном* приступѣ къ заготовкѣ 
матеріаловъ. Этим* была достигнута возможность арендовать 
каменоломни по весьма выгодной для казны цѣнѣ—по 1 р. 70 к. 
съ выломанной кубической сажени камня. При этом* необхо-
димо объяснить, что описываемыя работы доставили нѣкоторый 
заработок* для пострадавшая отъ неурожая мѣстнаго населенія, 
которое, по занвлеиію Казанской Контрольной Палаты, восполь-
зовалось до 1 января 1899 г. заработного платою въ размѣрѣ 
70.000 руб. 

На расходы по соорузкенію, улучшению, ремонту и содер- Портоішя работы, 

экапію коммерческих* портов* было отпущено на 1898 годъ 

около 5 .200 .000 руб. и сверх* того въ распоряженіи Министер-

ства находились крупные остатки отъ ассигнованій преэішихъ 

лѣтъ. 
Па эти средства въ минувшем* году продолжались работы, 

начатый раньше, и приступлеио было къ подготовительным* 
распорязкеніямъ до вновь возникшим* портовым* работам* въ 



Ревелѣ, Виндавѣ и. Маріуволѣ и по прорытію капала въ Днѣп-
ровско-Бугскомъ лиманѣ и р. Вугѣ (мезкду Очаковом* и Нико-
лаевом*). 

Всѣ эти работы подчинены фактической и, за самыми не-
значительными изъятіями, предварительной ревизіи Государ-
ственная Контроля. 

Изъ допесеній местных* контрольных* учрезкденій усма-
тривается, что нѣкоторая часть портовых* работъ производилась 
подрядным* способом*, но бблыная часть велась способомъ 
хозяйственным*, при котором* почти постоянно получались зна-
чительным: сбереэкенія противъ сметныхъ предполоэкеній. 

Особая вниманія по своей успешности и хозяйственности 
заслуживают* работы по коренному улучіиенію устъевъ ртьки 
Днѣпра. 

Работы эти, какъ было уже упомянуто въ прошлогоднем* 
отчете, заключаются въ углубленіи подхода къ городу Херсону 
съ моря до 17% фут. глубины и имеют* целыо содействовать 
развитіго местнаго каботажная судоходства и открытію доступа 
въ Днепр* пароходамъ морская плаванія. 

По сведеніямъ местнаго фактическая Контроля, въ 1898 г . 
вынуто землечерпішіемъ грунта свыше 128,000 куб. саж., лишь 
немного менее, чемъ въ предыдущіе два года вместе (142,000 
куб. сазк.). Въ настоящее время прорыт* уэке сплошной канал* 
на протяженіи 8 верстъ, глубиною въ 17 '|а фут. и шириною 
на одной половинѣ своего протяэкенія въ 25 сазк., а на друяй— 
въ 50 сажень. Въ конце минувшая года на работы обращен* 
прибывшій изъ за границы повый землечерпательный караванъ, 
и является уверенность, что проектное углубленіе какъ дна 
канала на остальном* протяэкеніи его (до 7 пер.), такъ и от-
дельных* мелей на пути къ Херсону будетъ вполне закончено 
въ 1900 году. 

Стоимость землечерпателъпыхъ работъ прошлая года, про-

изведенных* почти на половину въ тяэкелой и вязкой глине, опре-
делилась въ 151.108 руб., или въ среднем* въ 1 руб. 21 коп. 
за одну кубическую сажень выемки, т. е. ниже сметной цены 
(2 р. 14 к.) на 43% и разщЬшш тѣхъ эке работъ за предше-
ствовавшее время (1 руб. 66 коп. за кубъ)—на 27%. Точно 
также получилась въ прошлом* году значительная экономія, 
около 48.000 руб., при постройке двухъ направляющих* дамбъ, 
сметного стоимостью въ 150.000 руб. Благодаря такимъ сбе-
режепіямъ, — до 160.000 руб. за один* мипувшій годъ, — н е 
требовалось даже отпуска новых* суммъ на продолэкеніе земле-
черпательных* работъ въ настоящем* году, а изъ ассигнованной 
на работы общей суммы въ 1.364,750 руб. остаются по па-
стоящее время не истребованными 533.750 руб., или до 40% 
всего указанная ассигнованія. 

Засвидетельствованная успешность работа и выяснившееся На подлішнош. 
на дѣле нодиэкеніс сметной разцЬніш выемки земли даютъ Е г о И К И В Р А Т О Р -

Л . С В О Е В Е Л И Ч Е С Т В О 
ныне, по удостоверен™ местнаго Контроля, полное о с н о в а л і е С о б с т в е н и о р у ч и о и з . 
расчитывать на значительное удешевленіе всех* дальнейших* В(ШШЪ 1 і а п и с а т ь . 
работъ по углубленію подхода къ городу Херсону съ 1 7 % до «Отрадно». 
22 фута, если таковьтя будут* производиться, тѣмъ более что 
существовавшая ранѣе опасенія за исполнимость этихъ работъ, 
при возмоэвномъ большом* отложеніи наносовъ, въ настоящее 
время не оправдываются. 

Вместе съ темъ местный Контроль свидетельствует*, что 
исполненный по настоящее время работы оказали заметное влія-
піе на оэкивлѳніе судоходства па Днепре, наглядно выражаю-
щееся въ появленіи глубоісосидящихъ судовъ и въ нароэкденіи 
таких* предпріятій, какъ например* устройство въ городе Хер-
соне керосиионаливной станціи, открывшіеся на линіи Одесса-
Херсон* рейсы новая съ большою осадкою товаро-пассажирская 
парохода, конкурирующая съ Русским* Обществом* иароходства 
и торговли, и установленіе пароходными обществами ночных* 
рейсов*. Но благотворное значеніе для края этнхъ работъ выяс-



нится вполнѣ лишь тогда, когда, по углубленіи канала до осадки 
большихъ пароходовъ заграничнаго плаванія, представится воз-
можность отправлять значительную долю грузовъ (преимуще-
ственно хлѣба) прямо за границу, минуя Одессу. 

О настоятельной и неотложной потребности въ такомъ 
углублепіи устьевъ р. Днѣпра, съ цѣлыо создать па Днѣпрѣ 
самостоятельный отпускной порта, я уже свидѣтельствова,лъ 
въ нрошлогоднемъ моемъ всеподданнѣйшемъ отчетѣ, прп чемъ 
В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У благоугодпо 
было подтвердить соображенія мои по сему предмету резошо-
ціею: « Д а » . 

Нынѣ , по имФющимся свѣдѣніямъ, сдѣлано уже распоря-
женіе о производств* предварителыіыхъ изслѣдованій для даль-
нѣйшихъ углубительныхъ работъ. 

Изъ разрѣшенныхъ въ минувшемъ году портовыхъ работъ 
весьма важное значеніе нмѣютъ работы по углублепію Очаков-
с к а я канала, какъ подхода къ Николаевскому порту, н по 
дальнѣйшему улучшеігііо Маріупольскаго порта. 

Общая стоимость работъ по углубленно до 30 футовъ Оча-
ковского капала была исчислена первоначально въ 7 . 0 0 0 . 0 0 0 руб., 
въ томъ числѣ па доведеніе глубины канала до 25 футовъ 
2 . 9 0 0 . 0 0 0 руб., которые и были разрѣшеыьт Государственнымъ 
Совѣтомъ къ отпуску въ течѳніе 5 — 6 лѣтъ. 

Первоначальный предположенія объ исполневіи означенных, 
работъ заключались въ томъ, чтобы выемку грунта, въ коли-
честв* до 7 0 0 , 0 0 0 куб. саж., произвести однимъ старымъ земле-
черпательными караваномъ, освобождавшимся съ днѣпровскихъ 
работъ, и другими новыми, спеціально заказанными для работъ 
въ Очаковскомъ канал*. На выполненіе заказа новаго паравана 
предназначался первый годъ; со втораго года работы должны 
были производиться обоими караванами, и послѣдній, шестой. 

годъ оставленъ запасными, на случай непредвидѣнныхъ задер-
жекъ въ землечерпателышхъ работахъ. 

Предположенія эти однако для первая же года поел* раз-
рѣшенія работъ не оправдались. Старый землечерпательный ісара-
ванъ съ Днѣпра, по удостовѣренію мѣстнаго Контроля, оказа-
лось возможными передать только въ концѣ минувшая года 
(30 ноября), съ значительными опоздаиіемъ противъ предполо-
женія; заказомъ новаго Министерству пришлось также запоздать, 
въ виду неожиданно возникшая вопроса о способ* исполнѳпія 
разрѣшениыхъ работъ. 

Вопросъ этотъ вызвало поступившее на имя Министра 
Путей Сообщеиія въ минувшемъ году предложеніе американ-
с к а я подданная Бэтса (Bates) , который просилъ предоставить 
ему выполненіе означенной операціи, съ обязательствомъ углу-
бленія канала до 27 футъ, за сумму 2 . 6 5 0 . 0 0 0 руб. При раз-
смотр*піи въ Портовой Коммисіи этого предложенія, предста-
вляющаго столь рѣзкую разницу въ цѣнѣ съ приведенными выше 
смѣтными исчисленіями, Коммисія поставлена была въ необхо-
димость болѣе тщательно пересмотрѣть первоначальным цифро-
выя давныя, на что потребовалось весьма значительное время. 
И хотя затѣмъ предложение Бэтса, по соображеиіямъ чисто 
техническими, было отклонено, тѣмъ не менѣе смѣтная стои-
мость работъ по углубленно канала до 30 фут., въ виду вновь 
выяснившихся данныхъ, была понижена, при условіи выполне-
ыія операціи въ восьмилѣтній срокъ, до 4 . 5 0 0 . 0 0 0 руб. 

Этотъ новый подсчета стоимости работъ по углубленно 
Очаковская канала до проектной глубины въ 30 футъ указы-
ваетъ на полную вѣроятность значительныхъ сбереженій противъ 
первоначально исчисленной для сего суммы въ 7 мил. руб., 
позволяя вмѣстѣ съ тѣмъ надѣяться и на болѣе скорое асснгно-
ваніе всей суммы, необходимой для осуіцестпленія этой работы, 
весьма важной какъ въ экономическомъ, такъ и въ стратеги-
ческомъ отношеніи. 



На работы по дальнейшему улучшенію Маргупожкаго 

порта назначепо въ теченіе четырех* лѣтъ 2 . 5 0 0 . 0 0 0 руб., 

въ счет* коихъ ассигновано уже по смете Министерства Путей 

Сообщенія прошлая года 4 0 0 . 0 0 0 рублей. 
Работы эти заключаются въ углублении порта до 18 фут. 

и въ увеличении длины иричальишхъ ЛИНІЙ, съ устройством* 
угольной гавани. Первыя изъ этихъ работъ предположено произ-
вести хозяйственным* способом*, a последнія сдать съ подряда. 

Изъ разрешенных* работъ на ближайшую очередь поста-
влено Министерством* Путей Сообиценія устройство угольной 
гавани, смѣтною стоимостью въ 1 . 4 2 7 . 7 1 3 руб. 45 коп. Проекты 
сметы и кондицій на эти работы, составленные Начальником* 
Управления работъ, вызвали со стороны мѣстнаго Контроля 
многія замечании, по которым* на мѣстѣ не было достигнуто 
соглашенія. Вслѣдствіе сего Начальник* работъ и представи-
тель Контроля были вызваны въ Петербург* для участія въ 
разсмотрѣніи означенных* проектов* сметы и кондицій при 
Портовой Коммисіи. За незначительными измѣненіями, Комми-
сіею были приняты замечаииія, предъявлении^ Контролемъ, 
вследствіе чего сметная стоигмость работъ была понижена до 
1 . 2 9 1 . 8 9 6 руб. 27 к., или почти на 1 0 % . 

По состязанію между и з б р а н н ы е Портовою Коммисіею 
ліицами, работы по Маріулольскому порту остались за инже-
нером* Чаевым*, предлолшвшиімъ наименьшую цену, а именно 
1 . 1 3 6 . 5 0 0 руб., со скидкою около 1 2 % со сметной стоимости. 
Таішмъ образом* обіцее уменьшеыіе расхода по этим* работам*, 
противъ первоначальной сметы, составило около 2 1 % . 

В ъ заключение настоящая моего отчета и въ дополнение 
къ приведенным* выше цифровым* данным* о наиболее круп-
н ы х * доходах* и расходах* за минувшій годъ, имею счастіе 
доложить В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У 

о вполне успешных* обицихъ результатах* исполненія государ-

ственной росписи за 1 8 9 8 годъ. 

Окончательно поверенный Государственным* Контролемъ 
подробный данныя по этому предмету будут* изложены въ отчете 
объ исполнении росписи, имеющем* быть представленным* Госу-
дарственному Совѣту къ 1 октября сего года; но и въ настоя-
щее время, по имеющимся предварительным* сведеиіямъ, можно 
уже судить съ приблизительною точностью о конечных* резуль-
татах* исполненія росписи за прошлый годъ. 

По доыесеніямъ контрольных* палатъ, общая сумма посту-
пивших* въ счет* росписи 1 8 9 8 года обыкновенные доходовъ 
выразилась въ цифрѣ 1 . 5 8 4 мил. руб., іиревысивъ ожиданіе no 

росписи на 2 2 0 мил. руб. 
На обыкновенные же расходы внесено было в ъ роспись 

1 . 3 5 0 мил. руб., къ коимъ надлежит"* присоединишь непредви-. 
денныя росписью ассіггпованія в ъ количестве 1 4 мил. руб. 
( 1 0 . 2 6 0 . 0 0 0 р. на расходы по охраиѣ Квантунскаго полу-
острова и 3 . 8 0 0 . 0 0 0 руб. на уплату процентов* по вновь выпу-
щенным* государственным* рентам*). Изъ общей затем* суммы 
ассигнована на обыкновенные расходы ( 1 . 3 6 4 мил. руб-.) можно 
ожидать, по опыту прежних* летъ, подлежащих* закрытою кре-
дитов* на сумму до 10 мил. руб., за вычетом* коихъ действи-
тельно произведенные обыкновенные расходы определятся в ъ 

цифре 1 . 3 5 4 мил. руб. 
Таким* образом* исполненіе по обыкновенному бюдоюету 

1 8 9 8 года предвидится съ превышеніемъ доходовъ над* расхо-
дами въ небывалом* до сего размѣре около 2 3 0 мил. руб. 
(наибольшее превышеніе обыкновенных* доходовъ над* расхо-
дами составляло 1 4 0 мил. руб. въ 1 8 9 6 году). 

На чрезвычайные расходы внесено въ роспись 1 8 9 8 г . 
1 2 4 мил. руб. и ассигновано сверх* росписи 2 8 8 мил. руб. 
(въ томъ числѣ: 90 мил. руб. на судостроеніе; 75 мил. руб. 
на уплату долга по выпущенным* кредитным* билетам*; 63 мил. 
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руб. на погашеніе и досрочный в ы к у п * разнаго рода бумагъ; 
3 5 мил. руб. на расходы по случаю постигшая нѣкоторыя 
губерніи неурожая и около 2 5 мил. руб. на выдачу ссудъ 
желѣзнодороэкнымъ обществам*). 

За вычетомъ изъ общей цифры ассигнованій по чрезвычай-
ному бюджету ( 4 1 2 мил.-руб.) поступивших* в * 1 8 9 8 году чрезвы-
чайных* рессурсовъ —около 8 8 мил. руб., —превышеніе чрезвычай-
н ы х * расходов* над* доходами составить около 3 2 4 мил. руб. 

В ъ общем* затѣмъ выводѣ , расходы въ счетъ росписи 
1 8 9 8 года превысят*, какъ надо ожидать, сумму поступив-
ших* обыкновенных* и чрезвычайных* доходов* въ количествѣ 
около 9 4 мил. руб., а съ присоединеніемъ къ доходам* ожи-
даемых* свободных* остатков* отъ заключенных* смѣтъ преж-
н и х * лѣтъ,—до 1 0 мня. руб.,—означенное превышеніе составить 
8 4 мил. руб. (менѣе ожидавшаяся по росписи на 2 2 мил. руб.), 
которые покрыты изъ свободной наличности государственнаго 
казначейства, составлявшей к ъ 1 8 9 8 году 2 1 5 мил. руб. 

В ъ таком* видѣ представляются по предварительным* свѣ-
дѣніямъ Государственнаго Коптроля результаты исполнеиія госу-
дарственной росписи за 1 8 9 8 годъ. Хотя потом*, по оконча-
тельной провѣркѣ цифр* поступленій и расходов*, и могутъ 
послѣдовать въ предвидимом* нынѣ исполненіи сей росписи 
нѣкоторыя измѣненія, по трудно ожидать, чтобы они оказали 
существенное вліяніе на сдѣланные выше общіе по сему пред-
мету выводы, которые поэтому считаю своим* долгом* повергнуть 
нынѣ зке на • благовоззрѣніе В А Ш Е Г О ИМПЕГАТОГСКАГО 
В Е Л И Ч Е С Т В А . 

П о д л и н н ы й ПОДПИСАЛ*: Государственный Контролер*, 
Сенатор* Т. Филгтповъ. 

13 мая.1899 г. 

О Г Л А В Л Е Ш Е . 

Стр. 
1 

Повѣрка касс* 
Общіе итоги начетов* и взысканій 7 

В о е н н о е М и н и с т е р с т в о : 9 

19 
Интендантское вѣдомство  
Артилдерійское вѣдомство 2 2 

Строительный операціи 27 

М о р с к о е М и н и с т е р с т в о 3 7 

со 
Постройка судовъ 
Сооруженіе военных* портов* 0 2 

Балтійскій завод* 5 3 

Обуховскій завод* 
Добровольный Ф Л О Т * 5 7 

М и н и с т е р с т в о Ф и н а н с о в ъ ь и 

Окладные сборы 
Таможенный доход* 3 9 

Питейный доход* 7 5 

Казенная продажа питей 7 3 

Ревизія государственных* кредитных* учреждепій . . 81 
Исправленіе денежная обращенія 83 



Стр. 
Министерство Земледѣлія и Г о с у д а р с т в е н н ы х . 

Имутцѳствъ 87 

Казенные горные заводы: 
а) Уральскіе заводы — 
б) Олонецкіе заводы 9 6 

Лѣса — 
Работы по осущенію и орошенію земель 1 0 3 

Министерство В н у т р е н н и х . Д ѣ л ъ 106 

Почтовый и телеграфный доходы — 

Содержаніе почтовыхъ стандій 1 1 0 

Министерство П у т е й Сообщенія 114 

Постройка желѣзныхъ дорогъ: 

а) Распоряженіенъ Управленія по сооружепію Си-
бирской желѣзпой дороги — 

б) Распоряжепіемъ Управленія Казенныхъ Жедѣз-
ныхъ Дорогъ . 1 2 8 

в ) Распоряжепіемъ Военнаго Министерства . . . . '131 
г ) Распоряжеціемъ, акціоперпыхъ желѣзнодорож-

ныхъ обществъ 1 3 3 

Эксплоатація желѣзяыхъ дорогъ: 

а) Казенный желѣзныя дороги 138 

б) Частные дороги 1 6 3 
Водяныя и шоссейный сообщенія 1 6 8 
ІІортовыя работы 1 7 1 

Общіе результаты исполненія государственной росписи за 

1 8 9 8 годъ 


